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ÍNDICE LA VISIÓN DE 
DANTE DELGADO

legamos a 100 ediciones de El Ciudadano en el mejor momento de Movi-
miento Ciudadano.

Encuestas de prestigio de dos medios nacionales nos han colocado, 
este año, como la segunda fuerza política de México.

Y las elecciones de Veracruz y Durango, así como las extraordinarias 
de Puebla, lo han confirmado: el país tiene una nueva alternativa para el 
futuro.

Quienes caminamos al lado de Dante Delgado en los últimos años sa-
bemos que él siempre tuvo clara la visión de lo que hoy es una realidad; un nuevo escenario políti-
co nacional en el que los partidos tradicionales presentan un rechazo de entre 70 y 80 por ciento 
de los ciudadanos y la disyuntiva está entre dos proyectos de país: el que gobierna México viendo 
al pasado y el que está creciendo de la mano de las nuevas generaciones y viendo al futuro.

Dante Delgado entendió que el país necesitaba, más que nunca, de un vehículo electoral en el 
que pudieran coexistir banderas históricas como la igualdad, la justicia social y los derechos labo-
rales con los nuevos valores de la socialdemocracia, como la inclusión, la paridad, la transparencia 
y la defensa de los derechos de la naturaleza.

Y ante el extravío del régimen, cuyo episodio más grave y preocupante es la mal llamada 
Reforma Judicial que atenta contra la división de Poderes y el Estado Constitucional de Derecho, 
fue el dirigente político que mejor entendió que la única vía para construir una nueva mayoría era 
ofreciendo una alternativa de futuro y no un regreso al pasado.

Con su profundo conocimiento de la geografía humana de México, Dante Delgado sembró 
nuevos liderazgos en todo el país. Mientras la apuesta del régimen fue el “poder derivado”, que se 
otorga de arriba hacia abajo, apostó por el “poder generado” con una visión regional y a partir de 
lo local: de abajo hacia arriba.

Para llegar a este momento, Dante Delgado ha resistido frente a las presiones del poder po-
lítico, pero también de los poderes fácticos. En lugar de una recompensa política individual, que 
muchas veces tuvo sobre la mesa, eligió la defensa de un proyecto colectivo y de grandeza. Una 
excepción, en medio de la descomposición generalizada de nuestra clase política.

Por eso, en esta icónica edición número 100 de El Ciudadano, otro más de tantos proyectos 
que ha puesto en marcha nuestro líder, podemos decirlo: el tiempo le está dando la razón. 

Queda mucho camino por recorrer y tenemos mucho trabajo por delante para construir el Mé-
xico justo, próspero y de iguales que anhelamos. Pero vamos bien y partimos de la visión correcta: 
la visión de Dante Delgado.n

Jorge Álvarez Máynez 
Coordinador Nacional de Movimiento Ciudadano
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de nuestro barco sea un joven que demostró un 
extraordinario talento para debatir ante la so-
ciedad mexicana, que expuso los ideales que nos 
congregan como instituto político y que, ante la 
adversidad, creció políticamente. 

¿QUÉ SIGUE EN ESTA NUEVA ETAPA CON 
MÁYNEZ COMO COORDINADOR NACIONAL?

Jorge ha expuesto y delineado una serie de es-
trategias inspiradas en las misiones que la gran 
economista Mariana Mazzucato nos arroja en 
su libro Misión Economía, una carrera espacial 
para cambiar el capitalismo. La profesora nos 
plantea que se puede tener a un Estado fuerte y 
que haga cumplir la ley, pero también un Estado 
emprendedor y modernizador que nos ayude a 
salir de las crisis sociales, ambientales y filosóficas 
de nuestro siglo. 

“Estos problemas «perversos» no solo requie-
ren innovaciones tecnológicas, sino sociales, or-
ganizativas y políticas. Son enormes, complejos 
e inmunes a las soluciones simples. Debemos 
resolverlos —no solo adaptarlos— centrando 
la formulación de políticas en los resultados. Y 
esto significa conseguir que los sectores público 
y privado colaboren de verdad invirtiendo en 
soluciones, adoptando una visión a largo plazo y 
dirigiendo el proceso de modo que garantice que 
se hace por el interés público”, apunta Mazzucato.

Máynez le ha propuesto a la dirigencia nacional 
y a toda la militancia que nos enfoquemos en una 
serie de misiones para que nuestro movimiento 
crezca y pueda aspirar a gobernar, pero gobernar 
para resolver los problemas cotidianos de nues-
tra sociedad y no perpetuar a una clase política 
obtusa, lejana de los problemas de la sociedad y 
que más que agentes de soluciones terminan por 
ser agentes del caos político y social. 

Máynez propone que debemos formar y tener 
cuadros políticos en todos los distritos federales 
de México. Se dice fácil, pero requiere de trabajo 

territorial, de preparación y formación, de orga-
nización interna entre todas las ramas del partido. 
Es una misión clara: necesitamos ser competitivos 
en todos los distritos federales si queremos dar 
una vuelta de timón al barco en común llamado 
México. 

Máynez nos propone redoblar esfuerzos en 
Jalisco y Nuevo León. Las últimas elecciones de-
mostraron que el partido oficialista crece como 
la humedad, y solo reforzando nuestros bastiones 
bajo la tónica de los buenos gobiernos podremos 
refrendar la confianza de la ciudadanía y avanzar 
en las elecciones intermedias. 

Para concluir, nuestro coordinador nacional 
nos propone trabajo. Propone trabajo a todas las 
áreas de la dirigencia nacional, a las coordina-
ciones estatales y a la militancia en general. Mi 
opinión personal es que nuestro movimiento se 

encuentra en ese estado complejo del crecimiento 
donde se mezclan el dolor, el miedo al cambio y 
el anhelo por madurar y llegar a la edad adulta 
para gobernar un país con mucha tragedia, pero 
también con mucha esperanza. 

A toda la militancia: nos toca trabajar, conocer 
cuáles son nuestras responsabilidades y dar todo 
de nosotros para poder ofrecerle a la sociedad 
mexicana un proyecto atractivo, pero más que 
nada, un proyecto que resuelva los problemas que 
nos duelen como país. 

Con la escuela de Don Dante Delgado y la vi-
sión y juventud de Máynez, nuestro movimiento 
va para adelante. 

Trabajemos para dignificar la política como un 
quehacer ciudadano y devolvamos esperanza al 
pueblo de México: sí hay opción, y en este camino 
al 2027, la opción es Movimiento Ciudadano. n

CENTRAL
13E n nuestra pasada Con-

vención Nacional Demo-
crática se renovaron los 
órganos de dirección de 

todo Movimiento Ciudadano: la 
Comisión Operativa Nacional, 
comisiones, secretarías, fundacio-
nes y, lo más importante, la coor-

dinación nacional. Jorge Álvarez Máynez fue 
propuesto por la Comisión Operativa Nacional y 
electo de forma unánime por todos los integrantes 
de la convención. Fue un día de renovación, pero 
no solo de cargos de partido, sino de generación. 
Aquí me es imposible no mencionar al fundador 
y líder de Movimiento Ciudadano, el Licenciado 
Dante Delgado. 

Como coordinador nacional, Dante llevó al 
partido a su máximo crecimiento en la pasada 
elección presidencial. Recibió ataques a diestra y 
siniestra para que nos sumáramos a una alianza 
que no tenía pies ni cabeza, a la que simplemente 
unificaba el odio hacia el expresidente de la Re-
pública. Aunque hasta el cansancio les explica-
mos a los líderes de la fracasada alianza, parece 
que jamás tuvieron intenciones de escucharnos. 
Tuvieron toda la intención de boicotear nues-
tro legítimo derecho político a competir solos. 
Después de que la candidatura del gobernador 
de Nuevo León fue torpedeada por poderes eco-
nómicos y del Estado, Movimiento Ciudadano se 
armó de valor y se propuso que Máynez asumiera 
la responsabilidad de liderar la campaña por la 
presidencia de la República. 

Jorge, de 39 años de edad, asumió dicha res-
ponsabilidad con firmeza y convicción. Propuso 
una campaña que demostró que se puede hacer 
política con alegría, con y para las niñas y niños 
de México, con propuestas claras en torno al país 
que queremos en Movimiento Ciudadano. Fue el 
único candidato a la presidencia que publicó un li-
bro que delineaba la ruta que México debía seguir 
si la voluntad popular nos favorecía. Me atrevo 
a decir que fue el único candidato de izquierda 
socialdemócrata que vimos en la pasada elección. 

Tuvimos a una alianza que jamás entendió (ni 
ha entendido) lo que fue el fenómeno obradoris-
ta y, al navegar sin brújula, se descarrilaron en 
ataques antisemitas, racistas y clasistas. De parte 
del oficialismo tuvimos una campaña aburridí-
sima. La candidata y ahora presidenta de México 
se dedicó a repetir el discurso del expresidente 
Obrador: echar culpas al pasado, hablar sobre 
programas sociales y listo. 

Nuestro candidato habló de justicia interge-
neracional, es decir, hacernos cargo del mundo 
que estamos dejando a las futuras generaciones. 
Habló de la dignidad laboral y, en los debates, 
presentó sus propuestas para reducir la jornada 
laboral a 40 horas. Habló también de la reforma 
de reformas: presentó un boceto para realizar 
una reforma a la hacienda pública en donde los 
súper ricos de México paguen más impuestos y 
podamos construir un estado de bienestar y de 
cuidados, máxima idea que persigue la social-
democracia. 

Máynez, como candidato, presentó propues-
tas para las niñas y niños de México. Habló de las 
condiciones de las escuelas públicas, de cómo di-
rigir mejor el gasto para que las escuelas públicas 
de México sean un timbre de orgullo para toda la 
sociedad. Tocando este tema, es imposible olvidar 
la canción “Máynez presidente” que rompió récords 
en Spotify y, además, ayudó a todas las candidatas 
y candidatos de Movimiento Ciudadano a realizar 

JORGE 
ÁLVAREZ 
MÁYNEZ, 

LA TRANSICIÓN
Yo no quiero, sin embargo, maldecir de la vida, como lo hacen tantos filó-
sofos; yo no me arrepiento de haber vivido, porque no creo haber sido aquí 
un ser inútil. La naturaleza nos ha puesto sobre la Tierra para vivir en 
ella; pero no para permanecer siempre aquí. 

MARCO TULIO CICERÓN 

mejores campañas. En menos de un mes, nuestro 
partido tenía un referente nacional, una canción 
que nos identificaba y propuestas para un México 
nuevo que no solo eran atractivas y resonaban en los 
mexicanos, sino que estaban dotadas de inteligencia, 
datos y análisis. Ha sido la campaña más exitosa 
en la historia de nuestro movimiento y se debe a 
miles de mujeres y hombres que se atreven a hacer 
política en un país tan complejo como el nuestro. 
Tengo que resaltar que, también, se debe al coraje 
y valor de Don Dante Delgado y su experiencia, 
sabiduría y generosidad, así como a la energía, 
inteligencia y valor de Jorge Álvarez Máynez. 
Ambos lideraron al partido para convertirse en 
una fuerza nacional que, me atrevo a decir, es la 
única fuerza política vigente que le puede y le 
podrá hacer frente a un régimen en descontrol, 
franca podredumbre y corrupción. 

Después de este pequeño relato de campa-
ña, tiene todo el sentido que el nuevo capitán 

RODRIGO 
CORDERA 
THACKER
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El maestro Sebas-
tián llega apurado a la calle de 

Patriotismo: ahí, en la fundación que 
lleva su nombre, le esperamos para entrevis-
tarlo en un espacio grande y bien distribuido, 

decorado por sus esculturas y por obras de otros 
artistas a quienes Sebastián ha invitado a exponer.

“¿Por dónde comenzamos?”, nos pregunta el escul-
tor, quien nos ha invitado a sentarnos en una peque-

ña mesa de metal. Lo único que no es estético en la 
fundación es nuestra grabadora. Enrique Carbajal 
(conocido en todo el mundo como Sebastián) parece 

haberse sacudido cualquier rescoldo de prisa pa-
ra darnos todo el tiempo necesario, nos mira 

tranquilo mientras revisamos nuestras 
notas.  Empezamos entonces con 

una pregunta obligada: 

las palabras también, no todos podemos ser poe-
tas, aunque las ordenemos y le busquemos. Si no 
tenemos la vocación, la capacidad, la grandeza y 
la sensibilidad de ser poetas, no lo vamos a lograr. 

Es igual en el arte escultórico o pictórico. Si 
tomo la geometría, necesito tener algo que decir, 
lo que yo hice fue tomar la geometría y convertir-
la en un código muy personal de decir las cosas. 

Escuchamos que cuando usted hizo el 
cubo, dijo que le había encontrado la 
cuadratura al círculo. Es una imagen 
muy fuerte y muy bonita, porque ade-
más simboliza gran parte de su obra.  

En un principio parecían juguetes, y lo eran. 
A mí me daba risa y pensaba: “qué bueno que 
sean juguetes, pero lo que no saben es cuál es 
mi camino”. Han pasado los años, las décadas, 
y lo que yo investigaba, por lo que iba detrás, me 
ha dado la razón, porque ahora esos objetos son 
modelos matemáticos que sorprenden todavía, 
pero que en aquel tiempo no se comprendían. 

  
Uno de sus maestros fue el escultor 
Matías Goeritz, autor de las “Torres de 
Satélite”. 

 Matías Goeritz no fue mi maestro. La historia 
es un poco diferente. Yo fui a pedirle una carta 
de recomendación y me invitó a dar clases a su 
taller, entonces me convertí en su asistente, y 
por supuesto que, si lo entendemos así, fue mi 
maestro, porque aprendí muchas cosas con él, no 
solo sobre el arte, sino sobre la vida misma y la 
amistad, hasta sobre el amor, porque él significó 
un poco el padre que yo no tuve. Fue como mi 
padre. Entonces, no fue mi maestro, fue mucho 
más. Mi hijo se llama Matías por eso. 

¿Qué busca que vea la gente en sus es-
culturas? 

 Lo que busca todo artista es que vean el refle-
jo, como en un espejo, de su propia realidad, de lo 
que son, de lo que tienen, de la raíz profunda que 
somos los mexicanos. Es eso, pero transformado 
en objeto de arte. 

Si vemos los monumentos de Paseo de 
la Reforma, empezando por la Diana, 
y terminando por “El Caballito”, casi 
todos parecen más o menos iguales: la 
Diana, el Ángel, Cuauhtémoc, Colón; 
pero “El Caballito” rompe por com-
pleto. ¿Cómo le gustaría a usted que la 
gente que la ve entienda esa escultura?

Ha sucedido un fenómeno especial que pasa 
con todos los íconos de esa naturaleza. Ya han 
pasado veinte años o más. Cuando apareció, fue 
una sorpresa para el gran público, para los que 
no conocen esta cosa que se llama arte moderno. 
A los niños les encantó, porque era una sorpresa 
fresca y tenía color. En cambio a los adultos no, 
porque ya estaban hechos a una comprensión 
estética establecida. Pero poco a poco, como se 
hizo tanta controversia y yo pude explicar cuál 
fue el proceso para llegar a eso, muchos lo han 
asimilado, han cambiado su manera de ver y lo 
han aceptado. 

Entonces, lo que era un 10% de aceptación y 
un 90% de rechazo, se fue transformando y ahora 
se cambió. Es un 90% de aceptación y un 10% de 
rechazo. Qué bueno que existe el rechazo, porque 
si no hay rechazo, quiere decir que ya pasó a ser 
asimilado y que ya no tiene sentido. 

Después de esa intervención yo pensé que 
no iba a vivir mucho tiempo; entonces me volví 
obsesivo en producir, en hacer, en estar, en vivir, 
en tratar de dejar huella. Creo que es por eso que 
tengo tanta producción desde muy joven, por esa 
obsesión de pensar que no me quedaba tiempo, 
que iba a morir pronto. 

Luego vino 1968. Es verdad que fue también 
un año clave para mi vocación plástica. Participé 
en el movimiento estudiantil, me detuvieron y 
me metieron al Campo Militar No. 1. Estuve ahí 
algún tiempo y luego me soltaron, por azares 
del destino. Los dos ministerios públicos que 
me estaban consignando eran de Chihuahua, y 
me ayudaron. No me consignaron, se hicieron 
“guajes”. Nunca supe ni quiénes eran, ni cómo 
se llamaban. Fue una acción de solidaridad de 
paisano. 

 
El arte por esencia es contracultural. 
Pensamos que usted entiende su crea-
ción, no como un fenómeno únicamen-
te de protesta, pero sí como una parte 
de contracultura para despertar cosas 
en la gente que no son las establecidas. 
Desde ese momento del 68, o antes, 
usted ya iba contracorriente y tratando 
de cambiarle la geometría a las cosas, 
que fue finalmente lo que hizo. 

En un principio no fue entendido mi papel 
como artista, pero lo utilizamos bien hacien-
do carteles de protesta. Era un obrero más del 
diseño e impresión de carteles para apoyar el 
movimiento. 

Pero me di cuenta de que lo que tenía que ha-
cer primero era encontrar un lenguaje profundo, 
mío, un lenguaje personal y ser Sebastián. Cuan-
do lo encontré supe que lo podía utilizar para 
decir lo que yo quisiera, para el panfleto, para la 
protesta y para lanzar alegorías; pero también 
para la creación revolucionaria verdaderamente 
profunda, o sea, lo que vas a aportar en el terreno 
del arte, tu pequeño grano de arena. 

Los tres grandes, Rivera, Orozco y Siqueiros, 
utilizaron las alegorías maravillosamente para 
protestar. Como estaba tan cerca del movimien-
to de los muralistas, no podía competir con algo 
que se logró tan fuerte. Entonces cambié la ju-
gada en la esencia transformando una expresión 
artística. Evolucionar o hacer algo con cierta 
novedad, con cierto cambio, ahí es donde de ver-

dad cuenta el ser subversivo ante la sociedad, 
abrirle campo a nuevas posibilidades… 

¿Esa revolución en su arte 
fue el cubo Leonardo 4? 
¿Ahí empezó? 

 No exactamente el cubo, 
sino haber tomado la geo-
metría como lenguaje. Así 
como las palabras forman 
el lenguaje para los idiomas, 
yo tomé la geometría para 

mi propio lenguaje. Si bien es 
cierto que la geometría es de to-

dos, todos la podemos utilizar, y a 

Me di cuenta de que lo que 
tenía que hacer era encontrar 
un lenguaje profundo, mío, y 

ser Sebastián.

¿
De dónde surgió el seudó-
nimo de Sebastián? 

Bueno, lo he platicado muchas 
veces, a ver si no lo platico diferen-
te y quedo mal –dice sonriendo–. 
Es porque en mi época de estu-
diante, tres personas coincidieron 
por separado, sin conocerse, en 

mi relación de parecido con San Sebastián. 
Primero, mi maestro de escultura dio una 

clase de anatomía sobre “San Sebastián” de Bo-
tticelli, pero la dio con mi cuerpo, porque yo me 
quedé dormido en la clase. De ahí mis compañe-
ros me empezaron a decir San Sebastián. 

Un año después, en una comida, se levantó 
una persona y me dijo: “Oiga, usted se escapó 
de un cuadro”, le pregunté de cuál y me dijo: 
“de ‘San Sebastián’ de Botticelli”… Esa persona 
era don Carlos Pellicer, el gran poeta mexicano. 

Pasaron como ocho meses más y una crítica 
de arte me hizo una entrevista. Ella narró mi 

físico en el texto y al final decía que 
me asemejaba a un “San Sebastián” de 
Mantegna: ya era otro autor, pero seguía 
siendo el mismo santo. 

Entonces ya me preocupé: “este santo me 
persigue”. Ahí empecé a pensar en cambiar-

me el nombre. Al verlo como tipografía es 
muy bueno, el sonido también es muy bue-
no y al fijarme en el ícono que representa 
San Sebastián en la pintura de todos los 
tiempos pensé: “el nombre va a pegar si lo 
utilizo, nada más que tengo que ponerle 
un apellido”. Y le puse Sebastián Escul-
tor. Quedó la creación de una marca, de 
una imagen. 

Usted llegó muy joven a la Ciu-
dad de México. ¿Por qué se viene 
un adolescente, casi un niño, de 16 

años, desde Camargo, Chihuahua, 
al D.F., y cómo le hace para sobrevi-

vir y para destacar? 
Por una vocación inquebrantable. Cuando 

hay una vocación desde niño, que es verdadera-
mente inalterable, uno sabe que tiene que luchar 
por engrandecerla.  

Por suerte tuve la cercanía de personas que 
me amaron. Mi madre, por ejemplo, me enseñó 
muchas cosas para amar el arte, me enseñó a 
preparar la tela, a pintar flores al óleo, muchas 
cosas artesanales. Eso despertó mi vocación. 

Pero tuve una maestra llamada Enriqueta 
Visconti, que también me inculcó la pasión por el 
arte universal y me impulsó a salirme del pueblo 
a formarme. De tal manera hizo que me creyera 
que tenía talento, que a los 16 años dije: “no me 
queda otra”. Ella me ayudó: “tú vas a ser famoso”, 
me dijo.

Me la creí y me vine así, a los 16 años, sin nada, 
y viví en la Academia de San Carlos. Esa ya es 
otra historia, complicada y dura, pero formativa, 
que me templó. 

 
El año 1968 es clave en su vida. Fue su 
primera exposición, cuando presentó 
los desplegables y nació el seudónimo 
de Sebastián; pero también es el año de 
las protestas estudiantiles, de la masa-
cre de Tlatelolco. Usted mismo estuvo 
preso en el Campo Militar No. 1.

Sí, es verdad. Fue un año fundamental para 
todos los mexicanos, para la evolución política, 
social y económica de México. Para bien o para 
mal, hubo un cambio. Yo creo que más para 
bien. Pero antes hay también otro año que es 
clave en mi vida: 1963, que fue cuando me 
operaron del corazón. 

Sebastián, 
la geometría 
de un artista
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ARTURO  
SÁNCHEZ MEYER 
/ ANDRÉS TREVIÑO

CONTINÚA 

Escanea con tu 
smartphone 

CONOCE LOS CUBOS 
DESPLEGABLES DE SEBASTIÁN

http://www.youtube.com/watch?v=IzF_sOmCgso
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M ovimiento Ciudadano 
tiene la oportunidad 
de impulsar este tema 
como una prioridad 

de sus agendas políticas, legisla-
tivas y electorales.

Mov i m iento  Ciud ad a no 
plantea una agenda socialdemó-
crata que impulse la autonomía 

de las personas y de las colectividades, un for-
talecimiento de la ciudadanía democrática y el 
desarrollo de las capacidades por igual. Para 
lograr esto último, es necesario reconocer y 
corregir las desigualdades históricas que han 
sufrido diversos grupos de la población.

En este 8 de marzo, es necesario redoblar es-
fuerzos para cerrar las grandes brechas entre 
hombres y mujeres en pagos, prestaciones y di-
visión del trabajo, lo que nos llevan a reflexionar 
cómo la división sexual del trabajo influye en las 
oportunidades que tienen las mujeres, en especial 
aquellas que son madres, para desarrollar sus 
carreras laborales.

Hoy en día, dos luchas de la agenda laboral 
unen prácticamente a todos los feminismos: la 
de los cuidados, es decir, las tareas en torno a los 
hogares y las familias para el sostenimiento de la 
vida, y la igualdad en el trabajo.

Las labores de cuidado han sido asignadas a las 
mujeres por siglos, por milenios, como parte de la 
cultura de género dominante. Desde la infancia 
se nos enseña, más que a los hombres, a cocinar, 
a lavar, a limpiar, a encargarnos de familiares 
cuando se enferman. Conforme vamos creciendo, 
somos las primeras a las que los demás voltean a 
ver cuando surge alguna necesidad.

8 DE MARZO: 

POR UNA 
AGENDA 

LABORAL 
FEMINISTA

Son muchas las mujeres que se dedican a los 
cuidados de manera permanente y así ven cance-
lado su derecho al trabajo remunerado, la educa-
ción, la capacitación y la seguridad social, incluso 
su derecho al tiempo libre, al descanso y a la salud. 
Por eso es que la causa del derecho al cuidado nos 
invita a cuestionar esa cultura que nos impone 
obligaciones mayores, para sacar el cuidado del 
ámbito privado y llevarlo hacia lo público. 

En torno a los cuidados se articula una enorme 
cantidad de derechos humanos. Sin cuidados, 
las primeras infancias no podrían tener salud o 
alimentación. No podrían tener acceso a la educa-
ción al crecer ni tener oportunidades de cultura, 
trabajo o descanso más adelante. Sin cuidados, 
las personas adultas mayores ven comprometido 
su derecho a una vida digna y plena.

La Encuesta Nacional para el Sistema de Cui-
dados (ENASIC 2022) reveló que, entre las mu-
jeres que quieren trabajar y no lo hacen, el 68.4% 
es porque no tiene quién cuide a sus familiares, 
es decir, dos de cada tres mujeres que quisieran 
entrar a un empleo pagado no lo hacen por estar 
obligadas a trabajar sin remuneración.

Incluso para quienes logran romper las barre-
ras del empleo remunerado, las tareas de cuidado 
significan aumentar su jornada total de ocupa-
ciones. Muchas mujeres racionalizan el tiempo al 
adoptar trabajos de tiempo parcial o informales, 
precarios, que no generan derechos.

La gran desigualdad en el uso del tiempo de 
hombres y mujeres tiene consecuencias negativas 
en nuestro desarrollo socioeconómico.

Esta carga de cuidados tiene, principalmente, 
cuatro consecuencias negativas: brechas labo-
rales (de salario, contratación, ascensos); me-
nores prestaciones, seguridad social y ahorros, 
incluyendo pensiones; menor participación en 
el trabajo remunerado; menor independencia 
económica y personal.

Mientras seamos nosotras y no la sociedad quie-
nes paguemos estos costos, no podremos tener los 
mismos niveles de bienestar en los hogares y en 
las comunidades. Cuidar es necesario para poder 
realizar las actividades cotidianas, para que las per-
sonas enfermas puedan salir adelante, para que las 
personas con discapacidad no sufran desventajas, 
para que niñas y niños estudien y aprendan habili-
dades básicas, para que todas y todos se alimenten 
y puedan ejercer otros derechos. 

Nuestro marco jurídico e institucional se ha 
quedado atrás para responder a las luchas femi-
nistas por visibilizar el trabajo no remunerado y 
compartir los cuidados porque en nuestro país los 
servicios de cuidado surgieron como un derecho 
enfocado en las trabajadoras, pensando en que 
eran la excepción a la regla: madres cuidadoras 
que dependían del sustento que brindaban los 
hombres.

Para revalorar los cuidados que realizan las 
mujeres, se necesita redistribuir estas labores 
hacia otras personas integrantes de las familias 
y hacia servicios públicos o regulados. El Estado 
sólo podrá demostrar su compromiso con los cui-
dados con un gasto suficiente, con una legislación 
renovada y con infraestructura y servicios. 

LA NECESIDAD DE UN CAMBIO

Hoy, la urgencia es mayor que nunca por tres 
factores principales: primero, la desinversión pú-
blica. Entre 2018 y 2024, el presupuesto dedicado a 
los cuidados sufrió un declive de 27%, de acuerdo 
con un análisis de la organización México Evalúa.

Crear un Sistema Nacional de Cuidados es una 
oportunidad de dar una respuesta integral y siste-
mática que sirva para ordenar los servicios, tanto 
los que ya existen como los que pueden crearse en 
diversas instituciones públicas y sectores sociales. 
En el Legislativo están varias propuestas que se 
han quedado congeladas, por lo cual desde Mo-
vimiento Ciudadano tenemos la oportunidad de 
impulsar este tema como una prioridad de nues-
tras agendas políticas, legislativas, electorales, 
pues cada vez despierta más interés en nuestra 
militancia y entre las personas simpatizantes de 
nuestra fuerza política.

Por otro lado, hace unos meses, presentamos 
en la Cámara de Diputados una iniciativa para 
establecer la igualdad de remuneración, en un 
esfuerzo por recuperar los avances de las legis-
laturas anteriores que no tuvieron consenso en 
ambas cámaras. Quisiera referirme a este tema en 
particular por la importancia del 8M y la jornada 
subsecuente, el 9M: “Un Día sin Nosotras”.

La brecha salarial es una forma de penaliza-
ción a las mujeres porque se cree que la materni-
dad y los cuidados nos hacen más susceptibles a 
interrupciones, ausencias o renuncias. Por ello 
es que una legislación laboral de avanzada tiene 
que lograr horarios, jornadas, permisos y reglas 
que hagan compatible el empleo con la vida de 
cualquier mujer.

NUESTRA PROPUESTA  
LEGISLATIVA

Nuestra propuesta, que retoma estudios, expe-
riencias, recomendaciones y buenas prácticas 
internacionales y nacionales, contiene diversas 
disposiciones que se extienden en trece leyes que 
deben reformarse. Las principales modificacio-
nes son las siguientes:

1. Primero, para reconocer el problema, se nece-
sita mejorar las definiciones. Por ello, en la Ley 
Federal del Trabajo y General de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia, se revi-
san y redefinen los términos relacionados con 
la violencia económica, la violencia laboral, la 
brecha de género y el trabajo digno, incluyendo 
actos que van desde la publicación de vacantes 
hasta el despido. También se introducen me-
didas para la reparación de daños con el fin de 
fomentar la negociación y el acuerdo.

2. Se establece que las diferencias en remunera-
ciones debidas al género, sexo, orientación, 
identidad, situación familiar y responsabilida-
des familiares, por acción u omisión, se consi-
derarán como una forma de trato diferenciado 
en la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la 
Discriminación y la Ley Federal del Trabajo.

3. Se crea un “Certificado en materia de igualdad 
laboral y no discriminación vigente” volunta-
rio, como un reconocimiento para los lugares 
de trabajo que implementen prácticas de igual-
dad, que tendrá un carácter público, dentro de 
la Ley General para la Igualdad entre Mujeres 
y Hombres y la Ley General de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública.

4. En la Ley de Cámaras Empresariales y sus Con-
federaciones se introduce la igualdad salarial 
como un criterio en el diseño de la política 
empresarial en los tres órdenes de gobierno, 
por lo que cada autoridad podrá desarrollar 
incentivos, programas e instrumentos de avan-
zada, y las empresas podrán involucrarse de 
forma proactiva hacia el logro de estas metas.

5. El Instituto Mexicano del Seguro Social tiene 
información muy importante sobre las estruc-

turas de remuneración. Por eso, proponemos 
en la Ley del Seguro Social que el Instituto 
deberá identificar y hacer del conocimiento de 
las autoridades correspondientes las posibles 
violaciones al principio de igualdad salarial 
a partir de la información proporcionada por 
las y los patrones en cumplimiento de sus obli-
gaciones. 

6. En el sector público existen elementos de re-
muneración, como ciertas prestaciones, que 
pueden disfrazar las desigualdades. Por ello, se 
actualizan la Ley Federal de los Trabajadores al 
Servicio del Estado y la Ley Orgánica del Poder 
Judicial para incluir elementos como bonos 
que formen parte de las remuneraciones que 
deberán igualarse. Además, prohíbe que las 
licencias, descansos o permisos por respon-
sabilidades familiares (embarazo, cuidados, 
lactancia, maternidad, paternidad) afecten las 
primas, la antigüedad o cualquier complemen-
to al salario.

7. En la Ley General para la Igualdad entre Mu-
jeres y Hombres se determina que en cada en-
tidad pública las Unidades de Género estén 
encargadas de la vigilancia y cumplimiento 
de la igualdad salarial. Así se evita un gasto 
excesivo y se hace un esfuerzo transversal.

8. Un tema crucial para cumplir con toda reforma 
laboral es la inspección del trabajo. Por ello, en 
la Ley Federal del Trabajo y la Ley Orgánica de 
la Administración Pública Federal, se fortalece 
el papel de la Secretaría del Trabajo y se definen 
criterios para que vigile el cumplimiento de 
la igualdad de remuneración, emita informes 
detallados y pueda recibir denuncias de la ciu-
dadanía. La información se integrará en un 
Sistema Público de Monitoreo de Prácticas 
Salariales y Normas del Trabajo. 

9. En la Ley Federal de Remuneraciones de los 
Servidores Públicos, la Ley del Servicio Pro-
fesional de Carrera en la Administración Pú-
blica Federal y la Ley Federal de Presupuesto 
y Responsabilidad Hacendaria, se mandata a 
las Secretarías de Hacienda, Función Pública 
y Trabajo para determinar las remuneraciones 
del funcionariado en términos de igualdad, 
incluyendo al personal de confianza y otros 
regímenes de contratación como son las y los 
empleados bajo el régimen de honorarios. Asi-
mismo, se les da la tarea de evaluar y actualizar 
los catálogos de puestos de acuerdo con el prin-
cipio de igualdad salarial.

Ya hemos aprobado una reforma constitucio-
nal para que el Estado en su conjunto elimine la 
brecha salarial de género. El objetivo, ahora, es 
llevar el reconocimiento formal de este derecho 
a la realidad. Por ello hicimos esta propuesta que 
establece mecanismos para cumplir gradual-
mente con estos principios. La jornada de lucha, 
memoria y reconocimiento de este 8M es una 
oportunidad histórica para exigir y concretar 
avances.n

EL 68.4% DE LAS MUJERES QUE QUIEREN 
TRABAJAR Y NO LO HACEN ES PORQUE 

NO TIENEN QUIÉN CUIDE A SUS 
FAMILIARES.

CREAR UN SISTEMA NACIONAL DE 
CUIDADOS ES UNA OPORTUNIDAD PARA 
ORDENAR LOS SERVICIOS EN DIVERSAS 
INSTITUCIONES PÚBLICAS Y SECTORES 

SOCIALES. 

Segundo, la cancelación de programas de apo-
yo a cuidados, como las escuelas de tiempo com-
pleto y las estancias infantiles, para sustituirlos 
por transferencias monetarias que no tienen un 
componente de apoyo a los cuidados.

Tercero, las consecuencias de la crisis de cui-
dados que generó la pandemia por COVID-19 
que prácticamente duplicó, según la CEPAL, las 
cargas de cuidado de las mujeres y expulsó a un 
buen porcentaje de ellas del mercado laboral.

PATRICIA  
MERCADO
DIPUTADA CIUDA-
DANA, DE LA LXVI 
LEGISLATURA
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INFORMACIÓN DE MOVIMIENTO CIUDADANO

Muy buenas tardes a todas y a todos. 
Muchas gracias por estar aquí.

 Como se decía en el video, co-
mo se ha discutido aquí hoy, es un 

día histórico para nuestro movimiento, es la 
primera vez que Movimiento Ciudadano va 
a estar en la boleta para la Presidencia de la 
República.

Va a estar en la boleta de la Presidencia de 
la República la única opción decente, la única 
opción que ha hecho política en este país sin 
negociar prebendas, sin intercambiar chantajes, 
sin moches, la única opción que ha demostrado 

POR PRIMERA VEZ 
EN SU HISTORIA, 
MOVIMIENTO CIUDADANO 
TIENE UN CANDIDATO 
PROPIO A LA PRESIDENCIA 
DE LA REPÚBLICA

MENSAJE DE JORGE 
ÁLVAREZ MÁYNEZ 
A LA ASAMBLEA 
ELECTORAL NACIONAL 
DE MOVIMIENTO 
CIUDADANO

con sus votos en el Congreso de la Unión que es 
posible hacer política con dignidad, que mien-
tras la oposición habla de unidad opositora, 
nosotros, en esta alternativa, hemos acreditado 
congruencia, las reformas más regresivas del 
pasado y del actual gobierno, somos los únicos 
que las hemos encarado con dignidad, con con-
sistencia y con coherencia.

También va a estar la sensatez en la boleta, 
va a estar una opción que no agravia, que no 
ofende, que no hace política poniendo adjeti-
vos ni alentando el discurso de odio.

Va a estar en la boleta la autonomía que nos 
da haber llegado aquí con la dignidad intacta, 
nosotros no hemos hecho compromisos con 
grupos de interés, con poderes económicos, 
con poderes políticos para estar en la boleta 
presidencial.

Nosotros vamos a hacer una campaña libre 
de compromisos y eso nos da la posibilidad de 
que haya un gobierno libre de compromisos.

La clase política, lo dije hace muchos años 
cuando inicié mi carrera política en Zacate-

cas, se convirtió poco a poco en administra-
dores del diezmo, en administradores tempo-
rales del pacto de corrupción que los lleva al 
poder y por eso para mí es un orgullo llegar a 
la boleta libre de esos compromisos.

También va a estar en la boleta un hombre 
que pagó con su libertad la dignidad de hacer 
política, que fue a la cárcel porque no estuvo 
dispuesto a arrodillarse junto a su generación 
con el fracaso del país, un hombre que fundó 
esta opción política desde prisión y los fun-
dadores que, junto a él, los amigos que nun-
ca le dieron la espalda a su líder, los amigos 
que acompañaron a un idealista, como lo es 
nuestro dirigente nacional para tener esta 
alternativa.

Junto a esas fundadoras y fundadores de 
nuestro movimiento, también van a estar en 
la boleta los que llegaron la elección pasada 
o la antepasada, los que llegaron este año 
y los que van a seguir llegando, este es un 
movimiento que tiene vocación de mayoría, 
es un movimiento que entiende que para 

transformar el país no se hace con luchas tes-
timoniales o con una lucha de reivindicación, 
de autoafirmación, en la que lo importante es 
acreditar que tenemos la razón, lo importante 
es cambiar las condiciones en las que viven los 
que más sufren en este país.

 Va a estar en la boleta la memoria del mo-
vimiento estudiantil de 1968, de las jóvenes y 
de los jóvenes que pagaron el precio para que 
hoy tengamos las libertades políticas que nos 
permiten estar aquí.

Va a estar en la boleta el movimiento que 
luchó contra el fraude de 1988, el movimiento 
que nos dio la democracia perfectible y con 
errores, pero que hoy tenemos.

Va a estar en la boleta cada generación que 
no se ha rendido y que no se ha conformado 
con el presente, que nos permitió a nosotros 
aspirar también a un futuro distinto.

Va a estar en la boleta el candidato presi-
dencial que llegó a inspirar a un país en un 
debate pese a la discapacidad, pese a haber 
sido encarcelado 32 veces por defender las 
libertades.

Va a estar en la boleta presidencial la can-
didata presidencial que, en el 2006, en el mo-
mento de mayor polarización, nos dio a todos 
un testimonio de esperanza.

Y va a estar en la boleta el joven estudian-
te del ITESO, que la fue a ver cuando visitó 
su universidad con la convicción de que ese 
México es posible.

También va a estar en la boleta un joven 
maestro del sur de Sonora que ante una trage-
dia que en ese momento era más excepcional 
que hoy, el asesinato de un político recién 
electo, aceptó competir por Movimiento Ciu-
dadano en una elección extraordinaria.

 Esa fue la primera campaña en la que tuve 
el honor de estar, aparte de la propia, en Mo-
vimiento Ciudadano.

A partir de esa campaña con Manuel Scott 
he podido estar en decenas de campañas que 
me han llenado de dignidad, de aprendizajes 
y que me han permitido entender lo que sig-
nifica hacer política de pie y con personas en 
las que creo.

Va a estar en la boleta la tercera vía, una ter-
cera vía, porque sí la necesita este país, porque 
es falso que tengamos que elegir entre abrazos 
y balazos, entre mano dura y mano blanda.

Se puede actuar con firmeza, se puede ac-
tuar de frente al gran problema de la impu-
nidad, de la violencia y de la seguridad sin 
recurrir a esa falsa disyuntiva.

También en el terreno económico necesi-
tamos una tercera vía. Es falso que tengamos 
que elegir entre la mano invisible del mercado 
y el clientelismo que transforma a las perso-
nas en votos, es falso que tengamos que elegir 
entre que la gente tenga pescado o aprenda a 
pescar.

México merece un estado de bienestar, un 
sistema de cuidados, que las niñas y los niños 
crezcan con las mismas oportunidades, con 



Junio de 2025 Junio de 20254

EL CIUDADANO 100 EDICIONES

oy que estamos celebrando 
100 ediciones de “El Ciudada-
no”, me es imposible no pensar 
y escribir sobre Dante Delgado 
Rannauro. Hoy que nuestro 
movimiento avanzó electoral-
mente en Veracruz Y Durango 
recuerdo la tenacidad de Dan-
te ante los embates de una vie-

ja política que buscaba acabarnos y obligarnos a formar parte 
de una alianza desastrosa y francamente vergonzosa. Hoy que 
estamos celebrando 100 ediciones de un proyecto editorial, me 
siento afortunado y agradecido con la militancia y la dirigen-
cia de poder ser parte y contribuir al crecimiento de nuestro 
proyecto. Un proyecto para recomponer el rumbo de México y 
llevarlo a donde Dante siempre nos obligó a imaginar: un futuro 
de grandeza para el pueblo de México. 

El Ciudadano, periódico de nuestro movimiento ha sido 
dirigido y encabezado por otro colega y amigo que ha pues-
to mente, esfuerzo y mucho trabajo para sacar adelante este 
proyecto: Arturo Sánchez Meyer. Arturo ha puesto empeño 
y tesón para lograr sacar cada trimestre un periódico cul-
tural, político y que es referente de nuestro movimiento. 
Como coordinador de la comisión editorial no puedo dejar 
de agradecerle, felicitarle y reconocerle por estos años de 
trabajo editorial. Hoy que trabajamos juntos para sacar ade-
lante un nuevo proyecto editorial, felicito a Arturo, director 
de El Ciudadano y a todo el equipo que en estos años ha 
colaborado con él. Gracias infinitas por su trabajo, por su so-
lidaridad ahora que asumo este cargo y que sepan que tra-
bajaremos con mucho ahínco para llevar a nuestro proyecto 
a buen puerto en estos momentos de turbulencia política en 
la república y en el mundo. 

¿Qué sigue? ¿Para dónde queremos llevar nuestro proyecto 
editorial? 

Vivimos en un mundo en donde lo digital se ha convertido 
en parte de nuestra realidad y nuestro nivel de atención se ha 
vuelto efímero. Por ello debemos encontrar nuevas formas de 
comunicación que nos acerquen a nuevos públicos. Mucho se 
ha dicho sobre la viabilidad de los periódicos en el mundo y 
podrán tener razón: el mundo digital ha orillado y obligado a 
los grandes periódicos a utilizar a las plataformas digitales para 
sobrevivir. Y en eso trabajaremos, mejoraremos, pero hay algo 
que mientras exista humanidad jamás morirá; y eso es la pala-
bra. La palabra es la herramienta de la política por naturaleza. 
La palabra genera ideas, pensamientos, políticas, la palabra y 
la imaginación siempre tendrán poder, aunque algunos las per-
viertan como los populismos mundiales que estamos sufriendo. 

Pronto estaremos comunicando las nuevas publicaciones 
que estamos generando desde esta comisión editorial, con la 
esperanza de que sean del agrado de mis compañeras y com-
pañeros de Movimiento Ciudadano. Y más que nada, que sean 
del agrado de la sociedad mexicana a la cual nos debemos y le 
debemos presentar un proyecto atractivo y más que nada, que 
resuelva los problemas de la república. 

Agradezco al Coordinador Nacional, Jorge Álvarez Máy-
nez por su apoyo en estos meses de arranque de la comisión 
que encabezo, agradezco a todo el equipo que ha formado el 
director de El Ciudadano Arturo Sánchez Meyer, agradezco a 
nuestro compañero y amigo Dante Delgado Rannauro por su 
generosidad y apoyo a mis ideas y proyectos, y agradezco a la 
militancia que no para de proponernos ideas, de colaborar, de 
impulsarnos para hacer un mejor trabajo editorial. 

Se dice fácil, pero 100 ediciones reflejan constancia, mucho 
trabajo, esfuerzo y oficio. 

¡Felicidades a nuestro periódico El Ciudadano”! ¡Vamos por 
más! 

Rodrigo Cordera Thacker
Coordinador de la Comisión Nacional Editorial  

de Movimiento Ciudadano. 

H

SEGUIMOS SUMANDO 

an pasado trece años y cien edicio-
nes desde aquel número cero de El 
Ciudadano Nacional, que vio la luz 
en abril del 2013. Este proyecto fue 
posible gracias a la visión y el apoyo 
incondicional del líder moral de Mo-
vimiento Ciudadano: Dante Delga-
do, El Ciudadano existe porque él lo 
imaginó y lo echó a andar. En este 
número conmemorativo, seguimos 

de pie gracias al apoyo de Jorge Álvarez Máynez, Coordinador Na-
cional de Movimiento Ciudadano, a quien agradecemos no solo su 
confianza, también la pluma y el texto que amablemente nos regaló 
para seguir sumando. 

Estos cien números no estarían aquí sin el esfuerzo del equipo 
de trabajo del periódico, del Coordinador de la Comisión Editorial, 
Rodrigo Cordera; del Secretario General de Acuerdos de Movimien-
to Ciudadano, Agustín Torres Delgado; del Tesorero Nacional de 
Movimiento Ciudadano, Isaac Barrios; de los diseñadores de estas 
páginas que nos han acompañado desde el 2013, y de todos los que 
durante este periodo de tiempo han colaborado con nosotros y nos 
han regalado su disposición y su talento. 

Gracias a ese esfuerzo, El Ciudadano ha logrado llegar a mujeres 
y hombres que comparten con nosotros la importancia del perio-
dismo libre y de denuncia, que le dan un espacio preponderante a 
la cultura y a la educación y, sobre todo, que aspiran a que México 
sea un país plural y democrático donde no haya cabida a decisiones 
unilaterales que dividen a nuestra sociedad. 

En el marco de los cien números de esta publicación, decidi-
mos hacer una pausa, tomarnos un respiro y compartir con ustedes, 
nuestros lectores, algunos datos importantes sobre el trabajo rea-
lizado.

En estos trece años hemos publicado: 172 notas “Centrales”, en 
las que hemos expresado la línea política de Movimiento Ciudadano 
y hemos denunciado las fallas y los excesos del ejecutivo. Además 
de 256 textos de análisis escritos por nuestras diputadas, diputados, 
senadoras y senadores, quienes desde las cámaras libran una bata-
lla incansable para dar voz a los ciudadanos de nuestro país.

Contamos con 156 notas “Internacionales”, textos que retoman 
la agenda de otras latitudes que atañe también a nuestro país; 90 
“Fotodiarios” en los que hemos llevado a nuestros lectores, a tra-
vés de la lente, imágenes de lugares emblemáticos y culturales de 
México y diversas partes del mundo; 40 “Retratos” que conforman 
pequeñas biografías de artistas fundamentales para el desarrollo de 
nuestra cultura; 47 “Reportajes” donde hemos llevado a cabo inves-

tigaciones profundas sobre temas diversos; 143 “Contraportadas” 
en las que hemos entrevistado a talentosos jóvenes mexicanos; 11 
textos de “Bibliófilos”, creados con el afán de difundir los esfuer-
zos de bibliotecas y agentes promotores de la lectura; 75 notas de 
“Mujeres en Movimiento” en las que mujeres destacadas analizan, 
denuncian y participan en la vida democrática de nuestro país; 34 
textos de “Minidiálogos” en los que se da voz a las y los ciudada-
nos, poniendo en el centro las principales problemáticas sociales; 
así como 35 notas de “Movimiento Migrante”, en cuyas letras se ex-
presa la solidaridad con nuestros paisanos migrantes, con el afán de 
rescatarlos del olvido en el que han permanecido durante su lucha 
por ocupar el lugar preponderante que merecen. 

Hemos realizado 165 “Entrevistas” con importantes perso-
nalidades nacionales e internacionales; intelectuales, artistas, 
políticos, científicos y catedráticos, entre los que destacan (por 
orden de aparición en El Ciudadano): el cineasta Felipe Cazals; el 
escritor y ganador del Premio Cervantes, Sergio Pitol; el ingenie-
ro Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano; el historiador Salvador Rue-
da Smithers, director del Museo Nacional de Historia de México; 
la doctora en Economía Mundial, egresada del Instituto de Lati-
noamérica de la Academia de Ciencias de Rusia, Olga Shevakina; 
el analista y Premio Nacional de Periodismo, Lorenzo Meyer; el 
sociólogo Jorge Bustamante, fundador del Colegio de la Fron-
tera Norte; la periodista y escritora, ganadora del Permio Cer-
vantes, Elena Poniatowska; el periodista Raúl Trejo Delarbre; el 
escultor Sebastián; el historiador y escritor Francisco Pérez Arce; 
el periodista y escritor argentino Roberto Herrscher; el drama-
turgo, ganador del premio “Juan Ruiz de Alarcón”, David Olguín; 
la ex directora  de la Facultad de Derecho de la UNAM, María 
Leoba Castañeda; la dramaturga Estela Leñero; la cantante Viola 
Trigo; la periodista Elisa Alanís; el cantante Javier Corcobado; el 
vocalista del grupo “Café Tacvba”, Rubén Albarrán; el ganador 
del premio “Ariel” como mejor actor, Adrián Ladrón; la pintora 
Serbia reconocida internacionalmente, Gala Čaki; la directora de 
orquesta y ganadora del premio “Mujer del año”, otorgado por el 
Senado de la República, Lizzi Ceniceros; el reconocido y premia-
do primer actor, Ignacio López Tarso, entre muchos otros.

En esta edición especial queremos darles las gracias a los lecto-
res de El Ciudadano, son ustedes la pieza más importante para que 
nuestro medio de comunicación continúe en el esfuerzo de informar, 
reflexionar y ser portavoz de las inquietudes de nuestra sociedad. 

Seguiremos adelante y en movimiento.

Arturo Sánchez Meyer 
Director de El Ciudadano Nacional

H
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de nuestro barco sea un joven que demostró un 
extraordinario talento para debatir ante la so-
ciedad mexicana, que expuso los ideales que nos 
congregan como instituto político y que, ante la 
adversidad, creció políticamente. 

¿QUÉ SIGUE EN ESTA NUEVA ETAPA CON 
MÁYNEZ COMO COORDINADOR NACIONAL?

Jorge ha expuesto y delineado una serie de es-
trategias inspiradas en las misiones que la gran 
economista Mariana Mazzucato nos arroja en 
su libro Misión Economía, una carrera espacial 
para cambiar el capitalismo. La profesora nos 
plantea que se puede tener a un Estado fuerte y 
que haga cumplir la ley, pero también un Estado 
emprendedor y modernizador que nos ayude a 
salir de las crisis sociales, ambientales y filosóficas 
de nuestro siglo. 

“Estos problemas «perversos» no solo requie-
ren innovaciones tecnológicas, sino sociales, or-
ganizativas y políticas. Son enormes, complejos 
e inmunes a las soluciones simples. Debemos 
resolverlos —no solo adaptarlos— centrando 
la formulación de políticas en los resultados. Y 
esto significa conseguir que los sectores público 
y privado colaboren de verdad invirtiendo en 
soluciones, adoptando una visión a largo plazo y 
dirigiendo el proceso de modo que garantice que 
se hace por el interés público”, apunta Mazzucato.

Máynez le ha propuesto a la dirigencia nacional 
y a toda la militancia que nos enfoquemos en una 
serie de misiones para que nuestro movimiento 
crezca y pueda aspirar a gobernar, pero gobernar 
para resolver los problemas cotidianos de nues-
tra sociedad y no perpetuar a una clase política 
obtusa, lejana de los problemas de la sociedad y 
que más que agentes de soluciones terminan por 
ser agentes del caos político y social. 

Máynez propone que debemos formar y tener 
cuadros políticos en todos los distritos federales 
de México. Se dice fácil, pero requiere de trabajo 

territorial, de preparación y formación, de orga-
nización interna entre todas las ramas del partido. 
Es una misión clara: necesitamos ser competitivos 
en todos los distritos federales si queremos dar 
una vuelta de timón al barco en común llamado 
México. 

Máynez nos propone redoblar esfuerzos en 
Jalisco y Nuevo León. Las últimas elecciones de-
mostraron que el partido oficialista crece como 
la humedad, y solo reforzando nuestros bastiones 
bajo la tónica de los buenos gobiernos podremos 
refrendar la confianza de la ciudadanía y avanzar 
en las elecciones intermedias. 

Para concluir, nuestro coordinador nacional 
nos propone trabajo. Propone trabajo a todas las 
áreas de la dirigencia nacional, a las coordina-
ciones estatales y a la militancia en general. Mi 
opinión personal es que nuestro movimiento se 

encuentra en ese estado complejo del crecimiento 
donde se mezclan el dolor, el miedo al cambio y 
el anhelo por madurar y llegar a la edad adulta 
para gobernar un país con mucha tragedia, pero 
también con mucha esperanza. 

A toda la militancia: nos toca trabajar, conocer 
cuáles son nuestras responsabilidades y dar todo 
de nosotros para poder ofrecerle a la sociedad 
mexicana un proyecto atractivo, pero más que 
nada, un proyecto que resuelva los problemas que 
nos duelen como país. 

Con la escuela de Don Dante Delgado y la vi-
sión y juventud de Máynez, nuestro movimiento 
va para adelante. 

Trabajemos para dignificar la política como un 
quehacer ciudadano y devolvamos esperanza al 
pueblo de México: sí hay opción, y en este camino 
al 2027, la opción es Movimiento Ciudadano. n

CENTRAL
13E n nuestra pasada Con-

vención Nacional Demo-
crática se renovaron los 
órganos de dirección de 

todo Movimiento Ciudadano: la 
Comisión Operativa Nacional, 
comisiones, secretarías, fundacio-
nes y, lo más importante, la coor-

dinación nacional. Jorge Álvarez Máynez fue 
propuesto por la Comisión Operativa Nacional y 
electo de forma unánime por todos los integrantes 
de la convención. Fue un día de renovación, pero 
no solo de cargos de partido, sino de generación. 
Aquí me es imposible no mencionar al fundador 
y líder de Movimiento Ciudadano, el Licenciado 
Dante Delgado. 

Como coordinador nacional, Dante llevó al 
partido a su máximo crecimiento en la pasada 
elección presidencial. Recibió ataques a diestra y 
siniestra para que nos sumáramos a una alianza 
que no tenía pies ni cabeza, a la que simplemente 
unificaba el odio hacia el expresidente de la Re-
pública. Aunque hasta el cansancio les explica-
mos a los líderes de la fracasada alianza, parece 
que jamás tuvieron intenciones de escucharnos. 
Tuvieron toda la intención de boicotear nues-
tro legítimo derecho político a competir solos. 
Después de que la candidatura del gobernador 
de Nuevo León fue torpedeada por poderes eco-
nómicos y del Estado, Movimiento Ciudadano se 
armó de valor y se propuso que Máynez asumiera 
la responsabilidad de liderar la campaña por la 
presidencia de la República. 

Jorge, de 39 años de edad, asumió dicha res-
ponsabilidad con firmeza y convicción. Propuso 
una campaña que demostró que se puede hacer 
política con alegría, con y para las niñas y niños 
de México, con propuestas claras en torno al país 
que queremos en Movimiento Ciudadano. Fue el 
único candidato a la presidencia que publicó un li-
bro que delineaba la ruta que México debía seguir 
si la voluntad popular nos favorecía. Me atrevo 
a decir que fue el único candidato de izquierda 
socialdemócrata que vimos en la pasada elección. 

Tuvimos a una alianza que jamás entendió (ni 
ha entendido) lo que fue el fenómeno obradoris-
ta y, al navegar sin brújula, se descarrilaron en 
ataques antisemitas, racistas y clasistas. De parte 
del oficialismo tuvimos una campaña aburridí-
sima. La candidata y ahora presidenta de México 
se dedicó a repetir el discurso del expresidente 
Obrador: echar culpas al pasado, hablar sobre 
programas sociales y listo. 

Nuestro candidato habló de justicia interge-
neracional, es decir, hacernos cargo del mundo 
que estamos dejando a las futuras generaciones. 
Habló de la dignidad laboral y, en los debates, 
presentó sus propuestas para reducir la jornada 
laboral a 40 horas. Habló también de la reforma 
de reformas: presentó un boceto para realizar 
una reforma a la hacienda pública en donde los 
súper ricos de México paguen más impuestos y 
podamos construir un estado de bienestar y de 
cuidados, máxima idea que persigue la social-
democracia. 

Máynez, como candidato, presentó propues-
tas para las niñas y niños de México. Habló de las 
condiciones de las escuelas públicas, de cómo di-
rigir mejor el gasto para que las escuelas públicas 
de México sean un timbre de orgullo para toda la 
sociedad. Tocando este tema, es imposible olvidar 
la canción “Máynez presidente” que rompió récords 
en Spotify y, además, ayudó a todas las candidatas 
y candidatos de Movimiento Ciudadano a realizar 

JORGE 
ÁLVAREZ 
MÁYNEZ, 

LA TRANSICIÓN
“Yo no quiero, sin embargo, maldecir de la vida, como lo hacen tantos 
filósofos; yo no me arrepiento de haber vivido, porque no creo haber sido 
aquí un ser inútil. La naturaleza nos ha puesto sobre la Tierra para vivir 
en ella; pero no para permanecer siempre aquí.” 

MARCO TULIO CICERÓN 

mejores campañas. En menos de un mes, nuestro 
partido tenía un referente nacional, una canción 
que nos identificaba y propuestas para un México 
nuevo que no solo eran atractivas y resonaban en los 
mexicanos, sino que estaban dotadas de inteligencia, 
datos y análisis. Ha sido la campaña más exitosa 
en la historia de nuestro movimiento y se debe a 
miles de mujeres y hombres que se atreven a hacer 
política en un país tan complejo como el nuestro. 
Tengo que resaltar que, también, se debe al coraje 
y valor de Don Dante Delgado y su experiencia, 
sabiduría y generosidad, así como a la energía, 
inteligencia y valor de Jorge Álvarez Máynez. 
Ambos lideraron al partido para convertirse en 
una fuerza nacional que, me atrevo a decir, es la 
única fuerza política vigente que le puede y le 
podrá hacer frente a un régimen en descontrol, 
franca podredumbre y corrupción. 

Después de este pequeño relato de campa-
ña, tiene todo el sentido que el nuevo capitán 

RODRIGO 
CORDERA 
THACKER
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M ovimiento Ciudadano 
tiene la oportunidad 
de impulsar este tema 
como una prioridad 

de sus agendas políticas, legisla-
tivas y electorales.

Mov i m iento  Ciud ad a no 
plantea una agenda socialdemó-
crata que impulse la autonomía 

de las personas y de las colectividades, un for-
talecimiento de la ciudadanía democrática y el 
desarrollo de las capacidades por igual. Para 
lograr esto último, es necesario reconocer y 
corregir las desigualdades históricas que han 
sufrido diversos grupos de la población.

En este 8 de marzo, es necesario redoblar es-
fuerzos para cerrar las grandes brechas entre 
hombres y mujeres en pagos, prestaciones y di-
visión del trabajo, lo que nos llevan a reflexionar 
cómo la división sexual del trabajo influye en las 
oportunidades que tienen las mujeres, en especial 
aquellas que son madres, para desarrollar sus 
carreras laborales.

Hoy en día, dos luchas de la agenda laboral 
unen prácticamente a todos los feminismos: la 
de los cuidados, es decir, las tareas en torno a los 
hogares y las familias para el sostenimiento de la 
vida, y la igualdad en el trabajo.

Las labores de cuidado han sido asignadas a las 
mujeres por siglos, por milenios, como parte de la 
cultura de género dominante. Desde la infancia 
se nos enseña, más que a los hombres, a cocinar, 
a lavar, a limpiar, a encargarnos de familiares 
cuando se enferman. Conforme vamos creciendo, 
somos las primeras a las que los demás voltean a 
ver cuando surge alguna necesidad.

8 DE MARZO: 

POR UNA 
AGENDA 

LABORAL 
FEMINISTA

Son muchas las mujeres que se dedican a los 
cuidados de manera permanente y así ven cance-
lado su derecho al trabajo remunerado, la educa-
ción, la capacitación y la seguridad social, incluso 
su derecho al tiempo libre, al descanso y a la salud. 
Por eso es que la causa del derecho al cuidado nos 
invita a cuestionar esa cultura que nos impone 
obligaciones mayores, para sacar el cuidado del 
ámbito privado y llevarlo hacia lo público. 

En torno a los cuidados se articula una enorme 
cantidad de derechos humanos. Sin cuidados, 
las primeras infancias no podrían tener salud o 
alimentación. No podrían tener acceso a la educa-
ción al crecer ni tener oportunidades de cultura, 
trabajo o descanso más adelante. Sin cuidados, 
las personas adultas mayores ven comprometido 
su derecho a una vida digna y plena.

La Encuesta Nacional para el Sistema de Cui-
dados (ENASIC 2022) reveló que, entre las mu-
jeres que quieren trabajar y no lo hacen, el 68.4% 
es porque no tiene quién cuide a sus familiares, 
es decir, dos de cada tres mujeres que quisieran 
entrar a un empleo pagado no lo hacen por estar 
obligadas a trabajar sin remuneración.

Incluso para quienes logran romper las barre-
ras del empleo remunerado, las tareas de cuidado 
significan aumentar su jornada total de ocupa-
ciones. Muchas mujeres racionalizan el tiempo al 
adoptar trabajos de tiempo parcial o informales, 
precarios, que no generan derechos.

La gran desigualdad en el uso del tiempo de 
hombres y mujeres tiene consecuencias negativas 
en nuestro desarrollo socioeconómico.

Esta carga de cuidados tiene, principalmente, 
cuatro consecuencias negativas: brechas labo-
rales (de salario, contratación, ascensos); me-
nores prestaciones, seguridad social y ahorros, 
incluyendo pensiones; menor participación en 
el trabajo remunerado; menor independencia 
económica y personal.

Mientras seamos nosotras y no la sociedad quie-
nes paguemos estos costos, no podremos tener los 
mismos niveles de bienestar en los hogares y en 
las comunidades. Cuidar es necesario para poder 
realizar las actividades cotidianas, para que las per-
sonas enfermas puedan salir adelante, para que las 
personas con discapacidad no sufran desventajas, 
para que niñas y niños estudien y aprendan habili-
dades básicas, para que todas y todos se alimenten 
y puedan ejercer otros derechos. 

Nuestro marco jurídico e institucional se ha 
quedado atrás para responder a las luchas femi-
nistas por visibilizar el trabajo no remunerado y 
compartir los cuidados porque en nuestro país los 
servicios de cuidado surgieron como un derecho 
enfocado en las trabajadoras, pensando en que 
eran la excepción a la regla: madres cuidadoras 
que dependían del sustento que brindaban los 
hombres.

Para revalorar los cuidados que realizan las 
mujeres, se necesita redistribuir estas labores 
hacia otras personas integrantes de las familias 
y hacia servicios públicos o regulados. El Estado 
sólo podrá demostrar su compromiso con los cui-
dados con un gasto suficiente, con una legislación 
renovada y con infraestructura y servicios. 

LA NECESIDAD DE UN CAMBIO

Hoy, la urgencia es mayor que nunca por tres 
factores principales: primero, la desinversión pú-
blica. Entre 2018 y 2024, el presupuesto dedicado a 
los cuidados sufrió un declive de 27%, de acuerdo 
con un análisis de la organización México Evalúa.

Crear un Sistema Nacional de Cuidados es una 
oportunidad de dar una respuesta integral y siste-
mática que sirva para ordenar los servicios, tanto 
los que ya existen como los que pueden crearse en 
diversas instituciones públicas y sectores sociales. 
En el Legislativo están varias propuestas que se 
han quedado congeladas, por lo cual desde Mo-
vimiento Ciudadano tenemos la oportunidad de 
impulsar este tema como una prioridad de nues-
tras agendas políticas, legislativas, electorales, 
pues cada vez despierta más interés en nuestra 
militancia y entre las personas simpatizantes de 
nuestra fuerza política.

Por otro lado, hace unos meses, presentamos 
en la Cámara de Diputados una iniciativa para 
establecer la igualdad de remuneración, en un 
esfuerzo por recuperar los avances de las legis-
laturas anteriores que no tuvieron consenso en 
ambas cámaras. Quisiera referirme a este tema en 
particular por la importancia del 8M y la jornada 
subsecuente, el 9M: “Un Día sin Nosotras”.

La brecha salarial es una forma de penaliza-
ción a las mujeres porque se cree que la materni-
dad y los cuidados nos hacen más susceptibles a 
interrupciones, ausencias o renuncias. Por ello 
es que una legislación laboral de avanzada tiene 
que lograr horarios, jornadas, permisos y reglas 
que hagan compatible el empleo con la vida de 
cualquier mujer.

NUESTRA PROPUESTA  
LEGISLATIVA

Nuestra propuesta, que retoma estudios, expe-
riencias, recomendaciones y buenas prácticas 
internacionales y nacionales, contiene diversas 
disposiciones que se extienden en trece leyes que 
deben reformarse. Las principales modificacio-
nes son las siguientes:

1. Primero, para reconocer el problema, se nece-
sita mejorar las definiciones. Por ello, en la Ley 
Federal del Trabajo y General de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia, se revi-
san y redefinen los términos relacionados con 
la violencia económica, la violencia laboral, la 
brecha de género y el trabajo digno, incluyendo 
actos que van desde la publicación de vacantes 
hasta el despido. También se introducen me-
didas para la reparación de daños con el fin de 
fomentar la negociación y el acuerdo.

2. Se establece que las diferencias en remunera-
ciones debidas al género, sexo, orientación, 
identidad, situación familiar y responsabilida-
des familiares, por acción u omisión, se consi-
derarán como una forma de trato diferenciado 
en la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la 
Discriminación y la Ley Federal del Trabajo.

3. Se crea un “Certificado en materia de igualdad 
laboral y no discriminación vigente” volunta-
rio, como un reconocimiento para los lugares 
de trabajo que implementen prácticas de igual-
dad, que tendrá un carácter público, dentro de 
la Ley General para la Igualdad entre Mujeres 
y Hombres y la Ley General de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública.

4. En la Ley de Cámaras Empresariales y sus Con-
federaciones se introduce la igualdad salarial 
como un criterio en el diseño de la política 
empresarial en los tres órdenes de gobierno, 
por lo que cada autoridad podrá desarrollar 
incentivos, programas e instrumentos de avan-
zada, y las empresas podrán involucrarse de 
forma proactiva hacia el logro de estas metas.

5. El Instituto Mexicano del Seguro Social tiene 
información muy importante sobre las estruc-

turas de remuneración. Por eso, proponemos 
en la Ley del Seguro Social que el Instituto 
deberá identificar y hacer del conocimiento de 
las autoridades correspondientes las posibles 
violaciones al principio de igualdad salarial 
a partir de la información proporcionada por 
las y los patrones en cumplimiento de sus obli-
gaciones. 

6. En el sector público existen elementos de re-
muneración, como ciertas prestaciones, que 
pueden disfrazar las desigualdades. Por ello, se 
actualizan la Ley Federal de los Trabajadores al 
Servicio del Estado y la Ley Orgánica del Poder 
Judicial para incluir elementos como bonos 
que formen parte de las remuneraciones que 
deberán igualarse. Además, prohíbe que las 
licencias, descansos o permisos por respon-
sabilidades familiares (embarazo, cuidados, 
lactancia, maternidad, paternidad) afecten las 
primas, la antigüedad o cualquier complemen-
to al salario.

7. En la Ley General para la Igualdad entre Mu-
jeres y Hombres se determina que en cada en-
tidad pública las Unidades de Género estén 
encargadas de la vigilancia y cumplimiento 
de la igualdad salarial. Así se evita un gasto 
excesivo y se hace un esfuerzo transversal.

8. Un tema crucial para cumplir con toda reforma 
laboral es la inspección del trabajo. Por ello, en 
la Ley Federal del Trabajo y la Ley Orgánica de 
la Administración Pública Federal, se fortalece 
el papel de la Secretaría del Trabajo y se definen 
criterios para que vigile el cumplimiento de 
la igualdad de remuneración, emita informes 
detallados y pueda recibir denuncias de la ciu-
dadanía. La información se integrará en un 
Sistema Público de Monitoreo de Prácticas 
Salariales y Normas del Trabajo. 

9. En la Ley Federal de Remuneraciones de los 
Servidores Públicos, la Ley del Servicio Pro-
fesional de Carrera en la Administración Pú-
blica Federal y la Ley Federal de Presupuesto 
y Responsabilidad Hacendaria, se mandata a 
las Secretarías de Hacienda, Función Pública 
y Trabajo para determinar las remuneraciones 
del funcionariado en términos de igualdad, 
incluyendo al personal de confianza y otros 
regímenes de contratación como son las y los 
empleados bajo el régimen de honorarios. Asi-
mismo, se les da la tarea de evaluar y actualizar 
los catálogos de puestos de acuerdo con el prin-
cipio de igualdad salarial.

Ya hemos aprobado una reforma constitucio-
nal para que el Estado en su conjunto elimine la 
brecha salarial de género. El objetivo, ahora, es 
llevar el reconocimiento formal de este derecho 
a la realidad. Por ello hicimos esta propuesta que 
establece mecanismos para cumplir gradual-
mente con estos principios. La jornada de lucha, 
memoria y reconocimiento de este 8M es una 
oportunidad histórica para exigir y concretar 
avances.n

EL 68.4% DE LAS MUJERES QUE QUIEREN 
TRABAJAR Y NO LO HACEN ES PORQUE 

NO TIENEN QUIÉN CUIDE A SUS 
FAMILIARES.

CREAR UN SISTEMA NACIONAL DE 
CUIDADOS ES UNA OPORTUNIDAD PARA 
ORDENAR LOS SERVICIOS EN DIVERSAS 
INSTITUCIONES PÚBLICAS Y SECTORES 

SOCIALES. 

Segundo, la cancelación de programas de apo-
yo a cuidados, como las escuelas de tiempo com-
pleto y las estancias infantiles, para sustituirlos 
por transferencias monetarias que no tienen un 
componente de apoyo a los cuidados.

Tercero, las consecuencias de la crisis de cui-
dados que generó la pandemia por COVID-19 
que prácticamente duplicó, según la CEPAL, las 
cargas de cuidado de las mujeres y expulsó a un 
buen porcentaje de ellas del mercado laboral.

PATRICIA  
MERCADO
DIPUTADA CIUDA-
DANA, DE LA LXVI 
LEGISLATURA
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ción en el acceso a los tiempos de radio y 
televisión, y a ser víctimas de constantes 
agravios por los medios de comunicación 
adscritos al mal llamado “voto útil” que 
intentó la oposición como única forma de 
detener a Morena, Movimiento Ciudada-
no obtuvo la mayor votación de su historia: 
más de 6.5 millones de votos que corres-
ponden al 11.6% de la votación nacional.   

Sin componendas con nadie, Movi-
miento Ciudadano eligió ese camino difí-
cil; sin embargo, mantener su dignidad tu-
vo un alto costo, pues además de participar 
en profundas condiciones de desigualdad, 
tuvo que enfrentar también a los poderes 
fácticos, a los partidos políticos y al presi-

dente de la República a través de consejeros 
electorales cómplices y magistrados elec-
torales subordinados, quienes avalaron 
una ingeniería electoral para transferir 
votos y escaños entre partidos, y permitir 
a Morena y aliados una sobrerrepresenta-
ción absurda que la ciudadanía no le dio 
con sus votos. 

A Movimiento Ciudadano le quitaron 
más de 20 diputaciones y 9 senadurías que 
le correspondían por haber obtenido el 
11.6% de la votación efectiva, la más alta 
en su historia. Solo así, con un fraude a la 
Constitución, los otros partidos pudieron 
hacerse de una mayoría calificada artificial 
en el Congreso, que hoy les ha permitido 

aprobar las reformas constitucionales más 
retrógradas y antidemocráticas de nuestra 
historia reciente.  

Pese al fraude, hoy Movimiento Ciuda-
dano cuenta con una Bancada Naranja de 
5 senadurías y 27 diputaciones en el Con-
greso de la Unión; tiene representación 
parlamentaria en casi la totalidad de los 
congresos estatales, con 76 representantes, 
42 de ellas mujeres; será gobierno en más 
de 150 municipios y refrendó la guberna-
tura de Jalisco con Pablo Lemus. 

El simbolismo que tiene la participa-
ción en solitario de Movimiento Ciuda-
dano en las elecciones presidenciales de 
2024 da cuenta de una lucha por romper 
con las alianzas tradicionales de la vieja 
política y de lo que hoy representa More-
na, que es más de lo mismo. En 26 años, 
Movimiento Ciudadano ha logrado 
mantenerse y adaptarse a las necesidades 
y demandas de la gente, en un sistema 
totalmente diseñado para que se vean 
beneficiados los partidos tradicionales 
y las grandes coaliciones. 

Dante Delgado es un convencido de 
que se pueden hacer cambios profundos 
y que se pueden romper las formas per-
vertidas de hacer política. Movimiento 
Ciudadano tiene claro que, más allá del 
2024, su estrategia se articula en torno a 
un discurso de cambio sistémico a largo 
plazo. El objetivo de Dante Delgado no es 
solo ganar elecciones, sino construir una 
fuerza electoral que transforme la manera 
de hacer política en nuestro país y le dé a 
México una alternativa real de futuro con 
visión de grandeza. n

CENTRAL

REDACCIÓN EL CIUDADANO

E l 5 de diciembre de 1998, Conver-
gencia por la Democracia celebró 
su Asamblea Nacional Constitu-
tiva como partido político nacio-

nal. Hoy, 26 años después, ese proyecto, 
que ahora lleva el nombre de Movimiento 
Ciudadano, se ha consolidado como una 
fuerza política independiente, con per-
sonas libres y valientes comprometidas a 
construir un México nuevo.

Movimiento Ciudadano cumple 26 años 
de representar una alternativa de futuro para 
edificar un país justo, incluyente y demo-
crático, respetuoso del Estado de derecho y 
constructor de un estado de bienestar para 
superar la pobreza y la desigualdad. Sin em-
bargo, el camino ha estado lleno de desafíos. 
Desde su fundación, ha resistido los ataques 
de la vieja política, del partido en el poder y 
de las formas tradicionales y pervertidas de 
hacer política en nuestro país. 

En estas más de dos décadas, han sido 
16 los partidos políticos nacionales que 
han aparecido en la boleta electoral y han 
perdido su registro. En contraste, Movi-
miento Ciudadano se ha consolidado co-
mo una fuerza política en constante y sos-
tenido crecimiento que ha logrado ganar 
y gobernar capitales de algunos estados de 
nuestro país: Oaxaca en 2001, Guadalajara 
en 2015, Monterrey en 2018 y Campeche en 
2021. Sin alianzas ni coaliciones, Enrique 
Alfaro se convirtió en el primer goberna-
dor de Movimiento Ciudadano al ganar 
Jalisco en 2018; a él  le seguiría, en 2021, 
Samuel García en Nuevo León. 

MOVIMIENTO CIUDADANO: 

26 AÑOS DE LUCHA 
Y RESISTENCIA

MOVIMIENTO CIUDADANO TIENE CLARO QUE, MÁS ALLÁ DEL 2024, 
SU ESTRATEGIA SE ARTICULA EN TORNO A UN DISCURSO DE CAMBIO 

SISTÉMICO A LARGO PLAZO

país y acreditaron, en solo 90 días, que po-
día existir una alternativa nueva. Máynez 
ganó los tres debates presidenciales y pasó 
de tener 6% del reconocimiento popular a 
contar con el 85% de este en sólo tres meses.

Movimiento Ciudadano no sólo se en-
frentó en la contienda a los partidos tradi-
cionales y su llamado al “voto útil” que hoy, 
con un golpe de realidad, da cuenta de su 
inutilidad, sino que también se enfrentó 
contra el aparato del Estado, apostó por 
presentarse como una alternativa distinta 
para la gente y transitó un camino lleno de 
retos y desigualdades. 

Los ataques al candidato Jorge Máynez 
llegaron por doquier: lo mismo podía Hé-
ctor Aguilar Camín llamarle “mentecato”, 
que Leo Zuckermann pedirle al INE que no 
participara en los debates; incluso Joaquín 
López Dóriga, en plena veda electoral, lla-
mó a no votar por Movimiento Ciudadano. 
Así mismo, Alito (PRI), Marko Cortés 
(PAN) o Jesús Zambrano (PRD) llamaron 
esquiroles a Movimiento Ciudadano y a su 
candidato presidencial. No se quedaron 
atrás Mario Delgado (Morena) y su candi-
data Claudia Sheinbaum, quienes hicieron 
un llamado a no darles ni un voto. 

Lejos de dar un paso atrás, Jorge Máy-
nez y Movimiento Ciudadano crecieron 
ante la adversidad, ya que optaron por las 
plataformas digitales y su viralidad para 
conectar con un público joven que simpa-
tizó con su independencia, sus propuestas, 
su programa de gobierno y su pegajosa rola 
“Presidente Máynez”. 

Pese a la inequidad de la contienda, la 
disparidad en el presupuesto, la reduc-

A lo largo de un cuarto de siglo, Mo-
vimiento Ciudadano ha participado de 
forma autónoma en diversas contiendas 
electorales, desmarcándose con ello de 
las alianzas que la vieja política insiste en 
crear. Su estrategia independiente le ha 
permitido construir una alternativa real 
para las personas que buscan una opción 
distinta y con identidad propia.

En este 2024, Movimiento Ciudadano 
tomó la decisión más significativa en su 
historia: participar de manera directa en el 
proceso electoral, sin alianzas ni coalicio-
nes con la vieja política o con los partidos 
que ya le fallaron a México. Por primera 
vez, se postularon candidaturas propias 
en todo el país, tanto para la Presidencia 
de la República como para 564 senadu-

rías y diputaciones federales, para 1465 
ayuntamientos y para 674 escaños en las 
legislaturas de los estados.

La decisión de participar así reflejó una 
determinación contundente de ir más allá 
de las dos grandes coaliciones de la vieja 
política: PRI, PAN y PRD, y Morena y sus 
esbirros. Movimiento Ciudadano confió 
en su visión y en su proyecto de nación 
que venía construyendo de la mano de la 
ciudadanía con foros y seminarios en todo 
el país, y que contó con la participación de 
expertos de talla nacional e internacional 
en temas de seguridad y justicia, salud, 
ciencia y tecnología, medio ambiente, edu-
cación, cultura, desarrollo agropecuario, 
igualdad sustantiva, entre otros. Estas 
aportaciones se integraron a la platafor-

ma electoral y a la agenda ciudadana de 
gobierno nombrada “Un Buen Gobierno 
para México”.

Al marcar un hito en su historia y 
contar con un programa y una platafor-
ma electoral firmemente sustentados, 
Movimiento Ciudadano se negó a subir 
al “Titanic” que representaba la alianza 
electoral; desafió la tendencia de los par-
tidos políticos tradicionales de unirse 
en coalición para alcanzar sus objetivos 
electorales y, con ello, reafirmó su iden-
tidad y sus valores. 

Movimiento Ciudadano participó en 
el proceso electoral presidencial con un 
candidato joven, preparado y sin compo-
nendas con nadie: Jorge Máynez. Juntos, 
demostraron ser la opción que requería el 
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INFORMACIÓN DE MOVIMIENTO CIUDADANO

Muy buenas tardes a todas y a todos. 
Muchas gracias por estar aquí.

 Como se decía en el video, co-
mo se ha discutido aquí hoy, es un 

día histórico para nuestro movimiento, es la 
primera vez que Movimiento Ciudadano va 
a estar en la boleta para la Presidencia de la 
República.

Va a estar en la boleta de la Presidencia de 
la República la única opción decente, la única 
opción que ha hecho política en este país sin 
negociar prebendas, sin intercambiar chantajes, 
sin moches, la única opción que ha demostrado 

POR PRIMERA VEZ 
EN SU HISTORIA, 
MOVIMIENTO CIUDADANO 
TIENE UN CANDIDATO 
PROPIO A LA PRESIDENCIA 
DE LA REPÚBLICA

MENSAJE DE JORGE 
ÁLVAREZ MÁYNEZ 
A LA ASAMBLEA 
ELECTORAL NACIONAL 
DE MOVIMIENTO 
CIUDADANO

con sus votos en el Congreso de la Unión que es 
posible hacer política con dignidad, que mien-
tras la oposición habla de unidad opositora, 
nosotros, en esta alternativa, hemos acreditado 
congruencia, las reformas más regresivas del 
pasado y del actual gobierno, somos los únicos 
que las hemos encarado con dignidad, con con-
sistencia y con coherencia.

También va a estar la sensatez en la boleta, 
va a estar una opción que no agravia, que no 
ofende, que no hace política poniendo adjeti-
vos ni alentando el discurso de odio.

Va a estar en la boleta la autonomía que nos 
da haber llegado aquí con la dignidad intacta, 
nosotros no hemos hecho compromisos con 
grupos de interés, con poderes económicos, 
con poderes políticos para estar en la boleta 
presidencial.

Nosotros vamos a hacer una campaña libre 
de compromisos y eso nos da la posibilidad de 
que haya un gobierno libre de compromisos.

La clase política, lo dije hace muchos años 
cuando inicié mi carrera política en Zacate-

cas, se convirtió poco a poco en administra-
dores del diezmo, en administradores tempo-
rales del pacto de corrupción que los lleva al 
poder y por eso para mí es un orgullo llegar a 
la boleta libre de esos compromisos.

También va a estar en la boleta un hombre 
que pagó con su libertad la dignidad de hacer 
política, que fue a la cárcel porque no estuvo 
dispuesto a arrodillarse junto a su generación 
con el fracaso del país, un hombre que fundó 
esta opción política desde prisión y los fun-
dadores que, junto a él, los amigos que nun-
ca le dieron la espalda a su líder, los amigos 
que acompañaron a un idealista, como lo es 
nuestro dirigente nacional para tener esta 
alternativa.

Junto a esas fundadoras y fundadores de 
nuestro movimiento, también van a estar en 
la boleta los que llegaron la elección pasada 
o la antepasada, los que llegaron este año 
y los que van a seguir llegando, este es un 
movimiento que tiene vocación de mayoría, 
es un movimiento que entiende que para 

transformar el país no se hace con luchas tes-
timoniales o con una lucha de reivindicación, 
de autoafirmación, en la que lo importante es 
acreditar que tenemos la razón, lo importante 
es cambiar las condiciones en las que viven los 
que más sufren en este país.

 Va a estar en la boleta la memoria del mo-
vimiento estudiantil de 1968, de las jóvenes y 
de los jóvenes que pagaron el precio para que 
hoy tengamos las libertades políticas que nos 
permiten estar aquí.

Va a estar en la boleta el movimiento que 
luchó contra el fraude de 1988, el movimiento 
que nos dio la democracia perfectible y con 
errores, pero que hoy tenemos.

Va a estar en la boleta cada generación que 
no se ha rendido y que no se ha conformado 
con el presente, que nos permitió a nosotros 
aspirar también a un futuro distinto.

Va a estar en la boleta el candidato presi-
dencial que llegó a inspirar a un país en un 
debate pese a la discapacidad, pese a haber 
sido encarcelado 32 veces por defender las 
libertades.

Va a estar en la boleta presidencial la can-
didata presidencial que, en el 2006, en el mo-
mento de mayor polarización, nos dio a todos 
un testimonio de esperanza.

Y va a estar en la boleta el joven estudian-
te del ITESO, que la fue a ver cuando visitó 
su universidad con la convicción de que ese 
México es posible.

También va a estar en la boleta un joven 
maestro del sur de Sonora que ante una trage-
dia que en ese momento era más excepcional 
que hoy, el asesinato de un político recién 
electo, aceptó competir por Movimiento Ciu-
dadano en una elección extraordinaria.

 Esa fue la primera campaña en la que tuve 
el honor de estar, aparte de la propia, en Mo-
vimiento Ciudadano.

A partir de esa campaña con Manuel Scott 
he podido estar en decenas de campañas que 
me han llenado de dignidad, de aprendizajes 
y que me han permitido entender lo que sig-
nifica hacer política de pie y con personas en 
las que creo.

Va a estar en la boleta la tercera vía, una ter-
cera vía, porque sí la necesita este país, porque 
es falso que tengamos que elegir entre abrazos 
y balazos, entre mano dura y mano blanda.

Se puede actuar con firmeza, se puede ac-
tuar de frente al gran problema de la impu-
nidad, de la violencia y de la seguridad sin 
recurrir a esa falsa disyuntiva.

También en el terreno económico necesi-
tamos una tercera vía. Es falso que tengamos 
que elegir entre la mano invisible del mercado 
y el clientelismo que transforma a las perso-
nas en votos, es falso que tengamos que elegir 
entre que la gente tenga pescado o aprenda a 
pescar.

México merece un estado de bienestar, un 
sistema de cuidados, que las niñas y los niños 
crezcan con las mismas oportunidades, con 
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las mismas libertades y con el derecho a la 
prosperidad.

Va a estar en la boleta el modelo de gobier-
no que ha acreditado que esa tercera vía es 
posible en Jalisco y en Nuevo León.

A ellos les va a dar vergüenza, ellos son 
los que transformaron Colima, el pequeño 
paraíso, en el paraíso de los delincuentes, es el 
estado que tiene más homicidios en este país. 
Y lo gobierna la vieja política.

Ellos van a sentir vergüenza por More-
los, por Chihuahua y por Guanajuato, que 
llevaron de niveles de desarrollo al abso-
luto extravío en el modelo no solamente 
económico, sino de justicia que merecen 
esos estados.

Va a estar en la boleta la única opción que 
ha hecho visible que las cárceles estén llenas 
de pobres, de personas sin sentencia mientras 
las calles están llenas de delincuentes.

Va a estar en la boleta el valor que se necesi-
ta para ponerle fin a esta barbarie en México.

La congruencia de haber dado la batalla 
contra el mismo modelo, independiente-
mente de quién hubiera estado en la silla 
presidencial. Luchamos contra la militariza-
ción de Calderón, contra la militarización de 
Peña Nieto, a la que derrotamos en la Corte; y 
contra la militarización que el PRI le entregó 
al actual gobierno. 

Y lo hicimos porque estamos convencidos 
de que nadie obliga a las personas a que par-
ticipemos en política.

 Si alguien no tiene el valor para enfrentar 
los problemas de su municipio, de su estado, 
de su país, se puede quedar en su casa y no 
pasa nada; pero si tú quieres asumir el poder 
civil es porque vas a dar la pelea ahí, junto a 
esos policías que no tienen seguro de vida, 
junto a esos policías que no tienen las míni-

mas prestaciones sociales ni el equipamiento 
ni las condiciones para enfrentar al miedo 
que tenemos todos los mexicanos.

Van a estar en la boleta todas y todos los 
que han sido invisibles.

También van a estar en la boleta las mexi-
canas y los mexicanos en Estados Unidos. Yo 
he dicho que en ésta van a ser dos campañas, 
que hay que organizarnos aquí y que hay que 
organizarnos allá.

Si gana Donald Trump la elección presi-
dencial en Estados Unidos, también va a ser 
una derrota para México. No le podemos 
permitir a un delincuente probado, porque 
así ha sido sancionado ya en dos estados de la 
república norteamericana, que agarre como 
piñata a México y a los mexicanos.

Aquí no va a tener a Peña Nieto rindiéndole 
pleitesía, aquí no va a tener a alguien que se 
arrodille frente a su discurso de odio. Aquí 

entendemos lo que las mexicanas y los mexi-
canos aportan en Estados Unidos.

Va a estar en la boleta el niño zacatecano, 
que aprendió que no había nada más impor-
tante que combatir las injusticias.

Y va a estar en la boleta el padre de un niño 
de cinco años que sabe que el mundo puede 
ser mejor.

Va a estar en la boleta también el padre que 
no se resigna a que su hija de cinco meses viva 
en un México que es un infierno para las mu-
jeres, en el que da miedo que salgan a la calle.

Van a estar en la boleta también, porque si 
pensamos en nuestros hijos, ese debe ser un 
puente para pensar en todas las niñas y en 
todos los niños de la República.

Deben de estar en la boleta los seis mil 833 
niños migrantes que están en México, los más 
de dos mil 300 niños que mueren por cáncer 
infantil, los cuatro millones de niños que no 
van a la escuela y los 600 mil niños y niñas en 
riesgo de abandonar la escuela.

Van a estar en la boleta cinco millones 
400 mil niños que sufren violencia sexual en 
México.

Por el bien de todos, primero las niñas y 
primero los niños.

También va a estar en la boleta el orgullo 
mexicano, el orgullo por la poesía de Rosario 
Castellanos y de Ramón López Velarde, el 
orgullo por la lucidez de Gabriel Said y de 
Elena Garro, por la magia literaria de Ampa-
ro Dávila, de Guadalupe Nettel, de Enrique 
Serna y de Juan Rulfo.

Va a estar en la boleta la región más trans-
parente, las batallas en el desierto y los recuer-
dos del porvenir.

Va a estar en la boleta la música clásica de 
Arturo Márquez, la música popular de Juan 
Gabriel y el rock de Rita Guerrero.

Va a estar México y los muchos Méxicos.
Hay quien dice que sólo hay dos visiones 

de país, que hay que rendirnos frente a esa 
dicotomía.

Nosotros recordamos a Octavio Paz, que 
decía que México es también los otros todos 
que nosotros somos.

Para que México sea un mejor país necesi-
tamos escuchar la voz de todos los Méxicos.

Va a estar en la boleta aquella procla-
ma zapatista que nos inspiró también a 
una generación. Los zapatistas le dijeron 
a México: Nuestros sueños no caben en 
sus urnas.

Lo que hemos construido para estar en la 
boleta es que ahí vamos con todos nuestros 
sueños, no renunciamos a uno solo, a un so-
lo principio, a un solo valor para llegar a la 
boleta.

Llegamos aquí sin tener que renunciar 
a los ideales, a demostrar que en el México 
nuevo cabemos todos y que por eso a la boleta 
presidencial vamos todas y todos.

Es el comienzo, todo estará mejor.■

N U E VA
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Gracias, Durango y Veracruz: 
Movimiento Ciudadano, 
la alternativa que avanza

C
ontra todo pronóstico y pese a 
un clima adverso marcado por 
la violencia y la desconfianza, en 
Movimiento Ciudadano logra-
mos, con nuestras candidatas y 
candidatos, una hazaña construi-
da desde abajo, con valentía, con 

cercanía a la gente y con la fuerza de mujeres y 
hombres libres: nos consolidamos como la se-
gunda fuerza política del país y la alternativa que 
avanza. 

En Movimiento Ciudadano expresamos nues-
tro profundo agradecimiento a las y a los ciudada-
nos de Durango y Veracruz que, aunque tuvieron 
un contexto complejo, decidieron dar un paso 
adelante y confiar en la nueva forma de hacer 
política. Gracias a su respaldo, hoy gobernaremos 
más municipios y población en el país. 

En Veracruz ganamos 41 municipios; en Du-
rango, tres más; no obstante, todavía hay quienes 
les quieren regatear el triunfo a nuestras candida-
tas y candidatos, los datos oficiales no mienten y 
no se trata de cualquier cifra, es el reflejo de una 
ciudadanía que exige cambios reales y los quiere 
¡ya! En total, más de medio millón de personas 
confiaron en nuestra alternativa y sus causas. 

Estos triunfos no son solo de Movimiento Ciuda-
dano, son de la gente en Veracruz y Durango, son 
de quienes se atrevieron a elegir distinto. 

Los resultados de este primero de junio confir-
man lo que venimos diciendo desde hace tiempo: 

México está listo para una nueva alternativa. 
Movimiento Ciudadano es la alternativa. 
Somos la segunda fuerza política del país. 
Hicimos una campaña disruptiva, fresca, sin 

pactos en lo oscurito, sin estructuras tradiciona-
les y de poder, no repartimos despensas ni com-
pramos voluntades, fuimos cercanos, honestos e 
innovadores, nos atrevimos a hablar con claridad 
y a no hacer promesas vacías; llegamos con el 
firme compromiso de escuchar y construir junto 
a la gente. 

Mientras los partidos de la vieja política apos-
taron por lo de siempre, nosotros cimentamos 
nuestra narrativa en una política sin miedo, en 
campañas alegres, con las y los jóvenes, las mu-
jeres y los hombres que están convencidos que 
construir desde lo local y con sensibilidad social 
es lo correcto. En medio de amenazas, campa-
ñas sucias y un ambiente inseguro, Movimiento 
Ciudadano no se detuvo, porque sabíamos que lo 
que se está jugando en los procesos electorales es 

mucho más grande: la posibilidad de un México 
Nuevo. 

Hoy somos la única fuerza política en ascenso 
real, este avance no es nuestro, es de la gente, de 
cada persona que decidió en las urnas que sí hay 
otra forma de hacer política, de quienes salieron a 
votar enfrentando al miedo, de quienes nos dieron 
su voto con esperanza, de quienes quieren ver go-
biernos que resuelvan, que escuchen, que respeten 
y que trabajen por la dignidad de todas y todos. 

A quienes ya confiaron en nosotros: ¡gracias 
por su voto, por su esperanza, por su valentía! 

A quienes aún nos observan con reservas: aquí 
estamos, trabajando para ganarnos su confian-
za. Vamos a demostrar que se puede ganar con 
principios, con alegría y sin renunciar a lo que 
creemos. 

A nuestras candidatas y candidatos: gracias a 
todas y todos por su entrega y gran trabajo. 

A quienes tendrán la responsabilidad de go-
bernar: ¡mucho éxito! Es momento de hacer bue-
nos gobiernos para seguir creciendo.

Movimiento Ciudadano es la alternativa real 
de cambio para nuestro país, y esto apenas co-
mienza. 

Gracias, Durango. Gracias, Veracruz. n 

A G U S T Í N  T O R R E S 
D E L G A D O

SECRETARIO GENERAL DE ACUERDOS 
DE MOVIMIENTO CIUDADANO

A G U S T Í N  T O R R E S 
D E L G A D O

SECRETARIO GENERAL DE ACUERDOS 
DE MOVIMIENTO CIUDADANO

Ante el extravío, la alternativa

E
l pasado domingo 23 de marzo, 
Movimiento Ciudadano vivió uno 
de los momentos más significati-
vos de su historia reciente. La sexta 
Asamblea Nacional de Autoridades 
Municipales no solo fue un espacio 
para el reencuentro y el reconoci-

miento entre quienes hoy gobiernan desde lo lo-
cal, sino también un parteaguas: la confirmación 
de que nuestro movimiento ha madurado se ha 
fortalecido en el territorio y está listo para una 
nueva etapa.

La relevancia de esta asamblea se vio reforzada 
por los resultados de las elecciones extraordina-
rias celebradas ese mismo fin de semana en Pue-
bla, donde demostramos un crecimiento tangible 
y sostenido, con 20 veces más votos que el PRI y el 
doble que el PAN, reafirmamos que Movimien-
to Ciudadano es la segunda fuerza política de 
México. En un entorno históricamente adverso, 
con estructuras partidistas tradicionales que 
parecían inamovibles, la Fuerza Naranja se abrió 
paso gracias a la confianza ciudadana y al trabajo 
de base. Estos resultados son la señal inequívoca 
de que Movimiento Ciudadano es la alternativa.

Este ascenso ha sido posible gracias a nues-
tros buenos gobiernos. Como lo expresó nuestro 
coordinador nacional, Jorge Álvarez Máynez, en 
su mensaje desde el Domo Care de Nuevo León, 
gobernar no es una posición de privilegio, sino un 
espacio de servicio. Nuestras alcaldesas y alcaldes 
no se rodean de lujos ni se encierran en oficinas; 

están en las calles, en las colonias, cumpliendo las 
promesas hechas en campaña y transformando la 
vida de sus comunidades. Esa es la política que sí 
vale la pena defender.

Lo dijo también Luis Donaldo Colosio: “la gen-
te no espera que le digamos que está mal, la gente 
ya sabe que está mal; lo que espera es que digamos 
qué sigue”. Y lo que sigue para Movimiento Ciu-
dadano es claro: consolidar nuestro crecimiento 
desde lo local para proyectarlo hacia lo nacional. 
Los municipios son la primera línea de contacto 
con la ciudadanía, el rostro más inmediato en el 
estado, y es allí donde estamos construyendo la 
confianza que nos permitirá conquistar nuevos 
horizontes.

El próximo reto inmediato está en Veracruz 
y Durango. Como lo mencionó el propio Álva-
rez Máynez, solo en esos dos estados podríamos 
duplicar el número de gobiernos municipales 
que hoy forman parte de nuestro movimiento 
y si seguimos trabajando con unidad, con con-
gruencia y con resultados, no hay duda de que 
esa meta se alcanzará, pero no nos detenemos 
ahí: el 2027 nos espera con la posibilidad real 
de refrendar y ampliar nuestros triunfos en 
Jalisco, Nuevo León, Campeche y otros estados 
clave. El mensaje es contundente: Movimiento 
Ciudadano se está preparando para gobernar 
con visión a largo plazo.

Samuel García lo dijo con claridad en ese mis-
mo evento: los buenos gobiernos no se improvi-
san, se construyen desde abajo, con persistencia, 

con talento y con lealtad. Esa es la ruta que hemos 
seguido en Nuevo León y en Jalisco, y es la misma 
que ahora estamos replicando en todo el país. La 
historia de Movimiento Ciudadano es la historia 
de quienes comenzaron desde una regiduría, una 
diputación local o una alcaldía, y hoy están listos 
para encabezar proyectos estatales y nacionales. 
El mérito es la base de nuestro crecimiento, y la 
ciudadanía lo está reconociendo.

Hoy tenemos la oportunidad de mostrarle a 
México una nueva manera de hacer política. Una 
política con rostro humano, que pone al centro a 
las personas, que escucha, que cumple. No nece-
sitamos ser los que más gritan, sino los que mejor 
gobiernan, esa es nuestra fortaleza: desde lo local 
estamos construyendo un movimiento que no le 
teme a las ideas, que apuesta por el futuro y que 
sabe que el cambio empieza en cada comunidad.

Movimiento Ciudadano ha entrado en una 
nueva etapa. Una etapa en la que ya no basta con 
crecer, hay que consolidar, hay que gobernar bien, 
hay que ser ejemplo. Veracruz, Durango y 2027 
son nuestras próximas paradas, pero nuestro 
destino es más grande: construir el mejor México 
de la historia, desde cada municipio, con cada 
ciudadana y cada ciudadano que cree que sí es 
posible hacer las cosas de forma distinta.

Hoy, Movimiento Ciudadano es el presente 
y sin duda también es el futuro. Ante el extravío 
de una oposición fragmentada y perdida, Movi-
miento Ciudadano tiene claro el rumbo, ser la 
alternativa.n
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LA MAFIA, ENEMIGA A VENCER

E
n su reciente “Índice Global de De-
lincuencia Organizada”, William F. 
Maloney, jefe para América Lati-
na y el Caribe del Banco Mundial, 
señala sin rodeos que únicamen-
te Birmania y Colombia superan 
a México en tan delicada materia. 

Según el texto publicado, en 
nuestro país hay indicadores de 
que son cuatro los principales fac-
tores de la delincuencia: control 
territorial, organización criminal, 
extorsión y lo que el citado docu-
mento llama “captura del Estado”. 

¿Qué papel estamos desempeñan-
do? Tenemos violencia, incluso en 
regiones muy localizadas. Se habla 
incluso de un “corredor migrato-
rio”, en cuyas fronteras se mueven 
(o sobreviven) centroamericanos 
que son sexualmente explotados o 
sometidos a trabajos forzados en 
campos agrícolas de los estados de 
Guerrero y Oaxaca, entre otros.

Incluso la extorsión, o el lla-
mado “cobro de piso”, también 
se “profesionalizó”: hay cadenas 
agroindustriales (de Michoacán 
y Guanajuato, por ejemplo) que 
fijan cuotas a cárteles e inclu-
so llegan a provocar desabasto.

Una grave y perniciosa tarea co-
rre paralela: el contrabando de ar-
mas desde Estados Unidos, que va 
inversamente en línea con el nar-
cotráfico, impulsa la violencia y 
fortalece o militariza a los cárteles.

Mucho hay por hacer en nues-
tro país, ante el recrudecimien-
to de la lucha contra el crimen, ya 
muy organizado para “atender” el 
pingüe y copioso crecimiento del 
consumo de estupefacientes, den-
tro y fuera de los Estados Unidos.

Según la Encuesta Nacional de 
Adicciones, actualmente cerca del 
46 por ciento de los estudiantes 
mexicanos de 16 a 24 años de edad 
consume sustancias de abuso, el 12 
por ciento de ellos presenta algún 
grado de dependencia; por ejemplo, 
el abuso de alcohol es el más popular 
en este sector, que pasó de 35.6 por 
ciento en 2022 a 43 por ciento en la 
actualidad, (mediados de 2025) y es 
mucho más frecuente en los varones

¿PAÍS MAFIOSO?

Al principio de estas líneas, nos re-
ferimos a reciente informe difun-

dido por el Banco Mundial (BM), 
que coloca a México en tercer lu-
gar dentro de sus índices mundiales 
de crimen organizado, solamente 
por debajo de Birmania y Colombia. 

Se trata de una evaluación de 
193 países a partir del documento 
“Crimen Organizado y Violencia en 
América Latina y el Caribe”, atri-
buible a la Iniciativa Global contra el 
Crimen Organizado Transnacional 
(GITOC por sus siglas en inglés).

Nos consideran un país con al-
tos niveles de criminalidad y con 
agrupaciones mafiosas. Señala el 
Banco Mundial que tenemos una 
presencia significativa en merca-
dos ilícitos como el narcotráfico y 
la extorsión. Según el documen-
to del BM las mafias mexicanas 
han logrado control territorial e 
influyen en la gobernabilidad y la 
seguridad nacionales. Además, el 
crimen organizado incluye acti-
vidades como la trata de perso-
nas y el tráfico de armas, lo que 
ha producido un profundo impac-
to económico y social en el país.

Ante estos juicios y señalamientos, 
lo menos que podemos hacer como 
periodistas libres (lo somos), es soste-
ner que sumamos millones los mexi-
canos comprometidos con la digni-
dad humana en toda su amplitud.

Sí, millones todavía, ante frus-
traciones que hay que superar. n

EN EL LLANO

L U I S  G U T I É R R E Z 
R O D R Í G U E Z

Democratizar la democracia: 
Un llamado desde las bases

V
ivimos en un momento crítico. 
La palabra democracia ha si-
do pronunciada tantas veces, 
con tan diversos propósitos, 
que corre el riesgo de volverse 
vacía. Se invoca como prome-
sa, como justificación y como 

consigna, pero pocas veces se vive con autenti-
cidad. Hoy, más que nunca, debemos pregun-
tarnos: ¿qué significa realmente democracia? 
¿Y qué papel nos corresponde a nosotros, como 
movimiento político, para devolverle su verda-
dero sentido?

La democracia no se agota en el voto ni en las 
instituciones. Es, ante todo, una práctica cotidia-
na de participación, corresponsabilidad y cons-
trucción colectiva. Sin embargo, en las últimas 
décadas hemos presenciado una peligrosa para-
doja: mientras se habla cada vez más de democra-
cia, la participación ciudadana real disminuye, 
la distancia entre representantes y representados 
crece, y las decisiones se concentran en cúpulas 
que se han alejado de las realidades del pueblo.

Este fenómeno no es nuevo ni exclusivo de 
México. Lo han documentado politólogos como 
Peter Mair y Richard Katz, quienes advirtieron 
que muchos partidos tradicionales se han con-
vertido en “partidos cartel”, estructuras cerradas 
que ya no dependen de sus bases ni rinden cuen-
tas a ellas. En lugar de representar a la sociedad, 
compiten por acceder a los recursos del Estado. 
Así, la política se burocratiza, se profesionaliza… 
y se desconecta.

Pero no todo está perdido. Hay algo más pro-
fundo que aún nos queda: la comunidad. La me-
moria de lucha. La convicción de que el poder 
no debe estar secuestrado por unos pocos, sino 
distribuido entre todos. Y aquí es donde entra 
nuestra responsabilidad histórica como Movi-
miento Ciudadano.

Democratizar la democracia significa recono-
cer que la democracia actual no está completa, que 
ha sido cooptada y distorsionada, y que debemos 
reconstruirla desde sus cimientos. No se trata de 
inventar algo nuevo, sino de recuperar lo esen-
cial: la participación real, el poder distribuido, la 
escucha activa, la capacidad de autogobierno en 
las comunidades.

Significa entender, como bien lo señalaba An-
tonio Gramsci, que toda hegemonía política se 
sostiene no solo por la fuerza, sino por el consen-
so que se construye en la sociedad civil. Que las 
transformaciones profundas no comienzan en las 
élites, sino en la cultura, en los barrios, en las pa-
labras que decimos y los vínculos que cultivamos. 
Democratizar la democracia es, entonces, demo-
cratizar también a la cultura política: pasar de una 
ciudadanía pasiva a una ciudadanía protagonista.

Movimiento Ciudadano no puede conformar-
se con ser una alternativa electoral. Tenemos que 
ser una alternativa cultural, organizativa, ética. 
No basta con ganar elecciones si reproducimos las 
mismas lógicas de poder que decimos combatir. 
Nuestra fuerza no está en la publicidad, sino en la 
coherencia. No en los cargos, sino en las causas. 
No en las figuras, sino en la gente.

Por eso debemos asumir una tarea clara: volver 
a las bases. Escuchar a quienes han sido silencia-
dos. Confiar en quienes han sido invisibilizados. 
Descentralizar las decisiones. Impulsar la auto-
gestión comunitaria. Apoyar las causas locales 
sin condicionarlas a intereses nacionales. Y, sobre 
todo, construir un modelo de representación que 
no se limite a portar una camiseta, sino que sea 
reflejo vivo de las luchas y aspiraciones del pueblo.

Este no es un camino fácil. Democratizar la 
democracia implica cuestionar privilegios, in-
comodar inercias, ceder poder, pero es también 
el único camino legítimo si aspiramos a un país 
más justo. Porque lo contrario —la política sin 
pueblo, el discurso sin acción, la representación 
sin contacto— solo reproduce el hartazgo que 
tanto daño nos ha hecho.

La historia no se transforma desde las cupulas. 
Se transforma desde las bases, desde los bordes, 
desde las plazas, desde los sueños que no caben 
en los programas oficiales. Y es ahí donde Movi-
miento Ciudadano debe hacer la diferencia. No 
como un partido más, sino como un espacio de 
encuentro, de organización y de dignidad co-
lectiva.

Compañeras y compañeros: no tengamos mie-
do de volver a las bases. Allí está nuestra fuerza. 
Allí están las respuestas. Allí está la posibilidad 
de una democracia verdadera.

Porque democratizar la democracia no es una 
utopía. Es una necesidad. Es una urgencia. Y es, 
sobre todo, una tarea que solo podemos empren-
der juntos. n

L U I S  D O N A L D O  
C O L O S I O

SENADOR 
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Al sur de la Ciudad 
de México, muy al 
sur, en el centro de 
la colonia Tlalpan, 
nos recibe en su casa 

el primer actor Ignacio López Tarso. 
Nos conduce a su estudio que está 
repleto de premios y galardones, no 

queda ni un espacio vacío.  El protagonista de la pe-
lícula Macario (primer filme mexicano nominado 
en 1960 al Permio Óscar en la categoría de “Mejor 
película extranjera”), nos invita a Swald Huerta, 
presidente de Culturalmente Responsable A.C., 
y a mí, a tomar asiento al otro lado de su enorme 
escritorio, donde descansan una buena cantidad 
de libros y algunas notas escritas  a mano en hojas 
blancas. 

“NO SOLO ESTUDIÉ 
ACTUACIÓN, SÉ HACER 

REFLECTORES CON 
LATAS VACÍAS, SÉ PINTAR 

TELONES Y HACER 
ESCENOGRAFÍAS; YO 

CONOZCO EL OFICIO DEL 
TEATRO, ESE QUE NO SE 

ENSEÑA EN LA ESCUELA”

LA VUELTA AL 
TEATRO EN 
OCHENTA AÑOS

IGNACIO 
LÓPEZ 
TARSO,

Ignacio López Tarso, protagonista de inconta-
bles obras de teatro, películas y series de televisión, 
es el actor vivo más longevo de la llamada “Época 
de Oro del cine mexicano”. Nació el 15 de enero de 
1925 y con sus 95 años de experiencias e historias 
es un personaje fundamental para la escena actoral 
en México; además de eso, también es simpático, 
amable y paciente. 

El maestro López Tarso comienza a hablar, viaja 
rápidamente a los recuerdos de su infancia y me doy 
cuenta de que, en esta entrevista en particular, el 
lugar donde ponga mi grabadora de mano es intras-
cendente, su voz grave y profunda inunda la casa 
completa; él gesticula, ríe, se mueve de una historia 
a otra con esa memoria privilegiada que es una de 
sus mejores armas como actor, profesión en la cual 
aún se encuentra activo. 

Más que dictarnos un hilo de recuerdos, López 
Tarso comienza a actuar para nosotros, se mete de 
lleno en el papel de su propia historia, dibujando 
con sus manos gruesas escenas en el aire. No dan 
ganas de interrumpirlo, seguimos sus voz como si 
fuera un encantador de serpientes auque, de vez 
en cuando, da un grito que nos sobresalta, a mí, a 
Swald y sospecho que a toda la cuadra. 

Aquí la primera entrega de esta entrevista pa-
ra los lectores de El Ciudadano, bajo la mirada 
de un actor quien, a fuerza de interpretar tantos 
personajes, ha vivido más vidas de las que caben 
en estas letras.    

EL TEATRO Y SU EFECTO HIPNÓTICO
La primera vez que vi una obra de teatro tendría 
yo ocho o nueve años, me llevaron a una carpa en 
Guadalajara y para mí tuvo un efecto hipnótico: me 
senté entre mis padres (todavía no nacía ninguno 
de mis hermanos), comenzó la función, lejos, yo 

tenía que estar estirando el cuello para 
lograr ver algo, y así, en esa posición, estuve 

dos horas, que a mí me parecieron minutos. 
Fue muy curioso porque además yo no regis-

tré qué obra era, no sé tampoco quiénes eran 
los intérpretes, eso no me importó, pero yo estaba 
de tal manera pendiente que se pasó el tiempo muy 
rápido, de pronto se cerró el telón, se prendió la luz, 
la gente aplaudió, se levantó, se empezó a ir y yo 
seguía sentado, perdido… “¡Vámonos, Ignacio!”, 
me gritaba mi papá, hasta que finalmente me tuvo 
que sacar. Me quedé prendado con lo que había 
sentido durante la obra, fue muy emotivo para mí.

Ese episodio se me quedó grabado en la me-
moria, a tal punto que muchos años después, en 

el seminario, cuando un maestro dijo: “quiero 
formar un grupo de teatro con alumnos”, yo 

sin pensarlo levanté la mano. Ahí empezó 
mi carrera de actor, a los 15 años.   

Hacíamos algunos ejercicios muy ab-
surdos, pero montamos una obra escrita 

por un autor francés, Joseph Bouchardy, 
que se llamaba: Lázaro el mudo o el pastor de Flo-
rencia. Yo quería ser el mudo, pero no, ese papel lo 

interpretó otro compañero, sin embargo, me die-
ron un buen personaje, lo memoricé muy bien, en-
sayé, hice la representación primero en el colegio, 
en un escenario improvisado, y luego vino la parte 
buena: al sacerdote que era el director de la escuela, 
el padre “Chon”, le gustó mucho la representación 
que hicimos y nos dijo que nosotros como alumnos 
habíamos recibido muchos beneficios del pueblo 
de Temascalcingo (que era un lugar en el Estado de 
México donde estaba el seminario), así que como 
agradecimiento era nuestro deber representar esta 
obra en el teatro del pueblo.

Era un teatro muy bonito, todo de madera, de 
tres niveles, con palcos, con gradería, con butacas 
abajo, en herradura, con un escenario y hasta con 
camerinos, esa fue la primera vez que estuve en un 
teatro y la obra fue un éxito, entonces ya fuimos los 
héroes del pueblo y ya nos conocían, nos llamaban 
por nuestros nombres y nos daban regalos. Hici-
mos una temporada completa, montamos como 
diez funciones para el pueblo, así que esa fue mi 
primer temporada de teatro. 

MISS PAIGE: REMEDIO PARA EL CORAZÓN, 
PERO NO PARA LA ESPINA DORSAL  
Como a los 18 o 19 años me fui de bracero, pero 
no de ilegal, llevaba yo un contrato en la bolsa, me 
llevaron a Irapuato y ahí me practicaron exámenes 
médicos, me hicieron pruebas como de campesino 
que iba a la pisca de la naranja, de la uva, de la re-
molacha y no sé qué tantas cosas más, una prueba 
de habilidad con las manos. 

Me fui y en un pueblo en California que se llama 
Merced, tuve un accidente en un árbol muy grande 
de naranja… yo creía que el naranjo era un arbolito 
y pensé “pues va a estar fácil, ahí lo hago con la ma-
no”. ¡No, cuál mano! Te dan un ayate y unas tijeras 
para no cortarle el rabo a la naranja porque si lo 
haces se pudre, entonces no la puedes arrancar, el 
árbol de naranja además es muy resbaloso y entre el 
ayate y las tijeras me quedaba nada más una mano 
libre para detenerme, y en una de las subidas estaba 
yo en lo más alto cuando se rompió la rama y ahí 
vengo para abajo desde unos ocho metros, caí sobre 
las cajas y me partí la espina dorsal.

No tengo idea de cuánto tiempo pasó, pero 
desperté en un sanatorio. Cuando abrí los ojos 
me encontré con una rubia de ojos azules, con 
unos labios preciosos, y yo pensé: “ya estoy en el 
cielo”, pero entonces me dijo: “soy Miss Paige y 
tú te llamas Ignacio, ¿verdad?”. Era una gringa 
chulísima y yo me quedé enamorado de ella, 
me enseñó a caminar, me pusieron una especie 
de chaleco de yeso y me dijeron que no me po-
dían operar ahí porque era una operación muy 
complicada, claro que hubieran podido, pero 
no quisieron.

Me dieron un billete de veinte dólares, me me-
tieron a un tren de tercera clase, con bancos de ma-
dera y me dijeron: “tú no te bajas hasta que llegues 
a México”, y el tren hacía paradas de tres o cuatro 
horas, a veces de una noche, y yo con esa cosa que 
no podía ni respirar y cuando me movía un poquito 
me daban unos dolores terribles, compraba por 
la ventanilla la comida que llevaban vendedores 
en las estaciones. Así llegué hasta la Ciudad de 
México, a Buena Vista, no traía ya ni un peso, ¡me 
la tuve que aventar caminando, desde Buena Vista 
hasta La Villa! (en ese entonces yo vivía atrás de 
La Villa, por un lugar que le llaman “El Pocito”). 
Donde veía un poste, ahí me sentaba en la banqueta 
para apoyarme un rato y luego seguía caminando, 
por fin llegué a mi casa y un año después me operó 
un gran médico, se apellidaba Velasco, me dijo: “Te 
voy a dejar mejor que como estabas”, y lo cumplió, 
nunca he tenido un solo problema de espalda desde 
entonces.

MACBETH, UN MONSTRUO VICTORIOSO EN 
BELLAS ARTES 
En el teatro empecé con cosas fuertes, con Mac-
beth, de Shakespeare: ¡un castillo completo en el 
escenario! ¡en Bellas Artes! Mi carrera es formi-
dable porque me inicié en el mejor teatro no solo 
de México, uno de los mejores de América. Yo era 
alumno de la escuela de teatro, mi primer Shakes-
peare fue nada menos que con Isabela Corona, que 
era la mejor actriz que había en nuestro país en ese 
entonces, y yo era un alumno todavía.

Recuerdo que llegó un maestro y me dijo: “Léete 
este libro, ¡pero tiene que ser ya, hoy en la noche!”. 
Me lo dio en la escuela a las nueve de la noche, 
“léelo y mañana en la mañana te llamo”, me dijo, 
“no tengo teléfono maestro”, le contesté, “bueno, 
voy a mandar a alguien a tu casa a recoger el libro 
y a él le dices qué pensaste de la lectura”. Leí toda 
la noche, dos veces, luego fui por la tercera, quedé 
maravillado, era una traducción en verso de León 
Felipe, el gran poeta español. Cuando el maestro 
me preguntó si me había gustado, le dije: “¿A quién 
podría no gustarle? ¡Es un texto grandioso! ¿Para 
qué personaje me quiere, maestro?” “¡Cómo para 
qué personaje!”, me respondió a gritos. “¡Macbeth! 
¡Vas a ser Macbeth!” No lo podía creer… me tuve 
que poner hombreras como los jugadores de ame-
ricano, Macbeth es un monstruo, tenía la estatura, 
un metro 81, pero estaba delgado y me tuve que 
poner fuerte.

En el estreno estaba yo ahí con Isabela Corona 
en primer término en el escenario, la gente aplau-
diendo, Bellas Artes lleno y de pronto empezaron 
por allá unos compañeros de la escuela a gritar: 
“¡López Tarso! ¡López Tarso!” Y luego más gente 
y más gente se sumó al grito, yo tenía de la mano 
a Isabela Corona, estábamos agradeciendo y de 
repente ella me soltó la mano de un tirón y se fue, 
¡furiosa! Era un insulto para ella, ¿cómo es posible 
que la gente le aplauda a este muchacho que es 
alumno todavía y no a mí? Después me pidió una 
disculpa y me dio un abrazo, era linda Isabela. 

De ahí para adelante, vino Enrique V, de Luigi 
Pirandello; Prueba de fuego, de Arthur Miller (así 
le pusieron aquí, el texto original se llama Las 
brujas de Salem), y así siguió mi carrera de teatro. 

Xavier Villaurrutia fue mi maestro, me enseñó 
muchísimo, no era muy buen dramaturgo, pero 
era un gran poeta. Yo entré a tomar clases con él 
en 1948, él me puso el “Tarso”, me dijo: “búscate 
otro apellido porque Lopéz López no vende”. Yo 
me apellido López López porque mis padres eran 
primos hermanos, en contra de toda religión  y de 
la sociedad en general. 

Ya con el nombre artístico, el Maestro Villau-
rrutia me dijo: “Yo te voy a enseñar a pisar el esce-
nario”. Yo pensé: “¿pues eso qué tiene de ciencia?”, 
pero él siguió “tú vas a ver este escenario de Bellas 
Artes un día, con el teatro lleno, en una obra en 
donde tú seas el responsable y verás qué difícil es 
pisar el escenario, primero con seguridad y luego 
con autoridad. Algún día vas a pisar el escenario 
con absoluta autoridad”. Y así ocurrió, eso me 
enseñó el gran Maestro, el respeto al escenario.n

ENTREVISTA CON EL ACTOR  
IGNACIO LÓPEZ TARSO

PRIMERA PARTE 
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Al sur de la Ciudad de México, muy al sur, 
en el centro de la colonia Tlalpan, nos 
recibe en su casa el primer actor Ignacio 
López Tarso. Nos conduce a su estudio 

que está repleto de premios y galardones, no queda 
ni un espacio vacío.  El protagonista de la película 
Macario (primer filme mexicano nominado en 1960 
al permio Óscar en la categoría de “Mejor película 
extranjera”), nos invita a Swald Huerta, presidente 
de Culturalmente Responsable A.C., y a mí, a tomar 
asiento al otro lado de su enorme escritorio, donde 
descansan una buena cantidad de libros y algunas 
notas escritas a mano en hojas blancas. 

Ignacio López Tarso, protagonista de inconta-
bles obras de teatro, películas y series de televisión, 
es el actor vivo más longevo de la llamada “Época 
de Oro del cine mexicano”. Nació el 15 de enero de 
1925 y con sus 95 años de experiencias e historias 
es un personaje fundamental para la escena actoral 
en México; además de eso, también es simpático, 
amable y paciente. 

El maestro López Tarso comienza a hablar, viaja 
rápidamente a los recuerdos de su infancia y me doy 
cuenta de que, en esta entrevista en particular, el 
lugar donde ponga mi grabadora de mano es intras-
cendente, su voz grave y profunda inunda la casa 
completa; él gesticula, ríe, se mueve de una historia 
a otra con esa memoria privilegiada que es una de 
sus mejores armas como actor, profesión en la cual 
aún se encuentra activo. 

Más que dictarnos un hilo de recuerdos, López 
Tarso comienza a actuar para nosotros, se mete de 
lleno en el papel de su propia historia, dibujando 
con sus manos gruesas, escenas en el aire. No dan 
ganas de interrumpirlo, seguimos sus voz como si 
fuera un encantador de serpientes aunque, de vez 
en cuando, da un grito que nos sobresalta, a mí, a 
Swald y sospecho que a toda la cuadra. 

Aquí la segunda entrega de esta entrevista pa-
ra los lectores de El Ciudadano, bajo la mirada 
de un actor quien, a fuerza de interpretar tantos 
personajes, ha vivido más vidas de las que caben 
en estas letras.    

¡YA VIENE GORGONIO ESPARZA!

Otra de las grandes cosas que le debo al maestro 
Xavier Villaurrutia es que me presentó a Xavier 
Rojas, quien tenía un grupo de teatro estudiantil 
llamado TEA, “Teatro Estudiantil Autónomo”. A 
mí me gustaba el nombre porque la tea también es 
un hachón. Hay una pintura muy hermosa en el 
Palacio de Gobierno en Guadalajara donde apa-
rece Miguel Hidalgo con una tea en la mano que 
parece que se te va a caer encima. 

“LA ACADEMIA NO HACE 
ACTORES, LO ÚNICO QUE 
TE ENSEÑA A SER ACTOR 

ES EL ESCENARIO, EL 
PÚBLICO, AHÍ APRENDES, 

LO DEMÁS ES TEORÍA”

LA VUELTA AL 
TEATRO EN 
OCHENTA AÑOS

IGNACIO 
LÓPEZ 
TARSO,

Con el grupo TEA comencé a hacer giras en un 
escenario improvisado que nos prestaba la Secre-
taría de Educación Pública, ahí empecé a aprender 
todo lo que debería saber un actor, aunque la ma-
yoría no tiene estos conocimientos: Xavier Rojas 
me enseñó el quehacer del teatro. No solo soy un 
actor, sé hacer reflectores con latas vacías, sé pintar 
telones y hacer escenografías, yo conozco el oficio 
del teatro, ese que no se enseña en la escuela.

Íbamos por los pueblos, por los ranchos, donde 
¡cuál teatro iba a haber!, ¡nada! La gran mayoría de 
esas personas no sabían lo que era el teatro. Legá-
bamos a la plaza del pueblo, montábamos nuestro 
escenario ahí y luego salíamos en comisión por 
las calles a invitar a la gente: “¡Hoy a las ocho de la 
noche en la plaza del pueblo va a haber una obra 
de teatro!, ¡yo voy a representar un personaje que 
se llama Gorgonio Esparza, el matón de Aguasca-
lientes!, ¡lleven su silla!”, gritaba yo. Ahí llegaba 
la gente y había grandes aplausos, y después las 
invitaciones a cenar: “vénganse a cenar a casa de 
mi comadre”, nos hacían muchos platillos muy 
buenos, así nos premiaba la gente porque nosotros 
no cobrábamos ni un peso. Con esa compañía de 
teatro recorrí la República completa. 

LA TELEVISIÓN: ENTRE ÁFRICA  
Y NUEVA YORK 

Un día estaba en el teatro y llegó una señora ya 
grande con facha de bruja y me dijo: “¡Ignacio, 
vengo por ti!”. Ya iba yo a empezar a correr cuando 
siguió: “Vengo por ti para llevarte a la televisión. 
Soy Brígida Alexander”. Brígida… ¡fíjate nada 
más qué nombre! (es la mamá de la actriz Susana 
Alexander). Me llevó finalmente a la tele y ahí 
conocí a don Emilio Azcárraga Vidaurreta, que 
andaba en la calle vendiendo personalmente apa-
rataos de televisión, él decía: “No sirve de nada 
que hagamos televisión si la gente no tiene apa-
ratos para verla”. ¡Era un viejo formidable!, tenía 

cando sonó el teléfono, era Gabriel Figueroa, un 
director de fotografía muy talentoso, me dijo: “Ig-
nacio, estoy cenando con el maestro Luis Buñuel, 
queremos que vengas”. “Sí maestro, encantado, 
voy para allá”, le dije, dejé lo que estaba haciendo 
y me fui al restaurante. Apenas estaba llegando 
a la mesa cuando se levantó Buñuel y comenzó a 
gritar: “¡pero cómo quieres hacer el personaje con 
esa facha! ¿Qué no leíste el libreto?” Yo me quedé 
sorprendido, también Gabriel Figueroa, que se 
levantó y le dijo: “maestro, López Tarso sabe muy 
bien cómo caracterizar, viene llegando de México 
ahorita”. Yo lo volteé a ver y le pregunté: “¿usted 
es Luis Buñuel?”. “Sí”, me respondió y me invitó a 
sentarme en su mesa: “no, gracias”, le dije, me di 
media vuelta y me fui. Porque además su speach 
había sido largo y a gritos, enfrente de muchos de 
los compañeros con los que iba a hacer la película, 
toda una perorata y yo pensé: “este señor está loco”, 
y sí, me asustó.

Esa película se llamaba Nazarín (1959) y fue la 
única que hicimos juntos, pero Buñuel era muy 
amigo de Álvaro Custodio, con el que además de 
la serie de Holmes hice muchas películas y obras 
de teatro, así que un día, mucho tiempo después de 
Nazarín, me invitó Álvaro a comer a su casa con 
su esposa Isabel, llegué y ahí estaba Buñuel. En esa 
ocasión se portó muy amable conmigo y me dijo: 
“tómate un Martini como yo los preparo, ¡son los 
mejores martinis del mundo!, pruébalo”. Me lo to-
mé y le dije: “pues me va a perdonar, maestro, pero 
yo preparo mejores martinis que usted”. “No me 
diga, ¿y cómo los hace?”, me respondió. “Pues muy 
fácil, una buena ginebra enfriada en hielo, con unas 
gotitas de Noily Prat, y ahí está el Martini. Ahora 
déjeme le preparo yo uno”. Hice para todos, Álvaro 
e Isabel lo probaron y dijeron: “¡qué bárbaro! ¡Te 
superó, Luis!”, y finalmente él también terminó 
aceptando que me salían mejor a mí, nos reímos 
mucho esa noche. 

Gallo (1960)  y un montón de nombres de mujeres 
revolucionarias que ella interpretó, hasta que llega-
mos a La Generala (1970), que dirigió Juan Ibáñez. 
Era un intelectual muy presuntuoso, ni a María le 
gustó la película, tenía buena historia pero resultó 
fallida. Yo trabajé siempre muy a gusto con María, 
en una ocasión nos fuimos a filmar a Zacatecas, 
precisamente Juana Gallo, ella se iba a ir en avión 
y yo le dije que mejor se viniera con nosotros en el 
tren, que era mucho más divertido estar con toda 
la palomilla y ella aceptó, nos la pasamos toda la 
noche en el vagón bar y en el comedor, la pasamos 
muy bien, no dormimos, anduvimos para arriba 
y para abajo. 

María tenía una casa allá en Zacatecas, con to-
dos los servicios: cocinero, secretaria, maquillista, 
en fin, de todo y a veces me invitaba después de la 
cena. La veía recién salida del baño, con el pelo 
suelto, que tanto decían que era postizo, que todo 
su cuerpo era postizo, ¡mentira! ¿Cuál postizo? 
Ella era muy auténtica, muy de verdad. Tenía ganas 
de hacer teatro, y yo pensaba: “el día que María se 
decida a hacer teatro, ese día vamos a empezar una 
temporada de éxito rotundo”, pero nunca ocurrió.

LA MEJOR ÉPOCA DEL TEATRO  
QUE QUEDÓ EN EL OLVIDO

Yo generalmente ni pido ni doy consejos, a los 
muchachos que están empezando en este oficio lo 
único que tengo que decirles es que hay que estu-
diar mucho, que aprendan en la academia pero que 
la academia no hace actores, lo único que te enseña 
a ser actor es el escenario, el público, ahí aprendes, 
lo demás es teoría y es muy bueno saberla, pero a 
veces el paso de la teoría a la práctica es gigantesco, 
eso es justo lo que asusta tanto a los muchachos 
que empiezan y es natural, es un paso muy difícil, 
es también a veces muy ingrato porque no todo 
el mundo tiene la suerte que yo tuve, empezar la 
carrera de teatro en la academia y que ahí te lleven 
a los grandes autores fue una fortuna inmensa. 

Luego vino la época del Seguro Social, que fue la 
mejor época del teatro en México y yo digo que en 
el mundo, ¿qué país tiene el apoyo que tuvo el tea-
tro durante la época de Adolfo López Mateos y de 
Benito Coquet? ¡Construyeron cuarenta teatros en 
toda la República! Yo hice una gira de 1963 a 1964 
para inaugurar todos los teatros del Seguro Social 
con tres obras, eso es algo que no se había hecho 
nunca en el mundo, ¿quién ha hecho una gira de 
seis meses con tres obras de teatro inaugurando 
teatros? ¡Nadie! Solo ocurrió en México. 

Yo hice una gira con Edipo Rey, con Tío Vania, 
de Chéjov, y con Un tigre a las puertas, una obra de 
Jean Giradoux. Éramos treinta actores de las tres 
obras, porque son de gran reparto, treinta actores, 
tres escenografías completas, una gira en autobús 
y en camión; tres autobuses para actores, dos para 
técnicos y tráileres llenos con utilería y vestuario, 
¡era una caravana! Y en cada ciudad a la que llegá-
bamos hacíamos tres días mínimo, uno para cada 
obra, y en las tres la responsabilidad grande era 
para mí porque era el protagónico de todas. 

Como pasa siempre, esa gran inversión, ese 
gran proyecto, duró seis años, se terminó el sexenio 
y se acabó, todo lo que había se lo llevó la chingada. 
¡Abandonaron los teatros!, fue un crimen lo que 
ocurrió, un sinsentido por donde lo veas.n

E N T R E V I S T A 
C O N  E L  A C T O R

IGNACIO LÓPEZ TARSO

SEGUNDA  PARTE 

una enorme disciplina y estaba enamorado de la 
televisión. Así lo conocí, en el piso once y trece del 
edificio de la Lotería Nacional.

Arrancó mi carrera en la tele, los estudios (esos 
de la Lotería Nacional) no eran muy grandes y 
metían unas cámaras enormes con lentes que gira-
ban para todos lados. Trabajaba seguido con Julio 
Taboada, ¡un gran actor!, hijo de actores españoles; 
era mi compañero y un día en una escena yo lo 
mataba, estábamos en África pero cuando cayó 
muerto la mitad de su cuerpo estaba en África y la 
otra mitad en Nueva York, de la cintura para arriba 
era Nueva York, y ahí los gritos: “¡Hazte para allá, 
pendejo!” “¡Pero cómo si estoy muerto!”… ¡Fue una 
época formidable!

Al año y medio o dos años ya había un estudio 
muy grande atravesando El Caballito, en la calle 
de Bucareli número cuatro, ahí yo hice la primer 
serie de televisión. No se acostumbraba eso de 
hacer capítulos, es más, no se grababa nada, un 
gran error porque había que empezar todo otra 
vez, hicimos cientos de programas de los cuales 
no hay el menor indicio. Yo lo platico, si me creen 
qué bueno y si no, no hay cómo probarlo. Pero yo 
hice la primer serie de “Sherlock Holmes”, yo era 
Holmes y Memo Orea, un actor bajito y gordito, 
era Watson, nos dirigió Álvaro Custodio. 

LUIS BUÑUEL Y LOS MEJORES  
MARTINIS DEL MUNDO

Así como Álvaro Custodio llegaron a México mu-
chos españoles refugiados durante la guerra civil, 
había gente muy talentosa entre ellos: los “Niños 
de Morelia”, Ofelia Guilmáin, ¡que era preciosa!, 
estaba jovencita y era muy buena actriz; también 
vinieron directores famosos como Luis Buñuel, yo 
trabajé con él mucho tiempo después y mi expe-
riencia no fue muy buena.

Estaban filmando en Cuautla y ahí te voy ma-
nejando, llegué al hotel y cuando estaba desempa-

MUCHOS ENSAYOS CON MARÍA FÉLIX

En 1960 se filmó Macario, era una película dedica-
da a Pedro Armendariz, él la iba a hacer y Gabriel 
Figueroa me dijo: “fíjate qué oportunidad se nos va 
para ti”, aunque finalmente terminé yo teniendo 
el protagónico de la película. El maestro Figueroa 
me ayudó muchísimo, él me presentó a María 
y yo se lo agradecí siempre. “Te voy a presentar 
a María Félix, que quiere conocerte”, me dijo, y 
ahí fui, temblando… “¿cómo le va, señora?”, “¡no 
me digas señora, dime María!”, “bueno, pues qué 
gusto conocerte, María”, “vamos a hacer una pe-
lícula juntos, ¿verdad? Y hay escenas de amor, eso 
tenemos que prepararlo muy bien”, me decía ella. 

La estrella vacía (1960), era la película que íba-
mos a filmar, estaba basada en la novela de Luis 
Spota, y justo Spota era mi personaje, él decía que 
escribió esta historia porque la primera vez que 
entrevistó a María Félix se enamoró de ella. En-
tonces en la película yo entrevistaba a María, y 
en la primera entrevista nos caíamos muy bien y 
empezaba una “amistad”, y luego la llevaba a mi 
departamento, en el departamento la enamoraba, 
la besaba, la acariciaba y la llevaba a la cama, esas 
eran las escenas difíciles. 

María me decía: “estás nervioso”, y yo le contes-
taba, “¡pues cómo no! ¡Claro que estoy nervioso!”. 
Entonces me dijo: “¿quieres que nos dejen solos?”, y 
yo pensé ¿cómo nos van a dejar solos?, hay muchí-
sima gente trabajando en el set, pero ahí mandaba 
María, bueno ahí y en todas partes. Entonces alzó 
la voz: “¡Oigan! A ver tú, fulano, jefe de tramoya, 
¡que se salga todo mundo del set! Déjenos el foro 
solo para Ignacio y para mí, vamos a ensayar”. 
Ya solos me decía: “¡abrázame bien! Sabroso, ca-
chondo, bésame”, y yo pues feliz. “¿Otro ensayo?”, 
me preguntaba, “¡claro!, otro”, le decía yo, hartos 
ensayos tuvimos.

Hice seis o siete películas más con María, todas 
las de la revolución: La Cucaracha (1959),  Juana 

E N E R O  2 0 2 1

27

E N T R E V I S T A  E S P E C I A L  D E  A N I V E R S A R I ON U E V E  A Ñ O S



25

Junio de 2025 Junio de 202524

ENTREVISTA
Mayo de 2013 

17

Obra  
Sergio Pitol

Tiempo cercado  
(1959)

Infierno de todos  
(1965)

Los climas  
(1966)

No hay tal lugar  
(1967)

El tañido de una flauta 
(1973)

Asimetría  
(1980)

Nocturno de Bujara 
(1981)

Cementerio de tordos 
(1982)

Juegos florales  
(1985)

El desfile del amor 
(1984)

Domar a la divina 
garza  

(1988)
Vals de Mefisto  

(1989)
La casa de la tribu 

(1990)
La vida conyugal 

(1990)  
El arte de la fuga  

(1996)
Todos los cuentos  

más uno  
(1998)

Soñar con la realidad 
(1998)

El viaje  
(2000)

Todo está en todas  
las cosas  

(2000)
De la realidad  
a la literatura  

(2002)
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reas mayúsculas: una, la selección y recuperación 
de algunos textos propios, muchos de ellos inédi-
tos o publicados en revistas de los años setentas u 
ochentas, entre los cuales figuran algunos dedi-
cados al arte: Juan Soriano, Gustavo Pérez, Olga 
Costa, Julio Galán, Rufino Tamayo y José Clemen-
te Orozco. Y más textos sobre pintura, cultura y 
kilómetros y kilómetros de recorridos por salas 
de museos de todo el mundo, como el mismo 
Pitol comenta. Además de varios textos inéditos 
sobre autores indispensables, como el novelista y 
dramaturgo polaco Witold Gombrowicz.

La segunda tarea a la que está dedicado su 
equipo de trabajo, es la recopilación y edición 
de todas sus traducciones.

“En su obra aparece siempre un telón de fon-
do histórico”, comenta el joven Roberto Culebro, 
integrante del equipo de trabajo del maestro 
Pitol, sentado frente a nosotros, al igual que 
Rodolfo Mendoza Rosendo.

Interviene Rodolfo, director de la revista cul-
tural La Nave, para ejemplificar: telón de fondo 
como el lluvioso sábado del verano de 1961, cuan-
do a su llegada a Londres, Pitol acudió a Trafalgar 
Square, para presenciar la culminación de una 
marcha a favor del desarme nuclear. Encabezaba 
la movilización el matemático, filósofo y escritor 
Bertrand Russell, a sus 89 años de edad. O cuando 
llegó a Alemania, entre barruntos de guerra por 
el recién erigido Muro de Berlín. 

El 22 de marzo de 2003, el diario español El 
País publicó un artículo de Pitol en el que evoca 
a Russell en Trafalgar Square: 

“Habló bajo la tormenta; no puedo recordar 
si logré oír su voz a través de los altoparlantes 
cercanos, de lo que tengo memoria es de que la 
fuerza surgida de él producía en el espectador 
una exigencia de luchar por la vida.”

“!Viajar y escribir!”, resume Pitol sobre su 
obra narrativa en El arte de la fuga (1997). Y es-
tas tres palabras parecen evocar, en la casona 
de Pino Suárez 11, unas líneas del bello poema 
“Ítaca”, de Konstantino Kavafis: “Mas no hagas 
con prisas tu camino;/ mejor será que dure mu-
chos años,/ y que llegues, ya viejo, a la pequeña 
isla,/ rico de cuanto habrás ganado en el camino”. 
Cuando presentó Una autobiografía soterrada 
(2010), el maestro anunció que sería su último 
libro “y el final de mi obra”. Aunque como vemos 
con este próximo libro y con su trabajo editorial 
que se resume en La Nave, la colección Biblio-
teca del Universitario y la colección Sergio Pitol 
Traductor, el maestro está más vivo que nunca.

Sergio Pitol fue miembro del Servicio Exte-
rior mexicano desde 1960. Trabajó como agrega-
do cultural en París, Varsovia, Budapest, Moscú 
y Praga. En Moscú se aficionó por la literatura 
rusa en general y por Antón Chéjov en particu-
lar. También vivió en Roma, Pekín y Barcelona, 
ciudad en la que durante casi cuatro años (1969-
1972) hizo traducciones (del inglés, italiano, po-
laco, ruso), para diversas editoriales, entre ellas 
Anagrama, que publica sus obras en España.

Se identifica Pitol como un mexicano de iz-
quierda, de ideas progresistas, estudioso des-
de muy joven de los movimientos sociales. “El 
progreso solo puede venir de la izquierda”, res-
ponde a pregunta del enviado de Movimiento 
Ciudadano. 

Su obra literaria la inició escribiendo cuen-
tos. En el cuento hizo su primer aprendizaje. 
Curiosamente, comenta Pitol en el encuentro 
con El Ciudadano, había dejado de escribir siete 
años cuando, entre 1979 y 1980, escribió cuatro 
relatos:  “Mephisto Waltz”, “El relato veneciano 
de Billie Upward”, “Asimetría” y “Nocturno de 
Bujara”, volumen que lo hizo acreedor al Premio 
Xavier Villaurrutia 1981.

Miembro de la Academia Mexicana de la 
Lengua, a la que ingresó el 23 de enero de 1997, 
Sergio Pitol también ha merecido estos recono-
cimientos: Premio Bellas Artes de Narrativa Co-
lima para Obra Publicada 1982; Premio Herralde 
1984 por El desfile del amor; Premio  Nacional 
de Ciencias y Artes en el área de Lingüística y 
Literatura 1993; Premio Mazatlán de Literatura 
1997 por El arte de la fuga; Premio de Literatura 
Latinoamericana y del Caribe Juan Rulfo 1999; 
y el Premio de Literatura en Lengua Castellana 
“Miguel de Cervantes” 2005, recibido de los re-

yes de España en el paraninfo de la Universidad 
de Alcalá de Henares el 21 de abril de 2006. 

De su discurso de recepción del prestigiado 
Premio Cervantes, ante los soberanos españoles 
Juan Carlos y Sofía, citamos dos párrafos. Uno, 
que revela la admiración de Sergio Pitol por 
Jorge Luis Borges:

“Tal vez el mayor deslumbramiento en mi 
adolescencia fue el idioma de Borges; su lectura 
me permitió darle la espalda tanto a lo telúrico 
como a mucha mala prosa de la época. Lo leí por 
primera vez en un suplemento cultural. El cuento 
de Borges aparecía como un ejemplo en un ensayo 
sobre literatura fantástica hispanoamericana del 
peruano José Durand. Era “La casa de Asterión”; 
lo leí con estupor, con gratitud, con infinito asom-
bro. Al llegar a la frase final tuve la sensación de 
que una corriente eléctrica recorría mi siste-
ma nervioso. Aquellas palabras: “¿Lo creerás, 
Ariadna? –dijo Teseo-, el Minotauro apenas se 
defendió”, dichas de paso, como por casualidad, 
revelaban el misterio oculto del relato: la iden-
tidad del extraño protagonista y su resignada 
inmolación. Jamás había llegado a imaginar que 
el lenguaje pudiera alcanzar grados semejantes 
de intensidad, levedad y extrañeza.”

En el otro, Pitol se refiere al mismísimo Mi-
guel de Cervantes Saavedra:

“Cervantes es un adelantado de su época. 
No hay ninguna ulterior corriente literaria im-
portante que no le deba algo a El Quijote: las 
varias ramas del realismo, el romanticismo, 
el simbolismo, el expresionismo, el surrealis-
mo, la literatura del absurdo, la nueva novela 
francesa, y muchísimas más encuentran sus 
raíces en el libro de Cervantes. Víctor Sklovski, 
en 1922, descubrió que la novela no sólo fue la 
más nueva en la época de Cervantes, sino que 
en el siglo XX, en la época de las vanguardias, 
seguía siendo la más contemporánea de todas.”  

La Nave
En octubre de 2008, alentado por el muy que-

rido amigo personal (q.e.p.d) Eduardo Pérez 
Roque, un numeroso grupo de veracruzanos 
creó la Fundación Veracruz en la Cultura. Bajo 
su patrocinio, con el aliento y las ideas de Pérez 
Roque, nació en julio de 2009, en Xalapa, la re-
vista trimestral La Nave, que dirigen Sergio 
Pitol y Rodolfo Mendoza Rosendo. Es homónima 
de otra revista: La Nave, creada en 1916 por el 
historiador Pablo Martínez del Río. Una pléyade 
de talentosos escritores, como Antonio Caso y 
Julio Torri, figuraron entre los colaboradores del 
primer y único número de aquel bajel cultural, 
publicado en mayo de ese año. 

La Nave de Pitol y de Mendoza cumple hoy 
exitosamente con su cometido. Cual escotillas 
abiertas a la libertad (“libertad para sentir y para 
decir”, ¡otra vez Henry James!), en sus páginas 
fluyen la diversidad y la pluralidad en las artes 
plásticas, la literatura, el ensayo, la poesía, el di-
bujo, la música.

Concluye el encuentro. Antes, Sergio Pitol 
pone su firma y una afectuosa dedicatoria en El 
desfile del amor. Luego me invita generosamente 
a recorrer su biblioteca (él dirige la Biblioteca 
del Universitario). Ya rumbo a la puerta, aven-
turo una última pregunta: ¿Cómo ve a México, 
maestro? 

“México está en tránsito. Atraviesa por un 
momento complejo, pero hay esperanza. Algu-
nas cosas van funcionando, pero lo social sigue 
siendo el problema”, responde. Sonríe. Me tiende 
la mano. Nos despedimos. n
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E
n su célebre y multicitada con-
troversia sobre El arte de la no-
vela  (1884, con el escritor inglés 
Walter Besant) el imprescindi-
ble Henry James, escribió: “Una 
novela es, en su definición más 
amplia, una impresión personal 
y directa de la vida: esto, para 

empezar, constituye su valor, que es mayor o 
menor según la intensidad de la impresión. Pero 
no habrá en modo alguno intensidad, y por con-
siguiente no habrá valor, a menos de que haya 
libertad para sentir y para decir”.

Biógrafos y reseñistas refieren la influencia 
de Henry James, inclusive de las líneas antes 
descritas, en la obra del mexicano Sergio Pitol, 
en cuya amalgama literaria concurren teatro, 
ópera, pintura, poesía, sucesos, anécdotas, per-
sonajes, viajes, museos, Lope de Vega, el Hua-
tusco de su niñez, el teatro ruso… vida plena. 

Estamos en la sala de la casa del maestro Pitol. 
Toda ella es biblioteca y taller de trabajo en el 
número 11 de la calle Pino Suárez, en el centro 
de Xalapa, Veracruz. Participan en el grato en-
cuentro Rodolfo Mendoza Rosendo, director de 
la revista cultural y literaria La Nave, y Roberto 
Culebro, integrante del equipo de trabajo. 

En los pocos espacios que dejan los 16 mil 
volúmenes colocados y clasificados en la es-
tantería (novelas, cuentos, ensayos, literatura 
universal, clásicos griegos o las obras completas 
en ruso de Chéjov o en italiano de Mario Praz), 
hay cuadros, pinturas, retratos: aquí Kafka, allá 
su entrañable amigo Carlos Monsiváis; acá, el 

republicano español refugiado en Cuba, don 
Manuel Pedroso, a un lado don  Alfonso Reyes. 
De estos dos últimos, Pedroso (cuya casa es un 
museo en La Habana), y Reyes, nutrió Pitol su 
pasión por la prosa castellana. 

Si para Alfonso Reyes leer y escribir se co-
rresponden como el cóncavo y el convexo, Pitol 
dice que para él escribir, escribir bien, es como 
una partitura en la que palabras, metáforas, 
comas y puntos, aportan el ritmo, la armonía 
musical que contiene un poema, un ensayo, un 
artículo, una buena obra literaria.

La vida es un manantial en el mundo de Ser-
gio Pitol Demeneghi. Este 2013, el México cul-
tural e intelectual celebra, con homenajes y re-

conocimientos, los 80 años de vida del maestro. 
En diciembre del año pasado recibió de manos 
de Dante Delgado la Medalla al Mérito Ciuda-
dano “Benito Juárez”, otorgada por Movimiento 
Ciudadano.

Sentado el maestro a mi izquierda en amplio 
sofá, con Homero, viejo y hermoso perro labra-
dor golden echado a sus pies, le pregunto si en 
el cenit, con 80 años cumplidos y festejados, 
puede hacer una evaluación de su existencia. 
Pitol acompaña su breve respuesta con una am-
plia sonrisa y una mirada luminiscente: “Vivo, 
trabajo, soy feliz”. 

En efecto, Pitol vive, trabaja, es feliz. Con sus 
colaboradores, se ocupa actualmente en dos ta-

EncuEntro En Xalapa

A SUS 80 AÑOS: 
“VIVO, TRABAJO,  

SOY FELIZ”
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U sted ha dicho que 
el premio de lite-
ratura Miguel de 
Cervantes,  que 
le fue otorgado 
este año, es un 
reconocimien-
to del cual to-

dos los periodistas mexicanos de-
bemos sentirnos orgullosos porque 
usted es, ante todo, una periodista. 
¿Qué significa, en su opinión ser pe-
riodista en México en la actualidad?

Yo creo que la primer tarea de un perio-
dista es denunciar injusticias, sobre todo 
injusticias sociales, y también indignarse 
por lo que consideramos que está mal, por el 
abandono de los mexicanos más pobres que 
se evidencia, por ejemplo, en la Montaña, 
cuando hay terremotos o en las inundaciones 
recientes en Guerrero.

Dentro del periodismo en México 
existen dos caras completamente 
distintas: según datos de la ONU, 
México es el segundo país más pe-
ligroso del mundo para ejercer esta 
profesión, después de Irak, y además 
de este hecho alarmante, resultan 
preocupantes las cifras que demues-
tran que el 43% de las agresiones a 
los periodistas vienen de los poderes 
del Estado. Por el otro lado, existen 
grandes monopolios de la informa-
ción que parecen gozar de completa 
impunidad para decir lo que quieren 
sin tener que hacer un mínimo de 
investigación u ofrecer derechos de 
réplica. ¿Cómo se puede llegar a un 
equilibrio entre estas dos realidades 
que vive México?   

Yo creo que se lograría con la capacidad 
de los mismos periodistas de defenderse y 
de seguir en la tarea, de no abandonarla, de 
seguir luchando. Me parece que los periodis-
tas democráticos en México son una enorme 
cantidad, desde Manuel Buendía, quien fue 
asesinado en la Zona Rosa hace años, pasan-
do por Miguel Ángel Granados Chapa y los 
periodistas que ahora nos rodean, y que son 
gente muy valiente, sobre todo los que están 
en el norte, en la frontera, que son fácilmente 
reconocibles y cuyas vidas corren peligro.

Una de las cosas que hacen mucha 
falta en nuestro país es el periodis-
mo responsable. En estos grandes 
monopolios informativos de los que 
hablábamos, da la impresión que la 
responsabilidad del periodista llega 
hasta donde el medio se lo permite y 
los medios se han vuelto intocables. 
¿Cómo se podría crear un sistema de 
control sin atentar contra la libertad 

n Nació en París, Francia, el 19 de mayo 

de 1932. Su nombre completo es Hélène 

Elizabeth Louise Amélie Paula Dolores 

Poniatowska Amor. Es hija del príncipe 

polaco Jean Joseph Evremond Sperry 

Poniatowski y de la mexicana María de 

los Dolores Paulette Amor Yturbe, her-

mana de la poeta Pita Amor. Su familia 

llegó a México en 1942 huyendo de la 

Segunda Guerra Mundial, y aprendió 

el castellano de su nana Magdalena 

Castillo. En 1954 publicó su primer libro 

de relatos, Lilus Kikus, bajo la tutela 

de Juan José Arreola, y comenzó su 

carrera en periodística en el diario Ex-

célsior. Emmanuel, su primer hijo, nació 

en 1955. En 1968 contrajo matrimonio 

con el astrofísico Guillermo Haro, y ese 

mismo año murió su hermano en un ac-

cidente automovilístico, incidente que, 

según la periodista, la marcó como 

ningún otro en su vida. Poco tiempo 

después murió su padre también. Fue 

la primera mujer en obtener el Premio 

Nacional de Periodismo de México, en 

1979, y también la primera mujer mexi-

cana en ganar, este año, el Premio de 

Literatura en Lengua Castellana Miguel 

de Cervantes.

Lilus Kikus (cuentos), 1954

Melés y Teleo. Apuntes 
para una comedia (tea-
tro), 1956 

Palabras cruzadas (entre-
vistas), 1961 

Todo empezó el domingo 
(crónica), 1963

Hasta no verte, Jesús mío 
(novela), 1969

Querido Diego, te abraza 
Quiela (novela), 1978

La noche de Tlatelolco 
(crónica testimonial), 1971

De noche vienes (cuen-
tos), 1979

Gaby Brimmer (biografía), 
1979

Fuerte es el silencio (rela-
tos), 1980

Métase mi prieta entre el 
durmiente y el silbatazo 
(cuentos), 1982

El último guajolote (cróni-
ca), 1982

Domingo 7 (entrevistas), 
1982 

¡Ay vida, no me mereces! 
Carlos Fuentes, Rosario 
Castellanos, Juan Rulfo, la 
literatura de la Onda (en-
sayo literario), 1985

Nada, nadie. Las voces del 
temblor (crónica), 1988

La Flor de Lis (novela), 
1988

Graciela Iturbide: Juchitán 
de las mujeres (biografía, 
en colaboración con Ma-
rio Bellatín), 1989

Todo México (entrevistas) 
1990 

Tinísima (novela), 1992

Luz y luna, las lunitas (cró-
nica), 1994

Todo México, II (entrevis-
tas) 1994 

Paseo de la reforma (no-
vela), 1996

Octavio Paz, las palabras 
del árbol (biografía), 1998

Cartas de Álvaro Mutis a 
Elena Poniatowska (epis-
tolario), 1998 

Las soldaderas (ensayo) 
1999

Las mil y una... La heri-
da de Paulina (crónica), 
2000

Juan Soriano. Niño de mil 
años (biografía), 2000

Las siete cabritas (cróni-
ca), 2000

Mariana Yampolsky y la 
bugambilia (biografía), 
2001

La piel del cielo (novela), 
2001

Tlapalería (cuento), 2003

SEMBLANZA

OBRAS PREMIOS
Miguel Covarrubias. Vida y 
mundos (biografía), 2004

El tren pasa primero (nove-
la), 2005

Obras reunidas, I. Narrativa 
breve, 2005 

La Adelita (cuento), 2006

Amanecer en el Zócalo. Los 
50 días que confrontaron a 
México (crónica), 2007

La herida de Paulina: crónica 
del embarazo de una niña 
violada (crónica), 2007

El burro que metió la pata 
(cuento), 2007

Jardín de Francia (crónicas y 
entrevistas), 2008

Rondas de la niña mala (poe-
sía), 2008

No den las gracias. La co-

lonia Rubén Jaramillo y el 
Güero Medrano (crónica), 
2008

Boda en Chimalistac (cuen-
to), 2008

Obras reunidas, II. Novelas, 
2008 

La vendedora de nubes 
(cuento), 2009

Leonora (novela), 2011

1964 Turismo Francés

1971 Premio Xavier Vi-
llaurrutia (rechazado)

1972 y 1992 Premio 
Mazatlán (única escritora en 
haberlo recibido dos veces)

1973 Revista Siempre! de 
periodismo

1979 Premio Nacional de 
Periodismo (primera mujer 
en recibirlo)

1985 Diario El Porvenir de 
Monterrey

1987 Manuel Buendía 
(compartido con Miguel Án-

gel Granados Chapa)

1990 Premio Coatlicue 
como la Mujer del Año otor-
gado por Debate Feminista y 
Divas

1993 Juchimán (Gobier-
no de Tabasco)

1997 Premio Iberoame-
ricano de Narrativa Proartes. 
Festival Internacional de Arte 
de Cali (Bogotá, Colombia)

1997 Medalla Gabriela 
Mistral (Chile)

1999 Medalla Roque Dal-
ton (El Salvador)

2001 Premio Alfaguara a 
la mejor novela por La piel del 
cielo

2002 Premio Nacional de 
Lingüística y Literatura

2002 Premio a la mejor 
novela en español y portu-
gués de 2001 que entregan 
People ś Literature Publi-
shing House, Foreign Litera-
ture Learned Society, Spa-
nish, Portuguese and Latin 
American Literature Society 
por La Piel del Cielo

2003 Legión de Honor 
otorgada por el Gobierno de 
Francia

2004 Mary Moors Ca-
bot for Outstanding Work 
in Journalism

2004 Premio Mujer 
Montblanc en la Cima

2005 III Premio México 
de Periodismo, en el área 
de televisión /artículo de 
fondo

2006 Premio Alere 
Flammam Sapientia. En-
tregado en el 30 aniver-
sario del Tecnológico de 
Monterrey campus Estado 
de México, por el Departa-
mento de Humanidades 

2006 Courage in Jour-
nalism Lifetime Achieve-
ment Award, de la Inter-
national Women’s Media 
Foundation

2007 Shining World 
Compassion Award, de la 
Supreme Master Ching Hai 
Association

2007 Premio Rómulo 
Gallegos por El tren pasa 
primero

2008 Premio Coatlicue 
otorgado por el Colectivo 
Mujeres en el Arte

2008 Premio Interna-
cional Strachit de Martin

2008 Premio Nacional 
de la Asociación de Radio 
Difusores Polonia

2009 Premio Inter-
nacional Fray Dominico 
Weinzierl

2009 Premio Agustín 
Delgado

2009 Premio Interna-
cional de la Asociación 
de Escritores de Lingua 
Galega A.E.L.G Escritora 
Galega Universal

2010 Presea Rosario 
Castellanos

2010 Premio Eugenio 
Galo Espejo Cevallos

2010 Quién Premio Q5 
(Quién 50 años)

2011 Premio Biblioteca 
Breve por Leonora

2011 Mención de Ho-
nor y Presea Diego Marcelo 
Morales Ytalco

2011 Premio Literario 
por Leonora, otorgado por 
AIFA

2011 Premio Humani-
dades, Mención de Honor 
de la Facultad de Derecho 
de la Universidad de Cuau-
titlán Izcalli

2012 Premio Sonia 
Amelio otorgado por Rey-
naldo Corona

2012 Presea Ne-
zahualcóyotl de parte del 
Ayuntamiento de Ciudad 
Nezahualcóyotl

2013 Premio de Litera-
tura en Lengua Castellana 
Miguel de Cervantes

de expresión? 
Este problema existe desde hace años, no 

me tocó vivirlo, pero, por ejemplo, a la fotó-
grafa Tina Modotti los periódicos la hicieron 
pedazos en el curso de cinco días que estuvo 
en México. La fuerza de la prensa siempre ha 
sido impune, resulta muy difícil controlarla. 

¿Le parece que el Estado ha cedido 
a los medios de comunicación, sobre 
todo a las grandes televisoras, la go-
bernabilidad del país?

Bueno eso se dice ya como una verdad; 
por ejemplo, Televisa, puede imponer a un 
presidente de la República. Las televisoras 
son todo poderosas, por eso ojalá nosotros 
pudiéramos incidir en ellas, para que sirvie-
ran como un instrumento de educación para 
México. Y esto también depende mucho del 
periodista, de quién lleve el programa; yo 
creo que en los medios tradicionales sigue 
habiendo críticos del sistema, como “Brozo”, 
por ejemplo, que se ha mantenido bastante 
independiente. 

Volviendo al tema del periodismo 
responsable, podríamos hablar de 
uno de sus libros más importantes, 
tal vez el más emblemático: La No-
che de Tlatelolco. ¿Cómo hizo usted 
para recoger estos testimonios, esta 
investigación periodística tan gran-
de y tan bien documentada? 

Primero fui muchísimo a la cárcel, y co-
mo ya estaban ahí los estudiantes en torno a 
Raúl Álvarez Garín, me dijeron que yo podía 
conservar sus nombres porque ya estaban 
en prisión. A los que entrevisté afuera sí me 
pidieron el anonimato y como todos me con-
taban más o menos lo mismo, sobre todo a 
partir del 2 de octubre,  yo escogí de cada uno 
el párrafo que más me llamaba la atención, así 
fui construyendo, como si fuera una coral de 
muchas voces, La Noche de Tlatelolco. 

Hay muchos grandes escritores co-
mo Ernest Hemingway, Truman Ca-
pote o el mismo Gabriel García Már-
quez, que practicaron el oficio de 
periodistas. ¿En su opinión, el perio-

Y SU PREMIO CERVANTES
ELENA PONIATOWSKA

Fuente: 

www.fundacionelenaponiatowska.org/

dismo ayuda a la creación literaria?
Yo creo que sí porque te hace perder un 

poco las pretensiones, no te quedas a esperar 
que un ángel te dicte un inicio genial de un 
libro, uno tiene que escribir porque el perio-
dismo no te espera.  

El Premio Cervantes

De 39 premios Cervantes que se han 
entregado, solamente cuatro muje-
res se lo han ganado, y de los autores 
mexicanos galardonados, usted es la 
primera mujer en recibirlo. ¿Le pare-
ce que hay o ha habido más mujeres 
mexicanas que lo hubieran merecido?

Yo pienso mucho en una mujer que murió 
demasiado pronto y que fue una luchadora 
social, una mujer extraordinaria, se llamó 
María Luisa Puga. Era incluso más joven que 
yo, y escribió obras como Pánico o peligro, 
Las posibilidades del odio, y otras novelas 
que están siendo olvidadas ahora, pero que 
la pintan como una gran escritora mexicana. 
Ojalá y la revivan, que la tomen en cuenta 
porque era una escritora de primera que ade-
más dedicó su vida íntegramente a escribir, 
a las letras. 

 ¿Le parece que en la entrega de los 
premios Cervantes existe una prefe-
rencia por los autores hombres?

Sí, así lo creo, pero también me parece que 
todos los que lo han ganado lo han merecido.

Cuando el escritor mexicano José 
Emilio Pacheco fue galardonado 
con este mismo premio, dijo que le 
hubiera gustado que Miguel de Cer-
vantes se hubiera ganado el premio 
Cervantes, porque el autor de El 
Quijote murió muy pobre y desilusio-
nado de la literatura. En ese sentido 
me gustaría hacerle dos preguntas. 
La primera: ¿Cómo marcó la obra de 
Miguel de Cervantes su quehacer 
personal en la literatura? Y la segun-
da: ¿Qué opina sobre los recortes 
presupuestales que le están hacien-
do a la cultura, incluida la literatura, 

por supuesto?
Yo leí de niña a Cervantes, en francés, en 

una colección donde estaban ilustrados los 
molinos, Dulcinea, el Quijote con Sancho 
Panza al lado… Después ya lo leí en español 
y procuro volver a él con frecuencia. Desde 
luego ahora lo voy a leer para agradecerle 
muchísimo el premio. 

En cuanto a los recortes presupuesta-

les, yo creo que todo se tiene que poner en 
la educación, la educación es también la 
cultura, todo lo que podamos hacer por 
las escuelas, que muchas veces están en un 
estado lamentable, por los maestros que 
reciben sueldos por debajo de su trabajo. 
Nosotros debemos luchar por eso, por-
que en la medida en que adquiramos más 
educación tendremos más cultura y más 
posibilidades de salvarnos.

¿Qué lugar le parece que debería 
ocupar la lectura dentro del sistema 
educativo del país?

Yo creo que lo primero es enseñar a los 
niños a leer y tener en las aulas la posibilidad 
de que ellos se lleven libros prestados, que se 
los puedan llevar a su casa y los devuelvan, 
y luego la posibilidad también de la lectura 
en voz alta, que el maestro se quedara media 
hora más para enseñar a un niño a leer en voz 
alta y que el profesor lo practicara de igual 
manera. También me parece que los “cuenta 
cuentos” son importantísimos para estimular 
la lectura, deberían de volver a recurrir a ellos.

Hay muchos escritores jóvenes que 
quieren publicar su obra y vivir de la 
literatura, algo que en nuestro país 
parece imposible. ¿Cómo puede un 
escritor que está iniciando su carrera 
abrirse camino en el mundo de las 
letras como usted lo ha hecho?

Me parece que en este momento tienen 
muchas posibilidades algunos jóvenes, no sé 
si todos, de entrar a editoriales nuevas que sí 
lanzan escritores sin experiencia previa. Lo 
que importa también es la tenacidad, creer 
que hay la posibilidad de ser escritor; y sí creo 
que eso existe en nuestro país, lo que suce-
de es que en ocasiones publican un libro y 
a veces no hay un éxito inmediato así que se 
desencantan. Lo que importa es el tesón, la 
tenacidad de estar “duro y dale”, hasta que 
por fin hay un resultado.

¿Usted se desalentó en algún mo-
mento de su vocación literaria?

Yo he sido una trabajadora cotidiana del 
periodismo, de las entrevistas, de las cróni-

cas, desde 1953 hasta la fecha. Me inicié muy 
joven y ya adquirí una disciplina, que junto 
con la obstinación, siempre son de mucha 
ayuda.  Ahora no puedo hacer ninguna otra 
cosa, tengo ya 81 años entrados a 82, ya no 
me puedo volver bailarina o cantante, lo 
único que puedo hacer es escribir hasta que 
me muera.

En una entrevista que le concedió al 
periódico El País dijo usted que los 
mexicanos estamos muy “bocaba-
jeados”.

Así es, después de todo lo que sucedió en la 
Montaña con las inundaciones donde la gente 
perdió sus casas y todo lo que tenía, pues claro 
que estamos “bocabajeados”.

Hay inconformidad, y la hay mucho más 
que cuando yo llegué a México, por ejemplo. 
En 1942 yo vine a un país muy apacible, a 
una Ciudad de México tranquila, pequeña, 
pero ahora la ciudad es un monstruo que di-
fícilmente puede recorrerse; tiene el dudoso 
privilegio de ser la segunda o la tercera ciudad 
más grande del mundo, y todo eso crea una 
serie de conflictos que son muy difíciles de 
resolver.

¿Le parece que en México hubo  un 
cambio cuando el PAN llegó a Los 
Pinos o ahora con el regreso del que 
algunos calificaron como “el nuevo 
PRI”?

Yo creo que es difícil que haya un cambio 
tan rápido, me parece que todos los mexica-
nos estamos muy decepcionados con el adve-
nimiento del PAN, tanto Fox como Calderón 
no le hicieron ningún bien al país.

Le voy a hacer una pregunta muy 
trillada, pero casi obligada ¿Cuáles 
diría que fueron sus influencias en el 
camino  de la literatura?

Yo tuve una formación francesa, y en la 
escuela de ese país siempre te hacen sentir 
la importancia y sobre todo la gravedad: lo 
que significa no estudiar, no leer, no hacer 
la tarea, tener muy mala letra. El esfuerzo 
que nos exigían en Francia era muy grande, 
porque además escribíamos con plumón, 
con un tintero que estaba ahí en el pupitre; 
todo eso te marca, te da la sensación de que 
esas cosas son muy importantes, que quizá 
lo más importante en tu vida es cómo hagas 
tu tarea y cómo escuches al maestro en clase, 
cómo retengas lo que te está diciendo, y en ge-
neral, los maestros franceses suelen ser muy 
buenos. Yo sigo creyendo que un niño con 
un buen maestro sale adelante, y un joven 
con un gran amigo que lo esté apoyando y 
que le esté diciendo por dónde, también sale 
adelante y me parece que eso es lo que falta: 
a los maestros se les deben dar cursos pro-
pedéuticos y sobre todo buenos sueldos para 
que se dediquen íntegramente a la enseñaza 
y no corran de una chamba a otra. n
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19 27



29

Junio de 2025 Junio de 202528

Enero de 2014 Enero de 2014ENTREVISTA
23

El maestro Sebas-
tián llega apurado a la calle de 

Patriotismo: ahí, en la fundación que 
lleva su nombre, le esperamos para entrevis-
tarlo en un espacio grande y bien distribuido, 

decorado por sus esculturas y por obras de otros 
artistas a quienes Sebastián ha invitado a exponer.

“¿Por dónde comenzamos?”, nos pregunta el escul-
tor, quien nos ha invitado a sentarnos en una peque-

ña mesa de metal. Lo único que no es estético en la 
fundación es nuestra grabadora. Enrique Carbajal 
(conocido en todo el mundo como Sebastián) parece 

haberse sacudido cualquier rescoldo de prisa pa-
ra darnos todo el tiempo necesario, nos mira 

tranquilo mientras revisamos nuestras 
notas.  Empezamos entonces con 

una pregunta obligada: 

las palabras también, no todos podemos ser poe-
tas, aunque las ordenemos y le busquemos. Si no 
tenemos la vocación, la capacidad, la grandeza y 
la sensibilidad de ser poetas, no lo vamos a lograr. 

Es igual en el arte escultórico o pictórico. Si 
tomo la geometría, necesito tener algo que decir, 
lo que yo hice fue tomar la geometría y convertir-
la en un código muy personal de decir las cosas. 

Escuchamos que cuando usted hizo el 
cubo, dijo que le había encontrado la 
cuadratura al círculo. Es una imagen 
muy fuerte y muy bonita, porque ade-
más simboliza gran parte de su obra.  

En un principio parecían juguetes, y lo eran. 
A mí me daba risa y pensaba: “qué bueno que 
sean juguetes, pero lo que no saben es cuál es 
mi camino”. Han pasado los años, las décadas, 
y lo que yo investigaba, por lo que iba detrás, me 
ha dado la razón, porque ahora esos objetos son 
modelos matemáticos que sorprenden todavía, 
pero que en aquel tiempo no se comprendían. 

  
Uno de sus maestros fue el escultor 
Matías Goeritz, autor de las “Torres de 
Satélite”. 

 Matías Goeritz no fue mi maestro. La historia 
es un poco diferente. Yo fui a pedirle una carta 
de recomendación y me invitó a dar clases a su 
taller, entonces me convertí en su asistente, y 
por supuesto que, si lo entendemos así, fue mi 
maestro, porque aprendí muchas cosas con él, no 
solo sobre el arte, sino sobre la vida misma y la 
amistad, hasta sobre el amor, porque él significó 
un poco el padre que yo no tuve. Fue como mi 
padre. Entonces, no fue mi maestro, fue mucho 
más. Mi hijo se llama Matías por eso. 

¿Qué busca que vea la gente en sus es-
culturas? 

 Lo que busca todo artista es que vean el refle-
jo, como en un espejo, de su propia realidad, de lo 
que son, de lo que tienen, de la raíz profunda que 
somos los mexicanos. Es eso, pero transformado 
en objeto de arte. 

Si vemos los monumentos de Paseo de 
la Reforma, empezando por la Diana, 
y terminando por “El Caballito”, casi 
todos parecen más o menos iguales: la 
Diana, el Ángel, Cuauhtémoc, Colón; 
pero “El Caballito” rompe por com-
pleto. ¿Cómo le gustaría a usted que la 
gente que la ve entienda esa escultura?

Ha sucedido un fenómeno especial que pasa 
con todos los íconos de esa naturaleza. Ya han 
pasado veinte años o más. Cuando apareció, fue 
una sorpresa para el gran público, para los que 
no conocen esta cosa que se llama arte moderno. 
A los niños les encantó, porque era una sorpresa 
fresca y tenía color. En cambio a los adultos no, 
porque ya estaban hechos a una comprensión 
estética establecida. Pero poco a poco, como se 
hizo tanta controversia y yo pude explicar cuál 
fue el proceso para llegar a eso, muchos lo han 
asimilado, han cambiado su manera de ver y lo 
han aceptado. 

Entonces, lo que era un 10% de aceptación y 
un 90% de rechazo, se fue transformando y ahora 
se cambió. Es un 90% de aceptación y un 10% de 
rechazo. Qué bueno que existe el rechazo, porque 
si no hay rechazo, quiere decir que ya pasó a ser 
asimilado y que ya no tiene sentido. 

Después de esa intervención yo pensé que 
no iba a vivir mucho tiempo; entonces me volví 
obsesivo en producir, en hacer, en estar, en vivir, 
en tratar de dejar huella. Creo que es por eso que 
tengo tanta producción desde muy joven, por esa 
obsesión de pensar que no me quedaba tiempo, 
que iba a morir pronto. 

Luego vino 1968. Es verdad que fue también 
un año clave para mi vocación plástica. Participé 
en el movimiento estudiantil, me detuvieron y 
me metieron al Campo Militar No. 1. Estuve ahí 
algún tiempo y luego me soltaron, por azares 
del destino. Los dos ministerios públicos que 
me estaban consignando eran de Chihuahua, y 
me ayudaron. No me consignaron, se hicieron 
“guajes”. Nunca supe ni quiénes eran, ni cómo 
se llamaban. Fue una acción de solidaridad de 
paisano. 

 
El arte por esencia es contracultural. 
Pensamos que usted entiende su crea-
ción, no como un fenómeno únicamen-
te de protesta, pero sí como una parte 
de contracultura para despertar cosas 
en la gente que no son las establecidas. 
Desde ese momento del 68, o antes, 
usted ya iba contracorriente y tratando 
de cambiarle la geometría a las cosas, 
que fue finalmente lo que hizo. 

En un principio no fue entendido mi papel 
como artista, pero lo utilizamos bien hacien-
do carteles de protesta. Era un obrero más del 
diseño e impresión de carteles para apoyar el 
movimiento. 

Pero me di cuenta de que lo que tenía que ha-
cer primero era encontrar un lenguaje profundo, 
mío, un lenguaje personal y ser Sebastián. Cuan-
do lo encontré supe que lo podía utilizar para 
decir lo que yo quisiera, para el panfleto, para la 
protesta y para lanzar alegorías; pero también 
para la creación revolucionaria verdaderamente 
profunda, o sea, lo que vas a aportar en el terreno 
del arte, tu pequeño grano de arena. 

Los tres grandes, Rivera, Orozco y Siqueiros, 
utilizaron las alegorías maravillosamente para 
protestar. Como estaba tan cerca del movimien-
to de los muralistas, no podía competir con algo 
que se logró tan fuerte. Entonces cambié la ju-
gada en la esencia transformando una expresión 
artística. Evolucionar o hacer algo con cierta 
novedad, con cierto cambio, ahí es donde de ver-

dad cuenta el ser subversivo ante la sociedad, 
abrirle campo a nuevas posibilidades… 

¿Esa revolución en su arte 
fue el cubo Leonardo 4? 
¿Ahí empezó? 

 No exactamente el cubo, 
sino haber tomado la geo-
metría como lenguaje. Así 
como las palabras forman 
el lenguaje para los idiomas, 
yo tomé la geometría para 

mi propio lenguaje. Si bien es 
cierto que la geometría es de to-

dos, todos la podemos utilizar, y a 

Me di cuenta de que lo que 
tenía que hacer era encontrar 
un lenguaje profundo, mío, y 

ser Sebastián.

¿
De dónde surgió el seudó-
nimo de Sebastián? 

Bueno, lo he platicado muchas 
veces, a ver si no lo platico diferen-
te y quedo mal –dice sonriendo–. 
Es porque en mi época de estu-
diante, tres personas coincidieron 
por separado, sin conocerse, en 

mi relación de parecido con San Sebastián. 
Primero, mi maestro de escultura dio una 

clase de anatomía sobre “San Sebastián” de Bo-
tticelli, pero la dio con mi cuerpo, porque yo me 
quedé dormido en la clase. De ahí mis compañe-
ros me empezaron a decir San Sebastián. 

Un año después, en una comida, se levantó 
una persona y me dijo: “Oiga, usted se escapó 
de un cuadro”, le pregunté de cuál y me dijo: 
“de ‘San Sebastián’ de Botticelli”… Esa persona 
era don Carlos Pellicer, el gran poeta mexicano. 

Pasaron como ocho meses más y una crítica 
de arte me hizo una entrevista. Ella narró mi 

físico en el texto y al final decía que 
me asemejaba a un “San Sebastián” de 
Mantegna: ya era otro autor, pero seguía 
siendo el mismo santo. 

Entonces ya me preocupé: “este santo me 
persigue”. Ahí empecé a pensar en cambiar-

me el nombre. Al verlo como tipografía es 
muy bueno, el sonido también es muy bue-
no y al fijarme en el ícono que representa 
San Sebastián en la pintura de todos los 
tiempos pensé: “el nombre va a pegar si lo 
utilizo, nada más que tengo que ponerle 
un apellido”. Y le puse Sebastián Escul-
tor. Quedó la creación de una marca, de 
una imagen. 

Usted llegó muy joven a la Ciu-
dad de México. ¿Por qué se viene 
un adolescente, casi un niño, de 16 

años, desde Camargo, Chihuahua, 
al D.F., y cómo le hace para sobrevi-

vir y para destacar? 
Por una vocación inquebrantable. Cuando 

hay una vocación desde niño, que es verdadera-
mente inalterable, uno sabe que tiene que luchar 
por engrandecerla.  

Por suerte tuve la cercanía de personas que 
me amaron. Mi madre, por ejemplo, me enseñó 
muchas cosas para amar el arte, me enseñó a 
preparar la tela, a pintar flores al óleo, muchas 
cosas artesanales. Eso despertó mi vocación. 

Pero tuve una maestra llamada Enriqueta 
Visconti, que también me inculcó la pasión por el 
arte universal y me impulsó a salirme del pueblo 
a formarme. De tal manera hizo que me creyera 
que tenía talento, que a los 16 años dije: “no me 
queda otra”. Ella me ayudó: “tú vas a ser famoso”, 
me dijo.

Me la creí y me vine así, a los 16 años, sin nada, 
y viví en la Academia de San Carlos. Esa ya es 
otra historia, complicada y dura, pero formativa, 
que me templó. 

 
El año 1968 es clave en su vida. Fue su 
primera exposición, cuando presentó 
los desplegables y nació el seudónimo 
de Sebastián; pero también es el año de 
las protestas estudiantiles, de la masa-
cre de Tlatelolco. Usted mismo estuvo 
preso en el Campo Militar No. 1.

Sí, es verdad. Fue un año fundamental para 
todos los mexicanos, para la evolución política, 
social y económica de México. Para bien o para 
mal, hubo un cambio. Yo creo que más para 
bien. Pero antes hay también otro año que es 
clave en mi vida: 1963, que fue cuando me 
operaron del corazón. 

Sebastián, 
la geometría 
de un artista
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Q ueridas y queridos ami-
gos, es un privilegio para 
mí contar con este nuevo 
espacio “Bibliófilos” en 

el noveno aniversario de El Ciuda-
dano, me siento agradecida por la 
oportunidad y con gran entusiasmo 
ante este nuevo reto.

Comencemos por definir “Bi-
bliófilos”. Se ha concebido como un 
espacio que nace del amor al libro y, 
al mismo tiempo, busca hablar del 
amor a la lectura, a las ideas, al saber 
y al conocimiento, a la literatura 

y al arte. Bibliófilos es un espacio de expresión y 
difusión de la experiencia del libro.

Por ello, significa también hablar del autor y las 
aristas de su realidad como el creador de obras, lo 
que nos conduce también a explorar el universo en 
el que se gesta su producción, es decir, en la indus-
tria editorial, y por supuesto al universo de acción 
de los libreros mexicanos.

A través de Bibliófilos también tendremos la 
oportunidad de conocer una de las instituciones 
más nobles de la sociedad: la biblioteca, poseedora 
de una gran tradición en nuestro país, sus orígenes 
y desarrollo; empezando por la joya de la corona, 
la Biblioteca Nacional de México, en la que se res-
guarda el patrimonio bibliográfico y documental 
nacional; en ese recinto se albergan al menos 173 
“incunables”, es decir, 173 libros que fueron im-
presos en la primera imprenta, se les llama incu-
nables a los ejemplares que fueron impresos entre 

1469 y 1500, y literalmente son hijos de la primera 
imprenta.

La biblioteca parlamentaria es otra figura muy 
querida y valiente, ¿por qué no decirlo así? Se 
cuenta con registro de su existencia desde 1810, 
considerando que subsistió hasta nuestros días, 
superando las condiciones que impuso el movi-
miento de independencia, las leyes de Reforma, 
la Revolución Mexicana, la precariedad entre la 
Primera y Segunda Guerras Mundiales, así como 
la propia modernidad del siglo XX, la Biblioteca 
del H. Congreso de la Unión es hoy la cabeza del 
Sistema de Bibliotecas del Congreso de la Unión y 
es, en sí misma, testimonio de la historia nacional 
de nuestro país.

El Poder Ejecutivo también cuenta con bibliote-
cas de primerísimo orden, como la Biblioteca Mi-
guel Lerdo de Tejada, de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, con valiosísimos acervos entre los 
que se encuentra el Fondo Reservado de los siglos 
XVI–XIX, el Fondo Genaro Estrada o el Fondo 
Histórico de Hacienda.

La Biblioteca de la Secretaría de Relaciones Exte-
riores alberga en sus acervos la Colección Archivo 
Histórico Diplomático Mexicano o la Colección 
Digital “Exilio Español en América Latina 1936-
1975”, entre otras. Y qué decir de la primera biblio-
teca de América, fundada en 1646, la Biblioteca 
Palafoxiana, adscrita a la Secretaría de Cultura. Y, 
por supuesto, a cargo de esta misma dependencia, la 
Red Nacional de Bibliotecas Públicas, entre las que 
destaca la Biblioteca de México y la José Vasconce-
los. Los organismos autónomos también cuentan 

con importantes bibliotecas, como la del Banco de 
México, la biblioteca de la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos, del INE o la del INEGI.

En cuanto al Poder Judicial, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación cuenta con una red de bibliote-
cas denominadas “Casa de la Cultura Jurídica” con 
cobertura en todo el país. Y eso que no me referiré 
en esta ocasión a la Biblioteca Universitaria o a las 
bibliotecas especializadas. 

Existen en la actualidad otros esfuerzos para 
la difusión del conocimiento y la información, y 
es justo reconocer el modelo sui géneris que lleva 
a cabo un grupo de bibliotecas aglutinado en la 
Ciudad de México, se trata de la Red de Bibliotecas 
y Archivos del Centro Histórico de la Ciudad de 
México.

Así, queridas y queridos amigos, “Bibliófilos” 
busca vivir la experiencia del libro desde todos sus 
ángulos, porque un libro que no es leído no llega 
a cumplir su propósito más esencial, así también 
representa el fruto del trabajo de sus autores y me-
rece la justa retribución por ello. Por otra parte, 
impulsar a la biblioteca como institución, sin duda 
contribuirá a alcanzar los propósitos para el fomen-
to a la lectura, impulsará a la industria editorial y 
sumará a los esfuerzos en materia de educación, 
porque la biblioteca es una ventana a la cultura. 
Doris Lessing, escritora británica ganadora del Pre-
mio Nobel de Literatura en 2007, dijo: “La biblioteca 
es la más democrática de las instituciones porque 
nadie en absoluto puede decirnos qué leer, cuándo 
y cómo”, y esto, en todo caso, no es otra cosa sino 
la libertad del ser. n

LA

DEL LIBRO
EXPERIENCIA

MARÍA TERESA 
OCHOA MEJÍA
DIPUTADA 
CIUDADANA 
“COMISIÓN 
BICAMARAL 
DEL SISTEMA DE 
BIBLIOTECAS DEL 
CONGRESO DE LA 
UNIÓN”

Enero de 2014 Enero de 2014ESPULGOS
DEL LENGUAJE

C
on el ánimo de ayudar a quienes les interese 
escribir con sencillez, claridad y precisión, 
presentamos una nueva entrega de Espulgos 
del lenguaje, sencillas y valiosas lecciones del 

gran educador veracruzano Benito Fentanes Carrere.

Séptima serie

He visto que ese vigoroso cazador 
ha venido varias veces por aquí, co-
mo huyendo de alguien que lo per-
sigue. Anteayer avanzaba cabizbajo, 
entristecido y callado por la vía que 
finaliza en la hacienda en que lo he 
visto hospedado varias veces. n

El villano asesino huyó vociferando 
amenazas para quienes llevaban al 
cabo su persecución. En su veloz 
carrera levantaba polvareda que lo 
envolvía como en malla blanquecina 
y vaporosa. n

No concibo cuál es el móvil de tu 
decisión. Agravarás con ello el 
aflictivo estado en que se halla 
tu anciana madre. n

Reflexiona juiciosamente y 
haz lo posible por no abre-
viar con tu ausencia las ho-
ras de tan venerable vida. n

Vino gozoso el guerrero co-
miendo guindas y guiñando 
sus ojos de gitano, aguijo-
neado por los gemidos del 
gangoso guitarrista que gui-
só hace días un sustancioso 
cocido en que abundaban 
chayotes, calabazas, zanaho-
rias y yucas. n

Con su dulcísima voz esa joven-
cita huérfana nos hizo pasar una 
hora de solaz. Los minutos pasaron 
fugaces, sin que nadie con bostezos 

significara cansancio o hastío. La 
concurrencia sólo tuvo alabanzas 
para la expresada joven. n

Íbamos sin alborozo, cabizbajos, 
oyendo la dulcísima voz de una za-
gala que, vestida con extremada 

sencillez y hasta descalza, daba al 
viento una expresiva canción, mien-
tras una llovizna pertinaz humedecía 
las hierbas de extensa zona. n

El asustadizo ciervo huía velozmen-
te arrollando malezas con su rollizo 
y ágil cuerpo, mientras el esforzado 
cazador lo seguía tenazmente para 
hacerlo víctima de su certera carabi-
na. Empezaba ya a sentir cansancio 
cuando el venado caía herido por 
el disparo que hizo el cazador en su 
persecución. n

No te avergüences, no te rubori-
ces por lo que ha hecho esa brava 

mujer, hoy acusada de homici-
dio y aprehendida por policías. 
La muy bribona le echa la 
culpa del suceso al ahijado 
del mayoral de la hacienda 
en que ella sirvió; mas no son 
suficientes las razones que 
ha expuesto con demasia-

da desfachatez. n

Entre las alhajas iba una 
hebilla algo oxidada, pero 

servible todavía. La usarás 
cuando hayas hecho trizas 
los pantalones zurcidos que 

ahora traes y que han motiva-
do las burlas que te han hecho 

los vecinos de la barriada en que 
vives. n

Don Benito Fentanes Carrere (1870-1953), 
maestro veracruzano de español
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ecuestres más importantes en el mundo, eso es 
verdad y es nuestro. Eso está claro, pero yo no lo 
quité. Mucha gente pensó que yo lo había quitado 
para poner el mío. Tampoco era mi época hacer 
algo de la Revolución, como un Villa, un caballo 
con un jinete. Tampoco iba a hacer un caballo 
realista, porque mi lenguaje no es realista. 

Lo que hice fue evocar la cabeza de un caballo 
con mi lenguaje abstracto, geométrico. 

No faltan quienes dicen que existen de-
masiadas obras de Sebastián en Méxi-
co, que dónde está la obra de los otros 
escultores.  

¡Ah, bueno! Que cada quien se coma el pastel 
como pueda. Eso no es mi culpa. Es como si le 
hubieran dicho a Picasso que dejara de hacer 
cosas, ¿quién lo paró? Nadie. Eso es fascista, ¿no? 
Yo seguiré haciendo y jamás me voy a parar, a 
mí me vale que llene el mundo de obras. Es mí 
expresión, mí manera de dejar un estilo y una 
época. Es verdad que hay muchas obras mías en 
México, pero no me las dan por mi linda cara o 
por mi bello cuerpo –dice Sebastián moviendo 
en el aire sus manos gruesas de escultor–, me las 
dan porque las conquisto. Y a veces gano dinero y 
eso es normal, que un arquitecto, que un médico 
ganen dinero de su profesión. Eso es lo que no 
les cabe en la cabeza. El pastel es muy grande, no 
nos lo vamos a acabar nunca. 

¿Cuáles son los objetivos de la Funda-
ción Sebastián? 

Lo primero es que nadie va a ver por ti, so-
lamente tú por tu obra. A veces puedes tener la 
suerte de que alguien sea admirador de lo que 
has hecho y lo proteja, como hizo Diego Rivera 
con Lola Olmedo. Pero si no la tienes, nadie va 
a cuidar de tu obra, se va a desperdigar por ahí 
y va a perder la fortaleza de una obra sólida, de 
una colección y un acervo. 

Entonces, lo que pensé fue en hacer una fun-
dación. Primero para proteger el acervo sebas-
tino, para engrandecerlo, para cuidarlo, para 
promoverlo internacionalmente, para todo lo 
que tiene que ver con la producción escultórica 
de Sebastián. 

Luego me di cuenta que tenía un poder de 
promoción cultural y que no se debía quedar 
solamente, egoístamente, en mi obra. Así que 
la Fundación está abierta a todos los jóvenes 
emergentes que quieran exhibir, que quieran 
promover su obra. Aquí acogemos a todas las 
tendencias, a todos los artistas del mundo, los 
consagrados y los no consagrados. Está abierto 
al arte en general,  plástico, escultórico, pictóri-
co, animaciones, instalaciones, performance, 
videos, música, literatura: presentamos libros, 
promovemos todo lo que tiene que ver con la 
cultura dentro de nuestras posibilidades. Eso 
es la Fundación Sebastián.

Si usted no fuera Sebastián Escultor, 
si fuera únicamente Enrique Carbajal, 
¿a qué le hubiera gustado dedicarse?  

Mi primera entrada al panorama del arte, 
mi vocación, era estudiar pintura, escultura y 
arquitectura, pero a través de las matemáticas. 
Si no fuera escultor, o pintor, o arquitecto, me 

gustaría ser matemático, porque con las mate-
máticas te acercas más a la comprensión del todo, 
del universo en sí mismo.

 
Terminamos la entrevista. El maestro Se-

bastián, haciendo gala de su paciencia y buena 
voluntad, nos invita a conocer su taller que se 
encuentra a un lado de la Fundación. 

Como si al cruzar la puerta hubiéramos en-
trado a otro mundo, nos reciben por sorpresa 
una grúa enorme y una canción de rock a todo 
volumen. Los trabajadores del maestro están 
soldando o cortando grandes piezas de acero. Una 
escultura nueva se cocina en el taller de Sebastián, 
aquí es donde comienza la magia de este escultor 
premiado y reconocido en todo el mundo, que un 
día, sin que nadie se diera cuenta, se escapó de 
una pintura para revolucionar la geometría. n

otras ciudades del país y del mundo. In-
cluso hay un par de esculturas en Japón 
que son emblemáticas de sus ciudades. 
¿Cómo se relacionan sus esculturas con 
el entorno urbano? 

 Hay varias maneras de poner una escultura 
moderna, monumental, y convertirla en ícono: 
por destino, porque ya la tenías y se acomodó 
con el entorno, o no se llevó e hizo contrapunto, 
o porque te la encargaron en tiempo y tú pudiste 
observar el entorno y pudiste diseñarla en fun-
ción de ello, tanto en la forma, como en el color 
y en el tema.

En el caso de “El Caballito”, por ejemplo, se 
trataba de rescatar una tradición y darle la vuelta 
para que siga siendo actual, para que vaya más 
allá de lo moderno y continúe la evolución del 
nombre del sitio. Era “la glorieta del caballito”, 
sin embargo, habían pasado diez años y no tenía 
caballito. Se puso, como le dicen, “El caballote” 
de Sebastián, y tuvo sentido que siguiera siendo 
“la glorieta del caballito”. Por eso le dicen “El 
Caballito” a esa cosa enorme. 

Se rescata una tradición, pero se propone 
también una cosa más avanzada, y eso es lo que 
hace chocar a mucha gente que quisiera que se 
hubiera puesto otra estatua igual a la anterior. 
Pero no estamos en la etapa colonial, no podía-
mos poner un caballito como el anterior, que 
es maravilloso, es una de las cuatro esculturas 

¿Y usted estaba listo para ese 90% de 
rechazo en un principio? 

Sí. Yo había aprendido con otras cosas (no 
tan fuertes) a ser tolerante, a comprender. No te 
puedes enojar, ni contestar con pleito, ni con gro-
serías. Al contrario, en muchas obras, a quienes 
más les he agradecido es a los que están en contra. 
Qué bueno que lo han criticado así, qué bueno 
que unos no lo entienden y que otros lo entien-
den y lo atacan, porque eso hace que todos los 
demás volteen a verlo. Se los agradezco, no estoy 
molesto, cada quien tiene derecho a expresarse; 
pero estoy plenamente seguro de lo que yo hice 
y por dónde va. Así que ahí está, ahí se los dejo, 
pónganse de acuerdo. 

Háblenos un poco del diálogo de sus es-
culturas con el entorno urbano, porque 
no están nada más en la Ciudad de Mé-
xico, también hay esculturas suyas en 

Escanea con tu smartphone 

http://www.sebastianmexico.com/
http://www.fundacionsebastian.org/

ENRIQUE 
CARBAJAL, 
“SEBASTIÁN”
Nació en Camargo, Chihuahua, en 1947. 
Estudió en la Escuela Nacional de Artes 
Plásticas de la UNAM y desde 1968 ha realiza-
do más de 120 exposiciones individuales en México, Ale-
mania, Bélgica, Brasil, Colombia, España, Holanda, Suecia, 
Noruega, Irlanda, Inglaterra, Portugal, Italia, Dinamarca, 
Canadá, Finlandia, Estados Unidos, Francia, Japón, Suiza 
y Venezuela. Es miembro del World Arts Forum Council 
con sede en Ginebra; es investigador de tiempo completo 
de la UNAM, miembro del Consejo Consultivo del Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), y fue benefi-
ciario del Sistema Nacional de Creadores 1994-
1996. Su producción escultórica abarca lo 
mismo el pequeño formato que el de 
tamaño mediano y la escultura 
monumental urbana. Ha recibi-
do un gran número de pre-
mios y galardones, entre 
ellos la Medalla Benito 
Juárez al Mérito Ciu-
dadano, otorgada 
por Movimiento 
Ciudadano en 
el 2009. 

El perfil

ENTREVISTA BIBLIÓFILOS
31



Junio de 2025 Junio de 202532

7
Diciembre de 2016 Diciembre de 2016CRÓNICA

PARA EDGAR, HÉCTOR, MARÍA Y TANIA

Prólogo: Tejedores de ilusión

F
lanqueada por sus generales, con 
tres pequeños dragones a sus pies 
y seguida por un enorme ejército 
de libertos, una joven mujer rubia 
espera a las puertas de una gran 
ciudad color arcilla enclavada en 
un monte. Las puertas se abren 
y una multitud de esclavos sale a 

darle la bienvenida a su libertadora. En la ficción 
llamada Game of Thrones, Daenerys Stormborn, 
última sobreviviente de la dinastía Targaryen, se 
encuentra a punto de derrocar al régimen de la 
ciudad de Yunkai. En la realidad, la actriz Emilia 
Clarke se encuentra ante la “Ksar” (ciudad fortifica-
da) de Ait Ben Hadu, en la provincia de Ouarzazat, 
en Marruecos. 

Primer acto: la llegada
Alrededor de las 10 de la noche, tras 18 horas de 

viaje desde la Ciudad de México, cinco teatreros lle-
gamos al aeropuerto internacional de Casablanca, 
la capital económica y ciudad más grande y pobla-
da de Marruecos (cuatro millones de habitantes). 
Fuimos a representar al Centro Universitario de 
Teatro de la UNAM en el Festival Internacional 
de Escuelas Superiores de Arte Dramático 2016 
(FIESAD). Llegamos ocho días antes del inicio del 
festival para conocer un poco del país, como quien 
dice, aprovechando el viaje. Lo primero fue hacer 
una hora más de viaje para llegar a Rabat, la capital 
política de Marruecos y sede del FIESAD, donde 
dejamos la utilería de la obra que incluye tres cabe-
zas decapitadas de látex que llamaron la atención 
de los filtros de seguridad de cada uno de los cuatro 
aeropuertos que pisamos en la travesía. 

La Embajada de México en Marruecos envió 
por nosotros un chofer al aeropuerto. Camino al 
estacionamiento, un grupo de jóvenes comenzó a 
seguirnos. Cuando el chofer abrió la parte trasera 
de la camioneta para que subiéramos el equipaje, los 
jóvenes de inmediato se “ofrecieron” a ayudarnos… 
comenzaron a ayudarnos… nos ayudaron sin decir 
“agua va”, casi arrebatándonos las maletas de las 
manos para subirlas. El chofer, que evidentemente 
entendía la situación, se hizo de palabras con ellos; 
nosotros, que no entendíamos nada, sólo escuchá-
bamos salir de sus bocas sonidos que, para nuestros 
oídos, no significaban nada. 

En el Reino de Marruecos se hablan, oficialmen-
te, tres lenguas: árabe clásico, la lengua extendida 
por todo el mundo islámico; berber, lengua preislá-
mica originaria del norte de África; y francés, pro-
ducto del protectorado que el país europeo ejerció 
en Marruecos entre 1912 y 1956. Lo que nosotros 
atestiguábamos era una airada discusión en árabe 
marroquí, la lengua que realmente se habla de ma-
nera cotidiana y que es una mezcla, principalmente, 
de árabe clásico y berber, más algunos condimentos 
de francés e, incluso, español (España estableció 
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su tío tiene un restaurante, o donde su primo tiene 
su tienda de artículos de piel. 

Nuestra siguiente parada, tras un incomodísimo 
viaje nocturno de ocho horas en tren hacia el sur, fue 
la también ciudad imperial de Marrakech, capital 
turística del reino. Fundada como un puesto estra-
tégico de control comercial y militar por la dinastía 
almorávide, segunda en gobernar Marruecos, la 
Ciudad Roja, nombrada así por el característico co-
lor de sus construcciones, fue durante la ocupación 
francesa un foco de atracción para la alta sociedad 
europea, así como para celebridades de la talla de 
Edith Piaff, Charles Chaplin, Winston Churchill, 
entre otros, quienes disfrutaron de lujos y fiestas 
legendarias. Décadas después, durante los años 60 
y 70, estrellas como los Rolling Stones siguieron el 
rastro de hachís, fiesta y belleza física marroquí de 
alquiler que los años del protectorado dejaron. 

Actualmente, la ley en Marruecos prohíbe la 
venta de bebidas alcohólicas en las cercanías de una 
mezquita. Aunque el país produce cerveza y vino, 
estos no se venden en los supermercados, sino, prin-
cipalmente, en los hoteles y bares de lujo, pensados 
expresamente para el turismo europeo. 

Una de las noches que pasamos en Marrakesh, 
nos animamos fuera de la medina para conocer la 
vida nocturna. Nos acomodamos en la barra de un 
bar donde un grupo en vivo tocaba canciones latinas 
(entiéndase, covers de Marc Anthony) para pedir 
una cerveza. Un vistazo detenido a la concurrencia 
develaba que la mayoría eran hombres adultos de 
rasgos europeos, platicando con mujeres jóvenes 
de apariencia árabe o piel negra, guapas y vestidas 
como no se ve a ninguna mujer marroquí caminan-
do por la calle: con ropa ajustada, escotada, corta. 
Existen datos que afirman que al consumarse la in-
dependencia en 1956, había unas 27 mil prostitutas 
registradas en Marrakech. El negocio, al parecer, 
sigue boyante. 

El corazón de Marrakech late en la plaza Djemaa 
el Fna, catalogada por la UNESCO como patri-
monio cultural inmaterial de la humanidad. Esta 
enorme plancha es escenario de los más curiosos 
espectáculos: encantadores de serpientes, domado-
res de monos, vendedores de dentaduras postizas. 
Por la noche, media plaza es ocupada por narradores 
orales que, en árabe o berber, fascinan a su audiencia 
con historias tradicionales a cambio de monedas;  la 
otra mitad es tomada por las parrillas, restaurantes 
callejeros que sirven brochetas de carne de res o 
pollo, calamares y camarones fritos, entre otras de-
licias culinarias acompañadas, como es costumbre 
en cada comida, del característico pan árabe. 

A la espalda de la plaza, se extiende el zoco más 
grande del país, donde todos los turistas, incluidos 

ampliación y remozamiento de las carreteras. “Todo 
esto es obra del rey”, dijo en inglés el chofer. Le pre-
gunté que si lo consideraban un buen gobernante. 
“Muy bueno. Hace cosas por su gente. Dijo que iba 
a traer progreso a Marrueco y lo está haciendo”. El 
guía asentía y mostraba su pulgar hacia arriba en 
señal de aprobación. Primero alimentado por las 
preguntas de nuestra curiosidad turística, y después 
por iniciativa de nuestro anfitrión angloparlante, el 
elogio de su majestad continuó por un buen rato. 

El culto a la personalidad del rey es parte fun-
damental de la cultura de Marruecos. Su fotogra-
fía preside los mostradores de cafés, restaurantes, 
hoteles y hasta los escenarios de los teatros. Él fue 
el responsable de promulgar en 2011 la nueva cons-
titución nacional que, a raíz de la primavera árabe, 
incluyó avances en el sistema político, como el forta-
lecimiento de un sistema parlamentario, y derechos 
civiles como reconocer la igualdad entre los sexos y 
la libertad de pensamiento y opinión. 

En esto andábamos cuando llegó el momento de 
detenernos en la ciudad de Ouarzazat, “la puerta 
del desierto”. La fama de esta ciudad, también roja, 
tiene que ver con la industria del cine. Ahí se en-
cuentran los famosos estudios Atlas, donde fueron 
filmadas películas como Kundun, The Jewel of the 
Nile y Kingdom of heaven. De hecho, toda esa zona 
de Marruecos es una de las locaciones favoritas 
de Hollywood cuando la película se desarrolla en 
Egipto, Jerusalén, o en cualquier paisaje desértico 
o “bíblico”. No lejos de Ouarzazat se encuentra la 
espectacular “Ksar” de Ait Ben Hadu, sitio patrimo-
nial de la UNESCO que ha servido como escenario 
para películas como Gladiator, The Mummy, The 
last Temptation of Christ, Jesus of Nazareth, y un 
larguísimo etcétera. 

Tras pasar la noche bajo el hermoso y estre-
lladísimo cielo del desierto, donde, por supuesto, 
hicimos el clásico paseo en camello, volvimos a la 
Ciudad Roja para reunirnos con la parte de nuestro 
grupo que se quedó allá, no sin antes ser llevados 
por nuestro guía a un restaurante de “auténtica 
comida marroquí”, una tienda de artesanías y  un 
lugar donde venden el casi milagroso (y carísimo) 
aceite de argan. 

Al día siguiente dejamos Marrakech para ir de 
regreso a Rabat, donde el FIESAD nos esperaba. En 
esa ciudad costera, en cuya medina predomina el co-
lor blanco a diferencia del color rojo de Marrakech 
o el amarillo camello de Fez, hicimos y vimos teatro 
al lado de compañías de Alemania, Costa de Marfil 
España, Holanda, Noruega, Polonia y, por supuesto, 
Marruecos. 

Epílogo: nada es lo que parece
En otra ficción, Rick, vestido con un esmoquin 

blanco y con un trago en la mano, le exige a Sam que 
toque de nuevo aquella canción. En la realidad, el 
actor Humprey Bogart, así como toda la produc-
ción de Casablanca, tal vez la película más icónica 
que se asocie con Marruecos,  jamás abandonaron 
California para filmar la película. En la ciudad ho-
mónima, de la que emprendimos el viaje de regreso 
a la Ciudad de México 18 días después, fue abierto 
el “Café de Rick”, donde noche a noche suenan una 
y otra vez las notas de “As time goes by” para satis-
facer a los turistas que insisten en conocer el bar de 
la película. Al cliente, lo que pida. n

Todas las medinas de Marruecos tienen una 
zona habitacional, que en ciudades como Fez o 
Marrakech se ha reducido al mínimo debido a la 
cantidad de casas que han sido transformadas en 
“Riads”, posadas tradicionales para turistas, y un 
espacio comercial: los famosos “zocos” o merca-
dos. De manera similar a lo que sucede en México, 
los zocos están divididos por oficios: una zona de 
orfebres, otra de ebanistas, otra donde se venden 
víveres, incluyendo gallinas, pollos y patos vivos que 
se pesan a la vista del cliente antes de ser muertos y 
vendidos, otra de curtidores, fácilmente distingui-
ble por su olor característico y penetrante.

Las murallas de las medinas encierran también 
la más alta concentración de mezquitas en las ciu-
dades. Las guías de turistas mencionan un gran 
número de ellas, famosas por su arquitectura, anti-
güedad, tamaño, o por ser lugares de peregrinación. 
Nosotros, turistas occidentales listos para entrar 
con nuestra cámara fotográfica a donde fuera, nos 
llevamos un chasco al ir de mezquita en mezquita 
para encontrarnos una y otra vez con el mismo le-
trero pegado en cada puerta: “Prohibida la entrada 
a no musulmanes”. 

Con la curiosidad a flor de piel, uno se asoma 
por cualquier resquicio. El vistazo revela enormes 
patios, siempre con una fuente de agua en el centro; 
amplísimos espacios interiores con pisos cubiertos 
de tapetes que, sin duda, invitan al solaz y el reco-
gimiento; que, sin duda, inspiran paz. 

Resulta increíble que detrás del hacinamiento, 
la estrechez, el bullicio y los gatos que abundan por 
todos lados, cuando uno logra franquear la puerta 
de algún edificio, ya sea para entrar a un “Riad” o a 
un restaurante, existan espacios  frescos, amplios, 
finamente decorados, tranquilos y silenciosos, idea-
les para disfrutar con lentitud un típico té de menta.  
Afuera, uno debe estar siempre alerta para no ser 
arrollado por un motociclista, para evitar que una 
mujer velada te tome la mano para hacerte un dibujo 
de jena, o para no ser entrampado por algún niño 
que te ve perdido (estado natural del turista en una 
medina) y te quiere “ayudar” a salir del laberinto, 
no sin antes pasar, “casualmente” por la calle donde 

los cinco alegres teatreros mexicanos, hacen su 
compra de artesanías y recuerditos. Tras nuestro 
paso por Fez, nos encontrábamos más habituados a 
las costumbres comerciales de los zocos marroquís. 
Habíamos aprendido, con perjuicio de nuestro 
bolsillo, que el regateo es el deporte nacional del 
reino. Comerciantes por genética (Marrakesh era 
el punto estratégico en el viaje de las caravanas 
comerciales del desierto), los marroquís suelen dar 
un precio inicial muchísimo más elevado de lo que 
en realidad cuestan las cosas. Si uno no está avisado, 
pagará tres veces o más; si uno pide una primera 
rebaja, pagará más o menos el doble; si uno se pone 
rejego, el vendedor le preguntará cuánto quiere 
pagar. El juego apenas comienza. Una integrante de 
nuestra compañía pregunta por una mascada. “150 
dirhams”, dice el vendedor. Ella agradece e intenta 
seguir su camino. El vendedor le pregunta cuánto 
quiere pagar, ella insiste en que no está interesada. 
El vendedor empieza a bajar el precio cada vez más: 
120, 100, 80, 70 dirhams. Ella, al darse cuenta de que 
el vendedor no acepta la negativa amable, se da la 
vuelta y se va. Él la sigue varios metros por el zoko: 
60, 50, 40… “está bien, dame 30 dirhams”. 

Tercer acto: camino al desierto
Nuestro grupo se dividió en Marrakech. Mien-

tras unos se quedaron en la Ciudad Roja, otros nos 
dirigimos más al sur, en una excursión para pasar 
una noche en el desierto. Contratamos para el viaje 
una camioneta con chofer y un guía que, según la 
agencia de tours, hablaba español. Cuando el guía 
pasó por nosotros a las siete de la mañana, lo pri-
mero que hice fue preguntarle cuál era el itinerario; 
no comprendí absolutamente nada de su respuesta. 
Después él, entusiasta, intentó decir algunas cosas 
“en español”; incomprensible. Paramos a desayu-
nar. Un tanto intranquilo, pregunté, una vez más, 
por el itinerario (tras la experiencia de los zocos, 
no es tan fácil confiar en estos taimados, aunque 
nobles y bonachones, comerciantes). Fue inútil. 
Le dije que el viaje no podía continuar así; él no me 
entendió, pero me preguntó si hablaba inglés. “Sí”, 
le contesté, “¿y tú?”. “No, pero el chofer sí”. Fuimos 
entonces con el chofer, quien en perfecto inglés me 
dijo que nuestro guía estaba extrañado porque a él le 
dijeron que sus clientes de ese día hablaban español 
y, según él, yo no hablaba español. 

Finalmente, dos turistas, un chofer que hablaba 
inglés y hacía de guía, y un guía que no hacía nada 
más que acompañarnos y decir cosas incompren-
sibles “en español”, continuamos nuestro viaje. En 
el camino, la transformación que está experimen-
tando Marruecos fue palpable. Un kilómetro sí y 
otro también, nos topamos con obras constantes de 
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también un protectorado en el norte del país y aún 
conserva los enclaves de Ceuta y Melilla en la costa 
mediterránea).

Una vez terminada la faena de las maletas y zan-
jada la discusión (airada, sí, pero sin perder un tono 
amistoso y hasta juguetón que, después compren-
dimos, es común entre los marroquíes), uno de los 
jóvenes se me acercó para pedirme una moneda por 
su “ayuda”. Se estableció así el tenor de todo el viaje: 
los marroquís siempre están dispuestos a “ayudar”, 
lo necesites o no, quieras o no, y esperan siempre 
recibir algo por su “ayuda”. 

Marruecos, una economía en crecimiento (4.9% 
en 2015; México creció 2.5%), se ubica en el lugar 
127 de 196 países en el ranking del PIB per cápita 
(México ocupa el lugar 72), y en el sitio 126 de 187 en 
cuanto al Índice de Desarrollo Humano que elabora 
la ONU para medir el progreso de un país (México 
es el 74). El 10% del PIB marroquí es generado por 
el turismo (en México el porcentaje es de 8.9%). 
Nuestros países son similares: ambos están ubica-
dos en la parte baja de las tablas macroeconómicas; 
ambas poblaciones viven en la necesidad constante 
de allegarse recursos extras como sea posible para 
vivir mejor, y para los marroquís, el flujo constante 
de euros que trae el turismo (los separan de Europa 
14 escasos kilómetros por el Estrecho de Gibraltar) 
es fundamental. 

Segundo acto: el corazón de Marruecos
Unas cuatro horas en tren hacia el este de Rabat 

se encuentra Fez, considerada la capital religiosa y 
cultural de Marruecos, nuestra primera parada. 
Considerada “ciudad imperial”, establecida como 
capital del emirato en los albores del siglo IX por 
los idrísidas, primera dinastía gobernante en Ma-
rruecos, Fez es sede de la que algunos consideran 
la primera universidad de la historia: la madrasa 
(escuela musulmana de estudios superiores) Qa-
rawiyyin, fundada en 859. La importancia política 
de esta antigua ciudad se refleja en la pareja real: 
Lalla Salma, esposa del soberano marroquí Moha-
med VI, es oriunda de Fez. 

Todas las ciudades marroquís están estructura-
das de la misma manera: en el centro, la medina o 
parte vieja, zonas amuralladas que encierran labe-
rintos de calles estrechas que suben y bajan y en los 
que es imposible no perderse. Fuera de la muralla, 
las partes nuevas de las ciudades, en su mayoría 
desarrolladas por los franceses en los tiempos del 
protectorado. Aquí pueden encontrarse bulevares 
amplios, cafés dispuestos a la parisina (pero sin 
parisinas, ni marroquís, sino ocupados casi exclusi-
vamente por hombres) y restaurantes emblemáticos 
de la globalización como Mc’Donalds. 

Tan pronto entramos a la medina de Fez El-Bali 
por la enorme Puerta Azul, nuestras narices ojos y 
oídos se vieron estimulados por los olores, colores 
y sonidos que hacen de esta y todas las medinas 
marroquís una fiesta sensorial. Infinidad de tien-
das apiñadas vendiendo de todo, desde refinadas 
artesanías hasta fayuca, restaurantes, aparadores 
rebosantes de abejas revoloteando alrededor de dul-
ces hechos a base de miel, peluquerías, panaderías, 
etcétera, etcétera, etcétera. 

Tuvimos aquí nuestro primer encuentro con los 
avezados comerciantes marroquís, que al vernos las 
caras de turistas obnubilados por la romería y ex-
traviados en la red de callejuelas, pararon oreja para 
escuchar en qué idioma hablábamos. Al percatarse 
de que era español, inmediatamente nos abordaron 
vitoreando al Barcelona y al Real Madrid, y llaman-
do a las mujeres de nuestra compañía María José o 
Mari Pili. 
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Prólogo: Tejedores de ilusión

F
lanqueada por sus generales, con 
tres pequeños dragones a sus pies 
y seguida por un enorme ejército 
de libertos, una joven mujer rubia 
espera a las puertas de una gran 
ciudad color arcilla enclavada en 
un monte. Las puertas se abren 
y una multitud de esclavos sale a 

darle la bienvenida a su libertadora. En la ficción 
llamada Game of Thrones, Daenerys Stormborn, 
última sobreviviente de la dinastía Targaryen, se 
encuentra a punto de derrocar al régimen de la 
ciudad de Yunkai. En la realidad, la actriz Emilia 
Clarke se encuentra ante la “Ksar” (ciudad fortifica-
da) de Ait Ben Hadu, en la provincia de Ouarzazat, 
en Marruecos. 

Primer acto: la llegada
Alrededor de las 10 de la noche, tras 18 horas de 

viaje desde la Ciudad de México, cinco teatreros lle-
gamos al aeropuerto internacional de Casablanca, 
la capital económica y ciudad más grande y pobla-
da de Marruecos (cuatro millones de habitantes). 
Fuimos a representar al Centro Universitario de 
Teatro de la UNAM en el Festival Internacional 
de Escuelas Superiores de Arte Dramático 2016 
(FIESAD). Llegamos ocho días antes del inicio del 
festival para conocer un poco del país, como quien 
dice, aprovechando el viaje. Lo primero fue hacer 
una hora más de viaje para llegar a Rabat, la capital 
política de Marruecos y sede del FIESAD, donde 
dejamos la utilería de la obra que incluye tres cabe-
zas decapitadas de látex que llamaron la atención 
de los filtros de seguridad de cada uno de los cuatro 
aeropuertos que pisamos en la travesía. 

La Embajada de México en Marruecos envió 
por nosotros un chofer al aeropuerto. Camino al 
estacionamiento, un grupo de jóvenes comenzó a 
seguirnos. Cuando el chofer abrió la parte trasera 
de la camioneta para que subiéramos el equipaje, los 
jóvenes de inmediato se “ofrecieron” a ayudarnos… 
comenzaron a ayudarnos… nos ayudaron sin decir 
“agua va”, casi arrebatándonos las maletas de las 
manos para subirlas. El chofer, que evidentemente 
entendía la situación, se hizo de palabras con ellos; 
nosotros, que no entendíamos nada, sólo escuchá-
bamos salir de sus bocas sonidos que, para nuestros 
oídos, no significaban nada. 

En el Reino de Marruecos se hablan, oficialmen-
te, tres lenguas: árabe clásico, la lengua extendida 
por todo el mundo islámico; berber, lengua preislá-
mica originaria del norte de África; y francés, pro-
ducto del protectorado que el país europeo ejerció 
en Marruecos entre 1912 y 1956. Lo que nosotros 
atestiguábamos era una airada discusión en árabe 
marroquí, la lengua que realmente se habla de ma-
nera cotidiana y que es una mezcla, principalmente, 
de árabe clásico y berber, más algunos condimentos 
de francés e, incluso, español (España estableció 
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su tío tiene un restaurante, o donde su primo tiene 
su tienda de artículos de piel. 

Nuestra siguiente parada, tras un incomodísimo 
viaje nocturno de ocho horas en tren hacia el sur, fue 
la también ciudad imperial de Marrakech, capital 
turística del reino. Fundada como un puesto estra-
tégico de control comercial y militar por la dinastía 
almorávide, segunda en gobernar Marruecos, la 
Ciudad Roja, nombrada así por el característico co-
lor de sus construcciones, fue durante la ocupación 
francesa un foco de atracción para la alta sociedad 
europea, así como para celebridades de la talla de 
Edith Piaff, Charles Chaplin, Winston Churchill, 
entre otros, quienes disfrutaron de lujos y fiestas 
legendarias. Décadas después, durante los años 60 
y 70, estrellas como los Rolling Stones siguieron el 
rastro de hachís, fiesta y belleza física marroquí de 
alquiler que los años del protectorado dejaron. 

Actualmente, la ley en Marruecos prohíbe la 
venta de bebidas alcohólicas en las cercanías de una 
mezquita. Aunque el país produce cerveza y vino, 
estos no se venden en los supermercados, sino, prin-
cipalmente, en los hoteles y bares de lujo, pensados 
expresamente para el turismo europeo. 

Una de las noches que pasamos en Marrakesh, 
nos animamos fuera de la medina para conocer la 
vida nocturna. Nos acomodamos en la barra de un 
bar donde un grupo en vivo tocaba canciones latinas 
(entiéndase, covers de Marc Anthony) para pedir 
una cerveza. Un vistazo detenido a la concurrencia 
develaba que la mayoría eran hombres adultos de 
rasgos europeos, platicando con mujeres jóvenes 
de apariencia árabe o piel negra, guapas y vestidas 
como no se ve a ninguna mujer marroquí caminan-
do por la calle: con ropa ajustada, escotada, corta. 
Existen datos que afirman que al consumarse la in-
dependencia en 1956, había unas 27 mil prostitutas 
registradas en Marrakech. El negocio, al parecer, 
sigue boyante. 

El corazón de Marrakech late en la plaza Djemaa 
el Fna, catalogada por la UNESCO como patri-
monio cultural inmaterial de la humanidad. Esta 
enorme plancha es escenario de los más curiosos 
espectáculos: encantadores de serpientes, domado-
res de monos, vendedores de dentaduras postizas. 
Por la noche, media plaza es ocupada por narradores 
orales que, en árabe o berber, fascinan a su audiencia 
con historias tradicionales a cambio de monedas;  la 
otra mitad es tomada por las parrillas, restaurantes 
callejeros que sirven brochetas de carne de res o 
pollo, calamares y camarones fritos, entre otras de-
licias culinarias acompañadas, como es costumbre 
en cada comida, del característico pan árabe. 

A la espalda de la plaza, se extiende el zoco más 
grande del país, donde todos los turistas, incluidos 

ampliación y remozamiento de las carreteras. “Todo 
esto es obra del rey”, dijo en inglés el chofer. Le pre-
gunté que si lo consideraban un buen gobernante. 
“Muy bueno. Hace cosas por su gente. Dijo que iba 
a traer progreso a Marrueco y lo está haciendo”. El 
guía asentía y mostraba su pulgar hacia arriba en 
señal de aprobación. Primero alimentado por las 
preguntas de nuestra curiosidad turística, y después 
por iniciativa de nuestro anfitrión angloparlante, el 
elogio de su majestad continuó por un buen rato. 

El culto a la personalidad del rey es parte fun-
damental de la cultura de Marruecos. Su fotogra-
fía preside los mostradores de cafés, restaurantes, 
hoteles y hasta los escenarios de los teatros. Él fue 
el responsable de promulgar en 2011 la nueva cons-
titución nacional que, a raíz de la primavera árabe, 
incluyó avances en el sistema político, como el forta-
lecimiento de un sistema parlamentario, y derechos 
civiles como reconocer la igualdad entre los sexos y 
la libertad de pensamiento y opinión. 

En esto andábamos cuando llegó el momento de 
detenernos en la ciudad de Ouarzazat, “la puerta 
del desierto”. La fama de esta ciudad, también roja, 
tiene que ver con la industria del cine. Ahí se en-
cuentran los famosos estudios Atlas, donde fueron 
filmadas películas como Kundun, The Jewel of the 
Nile y Kingdom of heaven. De hecho, toda esa zona 
de Marruecos es una de las locaciones favoritas 
de Hollywood cuando la película se desarrolla en 
Egipto, Jerusalén, o en cualquier paisaje desértico 
o “bíblico”. No lejos de Ouarzazat se encuentra la 
espectacular “Ksar” de Ait Ben Hadu, sitio patrimo-
nial de la UNESCO que ha servido como escenario 
para películas como Gladiator, The Mummy, The 
last Temptation of Christ, Jesus of Nazareth, y un 
larguísimo etcétera. 

Tras pasar la noche bajo el hermoso y estre-
lladísimo cielo del desierto, donde, por supuesto, 
hicimos el clásico paseo en camello, volvimos a la 
Ciudad Roja para reunirnos con la parte de nuestro 
grupo que se quedó allá, no sin antes ser llevados 
por nuestro guía a un restaurante de “auténtica 
comida marroquí”, una tienda de artesanías y  un 
lugar donde venden el casi milagroso (y carísimo) 
aceite de argan. 

Al día siguiente dejamos Marrakech para ir de 
regreso a Rabat, donde el FIESAD nos esperaba. En 
esa ciudad costera, en cuya medina predomina el co-
lor blanco a diferencia del color rojo de Marrakech 
o el amarillo camello de Fez, hicimos y vimos teatro 
al lado de compañías de Alemania, Costa de Marfil 
España, Holanda, Noruega, Polonia y, por supuesto, 
Marruecos. 

Epílogo: nada es lo que parece
En otra ficción, Rick, vestido con un esmoquin 

blanco y con un trago en la mano, le exige a Sam que 
toque de nuevo aquella canción. En la realidad, el 
actor Humprey Bogart, así como toda la produc-
ción de Casablanca, tal vez la película más icónica 
que se asocie con Marruecos,  jamás abandonaron 
California para filmar la película. En la ciudad ho-
mónima, de la que emprendimos el viaje de regreso 
a la Ciudad de México 18 días después, fue abierto 
el “Café de Rick”, donde noche a noche suenan una 
y otra vez las notas de “As time goes by” para satis-
facer a los turistas que insisten en conocer el bar de 
la película. Al cliente, lo que pida. n

Todas las medinas de Marruecos tienen una 
zona habitacional, que en ciudades como Fez o 
Marrakech se ha reducido al mínimo debido a la 
cantidad de casas que han sido transformadas en 
“Riads”, posadas tradicionales para turistas, y un 
espacio comercial: los famosos “zocos” o merca-
dos. De manera similar a lo que sucede en México, 
los zocos están divididos por oficios: una zona de 
orfebres, otra de ebanistas, otra donde se venden 
víveres, incluyendo gallinas, pollos y patos vivos que 
se pesan a la vista del cliente antes de ser muertos y 
vendidos, otra de curtidores, fácilmente distingui-
ble por su olor característico y penetrante.

Las murallas de las medinas encierran también 
la más alta concentración de mezquitas en las ciu-
dades. Las guías de turistas mencionan un gran 
número de ellas, famosas por su arquitectura, anti-
güedad, tamaño, o por ser lugares de peregrinación. 
Nosotros, turistas occidentales listos para entrar 
con nuestra cámara fotográfica a donde fuera, nos 
llevamos un chasco al ir de mezquita en mezquita 
para encontrarnos una y otra vez con el mismo le-
trero pegado en cada puerta: “Prohibida la entrada 
a no musulmanes”. 

Con la curiosidad a flor de piel, uno se asoma 
por cualquier resquicio. El vistazo revela enormes 
patios, siempre con una fuente de agua en el centro; 
amplísimos espacios interiores con pisos cubiertos 
de tapetes que, sin duda, invitan al solaz y el reco-
gimiento; que, sin duda, inspiran paz. 

Resulta increíble que detrás del hacinamiento, 
la estrechez, el bullicio y los gatos que abundan por 
todos lados, cuando uno logra franquear la puerta 
de algún edificio, ya sea para entrar a un “Riad” o a 
un restaurante, existan espacios  frescos, amplios, 
finamente decorados, tranquilos y silenciosos, idea-
les para disfrutar con lentitud un típico té de menta.  
Afuera, uno debe estar siempre alerta para no ser 
arrollado por un motociclista, para evitar que una 
mujer velada te tome la mano para hacerte un dibujo 
de jena, o para no ser entrampado por algún niño 
que te ve perdido (estado natural del turista en una 
medina) y te quiere “ayudar” a salir del laberinto, 
no sin antes pasar, “casualmente” por la calle donde 

los cinco alegres teatreros mexicanos, hacen su 
compra de artesanías y recuerditos. Tras nuestro 
paso por Fez, nos encontrábamos más habituados a 
las costumbres comerciales de los zocos marroquís. 
Habíamos aprendido, con perjuicio de nuestro 
bolsillo, que el regateo es el deporte nacional del 
reino. Comerciantes por genética (Marrakesh era 
el punto estratégico en el viaje de las caravanas 
comerciales del desierto), los marroquís suelen dar 
un precio inicial muchísimo más elevado de lo que 
en realidad cuestan las cosas. Si uno no está avisado, 
pagará tres veces o más; si uno pide una primera 
rebaja, pagará más o menos el doble; si uno se pone 
rejego, el vendedor le preguntará cuánto quiere 
pagar. El juego apenas comienza. Una integrante de 
nuestra compañía pregunta por una mascada. “150 
dirhams”, dice el vendedor. Ella agradece e intenta 
seguir su camino. El vendedor le pregunta cuánto 
quiere pagar, ella insiste en que no está interesada. 
El vendedor empieza a bajar el precio cada vez más: 
120, 100, 80, 70 dirhams. Ella, al darse cuenta de que 
el vendedor no acepta la negativa amable, se da la 
vuelta y se va. Él la sigue varios metros por el zoko: 
60, 50, 40… “está bien, dame 30 dirhams”. 

Tercer acto: camino al desierto
Nuestro grupo se dividió en Marrakech. Mien-

tras unos se quedaron en la Ciudad Roja, otros nos 
dirigimos más al sur, en una excursión para pasar 
una noche en el desierto. Contratamos para el viaje 
una camioneta con chofer y un guía que, según la 
agencia de tours, hablaba español. Cuando el guía 
pasó por nosotros a las siete de la mañana, lo pri-
mero que hice fue preguntarle cuál era el itinerario; 
no comprendí absolutamente nada de su respuesta. 
Después él, entusiasta, intentó decir algunas cosas 
“en español”; incomprensible. Paramos a desayu-
nar. Un tanto intranquilo, pregunté, una vez más, 
por el itinerario (tras la experiencia de los zocos, 
no es tan fácil confiar en estos taimados, aunque 
nobles y bonachones, comerciantes). Fue inútil. 
Le dije que el viaje no podía continuar así; él no me 
entendió, pero me preguntó si hablaba inglés. “Sí”, 
le contesté, “¿y tú?”. “No, pero el chofer sí”. Fuimos 
entonces con el chofer, quien en perfecto inglés me 
dijo que nuestro guía estaba extrañado porque a él le 
dijeron que sus clientes de ese día hablaban español 
y, según él, yo no hablaba español. 

Finalmente, dos turistas, un chofer que hablaba 
inglés y hacía de guía, y un guía que no hacía nada 
más que acompañarnos y decir cosas incompren-
sibles “en español”, continuamos nuestro viaje. En 
el camino, la transformación que está experimen-
tando Marruecos fue palpable. Un kilómetro sí y 
otro también, nos topamos con obras constantes de 
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también un protectorado en el norte del país y aún 
conserva los enclaves de Ceuta y Melilla en la costa 
mediterránea).

Una vez terminada la faena de las maletas y zan-
jada la discusión (airada, sí, pero sin perder un tono 
amistoso y hasta juguetón que, después compren-
dimos, es común entre los marroquíes), uno de los 
jóvenes se me acercó para pedirme una moneda por 
su “ayuda”. Se estableció así el tenor de todo el viaje: 
los marroquís siempre están dispuestos a “ayudar”, 
lo necesites o no, quieras o no, y esperan siempre 
recibir algo por su “ayuda”. 

Marruecos, una economía en crecimiento (4.9% 
en 2015; México creció 2.5%), se ubica en el lugar 
127 de 196 países en el ranking del PIB per cápita 
(México ocupa el lugar 72), y en el sitio 126 de 187 en 
cuanto al Índice de Desarrollo Humano que elabora 
la ONU para medir el progreso de un país (México 
es el 74). El 10% del PIB marroquí es generado por 
el turismo (en México el porcentaje es de 8.9%). 
Nuestros países son similares: ambos están ubica-
dos en la parte baja de las tablas macroeconómicas; 
ambas poblaciones viven en la necesidad constante 
de allegarse recursos extras como sea posible para 
vivir mejor, y para los marroquís, el flujo constante 
de euros que trae el turismo (los separan de Europa 
14 escasos kilómetros por el Estrecho de Gibraltar) 
es fundamental. 

Segundo acto: el corazón de Marruecos
Unas cuatro horas en tren hacia el este de Rabat 

se encuentra Fez, considerada la capital religiosa y 
cultural de Marruecos, nuestra primera parada. 
Considerada “ciudad imperial”, establecida como 
capital del emirato en los albores del siglo IX por 
los idrísidas, primera dinastía gobernante en Ma-
rruecos, Fez es sede de la que algunos consideran 
la primera universidad de la historia: la madrasa 
(escuela musulmana de estudios superiores) Qa-
rawiyyin, fundada en 859. La importancia política 
de esta antigua ciudad se refleja en la pareja real: 
Lalla Salma, esposa del soberano marroquí Moha-
med VI, es oriunda de Fez. 

Todas las ciudades marroquís están estructura-
das de la misma manera: en el centro, la medina o 
parte vieja, zonas amuralladas que encierran labe-
rintos de calles estrechas que suben y bajan y en los 
que es imposible no perderse. Fuera de la muralla, 
las partes nuevas de las ciudades, en su mayoría 
desarrolladas por los franceses en los tiempos del 
protectorado. Aquí pueden encontrarse bulevares 
amplios, cafés dispuestos a la parisina (pero sin 
parisinas, ni marroquís, sino ocupados casi exclusi-
vamente por hombres) y restaurantes emblemáticos 
de la globalización como Mc’Donalds. 

Tan pronto entramos a la medina de Fez El-Bali 
por la enorme Puerta Azul, nuestras narices ojos y 
oídos se vieron estimulados por los olores, colores 
y sonidos que hacen de esta y todas las medinas 
marroquís una fiesta sensorial. Infinidad de tien-
das apiñadas vendiendo de todo, desde refinadas 
artesanías hasta fayuca, restaurantes, aparadores 
rebosantes de abejas revoloteando alrededor de dul-
ces hechos a base de miel, peluquerías, panaderías, 
etcétera, etcétera, etcétera. 

Tuvimos aquí nuestro primer encuentro con los 
avezados comerciantes marroquís, que al vernos las 
caras de turistas obnubilados por la romería y ex-
traviados en la red de callejuelas, pararon oreja para 
escuchar en qué idioma hablábamos. Al percatarse 
de que era español, inmediatamente nos abordaron 
vitoreando al Barcelona y al Real Madrid, y llaman-
do a las mujeres de nuestra compañía María José o 
Mari Pili. 
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F
lanqueada por sus generales, con 
tres pequeños dragones a sus pies 
y seguida por un enorme ejército 
de libertos, una joven mujer rubia 
espera a las puertas de una gran 
ciudad color arcilla enclavada en 
un monte. Las puertas se abren 
y una multitud de esclavos sale a 

darle la bienvenida a su libertadora. En la ficción 
llamada Game of Thrones, Daenerys Stormborn, 
última sobreviviente de la dinastía Targaryen, se 
encuentra a punto de derrocar al régimen de la 
ciudad de Yunkai. En la realidad, la actriz Emilia 
Clarke se encuentra ante la “Ksar” (ciudad fortifica-
da) de Ait Ben Hadu, en la provincia de Ouarzazat, 
en Marruecos. 

Primer acto: la llegada
Alrededor de las 10 de la noche, tras 18 horas de 

viaje desde la Ciudad de México, cinco teatreros lle-
gamos al aeropuerto internacional de Casablanca, 
la capital económica y ciudad más grande y pobla-
da de Marruecos (cuatro millones de habitantes). 
Fuimos a representar al Centro Universitario de 
Teatro de la UNAM en el Festival Internacional 
de Escuelas Superiores de Arte Dramático 2016 
(FIESAD). Llegamos ocho días antes del inicio del 
festival para conocer un poco del país, como quien 
dice, aprovechando el viaje. Lo primero fue hacer 
una hora más de viaje para llegar a Rabat, la capital 
política de Marruecos y sede del FIESAD, donde 
dejamos la utilería de la obra que incluye tres cabe-
zas decapitadas de látex que llamaron la atención 
de los filtros de seguridad de cada uno de los cuatro 
aeropuertos que pisamos en la travesía. 

La Embajada de México en Marruecos envió 
por nosotros un chofer al aeropuerto. Camino al 
estacionamiento, un grupo de jóvenes comenzó a 
seguirnos. Cuando el chofer abrió la parte trasera 
de la camioneta para que subiéramos el equipaje, los 
jóvenes de inmediato se “ofrecieron” a ayudarnos… 
comenzaron a ayudarnos… nos ayudaron sin decir 
“agua va”, casi arrebatándonos las maletas de las 
manos para subirlas. El chofer, que evidentemente 
entendía la situación, se hizo de palabras con ellos; 
nosotros, que no entendíamos nada, sólo escuchá-
bamos salir de sus bocas sonidos que, para nuestros 
oídos, no significaban nada. 

En el Reino de Marruecos se hablan, oficialmen-
te, tres lenguas: árabe clásico, la lengua extendida 
por todo el mundo islámico; berber, lengua preislá-
mica originaria del norte de África; y francés, pro-
ducto del protectorado que el país europeo ejerció 
en Marruecos entre 1912 y 1956. Lo que nosotros 
atestiguábamos era una airada discusión en árabe 
marroquí, la lengua que realmente se habla de ma-
nera cotidiana y que es una mezcla, principalmente, 
de árabe clásico y berber, más algunos condimentos 
de francés e, incluso, español (España estableció 
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su tío tiene un restaurante, o donde su primo tiene 
su tienda de artículos de piel. 

Nuestra siguiente parada, tras un incomodísimo 
viaje nocturno de ocho horas en tren hacia el sur, fue 
la también ciudad imperial de Marrakech, capital 
turística del reino. Fundada como un puesto estra-
tégico de control comercial y militar por la dinastía 
almorávide, segunda en gobernar Marruecos, la 
Ciudad Roja, nombrada así por el característico co-
lor de sus construcciones, fue durante la ocupación 
francesa un foco de atracción para la alta sociedad 
europea, así como para celebridades de la talla de 
Edith Piaff, Charles Chaplin, Winston Churchill, 
entre otros, quienes disfrutaron de lujos y fiestas 
legendarias. Décadas después, durante los años 60 
y 70, estrellas como los Rolling Stones siguieron el 
rastro de hachís, fiesta y belleza física marroquí de 
alquiler que los años del protectorado dejaron. 

Actualmente, la ley en Marruecos prohíbe la 
venta de bebidas alcohólicas en las cercanías de una 
mezquita. Aunque el país produce cerveza y vino, 
estos no se venden en los supermercados, sino, prin-
cipalmente, en los hoteles y bares de lujo, pensados 
expresamente para el turismo europeo. 

Una de las noches que pasamos en Marrakesh, 
nos animamos fuera de la medina para conocer la 
vida nocturna. Nos acomodamos en la barra de un 
bar donde un grupo en vivo tocaba canciones latinas 
(entiéndase, covers de Marc Anthony) para pedir 
una cerveza. Un vistazo detenido a la concurrencia 
develaba que la mayoría eran hombres adultos de 
rasgos europeos, platicando con mujeres jóvenes 
de apariencia árabe o piel negra, guapas y vestidas 
como no se ve a ninguna mujer marroquí caminan-
do por la calle: con ropa ajustada, escotada, corta. 
Existen datos que afirman que al consumarse la in-
dependencia en 1956, había unas 27 mil prostitutas 
registradas en Marrakech. El negocio, al parecer, 
sigue boyante. 

El corazón de Marrakech late en la plaza Djemaa 
el Fna, catalogada por la UNESCO como patri-
monio cultural inmaterial de la humanidad. Esta 
enorme plancha es escenario de los más curiosos 
espectáculos: encantadores de serpientes, domado-
res de monos, vendedores de dentaduras postizas. 
Por la noche, media plaza es ocupada por narradores 
orales que, en árabe o berber, fascinan a su audiencia 
con historias tradicionales a cambio de monedas;  la 
otra mitad es tomada por las parrillas, restaurantes 
callejeros que sirven brochetas de carne de res o 
pollo, calamares y camarones fritos, entre otras de-
licias culinarias acompañadas, como es costumbre 
en cada comida, del característico pan árabe. 

A la espalda de la plaza, se extiende el zoco más 
grande del país, donde todos los turistas, incluidos 

ampliación y remozamiento de las carreteras. “Todo 
esto es obra del rey”, dijo en inglés el chofer. Le pre-
gunté que si lo consideraban un buen gobernante. 
“Muy bueno. Hace cosas por su gente. Dijo que iba 
a traer progreso a Marrueco y lo está haciendo”. El 
guía asentía y mostraba su pulgar hacia arriba en 
señal de aprobación. Primero alimentado por las 
preguntas de nuestra curiosidad turística, y después 
por iniciativa de nuestro anfitrión angloparlante, el 
elogio de su majestad continuó por un buen rato. 

El culto a la personalidad del rey es parte fun-
damental de la cultura de Marruecos. Su fotogra-
fía preside los mostradores de cafés, restaurantes, 
hoteles y hasta los escenarios de los teatros. Él fue 
el responsable de promulgar en 2011 la nueva cons-
titución nacional que, a raíz de la primavera árabe, 
incluyó avances en el sistema político, como el forta-
lecimiento de un sistema parlamentario, y derechos 
civiles como reconocer la igualdad entre los sexos y 
la libertad de pensamiento y opinión. 

En esto andábamos cuando llegó el momento de 
detenernos en la ciudad de Ouarzazat, “la puerta 
del desierto”. La fama de esta ciudad, también roja, 
tiene que ver con la industria del cine. Ahí se en-
cuentran los famosos estudios Atlas, donde fueron 
filmadas películas como Kundun, The Jewel of the 
Nile y Kingdom of heaven. De hecho, toda esa zona 
de Marruecos es una de las locaciones favoritas 
de Hollywood cuando la película se desarrolla en 
Egipto, Jerusalén, o en cualquier paisaje desértico 
o “bíblico”. No lejos de Ouarzazat se encuentra la 
espectacular “Ksar” de Ait Ben Hadu, sitio patrimo-
nial de la UNESCO que ha servido como escenario 
para películas como Gladiator, The Mummy, The 
last Temptation of Christ, Jesus of Nazareth, y un 
larguísimo etcétera. 

Tras pasar la noche bajo el hermoso y estre-
lladísimo cielo del desierto, donde, por supuesto, 
hicimos el clásico paseo en camello, volvimos a la 
Ciudad Roja para reunirnos con la parte de nuestro 
grupo que se quedó allá, no sin antes ser llevados 
por nuestro guía a un restaurante de “auténtica 
comida marroquí”, una tienda de artesanías y  un 
lugar donde venden el casi milagroso (y carísimo) 
aceite de argan. 

Al día siguiente dejamos Marrakech para ir de 
regreso a Rabat, donde el FIESAD nos esperaba. En 
esa ciudad costera, en cuya medina predomina el co-
lor blanco a diferencia del color rojo de Marrakech 
o el amarillo camello de Fez, hicimos y vimos teatro 
al lado de compañías de Alemania, Costa de Marfil 
España, Holanda, Noruega, Polonia y, por supuesto, 
Marruecos. 

Epílogo: nada es lo que parece
En otra ficción, Rick, vestido con un esmoquin 

blanco y con un trago en la mano, le exige a Sam que 
toque de nuevo aquella canción. En la realidad, el 
actor Humprey Bogart, así como toda la produc-
ción de Casablanca, tal vez la película más icónica 
que se asocie con Marruecos,  jamás abandonaron 
California para filmar la película. En la ciudad ho-
mónima, de la que emprendimos el viaje de regreso 
a la Ciudad de México 18 días después, fue abierto 
el “Café de Rick”, donde noche a noche suenan una 
y otra vez las notas de “As time goes by” para satis-
facer a los turistas que insisten en conocer el bar de 
la película. Al cliente, lo que pida. n

Todas las medinas de Marruecos tienen una 
zona habitacional, que en ciudades como Fez o 
Marrakech se ha reducido al mínimo debido a la 
cantidad de casas que han sido transformadas en 
“Riads”, posadas tradicionales para turistas, y un 
espacio comercial: los famosos “zocos” o merca-
dos. De manera similar a lo que sucede en México, 
los zocos están divididos por oficios: una zona de 
orfebres, otra de ebanistas, otra donde se venden 
víveres, incluyendo gallinas, pollos y patos vivos que 
se pesan a la vista del cliente antes de ser muertos y 
vendidos, otra de curtidores, fácilmente distingui-
ble por su olor característico y penetrante.

Las murallas de las medinas encierran también 
la más alta concentración de mezquitas en las ciu-
dades. Las guías de turistas mencionan un gran 
número de ellas, famosas por su arquitectura, anti-
güedad, tamaño, o por ser lugares de peregrinación. 
Nosotros, turistas occidentales listos para entrar 
con nuestra cámara fotográfica a donde fuera, nos 
llevamos un chasco al ir de mezquita en mezquita 
para encontrarnos una y otra vez con el mismo le-
trero pegado en cada puerta: “Prohibida la entrada 
a no musulmanes”. 

Con la curiosidad a flor de piel, uno se asoma 
por cualquier resquicio. El vistazo revela enormes 
patios, siempre con una fuente de agua en el centro; 
amplísimos espacios interiores con pisos cubiertos 
de tapetes que, sin duda, invitan al solaz y el reco-
gimiento; que, sin duda, inspiran paz. 

Resulta increíble que detrás del hacinamiento, 
la estrechez, el bullicio y los gatos que abundan por 
todos lados, cuando uno logra franquear la puerta 
de algún edificio, ya sea para entrar a un “Riad” o a 
un restaurante, existan espacios  frescos, amplios, 
finamente decorados, tranquilos y silenciosos, idea-
les para disfrutar con lentitud un típico té de menta.  
Afuera, uno debe estar siempre alerta para no ser 
arrollado por un motociclista, para evitar que una 
mujer velada te tome la mano para hacerte un dibujo 
de jena, o para no ser entrampado por algún niño 
que te ve perdido (estado natural del turista en una 
medina) y te quiere “ayudar” a salir del laberinto, 
no sin antes pasar, “casualmente” por la calle donde 

los cinco alegres teatreros mexicanos, hacen su 
compra de artesanías y recuerditos. Tras nuestro 
paso por Fez, nos encontrábamos más habituados a 
las costumbres comerciales de los zocos marroquís. 
Habíamos aprendido, con perjuicio de nuestro 
bolsillo, que el regateo es el deporte nacional del 
reino. Comerciantes por genética (Marrakesh era 
el punto estratégico en el viaje de las caravanas 
comerciales del desierto), los marroquís suelen dar 
un precio inicial muchísimo más elevado de lo que 
en realidad cuestan las cosas. Si uno no está avisado, 
pagará tres veces o más; si uno pide una primera 
rebaja, pagará más o menos el doble; si uno se pone 
rejego, el vendedor le preguntará cuánto quiere 
pagar. El juego apenas comienza. Una integrante de 
nuestra compañía pregunta por una mascada. “150 
dirhams”, dice el vendedor. Ella agradece e intenta 
seguir su camino. El vendedor le pregunta cuánto 
quiere pagar, ella insiste en que no está interesada. 
El vendedor empieza a bajar el precio cada vez más: 
120, 100, 80, 70 dirhams. Ella, al darse cuenta de que 
el vendedor no acepta la negativa amable, se da la 
vuelta y se va. Él la sigue varios metros por el zoko: 
60, 50, 40… “está bien, dame 30 dirhams”. 

Tercer acto: camino al desierto
Nuestro grupo se dividió en Marrakech. Mien-

tras unos se quedaron en la Ciudad Roja, otros nos 
dirigimos más al sur, en una excursión para pasar 
una noche en el desierto. Contratamos para el viaje 
una camioneta con chofer y un guía que, según la 
agencia de tours, hablaba español. Cuando el guía 
pasó por nosotros a las siete de la mañana, lo pri-
mero que hice fue preguntarle cuál era el itinerario; 
no comprendí absolutamente nada de su respuesta. 
Después él, entusiasta, intentó decir algunas cosas 
“en español”; incomprensible. Paramos a desayu-
nar. Un tanto intranquilo, pregunté, una vez más, 
por el itinerario (tras la experiencia de los zocos, 
no es tan fácil confiar en estos taimados, aunque 
nobles y bonachones, comerciantes). Fue inútil. 
Le dije que el viaje no podía continuar así; él no me 
entendió, pero me preguntó si hablaba inglés. “Sí”, 
le contesté, “¿y tú?”. “No, pero el chofer sí”. Fuimos 
entonces con el chofer, quien en perfecto inglés me 
dijo que nuestro guía estaba extrañado porque a él le 
dijeron que sus clientes de ese día hablaban español 
y, según él, yo no hablaba español. 

Finalmente, dos turistas, un chofer que hablaba 
inglés y hacía de guía, y un guía que no hacía nada 
más que acompañarnos y decir cosas incompren-
sibles “en español”, continuamos nuestro viaje. En 
el camino, la transformación que está experimen-
tando Marruecos fue palpable. Un kilómetro sí y 
otro también, nos topamos con obras constantes de 
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también un protectorado en el norte del país y aún 
conserva los enclaves de Ceuta y Melilla en la costa 
mediterránea).

Una vez terminada la faena de las maletas y zan-
jada la discusión (airada, sí, pero sin perder un tono 
amistoso y hasta juguetón que, después compren-
dimos, es común entre los marroquíes), uno de los 
jóvenes se me acercó para pedirme una moneda por 
su “ayuda”. Se estableció así el tenor de todo el viaje: 
los marroquís siempre están dispuestos a “ayudar”, 
lo necesites o no, quieras o no, y esperan siempre 
recibir algo por su “ayuda”. 

Marruecos, una economía en crecimiento (4.9% 
en 2015; México creció 2.5%), se ubica en el lugar 
127 de 196 países en el ranking del PIB per cápita 
(México ocupa el lugar 72), y en el sitio 126 de 187 en 
cuanto al Índice de Desarrollo Humano que elabora 
la ONU para medir el progreso de un país (México 
es el 74). El 10% del PIB marroquí es generado por 
el turismo (en México el porcentaje es de 8.9%). 
Nuestros países son similares: ambos están ubica-
dos en la parte baja de las tablas macroeconómicas; 
ambas poblaciones viven en la necesidad constante 
de allegarse recursos extras como sea posible para 
vivir mejor, y para los marroquís, el flujo constante 
de euros que trae el turismo (los separan de Europa 
14 escasos kilómetros por el Estrecho de Gibraltar) 
es fundamental. 

Segundo acto: el corazón de Marruecos
Unas cuatro horas en tren hacia el este de Rabat 

se encuentra Fez, considerada la capital religiosa y 
cultural de Marruecos, nuestra primera parada. 
Considerada “ciudad imperial”, establecida como 
capital del emirato en los albores del siglo IX por 
los idrísidas, primera dinastía gobernante en Ma-
rruecos, Fez es sede de la que algunos consideran 
la primera universidad de la historia: la madrasa 
(escuela musulmana de estudios superiores) Qa-
rawiyyin, fundada en 859. La importancia política 
de esta antigua ciudad se refleja en la pareja real: 
Lalla Salma, esposa del soberano marroquí Moha-
med VI, es oriunda de Fez. 

Todas las ciudades marroquís están estructura-
das de la misma manera: en el centro, la medina o 
parte vieja, zonas amuralladas que encierran labe-
rintos de calles estrechas que suben y bajan y en los 
que es imposible no perderse. Fuera de la muralla, 
las partes nuevas de las ciudades, en su mayoría 
desarrolladas por los franceses en los tiempos del 
protectorado. Aquí pueden encontrarse bulevares 
amplios, cafés dispuestos a la parisina (pero sin 
parisinas, ni marroquís, sino ocupados casi exclusi-
vamente por hombres) y restaurantes emblemáticos 
de la globalización como Mc’Donalds. 

Tan pronto entramos a la medina de Fez El-Bali 
por la enorme Puerta Azul, nuestras narices ojos y 
oídos se vieron estimulados por los olores, colores 
y sonidos que hacen de esta y todas las medinas 
marroquís una fiesta sensorial. Infinidad de tien-
das apiñadas vendiendo de todo, desde refinadas 
artesanías hasta fayuca, restaurantes, aparadores 
rebosantes de abejas revoloteando alrededor de dul-
ces hechos a base de miel, peluquerías, panaderías, 
etcétera, etcétera, etcétera. 

Tuvimos aquí nuestro primer encuentro con los 
avezados comerciantes marroquís, que al vernos las 
caras de turistas obnubilados por la romería y ex-
traviados en la red de callejuelas, pararon oreja para 
escuchar en qué idioma hablábamos. Al percatarse 
de que era español, inmediatamente nos abordaron 
vitoreando al Barcelona y al Real Madrid, y llaman-
do a las mujeres de nuestra compañía María José o 
Mari Pili. 
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F
lanqueada por sus generales, con 
tres pequeños dragones a sus pies 
y seguida por un enorme ejército 
de libertos, una joven mujer rubia 
espera a las puertas de una gran 
ciudad color arcilla enclavada en 
un monte. Las puertas se abren 
y una multitud de esclavos sale a 

darle la bienvenida a su libertadora. En la ficción 
llamada Game of Thrones, Daenerys Stormborn, 
última sobreviviente de la dinastía Targaryen, se 
encuentra a punto de derrocar al régimen de la 
ciudad de Yunkai. En la realidad, la actriz Emilia 
Clarke se encuentra ante la “Ksar” (ciudad fortifica-
da) de Ait Ben Hadu, en la provincia de Ouarzazat, 
en Marruecos. 

Primer acto: la llegada
Alrededor de las 10 de la noche, tras 18 horas de 

viaje desde la Ciudad de México, cinco teatreros lle-
gamos al aeropuerto internacional de Casablanca, 
la capital económica y ciudad más grande y pobla-
da de Marruecos (cuatro millones de habitantes). 
Fuimos a representar al Centro Universitario de 
Teatro de la UNAM en el Festival Internacional 
de Escuelas Superiores de Arte Dramático 2016 
(FIESAD). Llegamos ocho días antes del inicio del 
festival para conocer un poco del país, como quien 
dice, aprovechando el viaje. Lo primero fue hacer 
una hora más de viaje para llegar a Rabat, la capital 
política de Marruecos y sede del FIESAD, donde 
dejamos la utilería de la obra que incluye tres cabe-
zas decapitadas de látex que llamaron la atención 
de los filtros de seguridad de cada uno de los cuatro 
aeropuertos que pisamos en la travesía. 

La Embajada de México en Marruecos envió 
por nosotros un chofer al aeropuerto. Camino al 
estacionamiento, un grupo de jóvenes comenzó a 
seguirnos. Cuando el chofer abrió la parte trasera 
de la camioneta para que subiéramos el equipaje, los 
jóvenes de inmediato se “ofrecieron” a ayudarnos… 
comenzaron a ayudarnos… nos ayudaron sin decir 
“agua va”, casi arrebatándonos las maletas de las 
manos para subirlas. El chofer, que evidentemente 
entendía la situación, se hizo de palabras con ellos; 
nosotros, que no entendíamos nada, sólo escuchá-
bamos salir de sus bocas sonidos que, para nuestros 
oídos, no significaban nada. 

En el Reino de Marruecos se hablan, oficialmen-
te, tres lenguas: árabe clásico, la lengua extendida 
por todo el mundo islámico; berber, lengua preislá-
mica originaria del norte de África; y francés, pro-
ducto del protectorado que el país europeo ejerció 
en Marruecos entre 1912 y 1956. Lo que nosotros 
atestiguábamos era una airada discusión en árabe 
marroquí, la lengua que realmente se habla de ma-
nera cotidiana y que es una mezcla, principalmente, 
de árabe clásico y berber, más algunos condimentos 
de francés e, incluso, español (España estableció 
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su tío tiene un restaurante, o donde su primo tiene 
su tienda de artículos de piel. 

Nuestra siguiente parada, tras un incomodísimo 
viaje nocturno de ocho horas en tren hacia el sur, fue 
la también ciudad imperial de Marrakech, capital 
turística del reino. Fundada como un puesto estra-
tégico de control comercial y militar por la dinastía 
almorávide, segunda en gobernar Marruecos, la 
Ciudad Roja, nombrada así por el característico co-
lor de sus construcciones, fue durante la ocupación 
francesa un foco de atracción para la alta sociedad 
europea, así como para celebridades de la talla de 
Edith Piaff, Charles Chaplin, Winston Churchill, 
entre otros, quienes disfrutaron de lujos y fiestas 
legendarias. Décadas después, durante los años 60 
y 70, estrellas como los Rolling Stones siguieron el 
rastro de hachís, fiesta y belleza física marroquí de 
alquiler que los años del protectorado dejaron. 

Actualmente, la ley en Marruecos prohíbe la 
venta de bebidas alcohólicas en las cercanías de una 
mezquita. Aunque el país produce cerveza y vino, 
estos no se venden en los supermercados, sino, prin-
cipalmente, en los hoteles y bares de lujo, pensados 
expresamente para el turismo europeo. 

Una de las noches que pasamos en Marrakesh, 
nos animamos fuera de la medina para conocer la 
vida nocturna. Nos acomodamos en la barra de un 
bar donde un grupo en vivo tocaba canciones latinas 
(entiéndase, covers de Marc Anthony) para pedir 
una cerveza. Un vistazo detenido a la concurrencia 
develaba que la mayoría eran hombres adultos de 
rasgos europeos, platicando con mujeres jóvenes 
de apariencia árabe o piel negra, guapas y vestidas 
como no se ve a ninguna mujer marroquí caminan-
do por la calle: con ropa ajustada, escotada, corta. 
Existen datos que afirman que al consumarse la in-
dependencia en 1956, había unas 27 mil prostitutas 
registradas en Marrakech. El negocio, al parecer, 
sigue boyante. 

El corazón de Marrakech late en la plaza Djemaa 
el Fna, catalogada por la UNESCO como patri-
monio cultural inmaterial de la humanidad. Esta 
enorme plancha es escenario de los más curiosos 
espectáculos: encantadores de serpientes, domado-
res de monos, vendedores de dentaduras postizas. 
Por la noche, media plaza es ocupada por narradores 
orales que, en árabe o berber, fascinan a su audiencia 
con historias tradicionales a cambio de monedas;  la 
otra mitad es tomada por las parrillas, restaurantes 
callejeros que sirven brochetas de carne de res o 
pollo, calamares y camarones fritos, entre otras de-
licias culinarias acompañadas, como es costumbre 
en cada comida, del característico pan árabe. 

A la espalda de la plaza, se extiende el zoco más 
grande del país, donde todos los turistas, incluidos 

ampliación y remozamiento de las carreteras. “Todo 
esto es obra del rey”, dijo en inglés el chofer. Le pre-
gunté que si lo consideraban un buen gobernante. 
“Muy bueno. Hace cosas por su gente. Dijo que iba 
a traer progreso a Marrueco y lo está haciendo”. El 
guía asentía y mostraba su pulgar hacia arriba en 
señal de aprobación. Primero alimentado por las 
preguntas de nuestra curiosidad turística, y después 
por iniciativa de nuestro anfitrión angloparlante, el 
elogio de su majestad continuó por un buen rato. 

El culto a la personalidad del rey es parte fun-
damental de la cultura de Marruecos. Su fotogra-
fía preside los mostradores de cafés, restaurantes, 
hoteles y hasta los escenarios de los teatros. Él fue 
el responsable de promulgar en 2011 la nueva cons-
titución nacional que, a raíz de la primavera árabe, 
incluyó avances en el sistema político, como el forta-
lecimiento de un sistema parlamentario, y derechos 
civiles como reconocer la igualdad entre los sexos y 
la libertad de pensamiento y opinión. 

En esto andábamos cuando llegó el momento de 
detenernos en la ciudad de Ouarzazat, “la puerta 
del desierto”. La fama de esta ciudad, también roja, 
tiene que ver con la industria del cine. Ahí se en-
cuentran los famosos estudios Atlas, donde fueron 
filmadas películas como Kundun, The Jewel of the 
Nile y Kingdom of heaven. De hecho, toda esa zona 
de Marruecos es una de las locaciones favoritas 
de Hollywood cuando la película se desarrolla en 
Egipto, Jerusalén, o en cualquier paisaje desértico 
o “bíblico”. No lejos de Ouarzazat se encuentra la 
espectacular “Ksar” de Ait Ben Hadu, sitio patrimo-
nial de la UNESCO que ha servido como escenario 
para películas como Gladiator, The Mummy, The 
last Temptation of Christ, Jesus of Nazareth, y un 
larguísimo etcétera. 

Tras pasar la noche bajo el hermoso y estre-
lladísimo cielo del desierto, donde, por supuesto, 
hicimos el clásico paseo en camello, volvimos a la 
Ciudad Roja para reunirnos con la parte de nuestro 
grupo que se quedó allá, no sin antes ser llevados 
por nuestro guía a un restaurante de “auténtica 
comida marroquí”, una tienda de artesanías y  un 
lugar donde venden el casi milagroso (y carísimo) 
aceite de argan. 

Al día siguiente dejamos Marrakech para ir de 
regreso a Rabat, donde el FIESAD nos esperaba. En 
esa ciudad costera, en cuya medina predomina el co-
lor blanco a diferencia del color rojo de Marrakech 
o el amarillo camello de Fez, hicimos y vimos teatro 
al lado de compañías de Alemania, Costa de Marfil 
España, Holanda, Noruega, Polonia y, por supuesto, 
Marruecos. 

Epílogo: nada es lo que parece
En otra ficción, Rick, vestido con un esmoquin 

blanco y con un trago en la mano, le exige a Sam que 
toque de nuevo aquella canción. En la realidad, el 
actor Humprey Bogart, así como toda la produc-
ción de Casablanca, tal vez la película más icónica 
que se asocie con Marruecos,  jamás abandonaron 
California para filmar la película. En la ciudad ho-
mónima, de la que emprendimos el viaje de regreso 
a la Ciudad de México 18 días después, fue abierto 
el “Café de Rick”, donde noche a noche suenan una 
y otra vez las notas de “As time goes by” para satis-
facer a los turistas que insisten en conocer el bar de 
la película. Al cliente, lo que pida. n

Todas las medinas de Marruecos tienen una 
zona habitacional, que en ciudades como Fez o 
Marrakech se ha reducido al mínimo debido a la 
cantidad de casas que han sido transformadas en 
“Riads”, posadas tradicionales para turistas, y un 
espacio comercial: los famosos “zocos” o merca-
dos. De manera similar a lo que sucede en México, 
los zocos están divididos por oficios: una zona de 
orfebres, otra de ebanistas, otra donde se venden 
víveres, incluyendo gallinas, pollos y patos vivos que 
se pesan a la vista del cliente antes de ser muertos y 
vendidos, otra de curtidores, fácilmente distingui-
ble por su olor característico y penetrante.

Las murallas de las medinas encierran también 
la más alta concentración de mezquitas en las ciu-
dades. Las guías de turistas mencionan un gran 
número de ellas, famosas por su arquitectura, anti-
güedad, tamaño, o por ser lugares de peregrinación. 
Nosotros, turistas occidentales listos para entrar 
con nuestra cámara fotográfica a donde fuera, nos 
llevamos un chasco al ir de mezquita en mezquita 
para encontrarnos una y otra vez con el mismo le-
trero pegado en cada puerta: “Prohibida la entrada 
a no musulmanes”. 

Con la curiosidad a flor de piel, uno se asoma 
por cualquier resquicio. El vistazo revela enormes 
patios, siempre con una fuente de agua en el centro; 
amplísimos espacios interiores con pisos cubiertos 
de tapetes que, sin duda, invitan al solaz y el reco-
gimiento; que, sin duda, inspiran paz. 

Resulta increíble que detrás del hacinamiento, 
la estrechez, el bullicio y los gatos que abundan por 
todos lados, cuando uno logra franquear la puerta 
de algún edificio, ya sea para entrar a un “Riad” o a 
un restaurante, existan espacios  frescos, amplios, 
finamente decorados, tranquilos y silenciosos, idea-
les para disfrutar con lentitud un típico té de menta.  
Afuera, uno debe estar siempre alerta para no ser 
arrollado por un motociclista, para evitar que una 
mujer velada te tome la mano para hacerte un dibujo 
de jena, o para no ser entrampado por algún niño 
que te ve perdido (estado natural del turista en una 
medina) y te quiere “ayudar” a salir del laberinto, 
no sin antes pasar, “casualmente” por la calle donde 

los cinco alegres teatreros mexicanos, hacen su 
compra de artesanías y recuerditos. Tras nuestro 
paso por Fez, nos encontrábamos más habituados a 
las costumbres comerciales de los zocos marroquís. 
Habíamos aprendido, con perjuicio de nuestro 
bolsillo, que el regateo es el deporte nacional del 
reino. Comerciantes por genética (Marrakesh era 
el punto estratégico en el viaje de las caravanas 
comerciales del desierto), los marroquís suelen dar 
un precio inicial muchísimo más elevado de lo que 
en realidad cuestan las cosas. Si uno no está avisado, 
pagará tres veces o más; si uno pide una primera 
rebaja, pagará más o menos el doble; si uno se pone 
rejego, el vendedor le preguntará cuánto quiere 
pagar. El juego apenas comienza. Una integrante de 
nuestra compañía pregunta por una mascada. “150 
dirhams”, dice el vendedor. Ella agradece e intenta 
seguir su camino. El vendedor le pregunta cuánto 
quiere pagar, ella insiste en que no está interesada. 
El vendedor empieza a bajar el precio cada vez más: 
120, 100, 80, 70 dirhams. Ella, al darse cuenta de que 
el vendedor no acepta la negativa amable, se da la 
vuelta y se va. Él la sigue varios metros por el zoko: 
60, 50, 40… “está bien, dame 30 dirhams”. 

Tercer acto: camino al desierto
Nuestro grupo se dividió en Marrakech. Mien-

tras unos se quedaron en la Ciudad Roja, otros nos 
dirigimos más al sur, en una excursión para pasar 
una noche en el desierto. Contratamos para el viaje 
una camioneta con chofer y un guía que, según la 
agencia de tours, hablaba español. Cuando el guía 
pasó por nosotros a las siete de la mañana, lo pri-
mero que hice fue preguntarle cuál era el itinerario; 
no comprendí absolutamente nada de su respuesta. 
Después él, entusiasta, intentó decir algunas cosas 
“en español”; incomprensible. Paramos a desayu-
nar. Un tanto intranquilo, pregunté, una vez más, 
por el itinerario (tras la experiencia de los zocos, 
no es tan fácil confiar en estos taimados, aunque 
nobles y bonachones, comerciantes). Fue inútil. 
Le dije que el viaje no podía continuar así; él no me 
entendió, pero me preguntó si hablaba inglés. “Sí”, 
le contesté, “¿y tú?”. “No, pero el chofer sí”. Fuimos 
entonces con el chofer, quien en perfecto inglés me 
dijo que nuestro guía estaba extrañado porque a él le 
dijeron que sus clientes de ese día hablaban español 
y, según él, yo no hablaba español. 

Finalmente, dos turistas, un chofer que hablaba 
inglés y hacía de guía, y un guía que no hacía nada 
más que acompañarnos y decir cosas incompren-
sibles “en español”, continuamos nuestro viaje. En 
el camino, la transformación que está experimen-
tando Marruecos fue palpable. Un kilómetro sí y 
otro también, nos topamos con obras constantes de 
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también un protectorado en el norte del país y aún 
conserva los enclaves de Ceuta y Melilla en la costa 
mediterránea).

Una vez terminada la faena de las maletas y zan-
jada la discusión (airada, sí, pero sin perder un tono 
amistoso y hasta juguetón que, después compren-
dimos, es común entre los marroquíes), uno de los 
jóvenes se me acercó para pedirme una moneda por 
su “ayuda”. Se estableció así el tenor de todo el viaje: 
los marroquís siempre están dispuestos a “ayudar”, 
lo necesites o no, quieras o no, y esperan siempre 
recibir algo por su “ayuda”. 

Marruecos, una economía en crecimiento (4.9% 
en 2015; México creció 2.5%), se ubica en el lugar 
127 de 196 países en el ranking del PIB per cápita 
(México ocupa el lugar 72), y en el sitio 126 de 187 en 
cuanto al Índice de Desarrollo Humano que elabora 
la ONU para medir el progreso de un país (México 
es el 74). El 10% del PIB marroquí es generado por 
el turismo (en México el porcentaje es de 8.9%). 
Nuestros países son similares: ambos están ubica-
dos en la parte baja de las tablas macroeconómicas; 
ambas poblaciones viven en la necesidad constante 
de allegarse recursos extras como sea posible para 
vivir mejor, y para los marroquís, el flujo constante 
de euros que trae el turismo (los separan de Europa 
14 escasos kilómetros por el Estrecho de Gibraltar) 
es fundamental. 

Segundo acto: el corazón de Marruecos
Unas cuatro horas en tren hacia el este de Rabat 

se encuentra Fez, considerada la capital religiosa y 
cultural de Marruecos, nuestra primera parada. 
Considerada “ciudad imperial”, establecida como 
capital del emirato en los albores del siglo IX por 
los idrísidas, primera dinastía gobernante en Ma-
rruecos, Fez es sede de la que algunos consideran 
la primera universidad de la historia: la madrasa 
(escuela musulmana de estudios superiores) Qa-
rawiyyin, fundada en 859. La importancia política 
de esta antigua ciudad se refleja en la pareja real: 
Lalla Salma, esposa del soberano marroquí Moha-
med VI, es oriunda de Fez. 

Todas las ciudades marroquís están estructura-
das de la misma manera: en el centro, la medina o 
parte vieja, zonas amuralladas que encierran labe-
rintos de calles estrechas que suben y bajan y en los 
que es imposible no perderse. Fuera de la muralla, 
las partes nuevas de las ciudades, en su mayoría 
desarrolladas por los franceses en los tiempos del 
protectorado. Aquí pueden encontrarse bulevares 
amplios, cafés dispuestos a la parisina (pero sin 
parisinas, ni marroquís, sino ocupados casi exclusi-
vamente por hombres) y restaurantes emblemáticos 
de la globalización como Mc’Donalds. 

Tan pronto entramos a la medina de Fez El-Bali 
por la enorme Puerta Azul, nuestras narices ojos y 
oídos se vieron estimulados por los olores, colores 
y sonidos que hacen de esta y todas las medinas 
marroquís una fiesta sensorial. Infinidad de tien-
das apiñadas vendiendo de todo, desde refinadas 
artesanías hasta fayuca, restaurantes, aparadores 
rebosantes de abejas revoloteando alrededor de dul-
ces hechos a base de miel, peluquerías, panaderías, 
etcétera, etcétera, etcétera. 

Tuvimos aquí nuestro primer encuentro con los 
avezados comerciantes marroquís, que al vernos las 
caras de turistas obnubilados por la romería y ex-
traviados en la red de callejuelas, pararon oreja para 
escuchar en qué idioma hablábamos. Al percatarse 
de que era español, inmediatamente nos abordaron 
vitoreando al Barcelona y al Real Madrid, y llaman-
do a las mujeres de nuestra compañía María José o 
Mari Pili. 
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Prólogo: Tejedores de ilusión

F
lanqueada por sus generales, con 
tres pequeños dragones a sus pies 
y seguida por un enorme ejército 
de libertos, una joven mujer rubia 
espera a las puertas de una gran 
ciudad color arcilla enclavada en 
un monte. Las puertas se abren 
y una multitud de esclavos sale a 

darle la bienvenida a su libertadora. En la ficción 
llamada Game of Thrones, Daenerys Stormborn, 
última sobreviviente de la dinastía Targaryen, se 
encuentra a punto de derrocar al régimen de la 
ciudad de Yunkai. En la realidad, la actriz Emilia 
Clarke se encuentra ante la “Ksar” (ciudad fortifica-
da) de Ait Ben Hadu, en la provincia de Ouarzazat, 
en Marruecos. 

Primer acto: la llegada
Alrededor de las 10 de la noche, tras 18 horas de 

viaje desde la Ciudad de México, cinco teatreros lle-
gamos al aeropuerto internacional de Casablanca, 
la capital económica y ciudad más grande y pobla-
da de Marruecos (cuatro millones de habitantes). 
Fuimos a representar al Centro Universitario de 
Teatro de la UNAM en el Festival Internacional 
de Escuelas Superiores de Arte Dramático 2016 
(FIESAD). Llegamos ocho días antes del inicio del 
festival para conocer un poco del país, como quien 
dice, aprovechando el viaje. Lo primero fue hacer 
una hora más de viaje para llegar a Rabat, la capital 
política de Marruecos y sede del FIESAD, donde 
dejamos la utilería de la obra que incluye tres cabe-
zas decapitadas de látex que llamaron la atención 
de los filtros de seguridad de cada uno de los cuatro 
aeropuertos que pisamos en la travesía. 

La Embajada de México en Marruecos envió 
por nosotros un chofer al aeropuerto. Camino al 
estacionamiento, un grupo de jóvenes comenzó a 
seguirnos. Cuando el chofer abrió la parte trasera 
de la camioneta para que subiéramos el equipaje, los 
jóvenes de inmediato se “ofrecieron” a ayudarnos… 
comenzaron a ayudarnos… nos ayudaron sin decir 
“agua va”, casi arrebatándonos las maletas de las 
manos para subirlas. El chofer, que evidentemente 
entendía la situación, se hizo de palabras con ellos; 
nosotros, que no entendíamos nada, sólo escuchá-
bamos salir de sus bocas sonidos que, para nuestros 
oídos, no significaban nada. 

En el Reino de Marruecos se hablan, oficialmen-
te, tres lenguas: árabe clásico, la lengua extendida 
por todo el mundo islámico; berber, lengua preislá-
mica originaria del norte de África; y francés, pro-
ducto del protectorado que el país europeo ejerció 
en Marruecos entre 1912 y 1956. Lo que nosotros 
atestiguábamos era una airada discusión en árabe 
marroquí, la lengua que realmente se habla de ma-
nera cotidiana y que es una mezcla, principalmente, 
de árabe clásico y berber, más algunos condimentos 
de francés e, incluso, español (España estableció 
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su tío tiene un restaurante, o donde su primo tiene 
su tienda de artículos de piel. 

Nuestra siguiente parada, tras un incomodísimo 
viaje nocturno de ocho horas en tren hacia el sur, fue 
la también ciudad imperial de Marrakech, capital 
turística del reino. Fundada como un puesto estra-
tégico de control comercial y militar por la dinastía 
almorávide, segunda en gobernar Marruecos, la 
Ciudad Roja, nombrada así por el característico co-
lor de sus construcciones, fue durante la ocupación 
francesa un foco de atracción para la alta sociedad 
europea, así como para celebridades de la talla de 
Edith Piaff, Charles Chaplin, Winston Churchill, 
entre otros, quienes disfrutaron de lujos y fiestas 
legendarias. Décadas después, durante los años 60 
y 70, estrellas como los Rolling Stones siguieron el 
rastro de hachís, fiesta y belleza física marroquí de 
alquiler que los años del protectorado dejaron. 

Actualmente, la ley en Marruecos prohíbe la 
venta de bebidas alcohólicas en las cercanías de una 
mezquita. Aunque el país produce cerveza y vino, 
estos no se venden en los supermercados, sino, prin-
cipalmente, en los hoteles y bares de lujo, pensados 
expresamente para el turismo europeo. 

Una de las noches que pasamos en Marrakesh, 
nos animamos fuera de la medina para conocer la 
vida nocturna. Nos acomodamos en la barra de un 
bar donde un grupo en vivo tocaba canciones latinas 
(entiéndase, covers de Marc Anthony) para pedir 
una cerveza. Un vistazo detenido a la concurrencia 
develaba que la mayoría eran hombres adultos de 
rasgos europeos, platicando con mujeres jóvenes 
de apariencia árabe o piel negra, guapas y vestidas 
como no se ve a ninguna mujer marroquí caminan-
do por la calle: con ropa ajustada, escotada, corta. 
Existen datos que afirman que al consumarse la in-
dependencia en 1956, había unas 27 mil prostitutas 
registradas en Marrakech. El negocio, al parecer, 
sigue boyante. 

El corazón de Marrakech late en la plaza Djemaa 
el Fna, catalogada por la UNESCO como patri-
monio cultural inmaterial de la humanidad. Esta 
enorme plancha es escenario de los más curiosos 
espectáculos: encantadores de serpientes, domado-
res de monos, vendedores de dentaduras postizas. 
Por la noche, media plaza es ocupada por narradores 
orales que, en árabe o berber, fascinan a su audiencia 
con historias tradicionales a cambio de monedas;  la 
otra mitad es tomada por las parrillas, restaurantes 
callejeros que sirven brochetas de carne de res o 
pollo, calamares y camarones fritos, entre otras de-
licias culinarias acompañadas, como es costumbre 
en cada comida, del característico pan árabe. 

A la espalda de la plaza, se extiende el zoco más 
grande del país, donde todos los turistas, incluidos 

ampliación y remozamiento de las carreteras. “Todo 
esto es obra del rey”, dijo en inglés el chofer. Le pre-
gunté que si lo consideraban un buen gobernante. 
“Muy bueno. Hace cosas por su gente. Dijo que iba 
a traer progreso a Marrueco y lo está haciendo”. El 
guía asentía y mostraba su pulgar hacia arriba en 
señal de aprobación. Primero alimentado por las 
preguntas de nuestra curiosidad turística, y después 
por iniciativa de nuestro anfitrión angloparlante, el 
elogio de su majestad continuó por un buen rato. 

El culto a la personalidad del rey es parte fun-
damental de la cultura de Marruecos. Su fotogra-
fía preside los mostradores de cafés, restaurantes, 
hoteles y hasta los escenarios de los teatros. Él fue 
el responsable de promulgar en 2011 la nueva cons-
titución nacional que, a raíz de la primavera árabe, 
incluyó avances en el sistema político, como el forta-
lecimiento de un sistema parlamentario, y derechos 
civiles como reconocer la igualdad entre los sexos y 
la libertad de pensamiento y opinión. 

En esto andábamos cuando llegó el momento de 
detenernos en la ciudad de Ouarzazat, “la puerta 
del desierto”. La fama de esta ciudad, también roja, 
tiene que ver con la industria del cine. Ahí se en-
cuentran los famosos estudios Atlas, donde fueron 
filmadas películas como Kundun, The Jewel of the 
Nile y Kingdom of heaven. De hecho, toda esa zona 
de Marruecos es una de las locaciones favoritas 
de Hollywood cuando la película se desarrolla en 
Egipto, Jerusalén, o en cualquier paisaje desértico 
o “bíblico”. No lejos de Ouarzazat se encuentra la 
espectacular “Ksar” de Ait Ben Hadu, sitio patrimo-
nial de la UNESCO que ha servido como escenario 
para películas como Gladiator, The Mummy, The 
last Temptation of Christ, Jesus of Nazareth, y un 
larguísimo etcétera. 

Tras pasar la noche bajo el hermoso y estre-
lladísimo cielo del desierto, donde, por supuesto, 
hicimos el clásico paseo en camello, volvimos a la 
Ciudad Roja para reunirnos con la parte de nuestro 
grupo que se quedó allá, no sin antes ser llevados 
por nuestro guía a un restaurante de “auténtica 
comida marroquí”, una tienda de artesanías y  un 
lugar donde venden el casi milagroso (y carísimo) 
aceite de argan. 

Al día siguiente dejamos Marrakech para ir de 
regreso a Rabat, donde el FIESAD nos esperaba. En 
esa ciudad costera, en cuya medina predomina el co-
lor blanco a diferencia del color rojo de Marrakech 
o el amarillo camello de Fez, hicimos y vimos teatro 
al lado de compañías de Alemania, Costa de Marfil 
España, Holanda, Noruega, Polonia y, por supuesto, 
Marruecos. 

Epílogo: nada es lo que parece
En otra ficción, Rick, vestido con un esmoquin 

blanco y con un trago en la mano, le exige a Sam que 
toque de nuevo aquella canción. En la realidad, el 
actor Humprey Bogart, así como toda la produc-
ción de Casablanca, tal vez la película más icónica 
que se asocie con Marruecos,  jamás abandonaron 
California para filmar la película. En la ciudad ho-
mónima, de la que emprendimos el viaje de regreso 
a la Ciudad de México 18 días después, fue abierto 
el “Café de Rick”, donde noche a noche suenan una 
y otra vez las notas de “As time goes by” para satis-
facer a los turistas que insisten en conocer el bar de 
la película. Al cliente, lo que pida. n

Todas las medinas de Marruecos tienen una 
zona habitacional, que en ciudades como Fez o 
Marrakech se ha reducido al mínimo debido a la 
cantidad de casas que han sido transformadas en 
“Riads”, posadas tradicionales para turistas, y un 
espacio comercial: los famosos “zocos” o merca-
dos. De manera similar a lo que sucede en México, 
los zocos están divididos por oficios: una zona de 
orfebres, otra de ebanistas, otra donde se venden 
víveres, incluyendo gallinas, pollos y patos vivos que 
se pesan a la vista del cliente antes de ser muertos y 
vendidos, otra de curtidores, fácilmente distingui-
ble por su olor característico y penetrante.

Las murallas de las medinas encierran también 
la más alta concentración de mezquitas en las ciu-
dades. Las guías de turistas mencionan un gran 
número de ellas, famosas por su arquitectura, anti-
güedad, tamaño, o por ser lugares de peregrinación. 
Nosotros, turistas occidentales listos para entrar 
con nuestra cámara fotográfica a donde fuera, nos 
llevamos un chasco al ir de mezquita en mezquita 
para encontrarnos una y otra vez con el mismo le-
trero pegado en cada puerta: “Prohibida la entrada 
a no musulmanes”. 

Con la curiosidad a flor de piel, uno se asoma 
por cualquier resquicio. El vistazo revela enormes 
patios, siempre con una fuente de agua en el centro; 
amplísimos espacios interiores con pisos cubiertos 
de tapetes que, sin duda, invitan al solaz y el reco-
gimiento; que, sin duda, inspiran paz. 

Resulta increíble que detrás del hacinamiento, 
la estrechez, el bullicio y los gatos que abundan por 
todos lados, cuando uno logra franquear la puerta 
de algún edificio, ya sea para entrar a un “Riad” o a 
un restaurante, existan espacios  frescos, amplios, 
finamente decorados, tranquilos y silenciosos, idea-
les para disfrutar con lentitud un típico té de menta.  
Afuera, uno debe estar siempre alerta para no ser 
arrollado por un motociclista, para evitar que una 
mujer velada te tome la mano para hacerte un dibujo 
de jena, o para no ser entrampado por algún niño 
que te ve perdido (estado natural del turista en una 
medina) y te quiere “ayudar” a salir del laberinto, 
no sin antes pasar, “casualmente” por la calle donde 

los cinco alegres teatreros mexicanos, hacen su 
compra de artesanías y recuerditos. Tras nuestro 
paso por Fez, nos encontrábamos más habituados a 
las costumbres comerciales de los zocos marroquís. 
Habíamos aprendido, con perjuicio de nuestro 
bolsillo, que el regateo es el deporte nacional del 
reino. Comerciantes por genética (Marrakesh era 
el punto estratégico en el viaje de las caravanas 
comerciales del desierto), los marroquís suelen dar 
un precio inicial muchísimo más elevado de lo que 
en realidad cuestan las cosas. Si uno no está avisado, 
pagará tres veces o más; si uno pide una primera 
rebaja, pagará más o menos el doble; si uno se pone 
rejego, el vendedor le preguntará cuánto quiere 
pagar. El juego apenas comienza. Una integrante de 
nuestra compañía pregunta por una mascada. “150 
dirhams”, dice el vendedor. Ella agradece e intenta 
seguir su camino. El vendedor le pregunta cuánto 
quiere pagar, ella insiste en que no está interesada. 
El vendedor empieza a bajar el precio cada vez más: 
120, 100, 80, 70 dirhams. Ella, al darse cuenta de que 
el vendedor no acepta la negativa amable, se da la 
vuelta y se va. Él la sigue varios metros por el zoko: 
60, 50, 40… “está bien, dame 30 dirhams”. 

Tercer acto: camino al desierto
Nuestro grupo se dividió en Marrakech. Mien-

tras unos se quedaron en la Ciudad Roja, otros nos 
dirigimos más al sur, en una excursión para pasar 
una noche en el desierto. Contratamos para el viaje 
una camioneta con chofer y un guía que, según la 
agencia de tours, hablaba español. Cuando el guía 
pasó por nosotros a las siete de la mañana, lo pri-
mero que hice fue preguntarle cuál era el itinerario; 
no comprendí absolutamente nada de su respuesta. 
Después él, entusiasta, intentó decir algunas cosas 
“en español”; incomprensible. Paramos a desayu-
nar. Un tanto intranquilo, pregunté, una vez más, 
por el itinerario (tras la experiencia de los zocos, 
no es tan fácil confiar en estos taimados, aunque 
nobles y bonachones, comerciantes). Fue inútil. 
Le dije que el viaje no podía continuar así; él no me 
entendió, pero me preguntó si hablaba inglés. “Sí”, 
le contesté, “¿y tú?”. “No, pero el chofer sí”. Fuimos 
entonces con el chofer, quien en perfecto inglés me 
dijo que nuestro guía estaba extrañado porque a él le 
dijeron que sus clientes de ese día hablaban español 
y, según él, yo no hablaba español. 

Finalmente, dos turistas, un chofer que hablaba 
inglés y hacía de guía, y un guía que no hacía nada 
más que acompañarnos y decir cosas incompren-
sibles “en español”, continuamos nuestro viaje. En 
el camino, la transformación que está experimen-
tando Marruecos fue palpable. Un kilómetro sí y 
otro también, nos topamos con obras constantes de 

NADA ES 
LO QUE 
PARECE

MARRUECOS:

también un protectorado en el norte del país y aún 
conserva los enclaves de Ceuta y Melilla en la costa 
mediterránea).

Una vez terminada la faena de las maletas y zan-
jada la discusión (airada, sí, pero sin perder un tono 
amistoso y hasta juguetón que, después compren-
dimos, es común entre los marroquíes), uno de los 
jóvenes se me acercó para pedirme una moneda por 
su “ayuda”. Se estableció así el tenor de todo el viaje: 
los marroquís siempre están dispuestos a “ayudar”, 
lo necesites o no, quieras o no, y esperan siempre 
recibir algo por su “ayuda”. 

Marruecos, una economía en crecimiento (4.9% 
en 2015; México creció 2.5%), se ubica en el lugar 
127 de 196 países en el ranking del PIB per cápita 
(México ocupa el lugar 72), y en el sitio 126 de 187 en 
cuanto al Índice de Desarrollo Humano que elabora 
la ONU para medir el progreso de un país (México 
es el 74). El 10% del PIB marroquí es generado por 
el turismo (en México el porcentaje es de 8.9%). 
Nuestros países son similares: ambos están ubica-
dos en la parte baja de las tablas macroeconómicas; 
ambas poblaciones viven en la necesidad constante 
de allegarse recursos extras como sea posible para 
vivir mejor, y para los marroquís, el flujo constante 
de euros que trae el turismo (los separan de Europa 
14 escasos kilómetros por el Estrecho de Gibraltar) 
es fundamental. 

Segundo acto: el corazón de Marruecos
Unas cuatro horas en tren hacia el este de Rabat 

se encuentra Fez, considerada la capital religiosa y 
cultural de Marruecos, nuestra primera parada. 
Considerada “ciudad imperial”, establecida como 
capital del emirato en los albores del siglo IX por 
los idrísidas, primera dinastía gobernante en Ma-
rruecos, Fez es sede de la que algunos consideran 
la primera universidad de la historia: la madrasa 
(escuela musulmana de estudios superiores) Qa-
rawiyyin, fundada en 859. La importancia política 
de esta antigua ciudad se refleja en la pareja real: 
Lalla Salma, esposa del soberano marroquí Moha-
med VI, es oriunda de Fez. 

Todas las ciudades marroquís están estructura-
das de la misma manera: en el centro, la medina o 
parte vieja, zonas amuralladas que encierran labe-
rintos de calles estrechas que suben y bajan y en los 
que es imposible no perderse. Fuera de la muralla, 
las partes nuevas de las ciudades, en su mayoría 
desarrolladas por los franceses en los tiempos del 
protectorado. Aquí pueden encontrarse bulevares 
amplios, cafés dispuestos a la parisina (pero sin 
parisinas, ni marroquís, sino ocupados casi exclusi-
vamente por hombres) y restaurantes emblemáticos 
de la globalización como Mc’Donalds. 

Tan pronto entramos a la medina de Fez El-Bali 
por la enorme Puerta Azul, nuestras narices ojos y 
oídos se vieron estimulados por los olores, colores 
y sonidos que hacen de esta y todas las medinas 
marroquís una fiesta sensorial. Infinidad de tien-
das apiñadas vendiendo de todo, desde refinadas 
artesanías hasta fayuca, restaurantes, aparadores 
rebosantes de abejas revoloteando alrededor de dul-
ces hechos a base de miel, peluquerías, panaderías, 
etcétera, etcétera, etcétera. 

Tuvimos aquí nuestro primer encuentro con los 
avezados comerciantes marroquís, que al vernos las 
caras de turistas obnubilados por la romería y ex-
traviados en la red de callejuelas, pararon oreja para 
escuchar en qué idioma hablábamos. Al percatarse 
de que era español, inmediatamente nos abordaron 
vitoreando al Barcelona y al Real Madrid, y llaman-
do a las mujeres de nuestra compañía María José o 
Mari Pili. 
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E l trabajo de vinculación 
y promoción de Movi-
miento Ciudadano entre 
la comunidad mexicana 

residente en el exterior continúa. 
Durante las recientes Fiestas de 
Octubre en Los Ángeles, Califor-
nia, la Comisión del Mexicano 
Migrante estuvo presente en la 
comunidad de Santa Fe Springs, 

que se conforma de un gran número de perso-
nas migrantes, donde se celebró la firma de un 
convenio de colaboración con la Fundación de 
Mexicanos Migrantes por sus Derechos Plenos 
A. C. Dicho acuerdo permitirá fortalecer la pre-
sencia de Movimiento Ciudadano en la localidad 
y establecer una serie de acciones previamente 
convenidas en apoyo a las causas de la comunidad 
mexicana residente en Estados Unidos.

El interés por el acercamiento a la comunidad 
mexicana que vive en el exterior ha tenido como 
propósito conocer sus demandas y necesidades, 
aprender la forma en que atienden su compleja 
problemática y abanderar sus causas al poner 
en el centro de nuestras acciones la promoción 
y defensa de sus derechos. Por ello, en una visita 
realizada durante el mes de octubre de 2024 a Los 
Ángeles, California, una de las tareas llevadas a 
cabo por la Comisión del Mexicano Migrante 
consistió en reforzar la presencia de Movimiento 
Ciudadano en dicha ciudad.

En un mensaje dirigido a la comunidad 
mexicana, Vicente Ortiz, líder migrante en Los 
Ángeles, manifestó su apoyo y reconocimiento 
a los esfuerzos realizados por la Comisión del 
Mexicano Migrante, y resaltó el papel clave que 
ha jugado dicha Comisión en el fomento de una 

CONSOLIDANDO 
VÍNCULOS CON 

LA COMUNIDAD 
MEXICANA EN 
EL EXTERIOR

MC PROMUEVE INICIATIVAS QUE FAVORECEN LA 
PARTICIPACIÓN ACTIVA DE MEXICANAS Y MEXICANOS 

EN EL EXTRANJERO EN LOS ASUNTOS DEL PAÍS, 
ESPECIALMENTE EN TEMAS DE DEMOCRACIA, 

DERECHOS Y BIENESTAR SOCIAL

LA COMISIÓN DEL MEXICANO MIGRANTE AVANZA 
CON IMPORTANTES ACUERDOS CELEBRADOS EN 

LAS FIESTAS DE OCTUBRE EN SANTA FE SPRINGS, 
CALIFORNIA, ESTADOS UNIDOS

mayor integración y representación de las y los 
migrantes en las estructuras políticas mexica-
nas. Este mensaje fue secundado por el grupo de 
mexicanas y mexicanos en el exterior presentes 
en el evento.

De manera paralela, se celebró una reunión 
con el Cónsul de México en Los Ángeles, Cali-
fornia, Carlos González Gutiérrez, con quien se 
abordaron temas relacionados con la atención a 
la población migrante y los trabajos que la Co-
misión del Mexicano Migrante viene realizando 
respecto a programas y políticas de Movimiento 
Ciudadano.

En esta misma gira, uno de los momentos 
más significativos fue la firma protocolaria del 
convenio de colaboración con la Fundación de 
Mexicanos Migrantes por sus Derechos Plenos 
A.C., encabezada por su presidente César Michel 
Aldana, quien destacó que la firma del convenio 
representa un gran paso hacia la promoción y 
defensa de los derechos de nuestros connacio-
nales que residen en el exterior, al fortalecer su 
participación cívica y política. 

Durante la firma del convenio, se contó con 
la presencia de integrantes de la Asociación de 
Jaliscienses Unidos en Acción (AJUA). Esta co-
laboración busca fortalecer la vinculación con 
migrantes en California y replicarse con otras 
organizaciones de la comunidad mexicana en 
Estados Unidos.

La firma del convenio, también, refuerza el 
compromiso de trabajo conjunto y vinculación 
entre la Comisión del Mexicano Migrante, junto 
con sus enlaces estatales, y la comunidad mexi-
cana en el exterior. En dicho acto, se rememoró el 
Acuerdo Louisiana, firmado en octubre de 2023, 
en la Ciudad de México, durante el foro “Retos de 
la Futura Agenda Binacional”.

En el marco de los esfuerzos de Movimiento 
Ciudadano para fortalecer los vínculos con la 
comunidad mexicana en el exterior, Manuel 
Antúnez, presidente de la Comisión de Fi-
nanciamiento de nuestro instituto político, 
transmitió un mensaje de apoyo y agradeci-
miento a la comunidad migrante en nombre del 
dirigente nacional, Dante Delgado, reiterando 
el compromiso de continuar trabajando en 
conjunto y reconociendo el papel crucial que la 
comunidad mexicana residente en el extranjero 
desempeña en el desarrollo de México. Antú-
nez subrayó que Movimiento Ciudadano segui-
rá promoviendo iniciativas que favorezcan la 
participación activa de mexicanas y mexicanos 
en el extranjero en los asuntos del país, espe-
cialmente en temas de democracia, derechos y 
bienestar social. 

Con este mensaje, se reafirma el compromiso 
de Movimiento Ciudadano de seguir colaboran-
do de la mano de la comunidad de mexicanos en 
el exterior a fin de fortalecer los lazos de apoyo e 
incrementar los esfuerzos por un México más in-
clusivo y representativo para toda su ciudadanía 
sin importar dónde se encuentre.

Durante la firma del convenio de colabora-
ción, Vicente Ortiz destacó la importancia de 
continuar trabajando de la mano de la Comisión 
del Mexicano Migrante y Movimiento Ciudada-
no. Expresó que este convenio es un paso crucial 
para fortalecer la relación entre  la comunidad 
mexicana en el extranjero y las instituciones, y 
aseguró que el trabajo conjunto seguirá siendo 
clave para atender las necesidades de la población 
migrante y promover su participación activa en 
los asuntos del país.

Finalmente, Lupe Gómez, reconocido líder 
migrante zacatecano, destacó la importancia de 
estos acuerdos para fortalecer los vínculos entre 
la comunidad mexicana residente en el exterior 
y Movimiento Ciudadano. Gómez subrayó que 
este tipo de alianzas son esenciales para continuar 
creciendo y consolidando el apoyo a la comunidad 
migrante, y enfatizó que la colaboración entre 
mexicanas y mexicanos en el extranjero y Movi-
miento Ciudadano debe seguir desarrollándose 

en beneficio de todas las partes involucradas.
En este evento se exhortó a las personas pre-

sentes a continuar trabajando en la construcción 
de una agenda común que refleje las necesidades y 
propuestas de la comunidad mexicana residentes 
en el exterior, y se agradeció el apoyo permanente 
de distintas organizaciones de la región en el for-
talecimiento de los lazos de unión solidaria que 
se han tejido con liderazgos y personas migrantes 
en distintos estados de la Unión Americana.n

PILAR LOZANO 
MAC DONALD
PRESIDENTA DE 
LA COMISIÓN 
DEL MEXICANO 
MIGRANTE
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L uego de que nues-
tro país obtuviera 
de manera formal 
su independencia 

del Reino de España, en oc-
tubre de 1823, la migración 
ha sido un tema central en 
la agenda binacional Méxi-
co-Estados Unidos. 

Hoy, con la llegada de 
Donald Trump por segunda vez a la Casa 
Blanca y la obtención de la mayoría en ambas 
Cámaras del Congreso estadounidense por 
parte del Partido Republicano (244 de 435 
escaños en la Cámara de Representantes y 53 
escaños de 100 en la Cámara de Senadores), 
nos enfrentamos como país a uno de los ma-
yores retos en política exterior; algo no visto, 
quizá, desde la Segunda Guerra Mundial.

La administración Trump había 
firmado, hasta el 6 de febrero de 2025, 
84 órdenes ejecutivas, de las cuales 19 
son sobre migración. En todas ellas, ha 
mostrado una postura xenofóbica, de 
restricción y de control sin precedentes. 
Estas órdenes ejecutivas abarcan desde 
el refuerzo de la seguridad fronteriza, la 
reactivación de la construcción del muro 
en la frontera y la creación de centros de 
detención migratoria como en Guantá-
namo, hasta la aceleración de procesos 
de deportación masiva, el cierre de la 
plataforma CBP One (para la solicitud 
de ingreso formal) y la no aceptación, 
salvo casos muy excepcionales, de trá-
mites de asilo y/o refugio por cuestio-
nes humanitarias. De ahí que la crisis 
migratoria agravada en esta nueva era 
Trump marca, sin lugar a dudas, un antes 
y un después en la política bilateral, pero 
también en la “miel sobre hojuelas” que 
hasta principios del presente año había 
tenido la política doméstica del gobierno 
de México.

El pasado 1 de febrero, la actual presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum, acordó con 
el presidente Trump desplegar 10 mil ele-
mentos de la Guardia Nacional en la frontera 
norte para frenar, según lo dicho por ella 
misma, el tráfico de fentanilo; sin embargo, 
de acuerdo con lo manifestado por Trump, 
lo cierto es que esta acción también es para 
contener la migración hacia el país vecino del 
norte. Es menester señalar que este acuerdo 
vino de la mano con lograr hacer una pausa 
durante todo el mes de febrero a los aranceles 
del 25% a las exportaciones mexicanas des-
tinadas a los EE. UU.

Una de las acciones más criticadas, 
principalmente por políticos de oposición 
de México, ha sido la aceptación extrao-
ficial por parte del gobierno de nuestro 
país del programa “Quédate en México”, 
instrumentado inicialmente durante 
la administración del presidente López 
Obrador (2018-2024) y el primer gobierno 
de Trump (2017-2021), y ahora, lamenta-
blemente, recientemente restablecido. Este 
programa obliga a los solicitantes de asilo 
de cualquier parte del mundo a esperar en 
territorio mexicano mientras se resuelve 
su caso en los EE. UU., por lo que se ha 
expuesto a miles de migrantes a esperar en 
condiciones precarias y con altos riesgos 

de violencia en las ciudades fronterizas 
mexicanas.

El papel de la Guardia Nacional en el 
control migratorio en México no es un te-
ma menor. Si de por sí desde la administra-
ción anterior se habían generado críticas 
en razón de la violación permanente de los 
derechos humanos de los migrantes  en que 
habían incurrido, ahora preocupa más su 
proceder. Por ejemplo, Amnistía Interna-
cional y la Oficina del Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (ACNUDH) han señalado que 
la militarización de las fronteras de México 
no es la solución, ya que ha derivado en el 
uso excesivo de la fuerza por parte de la 
Guardia Nacional.

Además, en virtud del incremento ma-
sivo de deportaciones a América Latina 
con operativos migratorios más agresi-
vos, organizaciones como Human Rights 
Watch (HRW), el Instituto de Política Mi-
gratoria (MPI) y la Comisión Interameri-
cana de Derechos Humanos (CIDH) han 
advertido que el número de deportaciones 
podría alcanzar niveles históricos, lo que 
generará una crisis humanitaria de gran 
magnitud en toda la región.

De acuerdo con cifras del Instituto Na-
cional de Migración (INM), para el caso 
de México, se tiene registro que del 20 de 
enero al 5 de febrero de este año, 10,640 
personas habían sido deportadas a nuestro 
país, de las cuales, 8,119 eran mexicanas y 
2,521 pertenecían a otras nacionalidades. 
Esta situación ha agravado las dificultades 
que enfrentan los repatriados en su intento 
de reinsertarse a nuestro país, donde se 

En el ámbito legislativo, se debe:
9. Fomentar, periódicamente, reunio-

nes interparlamentarias con congre-
sistas estadounidenses y/o canadien-
ses para retomar los espacios de diá-
logo suspendidos desde 2017. Estas 
reuniones permitirán discutir temas 
clave como la protección de menores 
no acompañados, exhortar para la 
realización de campañas contra la 
xenofobia y fortalecer la colabora-
ción legislativa en materia migratoria 
bilateral o trilateral. 

10. Impulsar encuentros en el marco del 
PARLACEN y PARLATINO para 
construir posturas unificadas ante 
las políticas antimigratorias de los 
actores trascendentales de los EE. 
UU.

11. Fomentar la reforma y/o elabora-
ción de leyes nacionales que garan-
ticen la protección y reinserción de 
migrantes mexicanos repatriados. 
Finalmente, en el ámbito partidista, 
se propone: 

12. Promover y adaptar, en todas las pre-
sidencias municipales de Movimien-
to Ciudadano, el programa “Jalisco 
con los brazos abiertos” del actual 
gobierno de Pablo Lemus, que busca 
integrar a los jaliscienses repatria-
dos al mundo laboral ofreciéndoles 
albergues y centros de acopio, así 
como servicios de salud, educación 
y alimentación.

13. Exhortar a que los diferentes órdenes 
de gobierno partidista coadyuven en 
la reinserción de menores repatria-
dos en centros DIF, como lo está ha-
ciendo Capullos en Nuevo León, para 
garantizar su protección integral.

14. Identificar las Casas Ciudadanas 
Naranjas en los lugares con mayor 
retorno de mexicanos migrantes 
para que funjan como centros de 
apoyo y asesoría legal según las 
necesidades específicas de cada 
región.

15. Organizar espacios de diálogo per-
manente con connacionales para es-
cuchar sus necesidades, capacitarlos 
en derechos consulares e impulsar 
estrategias que fortalezcan la agenda 
migratoria y de política exterior de 
Movimiento Ciudadano.

El endurecimiento de la política migra-
toria de los EE. UU. bajo la administración 
Trump ha tenido un impacto profundo 
en la comunidad migrante mexicana. La 
respuesta del gobierno de nuestro país ha 
sido insuficiente en muchos aspectos, pe-
ro existen propuestas viables que pueden 
mejorar la situación de los repatriados. No 
es momento de actuar con tibieza, sino con 
determinación y unidad para garantizar el 
bienestar de quienes han sido obligados a 
regresar a un país que, para muchos, se ha 
convertido en una tierra desconocida en 
la que ellos se sienten como extranjeros.n

ven no solo expuestos a barreras laborales 
y discriminación, sino a graves problemas 
económicos y violación de sus derechos 
humanos.

Hasta hoy, el papel del gobierno de Mé-
xico en la gestión migratoria ha contribui-
do relativamente a paliar los efectos de las 
políticas restrictivas que ha impuesto el 
presidente Trump. Tal es el caso del im-
pulso del programa “México te Abraza”, 
que pese a sus tres pilares de apoyo a la re-
patriación, cuenta con un presupuesto, por 
mucho, insuficiente, y una infraestructura 
deficiente en el ofrecimiento de servicios.

Ante la andanada de acciones inhuma-
nas ejercida por la actual administración 
de los EE. UU. contra el flujo de migrantes, 
es imperativo encontrar en el gobierno 
de México la vía de garantizar una buena 
relación bilateral con el vecino del norte, 
pero también de salvaguardar el respeto de 
nuestros connacionales y de todas aquellas 
personas que buscan una mejor vida allen-
de sus fronteras.

Si bien el gobierno de México ha tra-
tado de mantener una postura firme en la 
defensa de los migrantes, la dependencia 
económica y comercial con los EE. UU. ha 
condicionado esa postura. Por ello, es fun-
damental realizar las siguientes acciones a 
través del gobierno de México:

1. Exhortar a los organismos multila-
terales como la Comunidad de Esta-
dos Latinoamericanos y Caribeños 
(CELAC), la Organización de los 
Estados Americanos (OEA), Nacio-
nes Unidas, la Conferencia Regional 
sobre Migración (CRM) y la Alianza 
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RELACIÓN MÉXICO-EE.UU.

frente a las medidas que vulneren 
los derechos de los migrantes.  

3. Buscar la realización de una sesión 
extraordinaria en la OEA para re-
chazar la criminalización de la mi-
gración. 

4. Fortalecer la red consular mexicana 
en los EE. UU. para que pueda brin-
dar asistencia legal a los afectados 
documentando violaciones a sus de-
rechos y apoyando demandas contra 
medidas que los perjudiquen. 

5. Denunciar oportunamente la deten-

EL NÚMERO DE DEPORTACIONES PODRÍA ALCANZAR NIVELES 
HISTÓRICOS, LO QUE GENERARÍA UNA CRISIS HUMANITARIA 
DE GRAN MAGNITUD EN TODA LATINOAMÉRICA.

ES IMPERATIVO ENCONTRAR LA VÍA PARA GARANTIZAR UNA 
BUENA RELACIÓN BILATERAL CON EE. UU. AL TIEMPO QUE SE 
SALVAGUARDAN LOS DERECHOS DE LOS MIGRANTES. 

ción, cuando sea el caso, de migrantes 
mexicanos en Guantánamo ante la 
Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos (CIDH).

6. Averiguar alternativas legales pa-
ra la permanencia de los migrantes 
en los EE. UU. ante la suspensión de 
programas como DACA y CBP One. 
Promover la negociación de visas hu-
manitarias para quienes tengan lazos 
familiares o laborales en ese país.

Una de las mayores preocupaciones de 
los connacionales en suelo estadounidense 
es la retórica antiinmigrante del gobierno 
de Trump. Para ello, es necesario:

7. Proponer al gobierno de México 
que se despliegue una estrategia de 
comunicación en medios estadou-

nidenses para visibilizar el impacto 
positivo de la migración mexicana. 
Esto incluye alianzas con periodistas 
e inf luencers, así como campañas 
digitales en inglés y español con tes-
timonios de migrantes mexicanos 
exitosos.

8. Financiar investigaciones en uni-
versidades mexicanas y think tanks 
en los EE. UU. para generar perma-
nentemente evidencia de las contri-
buciones económicas y sociales de 
la comunidad migrante mexicana. 

del Pacífico a promover la unidad 
latinoamericana y articular una res-
puesta regional en defensa de los de-
rechos de los migrantes. 

2. Reforzar la cooperación con instan-
cias internacionales como la Comi-
sión de las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos (CNUDH), 
la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT) y la Corte Intera-
mericana de Derechos Humanos 
(CIDH) para identificar los me-
canismos de defensa y denuncia 

VANIA ÁVILA 
GARCÍA
SECRETARIA 
DE ASUNTOS 
INTERNACIONALES 
DE MOVIMIENTO 
CIUDADANO
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P or fin puedo ver el mundo que mis an-
cestros vaticinaron y que me motivó a 
estudiar Relaciones Internacionales. 
Ellos tenían razón, los nacionalismos 

regresaron.  
La disputa comercial por los aranceles entre 

China y Estados Unidos es solo una muestra del 
gran choque civilizatorio. En el pasado se creía 
que el conflicto bipolar se resumía a la lucha del 
lado capitalista contra el comunista, sin embargo, 
cada vez es más profundo el encuentro inevitable 
entre Occidente y Oriente.

Este encuentro entre ambos polos no es nuevo, 
viene precedido por la Segunda Guerra Mundial 
en la lucha de las potencias del Eje contra los países 
aliados, particularmente de Japón contra Estados 
Unidos. Este enfrentamiento siguió durante la 
Guerra Fría en distintas regiones, como en Corea, 
en Camboya, en Vietnam y las guerras del Golfo 
Pérsico.

En el caso de la República Popular de China el 
gran cambio comenzó cuando el gigante asiático 
dejó a un lado sus posturas socialistas dogmáticas 
para dar un auténtico “Salto Adelante”, pero hacia 
el capitalismo, para convertirse en esa nación 
capaz de rivalizar con Estados Unidos el lugar co-
mo la principal economía mundial y el principal 
acreedor de este siglo.

Por otra parte, el declive de Occidente no solo 
es evidente por el regreso de Donald Trump a la 
Casa Blanca, sino también por el mermado euro-
peísmo, agravado por el Brexit y la salida de Reino 
Unido del pacto supranacional que demuestran el 
debilitamiento de la tambaleante Unión Europea. 

Asimismo, las victorias de candidatos pro-rru-
sos en los países europeos del este, así como el 
avance de los partidos de derecha y ultraderecha, 

EL MUNDO ES COMO 
MIS ANCESTROS ME 
DIJERON QUE SERÍA
LO QUE VIVIMOS ES EL 
FIN DE UNA ETAPA DE LA 
ECONOMÍA MUNDIAL Y 
EL INICIO DE UN NUEVO 
ENFOQUE CAPITALISTA 
CARACTERIZADO POR 
UN CONSERVADURISMO 
MERCANTIL, Y 
REFORZADO POR 
LA PERSPECTIVA 
AUTORITARIA QUE CHINA 
Y RUSIA LE IMPRIMEN 
A SU PARTICULAR 
FORMA DE GOBERNAR 
Y COMERCIAR EN EL 
NUEVO ORDEN MUNDIAL

evidencian la crisis del modelo integracionista. 
Durante los últimos tres siglos Europa vivió una 
gran etapa de abundancia y esplendor, gracias a 
su dominación colonialista en América, Europa 
y Asia, pero su declive es notorio y la oscuridad 
regresa al continente.

Por primera vez, en toda mi vida, el mundo es 
como mis ancestros me dijeron que sería, porque 
en lo económico estos nacionalismos se traducen 
en medidas proteccionistas, mientras que en lo 
político se transforman en ideologías intoleran-
tes, globalifóbicas, desintegracionistas y en casos 
extremos, antiinmigrantes y xenófobas, como las 
que impulsa Donald Trump. No solo es el caso 
de Estados Unidos, amplias regiones del mundo 
avanzan a toda velocidad, pero en reversa. 

Paradójicamente, en la era donde todas 
las personas están conectadas gracias al 
Internet y las nuevas tecnologías, es 
cuando las tendencias antiglobali-
zadoras son más fuertes. El fin del 
“neoliberalismo” es un hecho, 
pero no así el del capitalismo, 
que ha adoptado una forma 
más agresiva y antiderechos 
en más de dos terceras partes 
del planeta. 

Podemos vaticinar 
que se aproxima el Es-
tados Unidos más débil 
de toda la historia, porque 
el resultado de las medidas 

proteccionistas que impulsa Trump, provocarán 
un progresivo aislamiento de la nación promotora 
de la “falsa libertad” y la inevitable consolidación 
del nuevo orden mundial que encabezan China y 
Rusia, así como lo afirmamos en otros artículos 
en El Ciudadano siete años atrás.

Mis ancestros tampoco estaban equivocados 
en que Rusia regresaría con su característico es-
píritu militarista renovado e impulsado por su 
nueva faceta capitalista. Eso sí, estoy seguro de 
que ni siquiera ellos se hubieran imaginado que 
la injerencia rusa sería determinante para que un 
candidato republicano de Estados Unidos ganara 
las elecciones presidenciales, y en dos ocasiones. 
Ese debe ser el mejor ejemplo de que “la política 
no es, va siendo”, pero a nivel internacional. 

Por lo tanto, no hay pacto más poderoso que 
supere el contubernio actual entre Trump y Vla-
dimir Putin, por encima de la Alianza Atlántica 
de la también decadente OTAN que dejará a su 
suerte a Ucrania; así como de la ONU, organiza-
ción que desde su nacimiento ha estado subordi-
nada a los intereses estadounidenses y que ahora 
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tiene en la Doctrina Trump a su mayor enemigo, 
debido al marcado desinterés del “presidente 
títere” por participar en los foros mundiales y 
regionales. 

A Estados Unidos le pasa lo mismo que al Im-
perio Romano en su etapa final. El descontrol de 
las invasiones bárbaras obligó a los últimos roma-
nos a construir muros más altos y construcciones 
fortificadas que garantizaran su seguridad. Este 
aislamiento sumergió a los últimos romanos y a 
sus herederos europeos en una etapa medieval 
oscura de enfermedades y fanatismo religioso, 
que incluso provocó que otras civilizaciones, 
como los árabes, les superaran.

Las medidas proteccionistas de Trump y su 
fanatismo antiinmigrante, más que proteger 
a la economía estadounidense la debilitarán y 
permitirán que otras naciones aprovechen este 
vacío. No solo será China y otros países asiáticos, 
también serán los países árabes que ya han elegido 
un lado del tablero mundial con los países BRICs, 
como es el caso de Emiratos Árabes Unidos y 
Arabia Saudita, antiguo aliado de Estados Unidos. 

Ahora que el magnate presidente busca go-
bernar Estados Unidos como una empresa, a 
sus gerentes no les quedará más que gestionar 
la decadencia de una economía enferma y en-
deuda desde hace más de dos décadas, porque es 
necesario entender que el regreso de Trump no 
solo significa el inicio de una marcada recesión 
económica mundial, sino el fin del libre mercado, 
que décadas atrás tenía en Estados Unidos a su 
mejor representante. 

El antiguo “policía mundial”, el “gran incen-
diario”, ya ni siquiera tiene control de uno de sus 
alumnos más avanzados como Israel, nación que 
no detiene su ofensiva en Gaza. Eso sí, la nación 
norteamericana cosecha los resultados de su in-
tervencionismo histórico, que se traducen en el 
regreso del Talibán en Afganistán y el crecimiento 
del fundamentalismo islámico en el norte de Áfri-
ca, Medio Oriente y Asia Central; mientras que su 
guerra arancelaria imprudente genera enemigos 
donde no los había y acerca a muchos países a los 
brazos de Rusia y China.  

En pocas palabras, lo que vivimos es el fin de 
una etapa de la economía mundial y el inicio de 
un nuevo enfoque capitalista caracterizado por 
un conservadurismo mercantil, y reforzado por 
la perspectiva autoritaria que China y Rusia le 
imprimen a su particular forma de gobernar y 
comerciar en el nuevo orden mundial. 

En el caso de México, la cercanía a Estados Uni-
dos y su dependencia económica obligan a nuestro 
país a permanecer atado a los intereses norteameri-
canos, a pesar de las injustas medidas arancelarias 
que se le imponen.  Sin embargo, la realidad es que 
continuar con esta política exterior sumisa y de-
pendiente del decadente vecino del norte también 
arrastrará a nuestro país a una profunda crisis. 

En este contexto internacional, aunque no lo 
parezca, México se encuentra en un momento 
coyuntural de su historia. Ante las presiones de 
Trump, tenemos la oportunidad histórica de 
diversificar nuestro mercado, así como muchas 
naciones ya lo han hecho, para convertirnos en ese 
factor determinante y decisivo de la consolidación 
de ese nuevo orden mundial. n
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C on gran firmeza y con-
vicción, Movimiento 
Ciudadano ha contem-
plado desde sus orí-

genes la exigencia de que los go-
biernos estatales y los municipios 
vean fortalecidas sus finanzas, 
recibiendo en tiempo y forma, así 

como justa y equitativamente los recursos que les 
corresponden. El concepto es que así se podrían 
proporcionar más y mejores servicios públicos a 
los ciudadanos, la cual es una petición natural de 
la sociedad que hay que atender.

Y es que –amigos lectores– es imposible que 
en los discursos se invoque un progreso material 
y espiritual de la sociedad por parte de las auto-
ridades federales cuando en los hechos se actúa 
de forma distinta y se perjudica finalmente la 
calidad de vida de millones en el país, debido a que 
a las entidades federativas y ayuntamientos se les 
retrasan y condicionan los recursos económicos 
que legítimamente les corresponden.

FEDERALISMO: PASAR DEL 
CONTROL POLÍTICO A LA JUSTICIA
EN LA VISIÓN POLÍTICO-
ADMINISTRATIVA DE MOVIMIENTO 
CIUDADANO ESTAMOS LISTOS 
PARA DAR LA LUCHA EN PRO DE 
TORNAR MÁS JUSTA LA RELACIÓN 
ECONÓMICA, FINANCIERA Y 
FISCAL ENTRE LA PRESIDENCIA 
DE LA REPÚBLICA, LOS GOBIERNOS 
ESTATALES Y LOS GOBIERNOS 
MUNICIPALES, PARA DARLE A 
MÉXICO UN RUMBO DIFERENTE

En los documentos llamados “oficiales”, entre 
otros en el artículo 40 de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos la definición 
de la República Mexicana establece como carac-
terísticas que: somos una República representa-
tiva, democrática, laica y federal, compuesta por 
estados libres y soberanos, lo cual en el papel se 
ve y suena bien, pero la realidad dista mucho de 
que eso ocurra.

¿Por qué las autoridades federales invariable-
mente escatiman recursos a los gobiernos estata-
les y a los ayuntamientos, alterando la marcha y 
eficiencia de la administración pública, provocan-
do que no existan servicios públicos adecuados 
para beneficio de los gobernados? La respuesta es 
muy sencilla: porque se busca controlar política-
mente a los estados y municipios, lo cual resulta 
un criterio simplista, represivo, autoritario y hasta 
inmoral.

A lo largo de nuestra historia se han presentado 
vaivenes en cuanto al concepto del manejo de re-
cursos y de las relaciones entre el Poder Ejecutivo 
Federal, los gobernadores y los alcaldes, sin que 
exista una etapa clara en la que se haya logrado 
que la autoridad federal reparta equitativamente 
los recursos que capta vía impuestos y la sociedad 
se vea beneficiada.

Fue durante la histórica LVII Legislatura fe-
deral cuando una mayoría opositora logró influir 
positivamente ese ofensivo desequilibrio fiscal y 
financiero que el PRI defendía a ultranza, modi-
ficando el artículo 115 constitucional y creando 
el ramo 33 en los recursos públicos presupues-
tales, pudiendo otorgarle hasta un 50 por ciento 
más de recursos a los gobiernos estatales y a los 
ayuntamientos. Ello permitió ver elevada subs-
tancialmente la realización de obra pública de 
infraestructura, lo que avizoraba un futuro pro-
misorio de desarrollo para muchas comunidades.

Sin embargo, con el correr del tiempo y gracias 
a acuerdos cupulares partidistas, dicho avance 
se fue revirtiendo a través de diversas maniobras 
tanto legales como extralegales, devolviéndole 
a la presidencia de la República la potestad, dis-
crecionalidad y tutelaje para decidir –desde la 
comodidad de una oficina– cuánto otorgarle (co-

mo si estuviéramos en el virreinato) de recursos 
económicos (dinero) a las entidades federativas 
y a los municipios.

Afortunadamente, en la visión político-ad-
ministrativa de Movimiento Ciudadano estamos 
listos para dar la lucha en pro de tornar más justa 
la relación económica, financiera y fiscal entre 
la presidencia de la República, los gobiernos es-
tatales y los gobiernos municipales, para darle a 
México un rumbo diferente. Acorde con ello, en 
la pasada sesión del Consejo Nacional Ciudadano 
se aprobó la propuesta de crear una Comisión de 
Conocimiento, Fomento y Desarrollo del Federa-
lismo, en la que participarán senadores de la Re-
pública, Diputados Federales, Diputados locales, 
presidentes municipales, regidores y síndicos de 
nuestra organización política, aportando desde 
sus respectivas realidades conceptos e ideas que 
permitan instaurar un nuevo pacto federal.  

Nos “iremos a fondo” en este terreno, con el 
fin de que sean muchos los mexicanos que com-
prendan que lograr mejorar los servicios públicos 
a los que tenemos derecho puede llevarnos a elevar 
nuestra calidad de vida, la de nuestras familias y 
la comunidad en la que vivimos. Difundiremos 
vastamente la importancia de que el gobierno 
federal reparta de forma más justa y equitativa 
los recursos que capta vía impuestos, para que 
cada uno de nosotros deje de estar implorando 
a las autoridades municipales o estatales –como 
si fuéramos limosneros– que tengamos buena 
seguridad pública, que pongan un foco, tapen 
un bache, destapen una coladera o mantengan en 
buen estado los parques y jardines de la comuni-
dad en donde vivimos. 

Es todo un reto crear elementos de cultura 
política como el que Movimiento Ciudadano está 
dispuesto a realizar en materia de conocimiento 
del federalismo. Y es imperativo llevarlo a cabo, 
porque justamente de lo que siempre se aprove-
chan los gobiernos es de la ignorancia de parte de 
los ciudadanos con respecto a determinado tema, 
en este caso el del federalismo.

Porque si no nos duele y no nos mueve a reac-
cionar como ciudadanos el hecho de que el gobier-
no federal se siga quedando con noventa centavos 
de cada peso que se produce en las demarcaciones 
municipales, devolviendo sólo cinco centavos en 
promedio a los ayuntamientos, entonces no sé de 
qué otra forma generar conciencia al respecto. 
Al menos en Movimiento Ciudadano vamos a 
intentarlo y a tratar de aportar un valioso grano 
de arena en la construcción de un México mejor.n

D esde Muje-
res  en Mo-
v i m iento  y 
Movimiento 

Ciudadano asumimos el 
compromiso de estar a 
la altura de nuestra eta-
pa histórica, llevando al 
Congreso de la Unión 
una agenda de trabajo 
consistente e incluyente 
que recoja las causas ciu-

dadanas y aporte equilibrios, respuestas y 
alternativas para un mejor futuro.

Desde Mujeres en Movimiento vamos a 
seguir luchando por construir un país más 
igualitario, más seguro y más respetuoso 
para todas. Ya nada ni nadie nos van a ca-
llar, ya no nos van a detener. Queremos que 
México levante la mirada hacia un futuro 
en donde todas ellas sean libres y ejerzan 
sus derechos y su ciudadanía sin miedo y 
sin obstáculos.

La paridad de género sigue avanzando 
en la Cámara de Diputados (y DIPUTA-
DAS), donde a partir del 01 de septiem-

bre habrá 248 mujeres, es decir, 49.3 por 
ciento del pleno, en contraste con las 241 
diputadas de la actual Legislatura, lo que 
permitirá trabajar en equipo por un país 
libre de violencia en contra de las mujeres.

Asimismo, la actual legislatura del Se-
nado de la República también se convirtió 
en la más paritaria en la historia de México, 
porque 49.2 por ciento de los escaños son 
ocupados por mujeres (63 de 128). Esta cifra 
es superior en 33.6 por ciento a lo registrado 
en el periodo 2000-2006, cuando sólo hubo 
20 senadoras (15.6 por ciento del total).

Los países más desarrollados hoy en 
día están siendo liderados por mujeres, 
en su gran mayoría. Cabe destacar que una 
cifra récord de mujeres se ha postulado a 
elecciones en países de todo el mundo, lo 
que ha generado un cambio en el mapa 
político y ha provocado que la igualdad de 
género en las legislaturas nacionales esté 
un paso más cerca.

Es por eso que en Movimiento Ciuda-
dano y Mujeres en Movimiento creemos 
firmemente que es posible construir un 
Nuevo Trato por la igualdad, que nos per-

mita transitar, sin ambigüedad ni rega-
teos, hacia un estado de bienestar donde 
se respeten y se garanticen los derechos 
humanos de todas y todos.

El compromiso de Mujeres en Movi-
miento va más allá del principio de pari-
dad. Sumarnos a cualquier manifestación, 
acción o propuesta que busque garantizar 
la participación efectiva de las mujeres 
y la igualdad sustantiva alrededor de la 
toma de decisiones es un compromiso que 
hemos asumido desde siempre, porque 
creemos en una democracia de iguales, sin 
privilegios para nadie. 

Siempre nos hemos hecho responsables 
de promover y vigilar la salvaguarda de los 
derechos humanos de las mujeres porque 
creemos en que la justicia social y la evolu-
ción de nuestras sociedades sólo es posible 
si sumamos a las mujeres al ejercicio del 
poder político y ampliamos la perspectiva 
con la que hoy se conduce nuestro país. 

Una vez más, refrendamos nuestra lu-
cha por la igualdad de derechos y liber-
tades de las mujeres en México, quienes 
merecen un sistema democrático en el que 

puedan confiar. México merece una de-
mocracia en la que haya mujeres tomando 
decisiones y la sociedad merece un país con 
mujeres libres.

Desde aquí, desde nuestra trinchera, 
asumimos el reto de capacitar a nuestros 
perfiles de manera permanente para que 
las mujeres que estén al frente de la toma 
de decisiones sean las mejor capacitadas y 
lleven la agenda de las mujeres a los dife-
rentes espacios.

Sin duda, en nuestro país no se puede 
dar marcha atrás, por el contrario, se debe 
seguir demostrando que las mujeres mue-
ven a México, que las mujeres son un pilar 
en la familia y la sociedad. Se debe lograr 
que las autoridades velen por el respeto, la 
protección y la defensa de sus derechos.

Desde Mujeres en Movimiento vamos 
a trabajar para impulsar que el Poder Le-
gislativo elabore leyes con enfoques en 
los derechos humanos y la perspectiva de 
género, además de observar los objetivos 
de desarrollo sostenible de la Agenda 2030 
para lograr la igualdad de género y empo-
derar a mujeres y niñas.n

POR UN PAÍS LIBRE DE VIOLENCIA 
CONTRA LAS MUJERES

VAMOS A SEGUIR LUCHANDO 
POR CONSTRUIR UN PAÍS MÁS 

IGUALITARIO, MÁS SEGURO Y MÁS 
RESPETUOSO PARA TODAS

LOGRAR UN PAÍS LIBRE DE VIOLENCIA 
EN CONTRA DE LAS MUJERES ES 

UNA DE MIS PRINCIPALES CAUSAS, 
SEGUIRÉ TRABAJANDO POR ELLAS

JESSICA  
ORTEGA  
DE LA CRUZ
DIPUTADA 
CIUDADANA Y 
COORDINADORA 
NACIONAL DE 
MUJERES EN 
MOVIMIENTO

EDUARDO 
MENDOZA 
AYALA
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RESEÑA MINIDIÁLOGOS

C uando las preocupaciones nos re-
basan, cuando lo único que sigue 
a los problemas son más proble-
mas, cuando llueve sobre mojado, 

solemos decir que el mundo se nos viene 
encima. La expresión conlleva una idea 
de espacialidad y ubicación: arriba hay un 
mundo; debajo de ese mundo, está el in-
dividuo. Ese mundo que pende sobre el 
individuo debe estar sostenido por alguna 
fuerza o cimentado sobre alguna base, de lo 
contrario, según la ley de la gravedad, caería 
por su propio peso.

Imaginemos a este mundo como un edi-
ficio que se alza por encima del individuo. 
Es más, pensemos que ese edificio ha sido 
levantado por el individuo mismo: son sus 

7:19, LA HORA  
DEL TEMBLOR

23

relaciones, sus afectos, sus propiedades, sus 
rutinas, sus seguridades, en fin, su mundo. 
Las preocupaciones que rebasan al indi-
viduo, sus problemas seguidos por más 
problemas, minan los cimientos, mueven 
el piso, lo hacen temblar y provocan el co-
lapso de la estructura: ocurre el derrumbe 
y el mundo se viene encima. Hay en la frase 
una acción violenta: el mundo no sólo cae, 
sino que lo hace directamente sobre uno; no 
al lado, detrás ni enfrente: encima. La frase 
implica, también, cierta indefensión: ¿qué 
puede hacer un individuo ante un mundo 
entero que se derrumba sobre él? La conse-
cuencia es, literalmente, aplastante. 

El 19 de septiembre de 1985, a los habi-
tantes de la Ciudad de México se nos vino 
el mundo encima. A las 7:19 de la mañana 
se registró el terremoto de 8.1 grados en la 
escala de Richter que año con año activa la 
memoria colectiva de horror y heroísmo, 
que es la causa de megasimulacros aprove-
chados por oficinistas y estudiantes para 
echarse un cigarro en horas hábiles, que 
provoca que unos a otros nos preguntemos 
dónde estábamos el día del temblor. 31 años 
y 13 horas después, el 19 de septiembre de 
este año, se estrenó en el Centro Cultural 
Universitario Tlatelolco la película 7:19, la 
hora del temblor dirigida por Jorge Michel 
Grau.

La película inicia unos minutos antes del 
temblor. Al edificio que alberga una Secre-
taría de Estado van llegando una a una las 
personas que trabajan ahí. Martín, el con-
serje, interpretado por Héctor Bonilla, abre 
la puerta y empieza a recibirlos. Es un día 
especial: todos han sido citados más tem-
prano de lo habitual por su jefe, el licenciado 
Fernando, interpretado por Demián Bichir, 
previendo la visita sorpresa que realizaría 
el Secretario al edificio. Un plano secuencia 
va mostrando la llegada de los personajes, 
con saludos y diálogos insulsamente coti-
dianos: el suelo está firme; el edificio, apa-
rentemente bien construido. El mundo de 

cada quien está en su lugar, sostenido por la 
seguridad de ocupar un sitio en un sistema 
claramente estratificado, representado por 
el edificio y sus niveles: abajo, el conserje; 
arriba, el licenciado; en el cielo, el Secretario 
invisible; en medio, todos los funcionarios, 
secretarias y mensajeros.  

La cámara nos muestra una pequeña 
televisión encendida sobre la mesa del con-
serje. En pantalla, vemos a Lourdes Guerre-
ro conduciendo el noticiario matutino de 
Televisa Hoy Mismo justo en el momento 
en que empieza a temblar. De pronto, la 
catástrofe: el mundo se viene encima. 

Tras el derrumbe, los escombros; entre 
los escombros, Martín y Fernando, atra-
pados, sostienen un largo diálogo mien-
tras intentan mantenerse vivos hasta que 
alguien los rescate. A la conversación, a 
veces desgarradora, a veces violenta, a ve-
ces divertida, se suman las voces de otros 
personajes atrapados en el edificio a los 
que nunca vemos. La puesta en escena de la 
película es sofocante y sombría. El encierro 
de los personajes entre varillas y bloques 
de concreto se traduce en una sensación de 
opresión y desesperación, de claustrofobia, 
en el espectador. En este planteamiento 
estético, la edición de sonido se vuelve fun-
damental: el edificio derrumbado cruje, 
las voces de los otros atrapados irrumpen, 
el oído espera impaciente la señal de que la 
ayuda está cerca. 

7:19, la hora del temblor es una película 
del género del cine de catástrofes, en el 
que Hollywood es prolífico. A diferencia 
de aquellas grandes producciones donde 

lo importante son los efectos especiales 
que nos permiten ver la devastación a 
gran escala, en otras palabras, que nos 
permiten ver al mundo derrumbarse, 
la película de Michel Grau se centra en 
los personajes y su mundo interno que 
se viene abajo junto con el edificio. Le-
jos de querer importar una fórmula que 
funciona para una cinematografía con 
ciertos presupuestos, tanto económicos 
como estéticos, 7:19 explota la calidad 
de sus actores para lograr una película 
angustiante, con lapsos de franca risa y 
momentos estrujantes.

“Se nos vino encima; se nos vino todo 
el edificio encima”, dice entre risas histé-
ricas el licenciado Fernando. Ese edificio, 
ese mundo donde él estaba en la cima y los 
demás le debían respeto, ha caído por su 
propio peso evidenciando la verdad: todos 
los seres humanos sangramos del mismo 
color, todos nos rompemos igual si una viga 
nos cae en la espalda, todos estamos igual de 
indefensos ante los movimientos telúricos 
de la naturaleza. La catástrofe trastoca la 
espacialidad y la ubicación, desvanece las 
jerarquías: ya no hay arriba, ya no hay abajo, 
sólo hay un caos de consecuencias aplastan-
tes. Conserje y licenciado, inermes ante el 
derrumbe, recuerdan la danza de la muerte 
medieval donde obispo y labrador, trovador 
y caballero, eran invitados sin distinción al 
baile macabro.  

La película, más que intentar una re-
construcción histórica de los sucesos de 
septiembre de 1985, los toma como punto 
de partida para hacer la metáfora de un país 
que se derrumba por estar construido con 
cimientos chafas, de bajo costo, colocados 
bajo la premisa de beneficiar a unos para 
joder a otros, en pocas palabras, unos ci-
mientos corruptos.

Entre los escombros, el licenciado le 
exige absurdamente al conserje que le siga 
dando trato de “señor”. En esas estamos: 
mientras este pequeño mundo llamado 
México se nos cae encima, nuestros malos 
gobernantes pretenden mantener sus privi-
legios. Ellos y sus antecesores, responsables 
en gran medida de esos cimientos chafas 
que están provocando el derrumbe, no se 
dan cuenta de que cuando el mundo se nos 
venga encima (y no parece faltar mucho), 
nos aplastará a todos por igual.  n

E l 19 de septiem-
bre de 2017, a 
los mexicanos 
se nos vino el 

mundo encima. A las 
13:14 horas se registró 
un sismo de 7.1 grados 
de intensidad que pro-
vocó la muerte de más 
de 300 personas en la 

Ciudad de México, Morelos, Puebla, 
Estado de México, Guerrero y Oaxaca, 
así como el colapso de 38 edificios y el 
daño de muchos más, sólo en la capital 
del país. 

A las 11 de la mañana de ese día, 32 
años y 4 horas después del devastador 
terremoto del 19 de septiembre de 1985, 
se llevó a cabo el megasimulacro que 
año con año ha servido, por un lado, 
para recordar aquel día trágico y, por 
otro, para prepararnos en caso de que 
algo similar volviera a ocurrir; dos ho-
ras después, ocurrió. 

En octubre del año pasado, publica-
mos en El Ciudadano una reseña sobre 
la película 7:19, la hora del temblor, di-
rigida por Jorge Michel Grau, estrenada 
el 19 de septiembre de 2016. En ella se 
destacaba cómo la película funciona 
como la metáfora de un país que se de-
rrumba por los cimientos corruptos so-
bre los que precariamente se ha venido 
sosteniendo. La reciente sacudida que 
sufrió nuestro país no ha tardado en 
convertirse en un tema político donde 
una vez más la palabra corrupción, co-
mo en casi todos los aspectos de la vida 
nacional, se escucha con insistencia. 
Es por esto que volvemos a presentar a 
nuestros lectores este texto. 

GUILLERMO 
REVILLA
TWITTER N
@CONCUBINO0

U na de las cele-
braciones que 
e n  M é x i c o 
consideramos 

más representativa de 
nuestra cultura es, sin 
lugar a dudas, el Día de 
Muertos. El 1º y 2 de no-
viembre forman parte 
de la lista del Patrimonio 

Cultural Inmaterial de la Unesco, ente de 
las Naciones Unidas que se especializa en 
la cultura. Efectivamente, es un homena-
je arraigado en nuestra formación desde 
épocas milenarias. Sin embargo, en México 
hoy en día difícilmente se puede festejar el 
Día de Muertos sin la sombra de nuestros 
muertos. 

Son nuestros por acompañamiento en 
el dolor, por apropiación del enojo, porque 
estoy segura de que nos lastiman a todos y 
todas; son nuestra gente, nuestros estudian-
tes, nuestros indígenas, nuestros normalis-
tas, nuestras mujeres, nuestros hombres, 
nuestros periodistas, nuestros activistas, 
nuestros niños y nuestras niñas. 

Nuestros muertos, que hoy lamenta-
blemente forman parte de una estadística, 
pero no han obtenido justicia. Nuestros 
muertos que han caído a manos de un go-
bierno autoritario y represor, de una mano 
criminal, de un violador al que se le pasó 
la mano, de un feminicida, de una negli-
gencia institucional o de un descuido gu-
bernamental. Con cada muerte en el país 

reclamamos ¡ya basta! Siempre que ocurre 
un homicidio o un genocidio, el grito enar-
decido de todos es: ¡no más!

Pasan décadas y cada año las cifras crecen 
y cada sexenio tiene su marca fatal. Hemos 
repetido sin cansarnos que el 2 de octubre 
del 68 no se olvida, pero después de esa fecha 
fatídica han venido otras, que si las alcanza el 
olvido las dejaremos en manos de la impuni-
dad perpetua. Ojalá que tampoco olvidemos 
nunca el Jueves de Corpus, el 10 de junio de 
1971; Aguas Blancas, el 28 de junio de 1995; 
Acteal, el 22 de diciembre de 1997; Atenco, 
en mayo de 2006; la guardería ABC, el 5 de 
junio de 2009; Tlatlaya, el 30 de junio de 2014; 
Ayotzinapa, el 26 de septiembre de 2014 y 
Nochixtlán, el 19 de junio de 2016, por men-
cionar las fechas más emblemáticas. 

Nunca olvidemos que del año 2000 al 
2016 la cuenta de periodistas asesinados era 
de 105, y en lo que va de este 2017 hay que 
sumar por lo menos otros seis. 

Que nunca se nos olvide que falta justicia 
en los miles de casos de mujeres asesinadas, 
y que en el Estado de México, Chiapas, Si-
naloa, Morelos, Nuevo León, Colima, Mi-
choacán, Veracruz, San Luis Potosí, Gue-
rrero, Quintana Roo y Nayarit se decretó la 
“Alerta de Violencia de Género contra las 
Mujeres” (AVGM), al tiempo que en Cam-
peche, Durango, Jalisco, Oaxaca, Yucatán 
y Zacatecas hay procedimientos en trámite 
para instaurarla. Por si fuera poco, en Gua-
najuato, Baja California, Querétaro, Sono-
ra, Tabasco, Tlaxcala y Puebla, según datos 

del Instituto Nacional de las Mujeres en el 
portal web gob.mx, se ha determinado no 
declarar la AVGM por “falta de elementos 
objetivos suficientes para declararla pro-
cedente”; pese a que, por lo menos las dos 
últimas entidades mencionadas, reciente-
mente han estado en la mira de todos por 
casos de trata de personas y feminicidios. 

¿Cómo podríamos olvidar el preocu-
pante aumento en los asesinatos de activis-
tas y defensores de los derechos humanos e 
indígenas en el país? 

En estas listas hirientes hay nombres de 
hombres, mujeres, niños y niñas. Aunque no 
los conozcamos, tenemos con ellos y sus fami-
lias una empatía congénita. Mantengamos el 
amoroso recuerdo, pero con él, la demanda de 
justicia y el enojo por los que se llevaron vivos 
y los que nos dejaron muertos. 

Nuestros muertos esperan. Año tras 
año, en cada conmemoración del Día de 
Muertos vendrán; tomarán un trago de te-
quila o de pulque y darán un bocado al pan 
de muerto, al mole y a los tamales; purifi-
carán su alma con un trago de agua, con las 
hierbas aromáticas, el olor del cempasúchil 
y los frutos de la tierra; caminarán ilumina-
dos por millones de veladoras; alegraremos 
su vista con el colorido papel picado y en-
dulzarán su paladar con una calaverita de 
azúcar; pero, sin temor a equivocarme, su 
visita nos recordará que para festejar a ple-
nitud nos toca a los vivos reclamar y exigir, 
a las autoridades y al Estado, que nos deben 
y les deben su tan anhelada justicia. n

NUESTROS 
MUERTOS

TANNIA  
ROSAS
TWITTER N
@VALERYVEGAROSAS
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Durante la obra, algunos reos bajan de 
las gradas y se van, otros se incorporan 
a la mitad del espectáculo, otros más se 
mantienen atentos durante toda la función. 

-
siasta por parte de la  mayoría. El director 
del Centro toma la palabra al concluir la 
presentación. Tras ensalzar  y agradecer 
el trabajo de Los Conjurados, cuenta una 
anécdota a propósito del “valioso men-
saje ecologista” de la obra: esa mañana, 
en un recorrido por los dormitorios, se 
sintió muy feliz al encontrar los primeros 
brotes de un par de plantitas sembradas 
en latas. “Estos muchachos están hacien-
do conciencia”, pensó. Cuál va siendo su 
sorpresa cuando al acercarse a mirar los 
brotes, se encontró con que estos eran de 
“yerba verde” (en este punto del discurso, 
la carcajada de los internos es generalizada 
y atronadora). “¿Pues qué pasó mucha-
chos?”, pregunta paternal. “Mejor tomen 
las buenas enseñanzas, como esta que nos 
trajeron hoy con la obra de teatro”.

Finalizado el discurso, Los Conjurados 
y los mismos reos que ayudaron al montaje, 
se dan a la tarea de volver a empacar Ficticia 
para el viaje de regreso. La mayoría de los 
internos abandonan la zona de la cancha 
techada y se pierden hacia el interior del 
penal. Los que quedan, ayuden o no, se 
acercan a entablar conversación con los 
actores. 

Cuando estoy a punto de despedirme de 
El Cantante, se me acerca otro reo. Al pa-
sar, me da una palmada en la espalda y me 
ofrece chocar las manos como despedida, 
le correspondo, y él se dispone a seguir su 
camino; al instante, El Cantante lo detiene: 
“oye, oye, otra vez, por favor, con respeto, 
que viene de afuera”. El interno se para 
frente a mí, y me ofrece ceremoniosamente 
la mano; respondo su saludo. “Hay que en-
señarles modales, deben aprender a respe-
tar”, remata orgulloso El Cantante, a quien 
agradezco mucho sus atenciones y doy un 
fuerte apretón de manos y una palmada 
en el hombro a manera de despedida antes 
de dirigirme junto con Los Conjurados 

la gradería, donde nos regalan una torta, 
unas galletas y un refresco.

-
na René Martínez, encargado de cultura 
dentro del Sistema Penitenciario, y res-
ponsable en parte de que Los Conjurados 

estén llevando a cabo la gira. “La gente que 
nos trae pasa por trabajos de burocracia y 
burocracia y burocracia, porque las cosas 
no están hechas para que la cultura llegue a 
este tipo de lugares”, comenta Tania María, 
conjurada.

Cae el telón
Una maestra del Centro Universitario 

de Teatro que compartimos Los Conjura-
dos y yo, nos decía al explicar la cultura 
griega que a ella le gustaba pensar que el 
entorno marítimo de la Hélade había fa-
vorecido el desarrollo de la cultura madre 
de occidente: la vista siempre se encontraba 
con el horizonte lejano invitándola al viaje 
y el movimiento, la mente fantaseaba libre; 
se trataba del contexto de la posibilidad de 
descubrir. Al dirigirnos a la salida del  CE-
RESOVA, un interno camina con nosotros, 
a cierta distancia, evidentemente desea 
que la visita se prolongue, como quien no 
quiere dejar de mirar algo que le fascina y 
corre detrás de ello mientras se aleja. Antes 
de cruzar la reja que divide el centro del 
camino que lleva a la calle, una actriz le 
advierte: “ ya pórtate bien, para que salgas”; 
él contesta: “no sé vivir de otra forma, he 
pasado toda mi juventud aquí adentro”. 

Toda su juventud. La misma juventud 
que Los Conjurados y yo hemos pasado 
estudiando y haciendo teatro. Pensé en 
los griegos y  su contexto abierto, maríti-
mo, móvil… ¿A qué podrán dar a luz estos 
jóvenes mexicanos, rodeados de rejas y 
cemento, condenados a la inmovilidad, 

muchos, incluso antes de cometer su pri-
mer delito, al nacer pobres en un país de 
escasas oportunidades?

Para salir recorremos el mismo camino 
que al llegar. Una vez más, nos paramos en 
el mismo punto y volteamos a la torre de vi-
gilancia para que cotejen nuestros rostros 
con el registro de entrada. Intercambiamos 

estacionamiento. Ahí nos despedimos de 
Guiureni Fonseca, Daniela Jaimes y Daniel 
Lemus, conjurados, quienes se van con 
René Martínez a participar como jueces 
en un concurso de pastorelas inter reclu-
sorios; a partir de la experiencia de la gira 
con Ficticia, varios miembros del grupo 
se han involucrado más en las actividades 
culturales del Sistema Penitenciario. 

En el camino de regreso, Los Conjura-

dos están evidentemente cansados: vie-
nen mucho más silenciosos que de ida, 
algunos, incluso, dormitan. Es palpable 
que dar función en el contexto de la cárcel 
exige de ellos un gasto energético mayor 
que en otros sitios. Es entonces cuando 
saco la grabadora y conversamos sobre 
sus experiencias e impresiones a lo largo 
de esta gira. Les pido que me digan, desde 
la óptica que les ha dado esta experiencia, 
cuál consideran que es el principal proble-
ma del sistema penitenciario mexicano. Al 
unísono contestan: “la corrupción”. 

Sol, conjurada: “Al parecer, en las penis 
todo es posible si tienes lana. Nos hablaban, 
por ejemplo, de un lugar donde en un cuar-
to para seis personas metían a 40. Dormían 
de pie como pingüinos, unos contra otros. 
Al otro día, la única manera en la que se 
reduzca tu pena es trabajando, pero: ¿cómo 
vas a trabajar si dormiste parado y tienes 
los pies hinchados? La única forma de salir 
de ahí es con lana”. 

Elena, conjurada: “Yo hice una pregun-
ta en una de las primeras penitenciarías 
a las que fuimos: ¿cuánta población hay 
aquí? 12 mil personas.  ¿Y por  qué nos 
vinieron a ver como 500?, ¿dónde están los 
demás? Es que ese lugar se divide en dos: si 
tienes dinero para pasar al área recreativa 
puedes hacer ejercicio, comer lo que quie-
ras, tomar talleres, ver las obras de teatro 
o los espectáculos de danza. Y no es que la 
gente que vamos  estemos cobrando, es una 
cuestión de que a alguien le están pagando 
por tener los derechos que deberían tener 
todos”. 

Tania María, conjurada: “Además de 
eso, creo que el segundo problema es que 
nadie se ocupa de ellos. Es gente, por lo me-
nos algunos, que van a salir en cinco o diez 
años, y que lo único que hace es aprender 
más trucos, más cosas malas. Tienen un 
par de talleres, pero no viven como tendría 
que vivir gente que se está readaptando”. 

Héctor, conjurado: “No hay una verda-
dera rehabilitación”. 

Elena, conjurada: “La readaptación ter-
mina siendo una autoreadaptación, no es 
social, es si tú quieres y puedes pagarla”. 

Para cerrar la conversación, les pido que 
me hablen de las experiencias más signi-

Sistema Penitenciario: 
Tania María, conjurada: “En una peni-

tenciaría, una persona nos dijo: “gracias 

por sacarnos un rato de la cárcel”. La 
obra termina diciendo que hasta en los 
lugares más oscuros y sucios de la Tierra 
queda siempre un rayo de esperanza, y 
un hombre nos decía que qué bueno que 
en un lugar tan oscuro como en el que 
viven ellos, nosotros viéramos espe-
ranza, que nos tomáramos el tiempo y 

en un basurero”.
Elena, conjurada: “Una vez, uno de 

los directivos le dijo a los reos una cosa 

ustedes, por eso traen esto aquí, no los 
decepcionen’. Pensé: ‘sí es cierto, no 
me doy cuenta de que idealmente, muy 
románticamente, yo hago esto porque 
creo que se puede cambiar el mundo’, 
y creo que hacemos esta obra porque 
sí creemos que alguien va a cambiar, 
sí creemos en ellos”.

Sol, conjurada: “Mi papá estuvo en el 
reclusorio sur; la primera función que 
dimos de toda la gira fue en el sur. Para 

viendo los columpios donde jugué de 
niña. Estaba muy sensible. Un preso de 
los que nos ayudó me dijo: ‘¿estás ner-
viosa carnalita?’, y le dije: ‘no, es que mi 
papá estuvo aquí unos años’. Me dijo: 
‘¿tú papá?, qué loco, yo también tengo 
una hija’. El saber de alguna forma que 
puede espejear en mí ese ser, y yo poder 
regresar a ese lugar después de tantos 
años haciendo lo que me gusta, es una 
de las experiencias que más me ha sig-

Héctor, conjurado: “Yo me llevo 
muchas satisfacciones. Muchas son a 
nivel de grupo: la gira nos ha obligado 
a ser congruentes con una postura que 
el grupo siempre ha dicho que tiene, y 
esta temporada a mí me ha obligado a 
ser congruente con lo que digo y con lo 
que hago. Me he dado cuenta de que de 
verdad decir que todos somos iguales 
no es tan fácil, y me estoy acercando a 
eso y me gusta. Me siento más humano, 
me siento muchísimo más consciente de 
muchas cosas”. 

Inés, conjurada: “A mí me ha ayu-
dado a quitarme muchos prejuicios, 
aunque todavía tengo un chingo. Estos 
miedos que me dan vienen de un pre-
juicio muy grande: ‘piensa mal y acer-
tarás’. Creo que es algo que desde fuera 
tengo que mantener por protección, sin 
embargo, no todo es así, no todos están 
pintados con la misma brocha, no todos 
están ahí por la misma razón, y no todos 
se comportan igual. Esto me ha quitado 
muchos prejuicios acerca de la gente, 
y eso, a su vez, me ha quitado muchos 
miedos”.

Zabdi Blanco, conjurado: “Yo pien-
so que afuera hay gente mucho más 
peligrosa que aquí dentro y eso me 
relaja mucho. Me tomo el tiempo de 
platicar con los reos antes de la obra. 
Todas las funciones lo hago y lo pienso 
seguir haciendo para saber quiénes 
son estos hombres y mujeres que es-
tán ahí adentro y por qué están ahí. 
En realidad, cualquiera podría estar 
adentro, afuera hay gente mucho más 
peligrosa y más desgraciada, y pues… 
está afuera”.  

Rayan las cinco de la tarde cuando 
volvemos al cuartel general de Los Con-
jurados. Después de guardar Ficticia 
otra vez en el departamento, uno a uno, 
van despidiéndose los actores que conti-
nuarán su día, algunos descansando, la 
mayoría, trabajando o ensayando otras 
obras de teatro. Una función más en 

actividad de Los Conjurados en 2015, 
actividad marcada por un intenso rolar 
que queda con puntos suspensivos, pues 
en 2016, y ojalá que por muchos años 
más, continuará… ■

Fotografías cortesía de Los Conjurados teatro
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A sí es, repenti-
namente vuelve 
uno la vista y se 
percata de que 

cierto tiempo ha transcu-
rrido: diez años de trabajo 
intenso. Es cuando reflexio-
namos sobre el camino 

andado y todo lo que se ha logrado. Esa 
es la sensación que personalmente, como 
colaborador de este medio, tengo. Y estoy 
seguro que a cada uno de los profesionales 
colegas que hemos publicado algún artículo 
de opinión o reportaje en El Ciudadano, nos 
envuelve el mismo sentimiento.

Diez años de vida informativa, de in-
vitar a la reflexión, de analizar hechos y 
circunstancias; oportunidad de ejercer 
la crítica acompañada de propuestas, de 
transmitir ideas y conceptos para mejorar 
como individuos y como comunidad. Nada 
importante o fundamental para la sociedad 
mexicana se ha dejado de publicar hasta 
ahora, estando conscientes de que siempre 
habrá “multitud de temas” que necesaria-
mente se tendrán que abordar si queremos 
trascender como medio de expresión.

El concepto original bajo el cual fue pen-
sado El Ciudadano fue no sólo difundir el 
trabajo de corte partidista como órgano 
informativo institucional, sino al mismo 
tiempo contribuir, a través de su contenido, 
a elevar el nivel de comprensión de los acon-
tecimientos que rodean nuestra vida como 
nación, lo que permitiría a muchos enten-
der y analizar lo mejor posible las diversas 
decisiones políticas y de administración 
pública de parte de nuestros gobernantes y 
funcionarios públicos.

El reto para lograr eso ha sido tan in-
menso como satisfactorio en cuanto a sus 
logros. Nos anima –por ejemplo– la idea 
de que al construir un escrito y publicarlo 
en El Ciudadano, éste terminará influyen-
do decisiva y positivamente en la vida de 
alguien o algunos. Que gracias a nuestras 
expresiones, uno o varios lectores se han 
visto beneficiados, al menos porque gene-
ramos la consciencia ciudadana suficiente 
que les evite ser manipulados y que eso haya 
logrado respetar su dignidad como seres 
humanos. 

Y es que hace diez años que vimos la luz 
públicamente, el ambiente sociopolítico 
de nuestro país era otro y parecía que nos 
insertaríamos en un mundo global inte-
ractuante. Sin embargo, por muy diversas 
razones, tanto endógenas como exógenas 
(internas como externas), hemos transitado 
de una relativa apertura, dentro de un am-
biente de cierta libertad, a tiempos actuales 
en los que la polarización es el eje central 
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alrededor del cual se diseñan las políticas 
públicas por parte del régimen presiden-
cialista, con características centralistas y 
autoritarias.

La preocupación es el síntoma genera-
lizado que actualmente predomina en la 
atmósfera mexicana, derivada de señales 
raras y extrañas que, desde el púlpito presi-
dencial, en Palacio Nacional, se envían dia-
riamente. La confusión e incertidumbre se 
han venido apoderando lamentablemente 
de un gran número de personas que siguen 
siendo víctimas de un perverso manejo 
desinformativo, enrareciendo el ambiente, 
que es –al parecer–justo lo que tanto desea 
el actual mandatario, ya sea para tratar de 
perpetuarse o imponiendo a su sucesor.

Durante una década nuestras páginas 
han sido parte de voces que han contribuido 
a ir “abriendo brecha” en favor de muchos, y 
que ahora deben convertirse en elementos 
que generen una mejor y mayor calidad de 
vida para todos quienes la anhelan. 

Y es que, tal vez algunos piensen que 
cuando alertamos sobre la posibilidad de 
que en México perdamos libertades fun-
damentales, estamos exagerando, pero no 
es así.

El grado de encono y de rencor acumula-
do por el jefe del Ejecutivo ante sus críticos 

y opositores, traducido en sus desafiantes 
desplantes, pueden pasar factura a toda la 
sociedad en las elecciones del Estado de 
México (éste 2023) y para las presidenciales 
(2024), la prospectiva no es ciertamente 
halagüeña.

Así las cosas, consideramos que es to-
do un desafío editorial lo que viene en los 
próximos meses y años para El Ciudadano, 
tanto impreso como en su edición digital. 
Debemos “apretar el paso” en nuestro obje-
tivo de dotar de elementos y herramientas 
a nuestros lectores para que analicen lo 
mejor posible lo que a su alrededor aconte-
ce, procedan a involucrarse en los asuntos 
públicos y se comprometan a participar 
firmemente en las tomas de decisión.

Por eso, hoy más que nunca, El Ciuda-
dano seguirá siendo una firme columna en 
la que la sociedad mexicana se apoye, reci-
biendo nuestros constructivos mensajes. 
Continuaremos alentando la superación 
del conocimiento, simple y sencillamente 
porque es inadmisible e injusto que pase el 
tiempo y en nuestra Nación cada vez haya 
más pobreza y, por ende, mayor injusticia.

Queremos seguir aportando para la 
construcción y no para la destrucción de 
México. Los siguientes diez años –si Dios 
y el destino así lo establecen– buscaremos 

con afán que se concreten los temas aún 
pendientes de la agenda pública, tales como: 
el respeto integral al individuo, el replan-
teamiento absoluto del sistema educativo, 
una relación más justa entre el gobierno 
Federal, los gobiernos estatales y los ayun-
tamientos; la garantía de disfrutar de un 
ambiente pleno de seguridad para las fa-
milias, el respeto a los derechos humanos; 
un ambiente adecuado y certero para todas 
las inversiones, para que se generen em-
pleos suficientes y existan oportunidades 
de trabajo; servicios de salud plenos y efi-
cientes para todos en nuestro país, así como 
la vigencia de un Estado de Derecho donde 
todos respetemos las leyes, empezando por 
los gobernantes y funcionarios públicos.

Es necesario que comprendamos que, si 
queremos que exista todo eso, con nuestra 
conducta participativa debemos fortalecer 
la incipiente y vacilante democracia que 
hoy existe. La democracia no es ir un día a 
las urnas y darnos después la media vuelta, 
olvidándonos de lo que luego sucede. La 
democracia se siembra en el ánimo per-
sonal, se cultiva en las urnas y se cosecha 
estando presentes permanentemente. Y es 
ahí, donde El Ciudadano continuará for-
mando parte de ese digno esfuerzo social 
que, creemos, nos llevará a buen puerto.  ■   
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Durante la obra, algunos reos bajan de 
las gradas y se van, otros se incorporan 
a la mitad del espectáculo, otros más se 
mantienen atentos durante toda la función. 

-
siasta por parte de la  mayoría. El director 
del Centro toma la palabra al concluir la 
presentación. Tras ensalzar  y agradecer 
el trabajo de Los Conjurados, cuenta una 
anécdota a propósito del “valioso men-
saje ecologista” de la obra: esa mañana, 
en un recorrido por los dormitorios, se 
sintió muy feliz al encontrar los primeros 
brotes de un par de plantitas sembradas 
en latas. “Estos muchachos están hacien-
do conciencia”, pensó. Cuál va siendo su 
sorpresa cuando al acercarse a mirar los 
brotes, se encontró con que estos eran de 
“yerba verde” (en este punto del discurso, 
la carcajada de los internos es generalizada 
y atronadora). “¿Pues qué pasó mucha-
chos?”, pregunta paternal. “Mejor tomen 
las buenas enseñanzas, como esta que nos 
trajeron hoy con la obra de teatro”.

Finalizado el discurso, Los Conjurados 
y los mismos reos que ayudaron al montaje, 
se dan a la tarea de volver a empacar Ficticia 
para el viaje de regreso. La mayoría de los 
internos abandonan la zona de la cancha 
techada y se pierden hacia el interior del 
penal. Los que quedan, ayuden o no, se 
acercan a entablar conversación con los 
actores. 

Cuando estoy a punto de despedirme de 
El Cantante, se me acerca otro reo. Al pa-
sar, me da una palmada en la espalda y me 
ofrece chocar las manos como despedida, 
le correspondo, y él se dispone a seguir su 
camino; al instante, El Cantante lo detiene: 
“oye, oye, otra vez, por favor, con respeto, 
que viene de afuera”. El interno se para 
frente a mí, y me ofrece ceremoniosamente 
la mano; respondo su saludo. “Hay que en-
señarles modales, deben aprender a respe-
tar”, remata orgulloso El Cantante, a quien 
agradezco mucho sus atenciones y doy un 
fuerte apretón de manos y una palmada 
en el hombro a manera de despedida antes 
de dirigirme junto con Los Conjurados 

la gradería, donde nos regalan una torta, 
unas galletas y un refresco.

-
na René Martínez, encargado de cultura 
dentro del Sistema Penitenciario, y res-
ponsable en parte de que Los Conjurados 

estén llevando a cabo la gira. “La gente que 
nos trae pasa por trabajos de burocracia y 
burocracia y burocracia, porque las cosas 
no están hechas para que la cultura llegue a 
este tipo de lugares”, comenta Tania María, 
conjurada.

Cae el telón
Una maestra del Centro Universitario 

de Teatro que compartimos Los Conjura-
dos y yo, nos decía al explicar la cultura 
griega que a ella le gustaba pensar que el 
entorno marítimo de la Hélade había fa-
vorecido el desarrollo de la cultura madre 
de occidente: la vista siempre se encontraba 
con el horizonte lejano invitándola al viaje 
y el movimiento, la mente fantaseaba libre; 
se trataba del contexto de la posibilidad de 
descubrir. Al dirigirnos a la salida del  CE-
RESOVA, un interno camina con nosotros, 
a cierta distancia, evidentemente desea 
que la visita se prolongue, como quien no 
quiere dejar de mirar algo que le fascina y 
corre detrás de ello mientras se aleja. Antes 
de cruzar la reja que divide el centro del 
camino que lleva a la calle, una actriz le 
advierte: “ ya pórtate bien, para que salgas”; 
él contesta: “no sé vivir de otra forma, he 
pasado toda mi juventud aquí adentro”. 

Toda su juventud. La misma juventud 
que Los Conjurados y yo hemos pasado 
estudiando y haciendo teatro. Pensé en 
los griegos y  su contexto abierto, maríti-
mo, móvil… ¿A qué podrán dar a luz estos 
jóvenes mexicanos, rodeados de rejas y 
cemento, condenados a la inmovilidad, 

muchos, incluso antes de cometer su pri-
mer delito, al nacer pobres en un país de 
escasas oportunidades?

Para salir recorremos el mismo camino 
que al llegar. Una vez más, nos paramos en 
el mismo punto y volteamos a la torre de vi-
gilancia para que cotejen nuestros rostros 
con el registro de entrada. Intercambiamos 

estacionamiento. Ahí nos despedimos de 
Guiureni Fonseca, Daniela Jaimes y Daniel 
Lemus, conjurados, quienes se van con 
René Martínez a participar como jueces 
en un concurso de pastorelas inter reclu-
sorios; a partir de la experiencia de la gira 
con Ficticia, varios miembros del grupo 
se han involucrado más en las actividades 
culturales del Sistema Penitenciario. 

En el camino de regreso, Los Conjura-

dos están evidentemente cansados: vie-
nen mucho más silenciosos que de ida, 
algunos, incluso, dormitan. Es palpable 
que dar función en el contexto de la cárcel 
exige de ellos un gasto energético mayor 
que en otros sitios. Es entonces cuando 
saco la grabadora y conversamos sobre 
sus experiencias e impresiones a lo largo 
de esta gira. Les pido que me digan, desde 
la óptica que les ha dado esta experiencia, 
cuál consideran que es el principal proble-
ma del sistema penitenciario mexicano. Al 
unísono contestan: “la corrupción”. 

Sol, conjurada: “Al parecer, en las penis 
todo es posible si tienes lana. Nos hablaban, 
por ejemplo, de un lugar donde en un cuar-
to para seis personas metían a 40. Dormían 
de pie como pingüinos, unos contra otros. 
Al otro día, la única manera en la que se 
reduzca tu pena es trabajando, pero: ¿cómo 
vas a trabajar si dormiste parado y tienes 
los pies hinchados? La única forma de salir 
de ahí es con lana”. 

Elena, conjurada: “Yo hice una pregun-
ta en una de las primeras penitenciarías 
a las que fuimos: ¿cuánta población hay 
aquí? 12 mil personas.  ¿Y por  qué nos 
vinieron a ver como 500?, ¿dónde están los 
demás? Es que ese lugar se divide en dos: si 
tienes dinero para pasar al área recreativa 
puedes hacer ejercicio, comer lo que quie-
ras, tomar talleres, ver las obras de teatro 
o los espectáculos de danza. Y no es que la 
gente que vamos  estemos cobrando, es una 
cuestión de que a alguien le están pagando 
por tener los derechos que deberían tener 
todos”. 

Tania María, conjurada: “Además de 
eso, creo que el segundo problema es que 
nadie se ocupa de ellos. Es gente, por lo me-
nos algunos, que van a salir en cinco o diez 
años, y que lo único que hace es aprender 
más trucos, más cosas malas. Tienen un 
par de talleres, pero no viven como tendría 
que vivir gente que se está readaptando”. 

Héctor, conjurado: “No hay una verda-
dera rehabilitación”. 

Elena, conjurada: “La readaptación ter-
mina siendo una autoreadaptación, no es 
social, es si tú quieres y puedes pagarla”. 

Para cerrar la conversación, les pido que 
me hablen de las experiencias más signi-

Sistema Penitenciario: 
Tania María, conjurada: “En una peni-

tenciaría, una persona nos dijo: “gracias 

por sacarnos un rato de la cárcel”. La 
obra termina diciendo que hasta en los 
lugares más oscuros y sucios de la Tierra 
queda siempre un rayo de esperanza, y 
un hombre nos decía que qué bueno que 
en un lugar tan oscuro como en el que 
viven ellos, nosotros viéramos espe-
ranza, que nos tomáramos el tiempo y 

en un basurero”.
Elena, conjurada: “Una vez, uno de 

los directivos le dijo a los reos una cosa 

ustedes, por eso traen esto aquí, no los 
decepcionen’. Pensé: ‘sí es cierto, no 
me doy cuenta de que idealmente, muy 
románticamente, yo hago esto porque 
creo que se puede cambiar el mundo’, 
y creo que hacemos esta obra porque 
sí creemos que alguien va a cambiar, 
sí creemos en ellos”.

Sol, conjurada: “Mi papá estuvo en el 
reclusorio sur; la primera función que 
dimos de toda la gira fue en el sur. Para 

viendo los columpios donde jugué de 
niña. Estaba muy sensible. Un preso de 
los que nos ayudó me dijo: ‘¿estás ner-
viosa carnalita?’, y le dije: ‘no, es que mi 
papá estuvo aquí unos años’. Me dijo: 
‘¿tú papá?, qué loco, yo también tengo 
una hija’. El saber de alguna forma que 
puede espejear en mí ese ser, y yo poder 
regresar a ese lugar después de tantos 
años haciendo lo que me gusta, es una 
de las experiencias que más me ha sig-

Héctor, conjurado: “Yo me llevo 
muchas satisfacciones. Muchas son a 
nivel de grupo: la gira nos ha obligado 
a ser congruentes con una postura que 
el grupo siempre ha dicho que tiene, y 
esta temporada a mí me ha obligado a 
ser congruente con lo que digo y con lo 
que hago. Me he dado cuenta de que de 
verdad decir que todos somos iguales 
no es tan fácil, y me estoy acercando a 
eso y me gusta. Me siento más humano, 
me siento muchísimo más consciente de 
muchas cosas”. 

Inés, conjurada: “A mí me ha ayu-
dado a quitarme muchos prejuicios, 
aunque todavía tengo un chingo. Estos 
miedos que me dan vienen de un pre-
juicio muy grande: ‘piensa mal y acer-
tarás’. Creo que es algo que desde fuera 
tengo que mantener por protección, sin 
embargo, no todo es así, no todos están 
pintados con la misma brocha, no todos 
están ahí por la misma razón, y no todos 
se comportan igual. Esto me ha quitado 
muchos prejuicios acerca de la gente, 
y eso, a su vez, me ha quitado muchos 
miedos”.

Zabdi Blanco, conjurado: “Yo pien-
so que afuera hay gente mucho más 
peligrosa que aquí dentro y eso me 
relaja mucho. Me tomo el tiempo de 
platicar con los reos antes de la obra. 
Todas las funciones lo hago y lo pienso 
seguir haciendo para saber quiénes 
son estos hombres y mujeres que es-
tán ahí adentro y por qué están ahí. 
En realidad, cualquiera podría estar 
adentro, afuera hay gente mucho más 
peligrosa y más desgraciada, y pues… 
está afuera”.  

Rayan las cinco de la tarde cuando 
volvemos al cuartel general de Los Con-
jurados. Después de guardar Ficticia 
otra vez en el departamento, uno a uno, 
van despidiéndose los actores que conti-
nuarán su día, algunos descansando, la 
mayoría, trabajando o ensayando otras 
obras de teatro. Una función más en 

actividad de Los Conjurados en 2015, 
actividad marcada por un intenso rolar 
que queda con puntos suspensivos, pues 
en 2016, y ojalá que por muchos años 
más, continuará… ■

Fotografías cortesía de Los Conjurados teatro
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A sí es, repenti-
namente vuelve 
uno la vista y se 
percata de que 

cierto tiempo ha transcu-
rrido: diez años de trabajo 
intenso. Es cuando reflexio-
namos sobre el camino 

andado y todo lo que se ha logrado. Esa 
es la sensación que personalmente, como 
colaborador de este medio, tengo. Y estoy 
seguro que a cada uno de los profesionales 
colegas que hemos publicado algún artículo 
de opinión o reportaje en El Ciudadano, nos 
envuelve el mismo sentimiento.

Diez años de vida informativa, de in-
vitar a la reflexión, de analizar hechos y 
circunstancias; oportunidad de ejercer 
la crítica acompañada de propuestas, de 
transmitir ideas y conceptos para mejorar 
como individuos y como comunidad. Nada 
importante o fundamental para la sociedad 
mexicana se ha dejado de publicar hasta 
ahora, estando conscientes de que siempre 
habrá “multitud de temas” que necesaria-
mente se tendrán que abordar si queremos 
trascender como medio de expresión.

El concepto original bajo el cual fue pen-
sado El Ciudadano fue no sólo difundir el 
trabajo de corte partidista como órgano 
informativo institucional, sino al mismo 
tiempo contribuir, a través de su contenido, 
a elevar el nivel de comprensión de los acon-
tecimientos que rodean nuestra vida como 
nación, lo que permitiría a muchos enten-
der y analizar lo mejor posible las diversas 
decisiones políticas y de administración 
pública de parte de nuestros gobernantes y 
funcionarios públicos.

El reto para lograr eso ha sido tan in-
menso como satisfactorio en cuanto a sus 
logros. Nos anima –por ejemplo– la idea 
de que al construir un escrito y publicarlo 
en El Ciudadano, éste terminará influyen-
do decisiva y positivamente en la vida de 
alguien o algunos. Que gracias a nuestras 
expresiones, uno o varios lectores se han 
visto beneficiados, al menos porque gene-
ramos la consciencia ciudadana suficiente 
que les evite ser manipulados y que eso haya 
logrado respetar su dignidad como seres 
humanos. 

Y es que hace diez años que vimos la luz 
públicamente, el ambiente sociopolítico 
de nuestro país era otro y parecía que nos 
insertaríamos en un mundo global inte-
ractuante. Sin embargo, por muy diversas 
razones, tanto endógenas como exógenas 
(internas como externas), hemos transitado 
de una relativa apertura, dentro de un am-
biente de cierta libertad, a tiempos actuales 
en los que la polarización es el eje central 
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alrededor del cual se diseñan las políticas 
públicas por parte del régimen presiden-
cialista, con características centralistas y 
autoritarias.

La preocupación es el síntoma genera-
lizado que actualmente predomina en la 
atmósfera mexicana, derivada de señales 
raras y extrañas que, desde el púlpito presi-
dencial, en Palacio Nacional, se envían dia-
riamente. La confusión e incertidumbre se 
han venido apoderando lamentablemente 
de un gran número de personas que siguen 
siendo víctimas de un perverso manejo 
desinformativo, enrareciendo el ambiente, 
que es –al parecer–justo lo que tanto desea 
el actual mandatario, ya sea para tratar de 
perpetuarse o imponiendo a su sucesor.

Durante una década nuestras páginas 
han sido parte de voces que han contribuido 
a ir “abriendo brecha” en favor de muchos, y 
que ahora deben convertirse en elementos 
que generen una mejor y mayor calidad de 
vida para todos quienes la anhelan. 

Y es que, tal vez algunos piensen que 
cuando alertamos sobre la posibilidad de 
que en México perdamos libertades fun-
damentales, estamos exagerando, pero no 
es así.

El grado de encono y de rencor acumula-
do por el jefe del Ejecutivo ante sus críticos 

y opositores, traducido en sus desafiantes 
desplantes, pueden pasar factura a toda la 
sociedad en las elecciones del Estado de 
México (éste 2023) y para las presidenciales 
(2024), la prospectiva no es ciertamente 
halagüeña.

Así las cosas, consideramos que es to-
do un desafío editorial lo que viene en los 
próximos meses y años para El Ciudadano, 
tanto impreso como en su edición digital. 
Debemos “apretar el paso” en nuestro obje-
tivo de dotar de elementos y herramientas 
a nuestros lectores para que analicen lo 
mejor posible lo que a su alrededor aconte-
ce, procedan a involucrarse en los asuntos 
públicos y se comprometan a participar 
firmemente en las tomas de decisión.

Por eso, hoy más que nunca, El Ciuda-
dano seguirá siendo una firme columna en 
la que la sociedad mexicana se apoye, reci-
biendo nuestros constructivos mensajes. 
Continuaremos alentando la superación 
del conocimiento, simple y sencillamente 
porque es inadmisible e injusto que pase el 
tiempo y en nuestra Nación cada vez haya 
más pobreza y, por ende, mayor injusticia.

Queremos seguir aportando para la 
construcción y no para la destrucción de 
México. Los siguientes diez años –si Dios 
y el destino así lo establecen– buscaremos 

con afán que se concreten los temas aún 
pendientes de la agenda pública, tales como: 
el respeto integral al individuo, el replan-
teamiento absoluto del sistema educativo, 
una relación más justa entre el gobierno 
Federal, los gobiernos estatales y los ayun-
tamientos; la garantía de disfrutar de un 
ambiente pleno de seguridad para las fa-
milias, el respeto a los derechos humanos; 
un ambiente adecuado y certero para todas 
las inversiones, para que se generen em-
pleos suficientes y existan oportunidades 
de trabajo; servicios de salud plenos y efi-
cientes para todos en nuestro país, así como 
la vigencia de un Estado de Derecho donde 
todos respetemos las leyes, empezando por 
los gobernantes y funcionarios públicos.

Es necesario que comprendamos que, si 
queremos que exista todo eso, con nuestra 
conducta participativa debemos fortalecer 
la incipiente y vacilante democracia que 
hoy existe. La democracia no es ir un día a 
las urnas y darnos después la media vuelta, 
olvidándonos de lo que luego sucede. La 
democracia se siembra en el ánimo per-
sonal, se cultiva en las urnas y se cosecha 
estando presentes permanentemente. Y es 
ahí, donde El Ciudadano continuará for-
mando parte de ese digno esfuerzo social 
que, creemos, nos llevará a buen puerto.  ■   
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T odo empezó cuan-
do algunas amis-
tades nos comen-
taron que sus va-

caciones habían sido pocas 
para el nivel de estrés, carga 
de trabajo y que la pande-
mia había cambiado todo: 

más horas de trabajo desde casa, horarios 
que ya no se respetan, etc. Seguramente 
usted, que nos lee, también ha padecido este 
tipo de “malas normalidades”.

Así pues, varios colegas nos pusimos a 
investigar sobre la situación laboral mexi-
cana y la Ley Federal del Trabajo e hicimos 
comparaciones con otros países para ver 
cómo andábamos. Cuál fue la sorpresa: 
• Reino Unido: 28 días
• Francia: 25 días
• Islandia: 24 días 
• Brasil: 30 días 
• Perú: 30 días
• México: sólo 6 días (con la reforma son 
12, a partir de 2023). 

Con un primer saque de iniciativa le-
gislativa, buscamos a la senadora Patricia 
Mercado, referente de lucha siempre en 
favor de las personas trabajadoras. Se sumó 
a este esfuerzo el diputado Checo Barrera, 
quien también es empresario. Pensamos 
que la suma de Patricia Mercado y Checo 
Barrera sería benéfica para la iniciativa y 
que enlazaba a dos mundos normalmente 
en disputa. No nos equivocamos. 

En febrero de 2022 presentamos la ini-
ciativa en el Senado de la República y en las 
redes sociales, que hicieron lo suyo. 

Nos escribieron personas con trabajos 
tan diversos y tan representativos de la des-
igualdad que aqueja a nuestro país, que nos 
puso a reflexionar en torno a las tragedias 
que nos hermanan como sociedad. La falta 
de vacaciones y descanso atraviesa todas 
las clases sociales. 

Fuimos a las calles a conversar con las 
personas trabajadoras. Las respuestas fue-
ron igual de preocupantes, pero también 
enriquecedoras. Personas trabajadoras de 
prácticamente todo el sector formal apo-
yaron la iniciativa, conscientes de que su 
productividad aumenta cuando están en 
mejores condiciones. 

Nuestra propuesta “Vacaciones Dignas 
Ya”, es una que contribuye a la vida diaria 
de las personas trabajadoras, por eso tuvo 
eco en la ciudadanía. Porque resuelve algo 
que la mayoría de las personas trabajadoras 
de México padecen: la falta de descanso y 
tiempo personal. 

También tuvo eco en el sector turístico 
del país. “Vacaciones Dignas Ya” es una 
oportunidad para gozar de nuestra Repú-
blica y de que, a su vez, la derrama econó-
mica alimente al sector. 

La cultura del esfuerzo y las vacaciones 
dignas no son conceptos enemistados, al con-
trario, son temas que se complementan y que 
hablan directamente a muchas generaciones. 
Se trata de tener el tiempo libre para la recrea-
ción, para los seres queridos, para la cultura, 

VACACIONES 
DIGNAS, 

U N  L O G R O  C O L E C T I V O

LA CULTURA DEL ESFUERZO Y LAS VACACIONES DIGNAS 
NO SON CONCEPTOS ENEMISTADOS, AL CONTRARIO, SON TEMAS 

QUE SE COMPLEMENTAN Y QUE HABLAN DIRECTAMENTE 
A MUCHAS GENERACIONES

para la salud física, emocional y mental. Para 
lo que usted guste y mande. 

Es una propuesta que nos remonta a los 
inicios de la socialdemocracia europea y 
escandinava que buscaba reactivar su eco-
nomía otorgando días de descanso a sus 
trabajadores. Y no nos encontramos en 
una situación tan lejana que la de aquellos 

años del siglo XX, en donde Keynes y los 
arquitectos del estado de bienestar lograron 
un balance entre las fuerzas del mercado, el 
capital y el Estado. El estado de bienestar es 
una de las creaciones humanas que vale la 
pena traer de vuelta al siglo XXI. 

Claro que “Vacaciones Dignas Ya” no 
resuelve todo, pero es un primer paso en la 

dirección correcta. Un paso para discutir 
sobre el mundo laboral que queremos. 
Un mundo en donde el crecimiento eco-
nómico no suceda pisoteando derechos. 
Un mundo en donde el balance entre el 
Estado y el mercado construya oportu-
nidades con dignidad para todas las per-
sonas trabajadoras. n

¿QUIÉN CREE QUE SE HAN ROTO LOS RÉCORDS EN CREACIÓN DE EMPLEO?
¿QUIÉN CREE EN UNA LEY ANTICORRUPCIÓN SIN AUTORIDADES INDEPENDIENTES QUE LA EJECUTEN?

¿QUIÉN PUEDE DECIR QUE TENEMOS UN APARATO DE JUSTICIA CONFIABLE?

LUIS GUTIÉRREZ RODRÍGUEZ 

Establecido así por el sistema polí-
tico que nos rige, ya es costumbre 
que ante la abundancia de malas 
noticias los gobiernos mexicanos 

de todos los niveles se esfuercen por ma-
quillarlas, deformarlas o de plano igno-
rarlas. Así, convierten estrepitosos fraca-
sos en experiencias positivas, cuando no 
en triunfos que nadie ve, excepto en las 
alturas del poder. 

Ocurre, sin embargo, que ya no es tan 
fácil engañar a la gente. “La mula no era 
arisca, la hicieron”, dice el refrán. Cuando 
se repite la añeja costumbre del engaño, la 
gobernanza cojea y la sociedad lo advierte: 
aumentan así la desconfianza, la incredu-
lidad social, la suspicacia, el descrédito del 
poder y la indignación popular. 

No todo gobernante mexicano es un mal 
funcionario. Lo que pasa es que la sordera, 
la ceguera, la complicidad, la ley del silencio 
impuesta por el tótem todopoderoso, tarde 
o temprano recibe castigo. El abuso y el mal 
ejercicio del poder salpican, ensucian todo 
cuanto tienen alrededor. Así, los funciona-
rios públicos son “ladrones” por definición, 
los políticos son corruptos por naturaleza, 
la política se convierte en la práctica de 
comer estiércol sin hacerle ascos, todos los 
periodistas son mentirosos y están vendi-
dos al poder. 

Es posible que la sociedad mexicana ha-
ya perdido su capacidad de asombro, pero 
no de indignación (todo lo contrario). 

¿Quién cree que en realidad el gobierno 
federal en turno rompió todas las marcas 
anteriores en materia de creación de em-
pleos? 

Apunta Forbes que, en materia de em-
pleo, “la informalidad, el crecimiento 

débil en los empleos formales y la pre-
cariedad en los mismos muestran una 
radiografía laboral más cruel”, porque 
la estadística del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía deja fuera el em-
pleo informal que prevalece en México: 
29.3 millones de personas laboran bajo 
este esquema; seis de cada diez personas 
trabajan sin ningún tipo de seguridad 
social, según registros del propio INEGI. 
Muchos de los “nuevos” empleos que se 
reportan realmente no son nuevos em-
pleos, sino regularizados por el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

Además, la copiosa creación de empleos 
que presume el gobierno federal no se refleja 
en mejores salarios. Según el INEGI, entre 
el cuarto trimestre de 2012 y el primer tri-
mestre de 2016, los trabajadores que ganan 
menos de un salario mínimo aumentaron 
en mil 525 millones de personas; los que 
ganan de uno a dos salarios mínimos au-
mentaron en 2 mil 544 millones; los que tie-
nen ingresos de dos a tres salarios mínimos 
disminuyeron en 258 mil personas; los que 
perciben de tres a cinco salarios mínimos 
disminuyeron en 950 mil personas, y los 
que no reciben ingresos decrecieron en 
792 mil. 

De acuerdo con el documento Perspec-
tivas Económicas Globales de abril 2017, 
la tasa de desocupación cerrará el año en 
4.4%, por encima del 3.5% reportado en fe-
brero por el INEGI. Para 2018, el organismo 
que dirige Christine Lagarde espera que el 
desempleo se ubique en 4.4%.

¿Quién cree en una Ley Anticorrup-
ción sin autoridades independientes que la 
ejecuten? Los ciudadanos asisten atónitos 
a los jaloneos acostumbrados entre la par-
tidocracia que “mayoritea” sus caprichos 
en el Congreso, más proclive a garantizar 
protección para futuros delincuentes de 

cuello blanco, que a terminar con un cáncer 
cuya metástasis destruye vorazmente el 
tejido social.

He aquí estos datos para documentar 
nuestro optimismo, diría Carlos Monsi-
váis:

a) México ocupa el lugar 95 de 168 en el Ín-
dice de Percepción de la Corrupción, según 
Transparencia Internacional.

b) El Banco Mundial reprueba a México al 
darle una calificación de 26 (sobre 100) en 
sus índices de control de la corrupción y lo 
coloca en el lugar 153.

c) México es el país más corrupto de los 
miembros de la OCDE.

d) El índice World Justice Project coloca a 
México entre los 20 países donde los servi-
dores públicos son más corruptos junto a 
Paquistán, Afganistán, Liberia y Venezuela.

e) México ocupa el lugar 125 de 138 países 
en desvío de recursos públicos y el 124 en 
confianza en los políticos (FEM, 2016).

f) De acuerdo a encuestas nacionales, se 
reporta que según el 55% de los mexicanos 
la corrupción ha crecido en los últimos doce 
meses.

g) 4 de cada 10 mexicanos afirma que la 
corrupción ha crecido en los últimos 6 años.

h) La entidad federativa con mayor percep-
ción de corrupción es la Ciudad de México, 
donde el 95.1% de sus habitantes considera 
que las prácticas de corrupción son muy 
frecuentes.

i) El 64.7% de la población cree que en 

cinco años la corrupción será mayor en 
nuestro país.

¿Quién puede decir que tenemos un 
aparato de justicia confiable, cuando las 
cárceles están abarrotadas porque más de 
la mitad de los procesados lleva un año o 
año y medio tras las rejas sin haber recibido 
sentencia? ¿Cómo podemos presumir de 
que un juez se conceda el lujo de regañar 
a uno, dos o tres agentes del Ministerio 
Público por incapaces? 

Garantizar la seguridad y la paz pública 
es una obligación constitucional del Poder 
Ejecutivo Federal.  En este aspecto, puede 
afirmarse sin rodeos que el fracaso es vergon-
zoso. Los hechos, la majestad de los hechos, 
desnuda toda retórica oficial: elementos de 
la Armada de México y soldados del Ejército 
Mexicano sufren ya sangrientas emboscadas 
de bandas criminales; los enfrentamientos 
entre fuerzas del “orden público” (vaya califi-
cativo), con narcotraficantes o secuestradores 
son cada vez más frecuentes.

Una de las “explicaciones” más torpes 
y recurrentes de las autoridades sobre la 
violencia cotidiana que se vive en muchas 
partes de México es que “se trata de bandas 
criminales que se disputan la plaza”. 

Millones de mexicanos quisiéramos que 
la realidad fuera distinta. Autoridades más 
eficientes y menos corruptas. Cuerpos poli-
ciacos más confiables y menos entramados 
con el crimen y la delincuencia. Legislado-
res  federales y estatales más comprome-
tidos con la ciudadanía. Menos pobreza. 
Más empleo. Más oportunidades. Menos 
desigualdad

Más noticias buenas y menos noticias 
malas. Que no nos caiga encima el fatalismo 
de aquella copla medieval: “Vinieron los 
sarracenos/ y nos molieron a palos./ Que 
Dios ayuda a los malos/ cuando son más 
que los buenos”. n
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REFLEXIONES

CULTURA MAINSTREAM
L a llamada cultura 

mainstream, que 
permea la actual 
sociedad mun-

dial, puede ser definida 
como aquella corriente 
predominante referida 
al fenómeno de masas 
inmersa en el entreteni-

miento, que ha reemplazado a la cultura 
tradicional y sustituido a la que dejaron 
grandes creadores en las bellas artes y 
otros afluentes que se incorporaron con 
el paso del tiempo. Opiniones de inte-
lectuales de primer orden se solazan por 
su nacimiento, otros la decantan pru-
dentemente y hay quienes la combaten 
con rigor y severidad hasta clamar por 
la acción revolucionaria. Llaman la aten-
ción aquellas que explican su despliegue 
vertiginoso e incontenible como una ad-
herencia del capitalismo –denominado 
el soft power y traducido literalmente 
como el poder suave– para modelar las 
mentes de las nuevas generaciones y, a 
la larga, excluir la necesidad de echar 
mano de los poderosos enclaves militares 
propicios a resolver las diferencias entre 
países mediante las armas.

Se destaca en este tema el libro Cul-
tura Mainstream del sociólogo francés 
Frédéric Martel, que constituye un ex-
traordinario reportaje realizado durante 
seis años de investigación en los centros 
mundiales del poder de la industria del 
entretenimiento. Inicia desde las en-
trevistas con individuos que manejan 

empresas cinematográficas, programas 
televisivos, videojuegos, mangas, con-
ciertos rockeros, de pop o rap, videos, 
tabletas y pantallas, y todas aquellas in-
dustrias promotoras de contenidos de 
la industria de la diversión. La empatía 
del autor es evidente (aunque se duele de 
que la Unión Europea no despunte como 
potencia creadora en este campo) con 
esta estructura cultural que reempla-
za la acostumbrada, por parecerle más 
democratizadora y contrastante con las 
élites que acaparaban su impulso. Sólo 
hay una referencia al bestseller de Dan 
Brown, El Código da Vinci, sin tocar un 
pelo a los grandes autores como Tolstoi, 
Cervantes, Shakespeare, Joyce, García 
Márquez y tantos otros que convocan 
al espíritu de la trascendencia mediante 
la cultura.

Sin embargo, la obra de 
Martel nos lleva de la ma-
no a los enclaves de los 
intereses económicos, 
políticos, sociales y 
aun “ideológicos” 
que mueven de 
forma homo-
geneizadora y 
unidireccional 
a este río vigo-
roso que irriga 
todo el plane-

ta, sin hacer distinción de países, razas, 
lenguajes, condición social, etc., me-
diante modernas tecnologías y digitali-
zaciones para arribar con singular éxito a 
las generaciones en ascenso. No obstante 
ello, divide a países dominantes y países 
sumisos en esta guerra geoestratégica, en 
un primer plano, y matiza después algu-
nos polos de desarrollo importantes que 
disputan el mercado. Coloca en primer 
lugar en este esfuerzo recompensado con 
creces utilitarias, a Estados Unidos, que 
produce el 50 por ciento de los conteni-
dos en casi todas las ramas de la industria 
del esparcimiento, con un crecimiento 
anual del 10 por ciento que alcanza a los 
cinco continentes. En esta ofensiva de 

contenidos destacan también el 
Grupo Rotana, de Ara-

bia; Bollywood, de 
la India; e-Seun, 

e n  C h i n a 
y  H o n g 

Kong; Sony, en Tokio; Televisa, en Mé-
xico, y Al-Yazhira, en Qatar.

En sus conclusiones, Martel remata 
que: “Ha estallado la guerra mundial 
de los contenidos. Es una batalla que se 
libra a través de los medios, por controlar 
la información; en las televisiones, por 
dominar los formatos audiovisuales de 
las series y los talk shows; en la cultura, 
por conquistar nuevos mercados a través 
del cine, la música y el libro; finalmente, 
es una batalla internacional por los in-
tercambios de contenidos en Internet. 
Esta guerra por el soft power enfrenta a 
fuerzas muy desiguales. En primer lugar, 
es una guerra de posiciones entre paí-
ses dominantes, poco numerosos y que 
concentran prácticamente casi todos los 
intercambios comerciales. En segundo 
lugar, es una guerra de conquista en-
tre estos países dominantes y los países 
emergentes por asegurarse el control de 
las imágenes y los sueños de los habitan-
tes de muchos países dominados que no 
producen o producen muy pocos bienes 
y servicios culturales”.

Este libro es recomendable para 
quienes se interesen en el mun-

do de las imágenes y el en-
tretenimiento, y aún más 

para los que están forma-
dos en mejores bases 
culturales y humanís-
ticas. La diversión es 
efímera, la lectura es 
trascendente. n
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T odo empezó cuan-
do algunas amis-
tades nos comen-
taron que sus va-

caciones habían sido pocas 
para el nivel de estrés, carga 
de trabajo y que la pande-
mia había cambiado todo: 

más horas de trabajo desde casa, horarios 
que ya no se respetan, etc. Seguramente 
usted, que nos lee, también ha padecido este 
tipo de “malas normalidades”.

Así pues, varios colegas nos pusimos a 
investigar sobre la situación laboral mexi-
cana y la Ley Federal del Trabajo e hicimos 
comparaciones con otros países para ver 
cómo andábamos. Cuál fue la sorpresa: 
• Reino Unido: 28 días
• Francia: 25 días
• Islandia: 24 días 
• Brasil: 30 días 
• Perú: 30 días
• México: sólo 6 días (con la reforma son 
12, a partir de 2023). 

Con un primer saque de iniciativa le-
gislativa, buscamos a la senadora Patricia 
Mercado, referente de lucha siempre en 
favor de las personas trabajadoras. Se sumó 
a este esfuerzo el diputado Checo Barrera, 
quien también es empresario. Pensamos 
que la suma de Patricia Mercado y Checo 
Barrera sería benéfica para la iniciativa y 
que enlazaba a dos mundos normalmente 
en disputa. No nos equivocamos. 

En febrero de 2022 presentamos la ini-
ciativa en el Senado de la República y en las 
redes sociales, que hicieron lo suyo. 

Nos escribieron personas con trabajos 
tan diversos y tan representativos de la des-
igualdad que aqueja a nuestro país, que nos 
puso a reflexionar en torno a las tragedias 
que nos hermanan como sociedad. La falta 
de vacaciones y descanso atraviesa todas 
las clases sociales. 

Fuimos a las calles a conversar con las 
personas trabajadoras. Las respuestas fue-
ron igual de preocupantes, pero también 
enriquecedoras. Personas trabajadoras de 
prácticamente todo el sector formal apo-
yaron la iniciativa, conscientes de que su 
productividad aumenta cuando están en 
mejores condiciones. 

Nuestra propuesta “Vacaciones Dignas 
Ya”, es una que contribuye a la vida diaria 
de las personas trabajadoras, por eso tuvo 
eco en la ciudadanía. Porque resuelve algo 
que la mayoría de las personas trabajadoras 
de México padecen: la falta de descanso y 
tiempo personal. 

También tuvo eco en el sector turístico 
del país. “Vacaciones Dignas Ya” es una 
oportunidad para gozar de nuestra Repú-
blica y de que, a su vez, la derrama econó-
mica alimente al sector. 

La cultura del esfuerzo y las vacaciones 
dignas no son conceptos enemistados, al con-
trario, son temas que se complementan y que 
hablan directamente a muchas generaciones. 
Se trata de tener el tiempo libre para la recrea-
ción, para los seres queridos, para la cultura, 

VACACIONES 
DIGNAS, 

U N  L O G R O  C O L E C T I V O

LA CULTURA DEL ESFUERZO Y LAS VACACIONES DIGNAS 
NO SON CONCEPTOS ENEMISTADOS, AL CONTRARIO, SON TEMAS 

QUE SE COMPLEMENTAN Y QUE HABLAN DIRECTAMENTE 
A MUCHAS GENERACIONES

para la salud física, emocional y mental. Para 
lo que usted guste y mande. 

Es una propuesta que nos remonta a los 
inicios de la socialdemocracia europea y 
escandinava que buscaba reactivar su eco-
nomía otorgando días de descanso a sus 
trabajadores. Y no nos encontramos en 
una situación tan lejana que la de aquellos 

años del siglo XX, en donde Keynes y los 
arquitectos del estado de bienestar lograron 
un balance entre las fuerzas del mercado, el 
capital y el Estado. El estado de bienestar es 
una de las creaciones humanas que vale la 
pena traer de vuelta al siglo XXI. 

Claro que “Vacaciones Dignas Ya” no 
resuelve todo, pero es un primer paso en la 

dirección correcta. Un paso para discutir 
sobre el mundo laboral que queremos. 
Un mundo en donde el crecimiento eco-
nómico no suceda pisoteando derechos. 
Un mundo en donde el balance entre el 
Estado y el mercado construya oportu-
nidades con dignidad para todas las per-
sonas trabajadoras. n

¿QUIÉN CREE QUE SE HAN ROTO LOS RÉCORDS EN CREACIÓN DE EMPLEO?
¿QUIÉN CREE EN UNA LEY ANTICORRUPCIÓN SIN AUTORIDADES INDEPENDIENTES QUE LA EJECUTEN?

¿QUIÉN PUEDE DECIR QUE TENEMOS UN APARATO DE JUSTICIA CONFIABLE?

LUIS GUTIÉRREZ RODRÍGUEZ 

Establecido así por el sistema polí-
tico que nos rige, ya es costumbre 
que ante la abundancia de malas 
noticias los gobiernos mexicanos 

de todos los niveles se esfuercen por ma-
quillarlas, deformarlas o de plano igno-
rarlas. Así, convierten estrepitosos fraca-
sos en experiencias positivas, cuando no 
en triunfos que nadie ve, excepto en las 
alturas del poder. 

Ocurre, sin embargo, que ya no es tan 
fácil engañar a la gente. “La mula no era 
arisca, la hicieron”, dice el refrán. Cuando 
se repite la añeja costumbre del engaño, la 
gobernanza cojea y la sociedad lo advierte: 
aumentan así la desconfianza, la incredu-
lidad social, la suspicacia, el descrédito del 
poder y la indignación popular. 

No todo gobernante mexicano es un mal 
funcionario. Lo que pasa es que la sordera, 
la ceguera, la complicidad, la ley del silencio 
impuesta por el tótem todopoderoso, tarde 
o temprano recibe castigo. El abuso y el mal 
ejercicio del poder salpican, ensucian todo 
cuanto tienen alrededor. Así, los funciona-
rios públicos son “ladrones” por definición, 
los políticos son corruptos por naturaleza, 
la política se convierte en la práctica de 
comer estiércol sin hacerle ascos, todos los 
periodistas son mentirosos y están vendi-
dos al poder. 

Es posible que la sociedad mexicana ha-
ya perdido su capacidad de asombro, pero 
no de indignación (todo lo contrario). 

¿Quién cree que en realidad el gobierno 
federal en turno rompió todas las marcas 
anteriores en materia de creación de em-
pleos? 

Apunta Forbes que, en materia de em-
pleo, “la informalidad, el crecimiento 

débil en los empleos formales y la pre-
cariedad en los mismos muestran una 
radiografía laboral más cruel”, porque 
la estadística del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía deja fuera el em-
pleo informal que prevalece en México: 
29.3 millones de personas laboran bajo 
este esquema; seis de cada diez personas 
trabajan sin ningún tipo de seguridad 
social, según registros del propio INEGI. 
Muchos de los “nuevos” empleos que se 
reportan realmente no son nuevos em-
pleos, sino regularizados por el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

Además, la copiosa creación de empleos 
que presume el gobierno federal no se refleja 
en mejores salarios. Según el INEGI, entre 
el cuarto trimestre de 2012 y el primer tri-
mestre de 2016, los trabajadores que ganan 
menos de un salario mínimo aumentaron 
en mil 525 millones de personas; los que 
ganan de uno a dos salarios mínimos au-
mentaron en 2 mil 544 millones; los que tie-
nen ingresos de dos a tres salarios mínimos 
disminuyeron en 258 mil personas; los que 
perciben de tres a cinco salarios mínimos 
disminuyeron en 950 mil personas, y los 
que no reciben ingresos decrecieron en 
792 mil. 

De acuerdo con el documento Perspec-
tivas Económicas Globales de abril 2017, 
la tasa de desocupación cerrará el año en 
4.4%, por encima del 3.5% reportado en fe-
brero por el INEGI. Para 2018, el organismo 
que dirige Christine Lagarde espera que el 
desempleo se ubique en 4.4%.

¿Quién cree en una Ley Anticorrup-
ción sin autoridades independientes que la 
ejecuten? Los ciudadanos asisten atónitos 
a los jaloneos acostumbrados entre la par-
tidocracia que “mayoritea” sus caprichos 
en el Congreso, más proclive a garantizar 
protección para futuros delincuentes de 

cuello blanco, que a terminar con un cáncer 
cuya metástasis destruye vorazmente el 
tejido social.

He aquí estos datos para documentar 
nuestro optimismo, diría Carlos Monsi-
váis:

a) México ocupa el lugar 95 de 168 en el Ín-
dice de Percepción de la Corrupción, según 
Transparencia Internacional.

b) El Banco Mundial reprueba a México al 
darle una calificación de 26 (sobre 100) en 
sus índices de control de la corrupción y lo 
coloca en el lugar 153.

c) México es el país más corrupto de los 
miembros de la OCDE.

d) El índice World Justice Project coloca a 
México entre los 20 países donde los servi-
dores públicos son más corruptos junto a 
Paquistán, Afganistán, Liberia y Venezuela.

e) México ocupa el lugar 125 de 138 países 
en desvío de recursos públicos y el 124 en 
confianza en los políticos (FEM, 2016).

f) De acuerdo a encuestas nacionales, se 
reporta que según el 55% de los mexicanos 
la corrupción ha crecido en los últimos doce 
meses.

g) 4 de cada 10 mexicanos afirma que la 
corrupción ha crecido en los últimos 6 años.

h) La entidad federativa con mayor percep-
ción de corrupción es la Ciudad de México, 
donde el 95.1% de sus habitantes considera 
que las prácticas de corrupción son muy 
frecuentes.

i) El 64.7% de la población cree que en 

cinco años la corrupción será mayor en 
nuestro país.

¿Quién puede decir que tenemos un 
aparato de justicia confiable, cuando las 
cárceles están abarrotadas porque más de 
la mitad de los procesados lleva un año o 
año y medio tras las rejas sin haber recibido 
sentencia? ¿Cómo podemos presumir de 
que un juez se conceda el lujo de regañar 
a uno, dos o tres agentes del Ministerio 
Público por incapaces? 

Garantizar la seguridad y la paz pública 
es una obligación constitucional del Poder 
Ejecutivo Federal.  En este aspecto, puede 
afirmarse sin rodeos que el fracaso es vergon-
zoso. Los hechos, la majestad de los hechos, 
desnuda toda retórica oficial: elementos de 
la Armada de México y soldados del Ejército 
Mexicano sufren ya sangrientas emboscadas 
de bandas criminales; los enfrentamientos 
entre fuerzas del “orden público” (vaya califi-
cativo), con narcotraficantes o secuestradores 
son cada vez más frecuentes.

Una de las “explicaciones” más torpes 
y recurrentes de las autoridades sobre la 
violencia cotidiana que se vive en muchas 
partes de México es que “se trata de bandas 
criminales que se disputan la plaza”. 

Millones de mexicanos quisiéramos que 
la realidad fuera distinta. Autoridades más 
eficientes y menos corruptas. Cuerpos poli-
ciacos más confiables y menos entramados 
con el crimen y la delincuencia. Legislado-
res  federales y estatales más comprome-
tidos con la ciudadanía. Menos pobreza. 
Más empleo. Más oportunidades. Menos 
desigualdad

Más noticias buenas y menos noticias 
malas. Que no nos caiga encima el fatalismo 
de aquella copla medieval: “Vinieron los 
sarracenos/ y nos molieron a palos./ Que 
Dios ayuda a los malos/ cuando son más 
que los buenos”. n

LAS BUENAS 
Y LAS MALAS
LAS BUENAS 
Y LAS MALAS
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REFLEXIONES

CULTURA MAINSTREAM
L a llamada cultura 

mainstream, que 
permea la actual 
sociedad mun-

dial, puede ser definida 
como aquella corriente 
predominante referida 
al fenómeno de masas 
inmersa en el entreteni-

miento, que ha reemplazado a la cultura 
tradicional y sustituido a la que dejaron 
grandes creadores en las bellas artes y 
otros afluentes que se incorporaron con 
el paso del tiempo. Opiniones de inte-
lectuales de primer orden se solazan por 
su nacimiento, otros la decantan pru-
dentemente y hay quienes la combaten 
con rigor y severidad hasta clamar por 
la acción revolucionaria. Llaman la aten-
ción aquellas que explican su despliegue 
vertiginoso e incontenible como una ad-
herencia del capitalismo –denominado 
el soft power y traducido literalmente 
como el poder suave– para modelar las 
mentes de las nuevas generaciones y, a 
la larga, excluir la necesidad de echar 
mano de los poderosos enclaves militares 
propicios a resolver las diferencias entre 
países mediante las armas.

Se destaca en este tema el libro Cul-
tura Mainstream del sociólogo francés 
Frédéric Martel, que constituye un ex-
traordinario reportaje realizado durante 
seis años de investigación en los centros 
mundiales del poder de la industria del 
entretenimiento. Inicia desde las en-
trevistas con individuos que manejan 

empresas cinematográficas, programas 
televisivos, videojuegos, mangas, con-
ciertos rockeros, de pop o rap, videos, 
tabletas y pantallas, y todas aquellas in-
dustrias promotoras de contenidos de 
la industria de la diversión. La empatía 
del autor es evidente (aunque se duele de 
que la Unión Europea no despunte como 
potencia creadora en este campo) con 
esta estructura cultural que reempla-
za la acostumbrada, por parecerle más 
democratizadora y contrastante con las 
élites que acaparaban su impulso. Sólo 
hay una referencia al bestseller de Dan 
Brown, El Código da Vinci, sin tocar un 
pelo a los grandes autores como Tolstoi, 
Cervantes, Shakespeare, Joyce, García 
Márquez y tantos otros que convocan 
al espíritu de la trascendencia mediante 
la cultura.

Sin embargo, la obra de 
Martel nos lleva de la ma-
no a los enclaves de los 
intereses económicos, 
políticos, sociales y 
aun “ideológicos” 
que mueven de 
forma homo-
geneizadora y 
unidireccional 
a este río vigo-
roso que irriga 
todo el plane-

ta, sin hacer distinción de países, razas, 
lenguajes, condición social, etc., me-
diante modernas tecnologías y digitali-
zaciones para arribar con singular éxito a 
las generaciones en ascenso. No obstante 
ello, divide a países dominantes y países 
sumisos en esta guerra geoestratégica, en 
un primer plano, y matiza después algu-
nos polos de desarrollo importantes que 
disputan el mercado. Coloca en primer 
lugar en este esfuerzo recompensado con 
creces utilitarias, a Estados Unidos, que 
produce el 50 por ciento de los conteni-
dos en casi todas las ramas de la industria 
del esparcimiento, con un crecimiento 
anual del 10 por ciento que alcanza a los 
cinco continentes. En esta ofensiva de 

contenidos destacan también el 
Grupo Rotana, de Ara-

bia; Bollywood, de 
la India; e-Seun, 

e n  C h i n a 
y  H o n g 

Kong; Sony, en Tokio; Televisa, en Mé-
xico, y Al-Yazhira, en Qatar.

En sus conclusiones, Martel remata 
que: “Ha estallado la guerra mundial 
de los contenidos. Es una batalla que se 
libra a través de los medios, por controlar 
la información; en las televisiones, por 
dominar los formatos audiovisuales de 
las series y los talk shows; en la cultura, 
por conquistar nuevos mercados a través 
del cine, la música y el libro; finalmente, 
es una batalla internacional por los in-
tercambios de contenidos en Internet. 
Esta guerra por el soft power enfrenta a 
fuerzas muy desiguales. En primer lugar, 
es una guerra de posiciones entre paí-
ses dominantes, poco numerosos y que 
concentran prácticamente casi todos los 
intercambios comerciales. En segundo 
lugar, es una guerra de conquista en-
tre estos países dominantes y los países 
emergentes por asegurarse el control de 
las imágenes y los sueños de los habitan-
tes de muchos países dominados que no 
producen o producen muy pocos bienes 
y servicios culturales”.

Este libro es recomendable para 
quienes se interesen en el mun-

do de las imágenes y el en-
tretenimiento, y aún más 

para los que están forma-
dos en mejores bases 
culturales y humanís-
ticas. La diversión es 
efímera, la lectura es 
trascendente. n

HOY VIVIMOS 
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DE LAS 
IMÁGENES 
SOBRE LAS 
IDEAS”

MARIO VARGAS LLOSA

ELÍAS  
CÁRDENAS 
MÁRQUEZ

AG O S T O  D E  2 0 1 7 E N E R O  D E  2 0 1 8CULTURA 
            MAINSTREAM

JULIETA  
MACÍAS  
RÁBAGO  
Y RODRIGO 
CORDERA



45

Junio de 2025 Junio de 202544

FOTODIARIORETRATO
21

Noviembre de 2017 Noviembre de 201720

La Fundación Cultura en Movimiento  
y El Ciudadano felicitan a todos  

los participantes por contribuir a  
mantener vivas nuestras tradiciones  

en conmemoración del Día de Muertos.
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LITERARIAS 2017

U n noviembre como este 
pero de 1847, nació el 
escritor irlandés Abram 
(“Bram”) Stoker, autor 

de la mítica novela Drácula, cuyo 
siniestro personaje principal es, 
sin duda, una de las  más célebres 
figuras de terror en el mundo. Para 
muchos el conde Drácula represen-
ta la encarnación del mal, mien-
tras que para otros es motivo de 

fascinación y hasta de culto. Ha sido inspiración 
de un gran número de libros, películas y series de 
televisión, además de situar a Transilvania (lugar 
donde Stoker ubicó en su novela de ficción el casti-
llo del conde) como uno de los destinos turísticos 
más visitados. 

Como la gran mayoría sabe, la historia que 
inspiró a Stoker para crear a Drácula está basada 
en el personaje real de Vald de Draculea (Transil-
vania, 1431), también conocido como Vlad Tepes, 
“el empalador” o “el hijo del  diablo”, aunque la 
historiadora Covadonga Valdaliso explica que este 
último “apodo” proviene realmente de un error de 
traducción. 

“La fortuna del sobrenombre de Drácula se debe 
en realidad a una confusión. Su padre, el príncipe 
o voivoda Vlad II de Valaquia, había ingresado en 
1428 en la Orden del Dragón (Drac, en húngaro), 
de la mano del emperador Segismundo de 
Luxemburgo. Por ello fue conocido en ade-
lante como Vlad Dracul, mientras que a su 
hijo se le llamó Vlad Draculea, esto es, hijo 
de Dracul. Sin embargo, en la mitología 
rumana la figura del dragón no existía y 
el término dracul designaba al diablo, con 
lo que Vlad III pasó a ser en rumano ‘el hijo 
del diablo’”.

El sobrenombre se puede deber a una con-
fusión, pero es verdad que a Vlad Draculea no le 
quedaba grande un mote como este. Su fama 
de sanguinario es bien merecida. Una de las 
historias más famosas que confirman la 
crueldad de Vlad III es la que se conoce 
como “El bosque de los empalados”, 
sitio donde, según los relatos, el príncipe 
de Valaquia mandó talar todos los árboles 
para empalar ahí a más de 20 mil prisioneros.

“En las leyendas sobre la crueldad y áni-
mo sanguinario de Vlad, recogidas por 
crónicas de su época […] se le presentaba 
como un príncipe aficionado a la tortura 
y entusiasta de la muerte lenta, que solía 
cenar bebiendo la sangre de sus víctimas o 
mojando pan en ella. Se calcula que en sus 
tres períodos de gobierno, que suman 
apenas siete años, ejecutó a unas 100 
mil personas, en la mayoría de las 
ocasiones mediante la técnica del 
empalamiento. Por esta razón 
se le conoce desde el siglo XVI 
como Vlad Tepes, esto es, Vlad el 
Empalador”, apunta Valdaliso.

El príncipe Vlad Draculea fue 
finalmente asesinado durante una 
emboscada en la guerra contra los 
turcos y su cabeza fue exhibida en 
Estambul como advertencia, sin em-
bargo, su leyenda no murió junto con él, 
al contrario, fue inmortalizada por Bram 
Stoker y por muchos escritores y fanáticos 
que aún visitan el monasterio del lago de 
Snagov, en Rumania, donde se dice que 
enterraron su cuerpo.

Bram Stoker jamás visitó Rumania pero es 

DRÁCULA:
EL ACIERTO Y LA PERDICIÓN 

DE BRAM STOKER

en este lugar donde más se le recuerda, aunque 
con sentimientos encontrados, como apunta José 
de la Colina en un artículo publicado en la revista 
Letras Libres. “Los rumanos reniegan bastante de 
este personaje de ficción y no les gusta demasiado 
la imagen que transmite de uno de los héroes na-
cionales, el príncipe Vlad, que venció a los turcos. 
Pese a todo, han hecho de Drácula su gran embaja-
dor turístico, un mito que en lugar de envejecer se 
renueva cada año con películas, novelas, cuentos, 
cómics y hasta una moda vampírica. Vlad Tepes 
murió en 1476 y Stoker en 1912, pero el conde 
Drácula sigue vivo, alentando una extraordinaria 
producción cinematográfica y cultural”.

De vuelta a Bram Stoker y su novela, quedan 
todavía cosas que decir. Drácula es una novela 

de culto, un Best Seller en toda la extensión de la 
palabra, pero también parece ser una obra que 
lectores y escritores de distintas generaciones 

valoran de manera diferente. Mientras el 
creador de Sherlock Holmes, Arthur 

Conan Doyle, elogió grandemente a 
Stoker y Oscar Wilde calificó su no-

vela como: “La obra de terror mejor 
escrita de todos los tiempos”. Escri-

tores contemporáneos como el argentino Rodrigo 
Fresán, el novelista catalán Enrique Vila Matas 
y el director y escritor español Gonzalo Suárez 
(ganador de una gran cantidad de premios tanto 
en literatura como en cine), no parecen estar muy 
de acuerdo. 

“Stoker es muy mal escritor”, opina Fresán 
en el prólogo de la edición 2005 de Drácula en 
la editorial Mondadori. “Un ejemplo clásico de 
creador flojo que de repente crea una obra genial”. 
“Seiscientas páginas y el conde sólo sale en unas 
quince”, secunda Vila Matas. “Es más interesante 
y fascinante el ambiente que lo que ocurre[…] 
creó el vampiro moderno. Sólo por eso merece 
nuestro respeto”. “Empecé a leerlo y lo dejé […] 
Todos tenemos un monstruo en nuestro interior, 
pero creo que justo en mí no hay de esa especie”, 
remata Gonzalo Suárez.

Las opiniones entonces se dividen, sin juzgar la 
calidad literaria o la fama de quienes las vierten; 
es cierto que las apreciaciones anteriores vienen 
de escritores separados por más de un siglo de 
diferencia, sin embargo, todos están de acuerdo 
en una cosa: Drácula es un clásico de la literatura 
universal y es muy probable que, independiente-
mente de su calidad literaria, el principal acierto 
de Bram Stoker fue la invención del conde. El per-
sonaje superó a su creador y a su literatura. Todo 
lo que vemos, leemos y escuchamos sobre el mito 
de los vampiros (viejos o modernos) se lo debemos 
a Stoker.

“A mí me entristece la deriva actual del perso-
naje, eso de que vayan al colegio los vampiritos de 
Crepúsculo” escribe Rodrigo Fresán y se sostiene 
citando las palabras del conde Drácula: “Yo perte-
nezco a un familia muy antigua y me moriría muy 
pronto si me viese obligado a residir en una man-
sión moderna. No busco ni la alegría ni el júbilo, 
y menos aún la felicidad que obtienen los jóvenes 
por un bello día de sol y el murmullo del agua”.

No creo que Stoker hubiera imaginado jamás 
los alcances que tendría su personaje, lo cierto es 
que no le hubiera venido nada mal aunque sea una 
mínima parte de las fortunas que han amasado 
creadores como Guillermo del Toro (con su saga 
de novelas de vampiros Trilogía de la Oscuridad), 
y escritoras como Stephanie Meyer y Anne Rice, 
por mencionar sólo unos cuantos de los miles que 
han ganado dinero con el mito de los inmortales 
vampiros. 

Bram, en cambio, murió arruinado, enfermo, 
loco por la sífilis y presa del terror por el monstruo 
que él mismo había creado. Según testigos, en 
su lecho de muerte en una pensión en Londres, 
Abraham Stoker, deliraba y señalaba con temor un 
rincón del cuarto mientras murmuraba: “strigoi, 
strigoi”, palabra que traducida del rumano signi-
fica “espíritu maligno”.  n

EL CONDE PASÓ  
DE LA CRUELDAD A  
LA FICCIÓN Y LA FAMA 

ARTURO  
SÁNCHEZ 
MEYER
TWITTER N
 @MEYERARTURO

Por: DV

Obscura la silenciosa noche saborea
sentada en su tumba la huesuda tararea
cantos tristes que le salen del alma,
angustia le causó perder al que ama.

Retumba su corazón destrozado
el recuerdo de su amor apasionado,
mas el joven no tardo en olvidarla:
juntos los vio, queriendo aniquilarla.

Pero la flaquita de amores puros
no se deja de demonios inmaduros,
de aquel infierno es hora de partir,
comienza noviembre y se va a divertir.

Las arañitas caminan por su cráneo,
tal vez esta noche ocurra algo espontáneo; 
ojalá encuentre a alguien que le haga ojitos
y que la lleve a comer muchos taquitos.

Ya quiere que le apapachen sus huesos,
muy coqueta también quiere besos.
Ya la flaca se va muy feliz del panteón 
si por nada se pierde ese pachangón.

DIANA VARGAS BUENO
21 AÑOS

1ER. LUGAR

“La noche de la Flaca”

2DO. LUGAR

“Calavera literaria”
Por: China Linda

“Movimiento Naranja”,
cantaba sin cesar,
la calaca toda flaca,
pues a Reséndiz se quería llevar.

El contador todo asustado
corrió al comité,
mientras ella le gritaba:
“uno, dos, tres por José”.

Angustiado y temeroso,
Reséndiz se quiso esconder,
sin embargo la Huesuda
en patines iba tras de él.

“No me lleves calaquita,
no me lleves, por favor,
y una ofrenda muy bonita
colocaré en tu honor”.

“No te asustes ya Reséndiz,
pues no te llevaré,
mientras ayudes a tu pueblo
yo muy contenta estaré”.

MÓNICA BARRERA TORRES
33 AÑOS
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E n el Foto Museo Cuatro 
Caminos, a partir del 22 de 
marzo y hasta el 30 de abril, 
se presentará Starman, ex-

posición que reúne 80 fotografías 
de Mick Rock. La muestra está ubi-
cada, en su mayoría, en el periodo 
en que David Bowie lanzó el disco 

The Rise and Fall of Ziggy Stardust, resultado del 
libro de edición limitada The Rise of David Bowie, 
1972-1973, publicado por Taschen.

 En esta ocasión, Sebastián Alderete, curador 
de la exposición y encargado de Access Creati-
ve, empresa que representa al fotógrafo, explicó 
en entrevista para El Ciudadano que Mick quiso 
marcar los primeros años de Bowie, “cuando em-
pezaba a crear personajes, a experimentar tanto 
en la música como en la estética y el performance 
en el escenario”. Cabe señalar que dentro de este 
contexto también se nota el desarrollo de la técnica 
del fotógrafo.

La muestra fotográfica es muy enriquecedora, 
ya que revela momentos a los que difícilmente 
hubiera tenido acceso el público masivo, y por otro 
lado, lo invaluable del registro que creó Mick sin 
tener idea de que lo hacía, según él mismo ha dicho.

 De acuerdo con Sebastián Alderete, al fotó-
grafo le sorprendió mucho la asistencia de gente 

EL UNIVERSO DE DAVID 
BOWIE VISITA LA CDMX

RETRATO
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joven, quienes conocen a la perfección su carrera 
y con quienes tuvo la oportunidad de conversar. 

Además de la impresión que le causó la bue-
na recepción del público en general. Después de 
México, la exposición viajará a Colombia, Chile, 
Toronto, Londres y Alemania. n

ROSARIO 
OCHOA

UNA MUESTRA QUE REÚNE  
80 FOTOGRAFÍAS DE MICK 
ROCK

“ Yo no creo en mi propia 
muerte”, afirmó Salvador 
Dalí (1904-1989). Morir era 
a lo que más miedo le tenía 

este artista catalán y es por ello que 
exhumar su cuerpo, haberlo remo-
vido del mausoleo que creó para sí 
mismo en un imponente museo 
en Figueres, España, resulta una 

verdadera ironía del destino.   
Salvador Felipe Jacinto Dalí i Domènech (Mar-

qués de Púbol) es para muchos uno de los mayores 
artistas del siglo XX, mientras que para otros es so-
lamente un oportunista que logró crear su propia 
marca y hacer con ella una gran cantidad de dinero. 
A Dalí se le ama o se le odia, se le toma por genio o 
por loco, por farsante o por iluminado. Lo cierto 
es que, independientemente de las opiniones di-
vididas, nadie puede negar que trabajó de manera 
incansable: fue pintor, escultor, escritor, grabador, 
escenógrafo (entre muchos etcéteras más), y dejó 
tras de sí una inmensa cantidad de obra. 

En 2007, Pilar Abel, una tarotista catalana que 
se hizo famosa en la televisión de Gerona como 
“Jasmine, la vidente”, aseguró ser hija de Salvador 
Dalí, producto de un supuesto romance que el pin-
tor habría sostenido con Antonia Martínez (madre 
de Pilar) en la década de los cincuenta. Tras diez 
años de pleitos y alegatos, Pilar Abel consiguió, en 
2017, que un juzgado de Madrid ordenara la exhu-
mación del cadáver del autor de “La persistencia de 
la memoria”, en busca de ADN que sirviera para 
arrojar luz sobre los dichos de la adivina. 

Si lo que aseguraba Pilar Abel acerca la pater-
nidad de Salvador Dalí resul-
taba cierto, desmentiría uno 
de los grandes mitos sobre 
el artista surrealista: su su-
puesta asexualidad. Según lo 
declarado por el propio pin-
tor y lo investigado por sus 
biógrafos, a Dalí no le inte-
resaba el acto sexual, incluso 
se dice que sentía aberración 
hacia él. 

“El pintor de ‘El Gran 
Masturbador’ sufrió durante 
toda su vida de un problema 
de aceptación de la sexuali-
dad como un acto humano 
completamente natural, 
generado por la educación 
ultraconservadora que reci-
bió de su padre cuando aún 
era un niño. Conforme Dalí 
crecía, su padre le inculcaba 
lo malo que era someter su 
cuerpo a la experimentación 
sexual. En una ocasión, lo hi-
zo ver un libro con imágenes 
a todo color sobre terribles 
infecciones de transmisión sexual, con órganos 
desfigurados y en estado de descomposición. El 
trauma fue tal que el genio creció convencido de 
que el contacto sexual era algo decadente y deni-
grante”, asegura el editor Alejandro López en un 
artículo publicado en Cultura Colectiva.

Sin embargo, Dalí era un voyerista incansable, 
le gustaba la idea artística del sexo, pero no estaba 
interesado en practicarlo y aunque no existe con-
senso sobre este asunto, hay críticos que aseguran 
que sólo mantuvo relaciones sexuales con su espo-
sa y eterna musa Gala Éluard, a quien le pedía que 
sostuviera encuentros íntimos con otros hombres 
(a menudo mucho más jóvenes que ella), mientras 
él los observaba.

Se ha escrito e investigado mucho sobre las ex-
centricidades sexuales (y de todo tipo) de Salvador 
Dalí, por eso es que los dichos de Pilar Abel intri-
garon y también enojaron a mucha gente, sobre 
todo a los directivos de la Fundación Gala-Dalí, 
quienes calificaron la exhumación del artista como 
una falta de respeto y consideraron que esta acción 
había sido ordenada sin fundamentos legales sufi-
cientes. “Los forenses extrajeron de la momia del 
pintor muestras de pelo, uñas, varios dientes y dos 

“SI MUERO, NO MORIRÉ DEL TODO”

DALÍ, 
GENIO 
Y FIGURA 
INCLUSO DESPUÉS 
DE LA SEPULTURA

que a mi madre, más que a 
Picasso y más incluso que 
al dinero”, dijo alguna vez el 
surrealista de Figueres. Tras 

el fallecimiento de Gala, Dalí 
se decidió a morir y a pelear. 

Sus últimos años fueron tristes 
y solitarios. 
“Debo señalar que Salvador Dalí 

es muy contradictorio. Por un lado hace 
lo que puede para morirse, como no levan-
tarse de la cama y no querer tomar alimentos; 
pero por otro lado tiene un miedo enorme y 
llama con frecuencia al médico. En una ocasión 
no pude más con sus impertinencias y le ame-

nacé con no volver a visitarlo”. Declaró en 1984 
Joan García San Miguel, médico de Dalí.

Finalmente, el 23 de enero de 1989, Salvador 
Dalí falleció de un paro cardio respiratorio. Tuvo 
una muerte “tranquila y digna”, según dijeron los 
que atestiguaron su deceso. Con 34 kilos de peso 
y a los 84 años de edad Dalí fue derrotado en la 
batalla que todos perdemos en algún momento,  
aun siendo “el más divino de todos los pintores”, 
como a él le gustaba denominarse. 

El 13 de octubre de 2017 María Pilar Abel Mar-
tínez también perdió su lucha legal; el ADN extraí-
do al cuerpo de Dalí confirmó que no era su hija. 
Un juez ordenó a Pilar pagar por los costos de la 
exhumación. 

Pero la historia no termina aquí, en diciembre 
del mismo año la justicia española admitió el trá-
mite de recurso interpuesto por Pilar para anular 
el juicio; el motivo: no declararon todos los testigos 
y no recibió la prueba de la cadena de custodia del 
ADN. “Estoy segura de que mi padre me ayuda 
desde el otro lado”, declaró Pilar Abel al periódico 
La Vanguardia el 11 de enero de 2018.

Genio, loco, pintor, embustero, millonario, 
arquitecto de su leyenda, enterrado y desenterrado, 
el 11 de mayo de este año Dalí cumpliría 114 años.

Cuenta la leyenda que el Cid Campeador ga-
naba batallas después de muerto, lo mismo hace 
Salvador Dalí. A 29 años de su deceso sigue hacien-
do una de las cosas que más le gustaban en vida: 
llamar la atención y crear revuelos. Una momia 
desenterrada, una pitonisa, muchos millones de 
euros y su museo lleno es una mezcla que le hu-
biera encantado disfrutar al artista catalán. Quién 
podría ya negar que Dalí ha sido surrealista más 
allá de la vida. n

huesos largos […] El bigote preservaba su clásica 
postura de las diez y diez”. Declaró Lluís Peñuelas, 
secretario general de la Fundación Gala-Dalí al 
periódico El País.

En medio del escándalo no faltaban motivos para 
dudar de la palabra de Pilar Abel. En 2006 una Juez 
de Instrucción había fallado en contra de Abel, quien 
demandó al escritor Javier Cercas por la cantidad de 
600 mil euros, alegando que uno de los personajes 
de la novela Soldados de Salamina (una obra que 
catapultó a Cercas y fue traducida a más de treinta 
idiomas), era muy parecido a ella y que el comporta-
miento vulgar de la adivina de ficción había herido 
su dignidad. Un año después de perder esa batalla 
inició la querella legal para ser reconocida como hija 
de Salvador Dalí, pero en esta ocasión el monto del 
triunfo era mucho más grande: el 25 por ciento del 
patrimonio del pintor en el momento de su muerte. 

Y volviendo al tema de la muerte, a ese episodio 
que aterraba a Dalí, las cosas fueron más difíciles 
de lo que él esperaba. En junio de 1982 murió Gala 
(Elena Ivánovna Diákonova, era su nombre real), 
quien estuvo casada con Dalí cincuenta años. Era 
su compañera, su musa, su agente, su enfermera... 
su mundo. “Amo a Gala más que a mi padre, más 
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E l mundo del arte está for-
mado de elementos tan 
variados como los que 
rodean la vida del ser hu-

mano. Con la obra como centro, el 
autor, el receptor, el contexto his-
tórico, la industria, entre muchos 

otros factores, son planetas circundantes que, 
girando a su alrededor, en ciertos casos influyen 
en su órbita más que en otros.

Una de esas esferas circundantes es, por su-
puesto, el dinero, y otra el estatus (o el prestigio), 
mismas que pueden estar o no vinculadas entre 
sí. Por supuesto que la relación es siempre contro-
versial y en muchos casos vista como una especie 
de corrupción de la esencia propia del arte. Sin 
embargo, como cualquier elemento vital para la 
humanidad, su destino está ligado al poder.

Tal vez una de las expresiones más contun-
dentes de esta relación es la que se observa en las 
subastas millonarias de obras de arte, un mundo 
de escándalo y misterio que por supuesto no de-
fine el valor intrínseco de una obra, pero sí puede 
funcionar como un referente de su impacto en 
la historia, una especie de termómetro que, nos 
guste o no, muestra en una escala de valores tan-
gible su apreciación en determinados contextos.

Quizá el factor imprescindible para que exista 
un vínculo exorbitante entre arte y dinero sea la 
fama, otro planeta circundante y especialmente 
caprichoso en el universo del arte (y en realidad 
en el de cualquier disciplina). Por lo tanto, un 
ejemplo muy ilustrativo de estas relaciones en los 
últimos tiempos debe ligar a autores de renombre 
mundial como Monet, Renoir o Picasso, con una 
ciudad y un personaje central rodeados de fama: 
Las Vegas, Nevada, y Steve Wynn.

LA CAPITAL DEL  
ENTRETENIMIENTO MUNDIAL

La fama de la ciudad de Las Vegas como un oasis 
en medio del desierto se ha ido alimentando a 

EL ARTE EN 
LAS VEGAS: 
¿UN WIN-WYNN?
LA SOFISTICACIÓN ANTE 
EL CONSUMO TIENE UN 
INGREDIENTE TODAVÍA 
MÁS ADICTIVO: EL 
MODELO ASPIRACIONAL. 
Y AQUÍ, JUSTAMENTE, 
ES DONDE EL ARTE 
PUEDE JUGAR UN ROL 
IMPORTANTE

PRIMERA PARTE

ADRIANA 
SÁNCHEZ

aspecto en la gente y que digan, ‘vamos a verlo, he 
escuchado que este lugar es especial, tiene todas 
esas grandes pinturas abiertas al público, gratis, 
en el lobby’, y tal vez la gente se va a hacer una 
idea diferente, si no de las Vegas, por lo menos de 
nuestras propiedades”.

Ahí estaba el sello del modelo aspiracional 
que a la fecha sigue atrayendo miles de turistas, 
sin embargo, al parecer el propio Wynn se había 
sorprendido del poder del arte: “Nunca me di 
cuenta de lo bueno que iba a ser realmente […] los 
guardias de seguridad, los comerciantes en el área 
donde mantenemos las obras temporalmente, los 
chicos de mantenimiento que trabajan en la ilu-
minación, cada uno de ellos ahora está interesado 
en Monet, Renoir, Picasso, Matisse y Modigliani. 
Estoy... estoy totalmente atónito por la amplia y 

fuerte respuesta de todos, no sólo la mía. Es mu-
cho mejor de lo que jamás pensé. Mucho mejor. 
Mi vida y la vida de mi familia y amigos se han 
enriquecido enormemente al tener la proximidad 
a estas pinturas, que espero se contagie a todos los 
demás también”.

Un rayo de esperanza se asoma en las palabras 
del magnate, un modelo en el que reina la utilidad 
sin excluir el afán genuino por difundir el arte que 
toca vidas. Pero este optimismo no iba a durar 
mucho tiempo.

En mayo del 2008, después de siete años en 
el Strip, el Guggenheim Hermitage Museum, 
filial del museo de Nueva York, que había sido 
instalada en el hotel Venetian, cerró sus puertas. 
Ante los cuestionamientos por una gran pérdida, 
no solo cultural sino económica, los críticos ar-
gumentaron que los directivos del museo nunca 
se molestaron en entender a la comunidad de Las 
Vegas, dedicándose a montar exposiciones de 
último minuto.

En el diario Las Vegas Sun, Kristen Peterson, 
narró sobre el tema que, en contraste a lo ocurrido 
con el Guggenheim, “la Galería de Bellas Artes del 
Bellagio que se encuentra cruzando la calle nunca 
pareció tener otros problemas además de control 
de las multitudes cuando abrió sus puertas a la 
masa de personas que esperaron una hora para 
comprar boletos y otra hora para entrar al museo. 
Pero la Galería del Bellagio, aseguró Lumpkin 
[directora del Museo de Arte de las Vegas], nunca 
se estableció la meta se ser una institución sin fines 
de lucro, y la mística de Steve Wynn continuó 
atrayendo multitudes”. 

La misma Libby Lumpkin entrevistada por 
Peterson durante el escándalo del Guggenheim 
se lamentó un año más tarde sobre el cierre del 
Museo de Arte de las Vegas, que había abierto 
sus puertas al público 59 años antes. Sobre este 
segundo balde de agua fría a la comunidad ar-
tística de Las Vegas, el diario Portafolio aseguró: 
“En Las Vegas hay museos dedicados al neón, a las 
máquinas tragamonedas, a los autos de colección 
e incluso al famoso artista Liberace, pero desde el 
mes pasado la ‘ciudad del pecado’ se convirtió en 
la mayor área metropolitana de Estados Unidos 
sin un museo público de arte”.

Entre los cuestionamientos que surgieron al 
respecto, las culpas que fueron y vinieron de los 
directivos a la comunidad y viceversa suscitaron 
que la conversación en torno al arte en la ciudad 
tomara el foco por un tiempo, no se llegó una 
conclusión clara, lo que sí se pudo demostrar es 
que en Las Vegas hay lugar para el arte gratuito y 
expuesto al público, siempre y cuando permanez-
ca custodiado por la “mística” de Steve Wynn.n

sí misma, su lógica es infalible: los visitantes 
llegan a buscar entretenimiento, lo prohibido, 
lo inmediato, lo estimulante; a mayor oferta y 
variedad la fama de ser el lugar donde “todo se 
puede todo el tiempo” aumenta y, por lo tanto, 
la cantidad de visitantes que invierten en este 
destino para buscar entretenimiento ha sido 
cada vez mayor.

Así, los casinos inmensos, los shows especta-
culares y la incansable vida nocturna han llevado 
consigo una exigencia cada vez mayor de oferta de 
alojamiento, gastronómica y cultural. Esta última 
no se refiere necesariamente a propuestas artísti-
cas, la cuales, como se verá más adelante, son muy 
bien aceptadas siempre y cuando cumplan con la 
característica principal, la de entretener.

Lo cierto es que la tendencia ante tanta oferta 
de experiencias que prometen novedad y grati-
ficación inmediata es la saturación, y una muy 
buena manera de distinguirse del resto en un mar 
de estímulos de todo tipo es a través de la exclu-
sividad. Claro que hay experiencias al alcance de 
todas las carteras, sin embargo, la sofisticación 
ante el consumo tiene un ingrediente todavía 
más adictivo: el modelo aspiracional. Y aquí, 
justamente, es donde el arte puede jugar un rol 
importante.

EL REY MIDAS DEL DESIERTO

En todo este proceso de expansión y sofistica-
ción de Las Vegas surge una figura fundamental: 
Stephen Alan Wynn, mejor conocido como Steve 
Wynn. Este empresario estadounidense es uno de 
los principales responsables de que el “Strip” de 
Las Vegas luzca los enormes complejos hoteleros y 
casinos que pueden verse hoy en día. Su estrategia: 
las denominadas “tarifas basura”.

“Para satisfacer a un grupo demográfico cada 
vez más acomodado que visitaba Las Vegas, Wynn 
se embarcó en el concepto más ambicioso del Strip 
hasta la fecha: el Mirage, con más de tres mil ha-
bitaciones, un volcán gigante que explotaba en la 
fachada, animales exóticos en vivo y, finalmente, 
entretenimiento durante todo el año que atraía 
a huéspedes no siempre interesados en el juego”, 
narra David Danzis en Las Vegas Review-Journal 
en Español.

Y continúa: “El proyecto se financió con tarifas 
basura, lo que asustó a Wall Street. Ningún otro 
proyecto de casino se había acercado a los 630 mi-
llones de dólares que costó la creación de Wynn. 
El Mirage abrió sus puertas el 22 de noviembre de 
1989 y fue instantáneamente un éxito comercial 
y financiero. Según datos del sector, las visitas a 
Las Vegas aumentaron un 16 por ciento en 1990, 
lo que sigue siendo uno de los mayores incremen-
tos interanuales, en términos porcentuales, de la 
historia de la ciudad”.

Este fue el comienzo de un modelo que ha 
sido imitado desde entonces por muchos otros 
empresarios en el sector del juego, logrando 
llevar la estrategia a gran escala y fondear otros 
proyectos con este tipo de inversión. Pero en 
su momento, cuando comenzaba el Mirage, 
muchos dudaban que Steve Wynn fuera un vi-
sionario, lo veían más bien como un negociante 
con un golpe de suerte, pero incapaz de superar 
el millón de dólares diarios que necesitaba para 
satisfacer su deuda. “En una entrevista conce-
dida en 1996 a CNN Money, Wynn rebatió a 
los primeros escépticos del Mirage diciendo: 
‘¿Cómo podría alguien entender Disneyland 
si lo único que ha visto es el muelle de Santa 
Mónica?’”, escribe David Danzis.

LOS CONTRASTES DEL ARTE  
EN LA “CIUDAD DEL PECADO”

Queda claro que la visión de Steve Wynn de con-
vertir a Las Vegas (o por lo menos al Strip) en el 
destino más exitoso para el juego abrió la caja de 
Pandora para la gran oferta que hoy podemos 
atestiguar, pero el empresario tenía más ases bajo 
la manga además de las “tarifas basura” para lo-
grar una explosión del turismo que no solo viviera 
la experiencia, sino que regresara a buscar más.

En su travesía de empresario a magnate, Wynn 
comenzó a hacerse famoso como coleccionista 
de arte, sin embargo, no se trataba de una ca-
racterística estrafalaria más de un millonario, la 
estrategia iba más allá.

En entrevista con Charile Rose en “The power 
of questions” (1997), Wynn respondió ante el 
cuestionamiento sobre las famosas obras de ar-
te que había adquirido por sumas millonarias: 
“Pienso que la relación de las bellas artes con la 
psique de los ciudadanos del mundo no es un 
asunto esotérico que interesa solo a los pocos dile-
tantes que van a los museos. Creo que las bellas ar-
tes tienen un atractivo poderoso y fundamental”.

Tal vez podamos creer que exista un empresa-
rio con alma de artista en algún lugar del mundo, 
pero Charlie Rose intuía que el afán de Wynn 
por exponer estas obras de arte en sus complejos 
hoteleros tenía una razón menos filantrópica. Al 
respecto, Wynn contestó: “Espero que las obras de 
arte en el Mirage y en el Bellagio despierten otro 
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LOS PICASSOS EN PEDAZOS

“Lo del magnate de los casinos y 
coleccionista Steve Wynn con sus 
Picassos empieza a ser digno de 
un guion de Hollywood”, escri-
bió Natividad Pulido en el diario 

ABC. Y era verdad: la historia, ocurrida en 2006, 
tenía todos los elementos necesarios para salir 
en las primeras planas de los diarios, tal como 
ocurrió. Comenzó como una noticia al repor-
tarse que el millonario vendería el Picasso más 
caro de la historia al gestor de fondos y también 
coleccionista Steven A. Cohen por 139 millones 
de dólares (el récord hasta el momento era de 135 
millones de dólares).

Un día después de haber acordado la venta, 
mientras recorría la sala de exposiciones con sus 
amigos, Wynn atravesó con el codo El sueño  de 
Picasso, lo que dejó en el lienzo “a la altura del 
antebrazo de Dora Maar, modelo del retrato de Pi-
casso, un hueco del tamaño de un dólar de plata”, 
según se narra en el diario La Nación. Resulta que 
el magnate, que tanto disfrutaba de contemplar su 
colección, sufría retinitis pigmentosa, enferme-
dad que va destruyendo de forma gradual la retina 
y el nervio óptico, por lo que su visión periférica 
se había visto afectada. 

La noticia del accidente dio la vuelta al mundo, 
pero contrario de lo que sucedería con cualquier 
persona desconocida y por increíble que parezca, 
Wynn recibió tres ofertas por la pintura dañada 
que, según se elucubraba, podían alcanzar los 

EL ARTE 
EN LAS VEGAS: 
¿UN WIN-WYNN?

ADRIANA SÁN-
CHEZ

ESTÁ CLARO QUE STEVE WYNN NO 
DESCUBRIÓ EL HILO NEGRO DE LA 

RELACIÓN ENTRE ARTE Y DINERO, PERO 
SÍ PUDO ENTREVER UN FENÓMENO QUE 

ES CADA VEZ MÁS FRECUENTE EN LA 
ACTUALIDAD: EL ARTE COMO UNA VÍA 

DE INVERSIÓN ESTRATÉGICA

 SEGUNDA PARTE 

150 millones de dólares. ¿Cómo es que el cuadro 
de uno de los principales pintores y escultores 
a nivel mundial puede aumentar su valor al ser 
dañado? El título de la obra cambió rápidamente 
a El sueño roto, pues ahora contaba dos historias: 
la de Picasso y la de Wynn, lo cual dice mucho 
sobre la percepción pública de la estética en el arte. 
Sin embargo, esta venta no se concretó, puesto 
que Steve decidió restaurarla por 90 mil dólares. 
Cuando concluyó la reparación, según afirma Na-
tividad Pulido, “el cuadro se tasó en 85 millones, 
menos del precio al que iba a venderse, lo que llevó 
a Wynn a demandar a su compañía de seguros. La 
venta a Cohen se cerró siete años después”, esta 
vez por 155 millones de dólares.

Pero esta no fue la única vez que un Picasso de 
Wynn sufrió un accidente a punto de ser vendido. 
En 2018, El marinero, autorretrato del mismo 
artista español pintado en 1943, estaba por ex-
hibirse para ser subastado en la sala Christie’s de 
Nueva York por un valor de 70 a 100 mil dólares. 
La sorpresa fue que al inaugurarse la subasta, se 
anunció que la obra había tenido que ser retirada 
por sufrir daños a manos de uno de los empleados 
de la empresa que había sido contratada para pin-
tar las salas de la galería. “El pintor dejó una barra 
extensible para un rodillo de pintura apoyado 
contra una de las paredes. Según la denuncia, la 
barra resbaló y cayó contra el Picasso, que des-
cansaba sobre almohadillas de espuma contra la 
pared, provocando un agujero en el lienzo”, narra 
el diario ABC.

Por supuesto que ser coleccionista de arte tiene 
sus riesgos, pero, al parecer, si logras convertirlos 
en historias que llenen las portadas de periódicos 
y revistas, la diosa de la fortuna te va a sonreír. 
Como afirma Andrea Aguilar en el diario El País: 
“La casa siempre gana en los casinos. Y parece que 
uno de sus grandes empresarios, Steve Wynn, 
también”.

SHOW ME THE MONET

La difusión cultural es una tarea ardua y no par-
ticularmente lucrativa, al menos no dentro de 
los parámetros tradicionales. Pero como dinero 
llama a dinero (o dinero llama a influencia y po-
der, que llaman a dinero), no hay motivo por el 
que una buena acción no pueda ser gratamente 
remunerada.

Durante su entrevista con Charile Rose, Wynn 
había reconocido su sorpresa al atestiguar cómo 

nada en Estados Unidos y extendida por varios 
países, Wynn decidió apostar, una vez más, por 
el arte, al adquirir una escultura de dos metros de 
altura del famoso “Popeye, el marino”, creada por 
el artista Jeff Koons. Fue la tres de tres, vendida 
por 28.2 millones de dólares. 

A esas alturas, no sorprendió que la obra fuera 
inmediatamente expuesta en uno de sus casinos, 
sino su destreza para conseguir, incluso, que se 
creara una nueva ley. Conxa Rodríguez describe 
en un artículo para El Mundo que “el magnate 
presionó durante años a las autoridades del estado 
de Nevada, cuya principal ciudad es Las Vegas, 
para que rebajaran los impuestos a las obras de 
arte que se exhibiesen en público […] que se fis-
calizaban en un 7.5% a partir de los 25,000 dólares 
(17,500 euros) de precio de adquisición. Pero si las 
piezas se exponían en público al menos 20 horas 
semanales, durante al menos 35 semanas al año, el 
impuesto del estado de Nevada se rebajaba al 2%”. 

Esta ley, conocida como “Show me the Monet”, 
había entrado en vigor tiempo atrás, lo cual exi-
mió al magnate de los casinos de los duros efectos 
de la crisis, considerada la más grande desde la 
Gran Depresión de 1930.

EL ARTE AL AMPARO  
DE LOS MULTIMILLONARIOS

La relación entre el arte y la “clase acomodada” no 
es nueva, ya que puede observarse en varios pe-
riodos de la historia desde el mecenazgo, término 
que proviene del político romano Cayo Mecenas, 
quien financió la producción artística y literaria 
de los exponentes más importantes de su época. 
Según la Real Academia Española, el mecenazgo 
se define como “protección o ayuda dispensadas 
a una actividad cultural, artística o científica” y 
su regulación se centra en ofrecer incentivos o 
deducciones a los donantes.

Está claro que Steve Wynn no descubrió el 
hilo negro de la relación entre arte y dinero, 
pero sí pudo entrever un fenómeno que es cada 
vez más frecuente en la actualidad: el arte como 
una vía de inversión estratégica. Hoy en día, 
millonarios como Jeff Bezos, Oprah Winfrey 
o Leonardo DiCaprio recurren con frecuencia 
al arte como una especie de seguro para sus 
amasadas fortunas.

Como explica Kaity Wolf en el diario español 
Benzinga: “La inversión en arte, a menudo consi-
derada exclusiva para los ultrarricos, ofrece una 
combinación única de prestigio cultural y resis-
tencia financiera. Ha demostrado una estabilidad 
notable, sirviendo como un seguro contra las 
recesiones económicas, la inflación y la devalua-
ción de la moneda. Para multimillonarios como 
Bezos, el arte no solo representa diversificación, 
sino también una forma sofisticada de preservar 
y hacer crecer su riqueza”. El fenómeno funciona 
por varios factores que la autora resume en tres as-
pectos: preservación de la riqueza, diversificación 
y privacidad. Finalmente, asegura que “según el 
Informe de Multimillonarios 2022 de UBS, el 
30% de los multimillonarios posee colecciones 
de arte con un valor promedio de 300 millones de 
dólares […] el arte contemporáneo ha superado 
constantemente a los bienes raíces, el oro e incluso 
el S&P 500 en los últimos 27 años”.

Así, la fórmula que explotó Steve Wynn para 
ayudar a convertir un desierto en el destino turís-
tico más socorrido para el entretenimiento mun-
dial (dinero, fama y prestigio), se sostiene hasta la 
fecha, en gran medida, sobre una base que toca las 
fibras más profundas de cada uno de nosotros e, 
irónicamente, ante la división económica o edu-
cativa, alumbra las experiencias que nos igualan 
y nos identifican como humanos: el arte.n

guardias de seguridad, encargados de manteni-
miento, comerciantes de las exposiciones tem-
porales, además de sus amigos y familia, habían 
mostrado tal interés y beneficio al permanecer 
cercanos a sus obras de arte. Su entusiasmo por 
lograr que ese enriquecimiento se contagiara “a 
todos los demás también” era legítimo, lo cual 
no excluía que pensara en una forma de volverlo 
también redituable.

En medio de la crisis económica de 2009, que 
formó parte de la llamada Gran Recesión origi-
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Periodista, escritora y profesora, 
b a u t i z a d a  c o m o  H é l è n e 
Elizabeth Louis Amélie Paula 
Dolores Poniatowska Amor, es 
descendiente del último rey de 
Polonia, por lo cual ha recibido 
como herencia el título de 
princesa de este país, y aunque 
afirma que no le interesa, debido a 
sus inclinaciones de izquierda sus 
familiares europeos la bautizaron 
como la “princesa roja”.

Posee una amplia trayectoria 
literaria en la que ha tocado casi 
todos los géneros: novela, cuento, 
poesía, ensayo, narrativa infantil 
y adaptaciones teatrales. 

Gracias a su incansable trabajo 
fue galardonada en el 2013 con el 
Premio Miguel de Cervantes, el 
más importante reconocimiento 
literario en lengua española. 
Poniatowska es la primera 
escritora mexicana en obtener 
dicho galardón.

Poniatowska
(PARÍS, FRANCIA,  19 DE MAYO DE 1932)
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INFORMACIÓN DE MOVIMIENTO CIUDADANO

Muy buenas tardes a todas y a todos. 
Muchas gracias por estar aquí.

 Como se decía en el video, co-
mo se ha discutido aquí hoy, es un 

día histórico para nuestro movimiento, es la 
primera vez que Movimiento Ciudadano va 
a estar en la boleta para la Presidencia de la 
República.

Va a estar en la boleta de la Presidencia de 
la República la única opción decente, la única 
opción que ha hecho política en este país sin 
negociar prebendas, sin intercambiar chantajes, 
sin moches, la única opción que ha demostrado 

POR PRIMERA VEZ 
EN SU HISTORIA, 
MOVIMIENTO CIUDADANO 
TIENE UN CANDIDATO 
PROPIO A LA PRESIDENCIA 
DE LA REPÚBLICA

MENSAJE DE JORGE 
ÁLVAREZ MÁYNEZ 
A LA ASAMBLEA 
ELECTORAL NACIONAL 
DE MOVIMIENTO 
CIUDADANO

con sus votos en el Congreso de la Unión que es 
posible hacer política con dignidad, que mien-
tras la oposición habla de unidad opositora, 
nosotros, en esta alternativa, hemos acreditado 
congruencia, las reformas más regresivas del 
pasado y del actual gobierno, somos los únicos 
que las hemos encarado con dignidad, con con-
sistencia y con coherencia.

También va a estar la sensatez en la boleta, 
va a estar una opción que no agravia, que no 
ofende, que no hace política poniendo adjeti-
vos ni alentando el discurso de odio.

Va a estar en la boleta la autonomía que nos 
da haber llegado aquí con la dignidad intacta, 
nosotros no hemos hecho compromisos con 
grupos de interés, con poderes económicos, 
con poderes políticos para estar en la boleta 
presidencial.

Nosotros vamos a hacer una campaña libre 
de compromisos y eso nos da la posibilidad de 
que haya un gobierno libre de compromisos.

La clase política, lo dije hace muchos años 
cuando inicié mi carrera política en Zacate-

cas, se convirtió poco a poco en administra-
dores del diezmo, en administradores tempo-
rales del pacto de corrupción que los lleva al 
poder y por eso para mí es un orgullo llegar a 
la boleta libre de esos compromisos.

También va a estar en la boleta un hombre 
que pagó con su libertad la dignidad de hacer 
política, que fue a la cárcel porque no estuvo 
dispuesto a arrodillarse junto a su generación 
con el fracaso del país, un hombre que fundó 
esta opción política desde prisión y los fun-
dadores que, junto a él, los amigos que nun-
ca le dieron la espalda a su líder, los amigos 
que acompañaron a un idealista, como lo es 
nuestro dirigente nacional para tener esta 
alternativa.

Junto a esas fundadoras y fundadores de 
nuestro movimiento, también van a estar en 
la boleta los que llegaron la elección pasada 
o la antepasada, los que llegaron este año 
y los que van a seguir llegando, este es un 
movimiento que tiene vocación de mayoría, 
es un movimiento que entiende que para 

transformar el país no se hace con luchas tes-
timoniales o con una lucha de reivindicación, 
de autoafirmación, en la que lo importante es 
acreditar que tenemos la razón, lo importante 
es cambiar las condiciones en las que viven los 
que más sufren en este país.

 Va a estar en la boleta la memoria del mo-
vimiento estudiantil de 1968, de las jóvenes y 
de los jóvenes que pagaron el precio para que 
hoy tengamos las libertades políticas que nos 
permiten estar aquí.

Va a estar en la boleta el movimiento que 
luchó contra el fraude de 1988, el movimiento 
que nos dio la democracia perfectible y con 
errores, pero que hoy tenemos.

Va a estar en la boleta cada generación que 
no se ha rendido y que no se ha conformado 
con el presente, que nos permitió a nosotros 
aspirar también a un futuro distinto.

Va a estar en la boleta el candidato presi-
dencial que llegó a inspirar a un país en un 
debate pese a la discapacidad, pese a haber 
sido encarcelado 32 veces por defender las 
libertades.

Va a estar en la boleta presidencial la can-
didata presidencial que, en el 2006, en el mo-
mento de mayor polarización, nos dio a todos 
un testimonio de esperanza.

Y va a estar en la boleta el joven estudian-
te del ITESO, que la fue a ver cuando visitó 
su universidad con la convicción de que ese 
México es posible.

También va a estar en la boleta un joven 
maestro del sur de Sonora que ante una trage-
dia que en ese momento era más excepcional 
que hoy, el asesinato de un político recién 
electo, aceptó competir por Movimiento Ciu-
dadano en una elección extraordinaria.

 Esa fue la primera campaña en la que tuve 
el honor de estar, aparte de la propia, en Mo-
vimiento Ciudadano.

A partir de esa campaña con Manuel Scott 
he podido estar en decenas de campañas que 
me han llenado de dignidad, de aprendizajes 
y que me han permitido entender lo que sig-
nifica hacer política de pie y con personas en 
las que creo.

Va a estar en la boleta la tercera vía, una ter-
cera vía, porque sí la necesita este país, porque 
es falso que tengamos que elegir entre abrazos 
y balazos, entre mano dura y mano blanda.

Se puede actuar con firmeza, se puede ac-
tuar de frente al gran problema de la impu-
nidad, de la violencia y de la seguridad sin 
recurrir a esa falsa disyuntiva.

También en el terreno económico necesi-
tamos una tercera vía. Es falso que tengamos 
que elegir entre la mano invisible del mercado 
y el clientelismo que transforma a las perso-
nas en votos, es falso que tengamos que elegir 
entre que la gente tenga pescado o aprenda a 
pescar.

México merece un estado de bienestar, un 
sistema de cuidados, que las niñas y los niños 
crezcan con las mismas oportunidades, con 
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Prólogo: Tejedores de ilusión

F
lanqueada por sus generales, con 
tres pequeños dragones a sus pies 
y seguida por un enorme ejército 
de libertos, una joven mujer rubia 
espera a las puertas de una gran 
ciudad color arcilla enclavada en 
un monte. Las puertas se abren 
y una multitud de esclavos sale a 

darle la bienvenida a su libertadora. En la ficción 
llamada Game of Thrones, Daenerys Stormborn, 
última sobreviviente de la dinastía Targaryen, se 
encuentra a punto de derrocar al régimen de la 
ciudad de Yunkai. En la realidad, la actriz Emilia 
Clarke se encuentra ante la “Ksar” (ciudad fortifica-
da) de Ait Ben Hadu, en la provincia de Ouarzazat, 
en Marruecos. 

Primer acto: la llegada
Alrededor de las 10 de la noche, tras 18 horas de 

viaje desde la Ciudad de México, cinco teatreros lle-
gamos al aeropuerto internacional de Casablanca, 
la capital económica y ciudad más grande y pobla-
da de Marruecos (cuatro millones de habitantes). 
Fuimos a representar al Centro Universitario de 
Teatro de la UNAM en el Festival Internacional 
de Escuelas Superiores de Arte Dramático 2016 
(FIESAD). Llegamos ocho días antes del inicio del 
festival para conocer un poco del país, como quien 
dice, aprovechando el viaje. Lo primero fue hacer 
una hora más de viaje para llegar a Rabat, la capital 
política de Marruecos y sede del FIESAD, donde 
dejamos la utilería de la obra que incluye tres cabe-
zas decapitadas de látex que llamaron la atención 
de los filtros de seguridad de cada uno de los cuatro 
aeropuertos que pisamos en la travesía. 

La Embajada de México en Marruecos envió 
por nosotros un chofer al aeropuerto. Camino al 
estacionamiento, un grupo de jóvenes comenzó a 
seguirnos. Cuando el chofer abrió la parte trasera 
de la camioneta para que subiéramos el equipaje, los 
jóvenes de inmediato se “ofrecieron” a ayudarnos… 
comenzaron a ayudarnos… nos ayudaron sin decir 
“agua va”, casi arrebatándonos las maletas de las 
manos para subirlas. El chofer, que evidentemente 
entendía la situación, se hizo de palabras con ellos; 
nosotros, que no entendíamos nada, sólo escuchá-
bamos salir de sus bocas sonidos que, para nuestros 
oídos, no significaban nada. 

En el Reino de Marruecos se hablan, oficialmen-
te, tres lenguas: árabe clásico, la lengua extendida 
por todo el mundo islámico; berber, lengua preislá-
mica originaria del norte de África; y francés, pro-
ducto del protectorado que el país europeo ejerció 
en Marruecos entre 1912 y 1956. Lo que nosotros 
atestiguábamos era una airada discusión en árabe 
marroquí, la lengua que realmente se habla de ma-
nera cotidiana y que es una mezcla, principalmente, 
de árabe clásico y berber, más algunos condimentos 
de francés e, incluso, español (España estableció 
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su tío tiene un restaurante, o donde su primo tiene 
su tienda de artículos de piel. 

Nuestra siguiente parada, tras un incomodísimo 
viaje nocturno de ocho horas en tren hacia el sur, fue 
la también ciudad imperial de Marrakech, capital 
turística del reino. Fundada como un puesto estra-
tégico de control comercial y militar por la dinastía 
almorávide, segunda en gobernar Marruecos, la 
Ciudad Roja, nombrada así por el característico co-
lor de sus construcciones, fue durante la ocupación 
francesa un foco de atracción para la alta sociedad 
europea, así como para celebridades de la talla de 
Edith Piaff, Charles Chaplin, Winston Churchill, 
entre otros, quienes disfrutaron de lujos y fiestas 
legendarias. Décadas después, durante los años 60 
y 70, estrellas como los Rolling Stones siguieron el 
rastro de hachís, fiesta y belleza física marroquí de 
alquiler que los años del protectorado dejaron. 

Actualmente, la ley en Marruecos prohíbe la 
venta de bebidas alcohólicas en las cercanías de una 
mezquita. Aunque el país produce cerveza y vino, 
estos no se venden en los supermercados, sino, prin-
cipalmente, en los hoteles y bares de lujo, pensados 
expresamente para el turismo europeo. 

Una de las noches que pasamos en Marrakesh, 
nos animamos fuera de la medina para conocer la 
vida nocturna. Nos acomodamos en la barra de un 
bar donde un grupo en vivo tocaba canciones latinas 
(entiéndase, covers de Marc Anthony) para pedir 
una cerveza. Un vistazo detenido a la concurrencia 
develaba que la mayoría eran hombres adultos de 
rasgos europeos, platicando con mujeres jóvenes 
de apariencia árabe o piel negra, guapas y vestidas 
como no se ve a ninguna mujer marroquí caminan-
do por la calle: con ropa ajustada, escotada, corta. 
Existen datos que afirman que al consumarse la in-
dependencia en 1956, había unas 27 mil prostitutas 
registradas en Marrakech. El negocio, al parecer, 
sigue boyante. 

El corazón de Marrakech late en la plaza Djemaa 
el Fna, catalogada por la UNESCO como patri-
monio cultural inmaterial de la humanidad. Esta 
enorme plancha es escenario de los más curiosos 
espectáculos: encantadores de serpientes, domado-
res de monos, vendedores de dentaduras postizas. 
Por la noche, media plaza es ocupada por narradores 
orales que, en árabe o berber, fascinan a su audiencia 
con historias tradicionales a cambio de monedas;  la 
otra mitad es tomada por las parrillas, restaurantes 
callejeros que sirven brochetas de carne de res o 
pollo, calamares y camarones fritos, entre otras de-
licias culinarias acompañadas, como es costumbre 
en cada comida, del característico pan árabe. 

A la espalda de la plaza, se extiende el zoco más 
grande del país, donde todos los turistas, incluidos 

ampliación y remozamiento de las carreteras. “Todo 
esto es obra del rey”, dijo en inglés el chofer. Le pre-
gunté que si lo consideraban un buen gobernante. 
“Muy bueno. Hace cosas por su gente. Dijo que iba 
a traer progreso a Marrueco y lo está haciendo”. El 
guía asentía y mostraba su pulgar hacia arriba en 
señal de aprobación. Primero alimentado por las 
preguntas de nuestra curiosidad turística, y después 
por iniciativa de nuestro anfitrión angloparlante, el 
elogio de su majestad continuó por un buen rato. 

El culto a la personalidad del rey es parte fun-
damental de la cultura de Marruecos. Su fotogra-
fía preside los mostradores de cafés, restaurantes, 
hoteles y hasta los escenarios de los teatros. Él fue 
el responsable de promulgar en 2011 la nueva cons-
titución nacional que, a raíz de la primavera árabe, 
incluyó avances en el sistema político, como el forta-
lecimiento de un sistema parlamentario, y derechos 
civiles como reconocer la igualdad entre los sexos y 
la libertad de pensamiento y opinión. 

En esto andábamos cuando llegó el momento de 
detenernos en la ciudad de Ouarzazat, “la puerta 
del desierto”. La fama de esta ciudad, también roja, 
tiene que ver con la industria del cine. Ahí se en-
cuentran los famosos estudios Atlas, donde fueron 
filmadas películas como Kundun, The Jewel of the 
Nile y Kingdom of heaven. De hecho, toda esa zona 
de Marruecos es una de las locaciones favoritas 
de Hollywood cuando la película se desarrolla en 
Egipto, Jerusalén, o en cualquier paisaje desértico 
o “bíblico”. No lejos de Ouarzazat se encuentra la 
espectacular “Ksar” de Ait Ben Hadu, sitio patrimo-
nial de la UNESCO que ha servido como escenario 
para películas como Gladiator, The Mummy, The 
last Temptation of Christ, Jesus of Nazareth, y un 
larguísimo etcétera. 

Tras pasar la noche bajo el hermoso y estre-
lladísimo cielo del desierto, donde, por supuesto, 
hicimos el clásico paseo en camello, volvimos a la 
Ciudad Roja para reunirnos con la parte de nuestro 
grupo que se quedó allá, no sin antes ser llevados 
por nuestro guía a un restaurante de “auténtica 
comida marroquí”, una tienda de artesanías y  un 
lugar donde venden el casi milagroso (y carísimo) 
aceite de argan. 

Al día siguiente dejamos Marrakech para ir de 
regreso a Rabat, donde el FIESAD nos esperaba. En 
esa ciudad costera, en cuya medina predomina el co-
lor blanco a diferencia del color rojo de Marrakech 
o el amarillo camello de Fez, hicimos y vimos teatro 
al lado de compañías de Alemania, Costa de Marfil 
España, Holanda, Noruega, Polonia y, por supuesto, 
Marruecos. 

Epílogo: nada es lo que parece
En otra ficción, Rick, vestido con un esmoquin 

blanco y con un trago en la mano, le exige a Sam que 
toque de nuevo aquella canción. En la realidad, el 
actor Humprey Bogart, así como toda la produc-
ción de Casablanca, tal vez la película más icónica 
que se asocie con Marruecos,  jamás abandonaron 
California para filmar la película. En la ciudad ho-
mónima, de la que emprendimos el viaje de regreso 
a la Ciudad de México 18 días después, fue abierto 
el “Café de Rick”, donde noche a noche suenan una 
y otra vez las notas de “As time goes by” para satis-
facer a los turistas que insisten en conocer el bar de 
la película. Al cliente, lo que pida. n

Todas las medinas de Marruecos tienen una 
zona habitacional, que en ciudades como Fez o 
Marrakech se ha reducido al mínimo debido a la 
cantidad de casas que han sido transformadas en 
“Riads”, posadas tradicionales para turistas, y un 
espacio comercial: los famosos “zocos” o merca-
dos. De manera similar a lo que sucede en México, 
los zocos están divididos por oficios: una zona de 
orfebres, otra de ebanistas, otra donde se venden 
víveres, incluyendo gallinas, pollos y patos vivos que 
se pesan a la vista del cliente antes de ser muertos y 
vendidos, otra de curtidores, fácilmente distingui-
ble por su olor característico y penetrante.

Las murallas de las medinas encierran también 
la más alta concentración de mezquitas en las ciu-
dades. Las guías de turistas mencionan un gran 
número de ellas, famosas por su arquitectura, anti-
güedad, tamaño, o por ser lugares de peregrinación. 
Nosotros, turistas occidentales listos para entrar 
con nuestra cámara fotográfica a donde fuera, nos 
llevamos un chasco al ir de mezquita en mezquita 
para encontrarnos una y otra vez con el mismo le-
trero pegado en cada puerta: “Prohibida la entrada 
a no musulmanes”. 

Con la curiosidad a flor de piel, uno se asoma 
por cualquier resquicio. El vistazo revela enormes 
patios, siempre con una fuente de agua en el centro; 
amplísimos espacios interiores con pisos cubiertos 
de tapetes que, sin duda, invitan al solaz y el reco-
gimiento; que, sin duda, inspiran paz. 

Resulta increíble que detrás del hacinamiento, 
la estrechez, el bullicio y los gatos que abundan por 
todos lados, cuando uno logra franquear la puerta 
de algún edificio, ya sea para entrar a un “Riad” o a 
un restaurante, existan espacios  frescos, amplios, 
finamente decorados, tranquilos y silenciosos, idea-
les para disfrutar con lentitud un típico té de menta.  
Afuera, uno debe estar siempre alerta para no ser 
arrollado por un motociclista, para evitar que una 
mujer velada te tome la mano para hacerte un dibujo 
de jena, o para no ser entrampado por algún niño 
que te ve perdido (estado natural del turista en una 
medina) y te quiere “ayudar” a salir del laberinto, 
no sin antes pasar, “casualmente” por la calle donde 

los cinco alegres teatreros mexicanos, hacen su 
compra de artesanías y recuerditos. Tras nuestro 
paso por Fez, nos encontrábamos más habituados a 
las costumbres comerciales de los zocos marroquís. 
Habíamos aprendido, con perjuicio de nuestro 
bolsillo, que el regateo es el deporte nacional del 
reino. Comerciantes por genética (Marrakesh era 
el punto estratégico en el viaje de las caravanas 
comerciales del desierto), los marroquís suelen dar 
un precio inicial muchísimo más elevado de lo que 
en realidad cuestan las cosas. Si uno no está avisado, 
pagará tres veces o más; si uno pide una primera 
rebaja, pagará más o menos el doble; si uno se pone 
rejego, el vendedor le preguntará cuánto quiere 
pagar. El juego apenas comienza. Una integrante de 
nuestra compañía pregunta por una mascada. “150 
dirhams”, dice el vendedor. Ella agradece e intenta 
seguir su camino. El vendedor le pregunta cuánto 
quiere pagar, ella insiste en que no está interesada. 
El vendedor empieza a bajar el precio cada vez más: 
120, 100, 80, 70 dirhams. Ella, al darse cuenta de que 
el vendedor no acepta la negativa amable, se da la 
vuelta y se va. Él la sigue varios metros por el zoko: 
60, 50, 40… “está bien, dame 30 dirhams”. 

Tercer acto: camino al desierto
Nuestro grupo se dividió en Marrakech. Mien-

tras unos se quedaron en la Ciudad Roja, otros nos 
dirigimos más al sur, en una excursión para pasar 
una noche en el desierto. Contratamos para el viaje 
una camioneta con chofer y un guía que, según la 
agencia de tours, hablaba español. Cuando el guía 
pasó por nosotros a las siete de la mañana, lo pri-
mero que hice fue preguntarle cuál era el itinerario; 
no comprendí absolutamente nada de su respuesta. 
Después él, entusiasta, intentó decir algunas cosas 
“en español”; incomprensible. Paramos a desayu-
nar. Un tanto intranquilo, pregunté, una vez más, 
por el itinerario (tras la experiencia de los zocos, 
no es tan fácil confiar en estos taimados, aunque 
nobles y bonachones, comerciantes). Fue inútil. 
Le dije que el viaje no podía continuar así; él no me 
entendió, pero me preguntó si hablaba inglés. “Sí”, 
le contesté, “¿y tú?”. “No, pero el chofer sí”. Fuimos 
entonces con el chofer, quien en perfecto inglés me 
dijo que nuestro guía estaba extrañado porque a él le 
dijeron que sus clientes de ese día hablaban español 
y, según él, yo no hablaba español. 

Finalmente, dos turistas, un chofer que hablaba 
inglés y hacía de guía, y un guía que no hacía nada 
más que acompañarnos y decir cosas incompren-
sibles “en español”, continuamos nuestro viaje. En 
el camino, la transformación que está experimen-
tando Marruecos fue palpable. Un kilómetro sí y 
otro también, nos topamos con obras constantes de 
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también un protectorado en el norte del país y aún 
conserva los enclaves de Ceuta y Melilla en la costa 
mediterránea).

Una vez terminada la faena de las maletas y zan-
jada la discusión (airada, sí, pero sin perder un tono 
amistoso y hasta juguetón que, después compren-
dimos, es común entre los marroquíes), uno de los 
jóvenes se me acercó para pedirme una moneda por 
su “ayuda”. Se estableció así el tenor de todo el viaje: 
los marroquís siempre están dispuestos a “ayudar”, 
lo necesites o no, quieras o no, y esperan siempre 
recibir algo por su “ayuda”. 

Marruecos, una economía en crecimiento (4.9% 
en 2015; México creció 2.5%), se ubica en el lugar 
127 de 196 países en el ranking del PIB per cápita 
(México ocupa el lugar 72), y en el sitio 126 de 187 en 
cuanto al Índice de Desarrollo Humano que elabora 
la ONU para medir el progreso de un país (México 
es el 74). El 10% del PIB marroquí es generado por 
el turismo (en México el porcentaje es de 8.9%). 
Nuestros países son similares: ambos están ubica-
dos en la parte baja de las tablas macroeconómicas; 
ambas poblaciones viven en la necesidad constante 
de allegarse recursos extras como sea posible para 
vivir mejor, y para los marroquís, el flujo constante 
de euros que trae el turismo (los separan de Europa 
14 escasos kilómetros por el Estrecho de Gibraltar) 
es fundamental. 

Segundo acto: el corazón de Marruecos
Unas cuatro horas en tren hacia el este de Rabat 

se encuentra Fez, considerada la capital religiosa y 
cultural de Marruecos, nuestra primera parada. 
Considerada “ciudad imperial”, establecida como 
capital del emirato en los albores del siglo IX por 
los idrísidas, primera dinastía gobernante en Ma-
rruecos, Fez es sede de la que algunos consideran 
la primera universidad de la historia: la madrasa 
(escuela musulmana de estudios superiores) Qa-
rawiyyin, fundada en 859. La importancia política 
de esta antigua ciudad se refleja en la pareja real: 
Lalla Salma, esposa del soberano marroquí Moha-
med VI, es oriunda de Fez. 

Todas las ciudades marroquís están estructura-
das de la misma manera: en el centro, la medina o 
parte vieja, zonas amuralladas que encierran labe-
rintos de calles estrechas que suben y bajan y en los 
que es imposible no perderse. Fuera de la muralla, 
las partes nuevas de las ciudades, en su mayoría 
desarrolladas por los franceses en los tiempos del 
protectorado. Aquí pueden encontrarse bulevares 
amplios, cafés dispuestos a la parisina (pero sin 
parisinas, ni marroquís, sino ocupados casi exclusi-
vamente por hombres) y restaurantes emblemáticos 
de la globalización como Mc’Donalds. 

Tan pronto entramos a la medina de Fez El-Bali 
por la enorme Puerta Azul, nuestras narices ojos y 
oídos se vieron estimulados por los olores, colores 
y sonidos que hacen de esta y todas las medinas 
marroquís una fiesta sensorial. Infinidad de tien-
das apiñadas vendiendo de todo, desde refinadas 
artesanías hasta fayuca, restaurantes, aparadores 
rebosantes de abejas revoloteando alrededor de dul-
ces hechos a base de miel, peluquerías, panaderías, 
etcétera, etcétera, etcétera. 

Tuvimos aquí nuestro primer encuentro con los 
avezados comerciantes marroquís, que al vernos las 
caras de turistas obnubilados por la romería y ex-
traviados en la red de callejuelas, pararon oreja para 
escuchar en qué idioma hablábamos. Al percatarse 
de que era español, inmediatamente nos abordaron 
vitoreando al Barcelona y al Real Madrid, y llaman-
do a las mujeres de nuestra compañía María José o 
Mari Pili. 
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disparidad en el presupuesto, la reduc-
ción en el acceso a los tiempos de radio y 
televisión, y a ser víctimas de constantes 
agravios por los medios de comunicación 
adscritos al mal llamado “voto útil” que 
intentó la oposición como única forma de 
detener a Morena, Movimiento Ciudada-
no obtuvo la mayor votación de su historia: 
más de 6.5 millones de votos que corres-
ponden al 11.6% de la votación nacional.   

Sin componendas con nadie, Movi-
miento Ciudadano eligió ese camino difí-
cil; sin embargo, mantener su dignidad tu-
vo un alto costo, pues además de participar 
en profundas condiciones de desigualdad, 
tuvo que enfrentar también a los poderes 

fácticos, a los partidos políticos y al presi-
dente de la República a través de consejeros 
electorales cómplices y magistrados elec-
torales subordinados, quienes avalaron 
una ingeniería electoral para transferir 
votos y escaños entre partidos, y permitir 
a Morena y aliados una sobrerrepresenta-
ción absurda que la ciudadanía no le dio 
con sus votos. 

A Movimiento Ciudadano le quitaron 
más de 20 diputaciones y 9 senadurías que 
le correspondían por haber obtenido el 
11.6% de la votación efectiva, la más alta 
en su historia. Solo así, con un fraude a la 
Constitución, los otros partidos pudieron 
hacerse de una mayoría calificada artificial 

en el Congreso, que hoy les ha permitido 
aprobar las reformas constitucionales más 
retrógradas y antidemocráticas de nuestra 
historia reciente.  

Pese al fraude, hoy Movimiento Ciuda-
dano cuenta con una Bancada Naranja de 
5 senadurías y 27 diputaciones en el Con-
greso de la Unión; tiene representación 
parlamentaria en casi la totalidad de los 
congresos estatales, con 76 representantes, 
42 de ellas mujeres; será gobierno en más 
de 150 municipios y refrendó la guberna-
tura de Jalisco con Pablo Lemus. 

El simbolismo que tiene la participa-
ción en solitario de Movimiento Ciudada-
no en las elecciones presidenciales de 2024 
da cuenta de una lucha por romper con las 
alianzas tradicionales de la vieja política 
y de lo que hoy representa Morena, que es 
más de lo mismo. En 26 años, Movimiento 
Ciudadano ha logrado mantenerse y adap-
tarse a las necesidades y demandas de la 
gente, en un sistema totalmente diseñado 
para que se vean beneficiados los partidos 
tradicionales y las grandes coaliciones. 

Dante Delgado es un convencido de 
que se pueden hacer cambios profundos 
y que se pueden romper las formas per-
vertidas de hacer política. Movimiento 
Ciudadano tiene claro que, más allá del 
2024, su estrategia se articula en torno a 
un discurso de cambio sistémico a largo 
plazo. El objetivo de Dante Delgado no es 
solo ganar elecciones, sino construir una 
fuerza electoral que transforme la manera 
de hacer política en nuestro país y le dé a 
México una alternativa real de futuro con 
visión de grandeza. n

CENTRAL

REDACCIÓN EL CIUDADANO

E l 5 de diciembre de 1998, Conver-
gencia por la Democracia celebró 
su Asamblea Nacional Constitu-
tiva como partido político nacio-

nal. Hoy, 26 años después, ese proyecto, 
que ahora lleva el nombre de Movimiento 
Ciudadano, se ha consolidado como una 
fuerza política independiente, con per-
sonas libres y valientes comprometidas a 
construir un México nuevo.

Movimiento Ciudadano cumple 26 
años de representar una alternativa de fu-
turo para edificar un país justo, incluyen-
te y democrático, respetuoso del Estado 
de derecho y constructor de un estado de 
bienestar para superar la pobreza y la des-
igualdad. Sin embargo, el camino ha esta-
do lleno de desafíos. Desde su fundación, 
ha resistido los ataques de la vieja política, 
del partido en el poder y de las formas tra-
dicionales y pervertidas de hacer política 
en nuestro país. 

En estas más de dos décadas, han sido 
16 los partidos políticos nacionales que 
han aparecido en la boleta electoral y han 
perdido su registro. En contraste, Movi-
miento Ciudadano se ha consolidado co-
mo una fuerza política en constante y sos-
tenido crecimiento que ha logrado ganar 
y gobernar capitales de algunos estados de 
nuestro país: Oaxaca en 2001, Guadalajara 
en 2015, Monterrey en 2018 y Campeche en 
2021. Sin alianzas ni coaliciones, Enrique 
Alfaro se convirtió en el primer goberna-
dor de Movimiento Ciudadano al ganar 
Jalisco en 2018; a él  le seguiría, en 2021, 

MOVIMIENTO CIUDADANO: 

26 AÑOS DE LUCHA 
Y RESISTENCIA

MOVIMIENTO CIUDADANO TIENE CLARO QUE, MÁS ALLÁ DEL 2024, 
SU ESTRATEGIA SE ARTICULA EN TORNO A UN DISCURSO DE CAMBIO 

SISTÉMICO A LARGO PLAZO

demostraron ser la opción que requería el 
país y acreditaron, en solo 90 días, que po-
día existir una alternativa nueva. Máynez 
ganó los tres debates presidenciales y pasó 
de tener 6% del reconocimiento popular a 
contar con el 85% de este en sólo tres meses.

Movimiento Ciudadano no sólo se en-
frentó en la contienda a los partidos tradi-
cionales y su llamado al “voto útil” que hoy, 
con un golpe de realidad, da cuenta de su 
inutilidad, sino que también se enfrentó 
contra el aparato del Estado, apostó por 
presentarse como una alternativa distinta 
para la gente y transitó un camino lleno de 
retos y desigualdades. 

Los ataques al candidato Jorge Máynez 
llegaron por doquier: lo mismo podía Hé-
ctor Aguilar Camín llamarle “mentecato”, 
que Leo Zuckermann pedirle al INE que no 
participara en los debates; incluso Joaquín 
López Dóriga, en plena veda electoral, lla-
mó a no votar por Movimiento Ciudadano. 
Así mismo, Alito (PRI), Marko Cortés 
(PAN) o Jesús Zambrano (PRD) llamaron 
esquiroles a Movimiento Ciudadano y a su 
candidato presidencial. No se quedaron 
atrás Mario Delgado (Morena) y su candi-
data Claudia Sheinbaum, quienes hicieron 
un llamado a no darles ni un voto. 

Lejos de dar un paso atrás, Jorge Máy-
nez y Movimiento Ciudadano crecieron 
ante la adversidad, ya que optaron por las 
plataformas digitales y su viralidad para 
conectar con un público joven que simpa-
tizó con su independencia, sus propuestas, 
su programa de gobierno y su pegajosa rola 
“Presidente Máynez”. 

Pese a la inequidad de la contienda, la 

Samuel García en Nuevo León. 
A lo largo de un cuarto de siglo, Mo-

vimiento Ciudadano ha participado de 
forma autónoma en diversas contiendas 
electorales, desmarcándose con ello de 
las alianzas que la vieja política insiste en 
crear. Su estrategia independiente le ha 
permitido construir una alternativa real 
para las personas que buscan una opción 
distinta y con identidad propia.

En este 2024, Movimiento Ciudadano 
tomó la decisión más significativa en su 
historia: participar de manera directa en el 
proceso electoral, sin alianzas ni coalicio-
nes con la vieja política o con los partidos 
que ya le fallaron a México. Por primera 
vez, se postularon candidaturas propias 
en todo el país, tanto para la Presidencia 

de la República como para 564 senadu-
rías y diputaciones federales, para 1465 
ayuntamientos y para 674 escaños en las 
legislaturas de los estados.

La decisión de participar así reflejó una 
determinación contundente de ir más allá 
de las dos grandes coaliciones de la vieja 
política: PRI, PAN y PRD, y Morena y sus 
esbirros. Movimiento Ciudadano confió 
en su visión y en su proyecto de nación 
que venía construyendo de la mano de la 
ciudadanía con foros y seminarios en todo 
el país, y que contó con la participación de 
expertos de talla nacional e internacional 
en temas de seguridad y justicia, salud, 
ciencia y tecnología, medio ambiente, edu-
cación, cultura, desarrollo agropecuario, 
igualdad sustantiva, entre otros. Estas 

aportaciones se integraron a la platafor-
ma electoral y a la agenda ciudadana de 
gobierno nombrada “Un Buen Gobierno 
para México”.

Al marcar un hito en su historia y 
contar con un programa y una platafor-
ma electoral firmemente sustentados, 
Movimiento Ciudadano se negó a subir 
al “Titanic” que representaba la alianza 
electoral; desafió la tendencia de los par-
tidos políticos tradicionales de unirse 
en coalición para alcanzar sus objetivos 
electorales y, con ello, reafirmó su iden-
tidad y sus valores. 

Movimiento Ciudadano participó en 
el proceso electoral presidencial con un 
candidato joven, preparado y sin compo-
nendas con nadie: Jorge Máynez. Juntos, 
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L uego de que nues-
tro país obtuviera 
de manera formal 
su independencia 

del Reino de España, en oc-
tubre de 1823, la migración 
ha sido un tema central en 
la agenda binacional Méxi-
co-Estados Unidos. 

Hoy, con la llegada de 
Donald Trump por segunda vez a la Casa 
Blanca y la obtención de la mayoría en ambas 
Cámaras del Congreso estadounidense por 
parte del Partido Republicano (244 de 435 
escaños en la Cámara de Representantes y 53 
escaños de 100 en la Cámara de Senadores), 
nos enfrentamos como país a uno de los ma-
yores retos en política exterior; algo no visto, 
quizá, desde la Segunda Guerra Mundial.

La administración Trump había 
firmado, hasta el 6 de febrero de 2025, 
84 órdenes ejecutivas, de las cuales 19 
son sobre migración. En todas ellas, ha 
mostrado una postura xenofóbica, de 
restricción y de control sin precedentes. 
Estas órdenes ejecutivas abarcan desde 
el refuerzo de la seguridad fronteriza, la 
reactivación de la construcción del muro 
en la frontera y la creación de centros de 
detención migratoria como en Guantá-
namo, hasta la aceleración de procesos 
de deportación masiva, el cierre de la 
plataforma CBP One (para la solicitud 
de ingreso formal) y la no aceptación, 
salvo casos muy excepcionales, de trá-
mites de asilo y/o refugio por cuestio-
nes humanitarias. De ahí que la crisis 
migratoria agravada en esta nueva era 
Trump marca, sin lugar a dudas, un antes 
y un después en la política bilateral, pero 
también en la “miel sobre hojuelas” que 
hasta principios del presente año había 
tenido la política doméstica del gobierno 
de México.

El pasado 1 de febrero, la actual presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum, acordó con 
el presidente Trump desplegar 10 mil ele-
mentos de la Guardia Nacional en la frontera 
norte para frenar, según lo dicho por ella 
misma, el tráfico de fentanilo; sin embargo, 
de acuerdo con lo manifestado por Trump, 
lo cierto es que esta acción también es para 
contener la migración hacia el país vecino del 
norte. Es menester señalar que este acuerdo 
vino de la mano con lograr hacer una pausa 
durante todo el mes de febrero a los aranceles 
del 25% a las exportaciones mexicanas des-
tinadas a los EE. UU.

Una de las acciones más criticadas, 
principalmente por políticos de oposición 
de México, ha sido la aceptación extrao-
ficial por parte del gobierno de nuestro 
país del programa “Quédate en México”, 
instrumentado inicialmente durante 
la administración del presidente López 
Obrador (2018-2024) y el primer gobierno 
de Trump (2017-2021), y ahora, lamenta-
blemente, recientemente restablecido. Este 
programa obliga a los solicitantes de asilo 
de cualquier parte del mundo a esperar en 
territorio mexicano mientras se resuelve 
su caso en los EE. UU., por lo que se ha 
expuesto a miles de migrantes a esperar en 
condiciones precarias y con altos riesgos 

de violencia en las ciudades fronterizas 
mexicanas.

El papel de la Guardia Nacional en el 
control migratorio en México no es un te-
ma menor. Si de por sí desde la administra-
ción anterior se habían generado críticas 
en razón de la violación permanente de los 
derechos humanos de los migrantes  en que 
habían incurrido, ahora preocupa más su 
proceder. Por ejemplo, Amnistía Interna-
cional y la Oficina del Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (ACNUDH) han señalado que 
la militarización de las fronteras de México 
no es la solución, ya que ha derivado en el 
uso excesivo de la fuerza por parte de la 
Guardia Nacional.

Además, en virtud del incremento ma-
sivo de deportaciones a América Latina 
con operativos migratorios más agresi-
vos, organizaciones como Human Rights 
Watch (HRW), el Instituto de Política Mi-
gratoria (MPI) y la Comisión Interameri-
cana de Derechos Humanos (CIDH) han 
advertido que el número de deportaciones 
podría alcanzar niveles históricos, lo que 
generará una crisis humanitaria de gran 
magnitud en toda la región.

De acuerdo con cifras del Instituto Na-
cional de Migración (INM), para el caso 
de México, se tiene registro que del 20 de 
enero al 5 de febrero de este año, 10,640 
personas habían sido deportadas a nuestro 
país, de las cuales, 8,119 eran mexicanas y 
2,521 pertenecían a otras nacionalidades. 
Esta situación ha agravado las dificultades 
que enfrentan los repatriados en su intento 
de reinsertarse a nuestro país, donde se 

En el ámbito legislativo, se debe:
9. Fomentar, periódicamente, reunio-

nes interparlamentarias con congre-
sistas estadounidenses y/o canadien-
ses para retomar los espacios de diá-
logo suspendidos desde 2017. Estas 
reuniones permitirán discutir temas 
clave como la protección de menores 
no acompañados, exhortar para la 
realización de campañas contra la 
xenofobia y fortalecer la colabora-
ción legislativa en materia migratoria 
bilateral o trilateral. 

10. Impulsar encuentros en el marco del 
PARLACEN y PARLATINO para 
construir posturas unificadas ante 
las políticas antimigratorias de los 
actores trascendentales de los EE. 
UU.

11. Fomentar la reforma y/o elabora-
ción de leyes nacionales que garan-
ticen la protección y reinserción de 
migrantes mexicanos repatriados. 
Finalmente, en el ámbito partidista, 
se propone: 

12. Promover y adaptar, en todas las pre-
sidencias municipales de Movimien-
to Ciudadano, el programa “Jalisco 
con los brazos abiertos” del actual 
gobierno de Pablo Lemus, que busca 
integrar a los jaliscienses repatria-
dos al mundo laboral ofreciéndoles 
albergues y centros de acopio, así 
como servicios de salud, educación 
y alimentación.

13. Exhortar a que los diferentes órdenes 
de gobierno partidista coadyuven en 
la reinserción de menores repatria-
dos en centros DIF, como lo está ha-
ciendo Capullos en Nuevo León, para 
garantizar su protección integral.

14. Identificar las Casas Ciudadanas 
Naranjas en los lugares con mayor 
retorno de mexicanos migrantes 
para que funjan como centros de 
apoyo y asesoría legal según las 
necesidades específicas de cada 
región.

15. Organizar espacios de diálogo per-
manente con connacionales para es-
cuchar sus necesidades, capacitarlos 
en derechos consulares e impulsar 
estrategias que fortalezcan la agenda 
migratoria y de política exterior de 
Movimiento Ciudadano.

El endurecimiento de la política migra-
toria de los EE. UU. bajo la administración 
Trump ha tenido un impacto profundo 
en la comunidad migrante mexicana. La 
respuesta del gobierno de nuestro país ha 
sido insuficiente en muchos aspectos, pe-
ro existen propuestas viables que pueden 
mejorar la situación de los repatriados. No 
es momento de actuar con tibieza, sino con 
determinación y unidad para garantizar el 
bienestar de quienes han sido obligados a 
regresar a un país que, para muchos, se ha 
convertido en una tierra desconocida en 
la que ellos se sienten como extranjeros.n

ven no solo expuestos a barreras laborales 
y discriminación, sino a graves problemas 
económicos y violación de sus derechos 
humanos.

Hasta hoy, el papel del gobierno de Mé-
xico en la gestión migratoria ha contribui-
do relativamente a paliar los efectos de las 
políticas restrictivas que ha impuesto el 
presidente Trump. Tal es el caso del im-
pulso del programa “México te Abraza”, 
que pese a sus tres pilares de apoyo a la re-
patriación, cuenta con un presupuesto, por 
mucho, insuficiente, y una infraestructura 
deficiente en el ofrecimiento de servicios.

Ante la andanada de acciones inhuma-
nas ejercida por la actual administración 
de los EE. UU. contra el flujo de migrantes, 
es imperativo encontrar en el gobierno 
de México la vía de garantizar una buena 
relación bilateral con el vecino del norte, 
pero también de salvaguardar el respeto de 
nuestros connacionales y de todas aquellas 
personas que buscan una mejor vida allen-
de sus fronteras.

Si bien el gobierno de México ha tra-
tado de mantener una postura firme en la 
defensa de los migrantes, la dependencia 
económica y comercial con los EE. UU. ha 
condicionado esa postura. Por ello, es fun-
damental realizar las siguientes acciones a 
través del gobierno de México:

1. Exhortar a los organismos multila-
terales como la Comunidad de Esta-
dos Latinoamericanos y Caribeños 
(CELAC), la Organización de los 
Estados Americanos (OEA), Nacio-
nes Unidas, la Conferencia Regional 
sobre Migración (CRM) y la Alianza 
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frente a las medidas que vulneren 
los derechos de los migrantes.  

3. Buscar la realización de una sesión 
extraordinaria en la OEA para re-
chazar la criminalización de la mi-
gración. 

4. Fortalecer la red consular mexicana 
en los EE. UU. para que pueda brin-
dar asistencia legal a los afectados 
documentando violaciones a sus de-
rechos y apoyando demandas contra 
medidas que los perjudiquen. 

5. Denunciar oportunamente la deten-

EL NÚMERO DE DEPORTACIONES PODRÍA ALCANZAR NIVELES 
HISTÓRICOS, LO QUE GENERARÍA UNA CRISIS HUMANITARIA 
DE GRAN MAGNITUD EN TODA LATINOAMÉRICA.

ES IMPERATIVO ENCONTRAR LA VÍA PARA GARANTIZAR UNA 
BUENA RELACIÓN BILATERAL CON EE. UU. AL TIEMPO QUE SE 
SALVAGUARDAN LOS DERECHOS DE LOS MIGRANTES. 

ción, cuando sea el caso, de migrantes 
mexicanos en Guantánamo ante la 
Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos (CIDH).

6. Averiguar alternativas legales pa-
ra la permanencia de los migrantes 
en los EE. UU. ante la suspensión de 
programas como DACA y CBP One. 
Promover la negociación de visas hu-
manitarias para quienes tengan lazos 
familiares o laborales en ese país.

Una de las mayores preocupaciones de 
los connacionales en suelo estadounidense 
es la retórica antiinmigrante del gobierno 
de Trump. Para ello, es necesario:

7. Proponer al gobierno de México 
que se despliegue una estrategia de 
comunicación en medios estadou-

nidenses para visibilizar el impacto 
positivo de la migración mexicana. 
Esto incluye alianzas con periodistas 
e inf luencers, así como campañas 
digitales en inglés y español con tes-
timonios de migrantes mexicanos 
exitosos.

8. Financiar investigaciones en uni-
versidades mexicanas y think tanks 
en los EE. UU. para generar perma-
nentemente evidencia de las contri-
buciones económicas y sociales de 
la comunidad migrante mexicana. 

del Pacífico a promover la unidad 
latinoamericana y articular una res-
puesta regional en defensa de los de-
rechos de los migrantes. 

2. Reforzar la cooperación con instan-
cias internacionales como la Comi-
sión de las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos (CNUDH), 
la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT) y la Corte Intera-
mericana de Derechos Humanos 
(CIDH) para identificar los me-
canismos de defensa y denuncia 
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C on gran firmeza y con-
vicción, Movimiento 
Ciudadano ha contem-
plado desde sus orí-

genes la exigencia de que los go-
biernos estatales y los municipios 
vean fortalecidas sus finanzas, 
recibiendo en tiempo y forma, así 

como justa y equitativamente los recursos que les 
corresponden. El concepto es que así se podrían 
proporcionar más y mejores servicios públicos a 
los ciudadanos, la cual es una petición natural de 
la sociedad que hay que atender.

Y es que –amigos lectores– es imposible que 
en los discursos se invoque un progreso material 
y espiritual de la sociedad por parte de las auto-
ridades federales cuando en los hechos se actúa 
de forma distinta y se perjudica finalmente la 
calidad de vida de millones en el país, debido a que 
a las entidades federativas y ayuntamientos se les 
retrasan y condicionan los recursos económicos 
que legítimamente les corresponden.

FEDERALISMO: PASAR DEL 
CONTROL POLÍTICO A LA JUSTICIA
EN LA VISIÓN POLÍTICO-
ADMINISTRATIVA DE MOVIMIENTO 
CIUDADANO ESTAMOS LISTOS 
PARA DAR LA LUCHA EN PRO DE 
TORNAR MÁS JUSTA LA RELACIÓN 
ECONÓMICA, FINANCIERA Y 
FISCAL ENTRE LA PRESIDENCIA 
DE LA REPÚBLICA, LOS GOBIERNOS 
ESTATALES Y LOS GOBIERNOS 
MUNICIPALES, PARA DARLE A 
MÉXICO UN RUMBO DIFERENTE

En los documentos llamados “oficiales”, entre 
otros en el artículo 40 de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos la definición 
de la República Mexicana establece como carac-
terísticas que: somos una República representa-
tiva, democrática, laica y federal, compuesta por 
estados libres y soberanos, lo cual en el papel se 
ve y suena bien, pero la realidad dista mucho de 
que eso ocurra.

¿Por qué las autoridades federales invariable-
mente escatiman recursos a los gobiernos estata-
les y a los ayuntamientos, alterando la marcha y 
eficiencia de la administración pública, provocan-
do que no existan servicios públicos adecuados 
para beneficio de los gobernados? La respuesta es 
muy sencilla: porque se busca controlar política-
mente a los estados y municipios, lo cual resulta 
un criterio simplista, represivo, autoritario y hasta 
inmoral.

A lo largo de nuestra historia se han presentado 
vaivenes en cuanto al concepto del manejo de re-
cursos y de las relaciones entre el Poder Ejecutivo 
Federal, los gobernadores y los alcaldes, sin que 
exista una etapa clara en la que se haya logrado 
que la autoridad federal reparta equitativamente 
los recursos que capta vía impuestos y la sociedad 
se vea beneficiada.

Fue durante la histórica LVII Legislatura fe-
deral cuando una mayoría opositora logró influir 
positivamente ese ofensivo desequilibrio fiscal y 
financiero que el PRI defendía a ultranza, modi-
ficando el artículo 115 constitucional y creando 
el ramo 33 en los recursos públicos presupues-
tales, pudiendo otorgarle hasta un 50 por ciento 
más de recursos a los gobiernos estatales y a los 
ayuntamientos. Ello permitió ver elevada subs-
tancialmente la realización de obra pública de 
infraestructura, lo que avizoraba un futuro pro-
misorio de desarrollo para muchas comunidades.

Sin embargo, con el correr del tiempo y gracias 
a acuerdos cupulares partidistas, dicho avance 
se fue revirtiendo a través de diversas maniobras 
tanto legales como extralegales, devolviéndole 
a la presidencia de la República la potestad, dis-
crecionalidad y tutelaje para decidir –desde la 
comodidad de una oficina– cuánto otorgarle (co-

mo si estuviéramos en el virreinato) de recursos 
económicos (dinero) a las entidades federativas 
y a los municipios.

Afortunadamente, en la visión político-ad-
ministrativa de Movimiento Ciudadano estamos 
listos para dar la lucha en pro de tornar más justa 
la relación económica, financiera y fiscal entre 
la presidencia de la República, los gobiernos es-
tatales y los gobiernos municipales, para darle a 
México un rumbo diferente. Acorde con ello, en 
la pasada sesión del Consejo Nacional Ciudadano 
se aprobó la propuesta de crear una Comisión de 
Conocimiento, Fomento y Desarrollo del Federa-
lismo, en la que participarán senadores de la Re-
pública, Diputados Federales, Diputados locales, 
presidentes municipales, regidores y síndicos de 
nuestra organización política, aportando desde 
sus respectivas realidades conceptos e ideas que 
permitan instaurar un nuevo pacto federal.  

Nos “iremos a fondo” en este terreno, con el 
fin de que sean muchos los mexicanos que com-
prendan que lograr mejorar los servicios públicos 
a los que tenemos derecho puede llevarnos a elevar 
nuestra calidad de vida, la de nuestras familias y 
la comunidad en la que vivimos. Difundiremos 
vastamente la importancia de que el gobierno 
federal reparta de forma más justa y equitativa 
los recursos que capta vía impuestos, para que 
cada uno de nosotros deje de estar implorando 
a las autoridades municipales o estatales –como 
si fuéramos limosneros– que tengamos buena 
seguridad pública, que pongan un foco, tapen 
un bache, destapen una coladera o mantengan en 
buen estado los parques y jardines de la comuni-
dad en donde vivimos. 

Es todo un reto crear elementos de cultura 
política como el que Movimiento Ciudadano está 
dispuesto a realizar en materia de conocimiento 
del federalismo. Y es imperativo llevarlo a cabo, 
porque justamente de lo que siempre se aprove-
chan los gobiernos es de la ignorancia de parte de 
los ciudadanos con respecto a determinado tema, 
en este caso el del federalismo.

Porque si no nos duele y no nos mueve a reac-
cionar como ciudadanos el hecho de que el gobier-
no federal se siga quedando con noventa centavos 
de cada peso que se produce en las demarcaciones 
municipales, devolviendo sólo cinco centavos en 
promedio a los ayuntamientos, entonces no sé de 
qué otra forma generar conciencia al respecto. 
Al menos en Movimiento Ciudadano vamos a 
intentarlo y a tratar de aportar un valioso grano 
de arena en la construcción de un México mejor.n

D esde Muje-
res  en Mo-
v i m iento  y 
Movimiento 

Ciudadano asumimos el 
compromiso de estar a 
la altura de nuestra eta-
pa histórica, llevando al 
Congreso de la Unión 
una agenda de trabajo 
consistente e incluyente 
que recoja las causas ciu-

dadanas y aporte equilibrios, respuestas y 
alternativas para un mejor futuro.

Desde Mujeres en Movimiento vamos a 
seguir luchando por construir un país más 
igualitario, más seguro y más respetuoso 
para todas. Ya nada ni nadie nos van a ca-
llar, ya no nos van a detener. Queremos que 
México levante la mirada hacia un futuro 
en donde todas ellas sean libres y ejerzan 
sus derechos y su ciudadanía sin miedo y 
sin obstáculos.

La paridad de género sigue avanzando 
en la Cámara de Diputados (y DIPUTA-
DAS), donde a partir del 01 de septiem-

bre habrá 248 mujeres, es decir, 49.3 por 
ciento del pleno, en contraste con las 241 
diputadas de la actual Legislatura, lo que 
permitirá trabajar en equipo por un país 
libre de violencia en contra de las mujeres.

Asimismo, la actual legislatura del Se-
nado de la República también se convirtió 
en la más paritaria en la historia de México, 
porque 49.2 por ciento de los escaños son 
ocupados por mujeres (63 de 128). Esta cifra 
es superior en 33.6 por ciento a lo registrado 
en el periodo 2000-2006, cuando sólo hubo 
20 senadoras (15.6 por ciento del total).

Los países más desarrollados hoy en 
día están siendo liderados por mujeres, 
en su gran mayoría. Cabe destacar que una 
cifra récord de mujeres se ha postulado a 
elecciones en países de todo el mundo, lo 
que ha generado un cambio en el mapa 
político y ha provocado que la igualdad de 
género en las legislaturas nacionales esté 
un paso más cerca.

Es por eso que en Movimiento Ciuda-
dano y Mujeres en Movimiento creemos 
firmemente que es posible construir un 
Nuevo Trato por la igualdad, que nos per-

mita transitar, sin ambigüedad ni rega-
teos, hacia un estado de bienestar donde 
se respeten y se garanticen los derechos 
humanos de todas y todos.

El compromiso de Mujeres en Movi-
miento va más allá del principio de pari-
dad. Sumarnos a cualquier manifestación, 
acción o propuesta que busque garantizar 
la participación efectiva de las mujeres 
y la igualdad sustantiva alrededor de la 
toma de decisiones es un compromiso que 
hemos asumido desde siempre, porque 
creemos en una democracia de iguales, sin 
privilegios para nadie. 

Siempre nos hemos hecho responsables 
de promover y vigilar la salvaguarda de los 
derechos humanos de las mujeres porque 
creemos en que la justicia social y la evolu-
ción de nuestras sociedades sólo es posible 
si sumamos a las mujeres al ejercicio del 
poder político y ampliamos la perspectiva 
con la que hoy se conduce nuestro país. 

Una vez más, refrendamos nuestra lu-
cha por la igualdad de derechos y liber-
tades de las mujeres en México, quienes 
merecen un sistema democrático en el que 

puedan confiar. México merece una de-
mocracia en la que haya mujeres tomando 
decisiones y la sociedad merece un país con 
mujeres libres.

Desde aquí, desde nuestra trinchera, 
asumimos el reto de capacitar a nuestros 
perfiles de manera permanente para que 
las mujeres que estén al frente de la toma 
de decisiones sean las mejor capacitadas y 
lleven la agenda de las mujeres a los dife-
rentes espacios.

Sin duda, en nuestro país no se puede 
dar marcha atrás, por el contrario, se debe 
seguir demostrando que las mujeres mue-
ven a México, que las mujeres son un pilar 
en la familia y la sociedad. Se debe lograr 
que las autoridades velen por el respeto, la 
protección y la defensa de sus derechos.

Desde Mujeres en Movimiento vamos 
a trabajar para impulsar que el Poder Le-
gislativo elabore leyes con enfoques en 
los derechos humanos y la perspectiva de 
género, además de observar los objetivos 
de desarrollo sostenible de la Agenda 2030 
para lograr la igualdad de género y empo-
derar a mujeres y niñas.n

POR UN PAÍS LIBRE DE VIOLENCIA 
CONTRA LAS MUJERES

VAMOS A SEGUIR LUCHANDO 
POR CONSTRUIR UN PAÍS MÁS 

IGUALITARIO, MÁS SEGURO Y MÁS 
RESPETUOSO PARA TODAS

LOGRAR UN PAÍS LIBRE DE VIOLENCIA 
EN CONTRA DE LAS MUJERES ES 

UNA DE MIS PRINCIPALES CAUSAS, 
SEGUIRÉ TRABAJANDO POR ELLAS
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